




АННОТАЦИЯ 

Объем выпускной квалификационной работы магистра составляет 85 страниц, во 

время написания диссертации использовано восемьдесят шесть источников.  

Проблемная ситуация заключается в том, что в Томской области разрабатываются 

социально-демографические меры, направленные на повышение рождаемости, но ежегодно 

показатель количества рождений продолжает снижаться. Цель работы: изучить детородные 

установки определенных возрастных групп города Томска. Актуальность исследования 

детородного поведения обусловлена депопуляцией, которая придает вопросам рождаемости 

стратегический характер. В Томской области, как и в России, сохраняется отрицательный 

тип прироста населения. Исследование позволит рассмотреть, что способствует изменению 

установок детородного поведения и какие условия необходимо создать для повышения 

рождаемости. 

Структура магистерской диссертации включает в себя две главы, состоящие из девяти 

параграфов. В первой главе на основе теории позднего модерна, отраженной в работах таких 

социальных теоретиков, как Э. Гидденс и У. Бек будут рассмотрены трансформации, 

присутствующие в современном обществе. Также проведен обзор релевантных зарубежных и 

российских социологических исследований, посвященных изучению снижения рождаемости. 

Во второй главе, чтобы изучить основные причины снижения рождаемости и условия 

необходимые для принятия положительного решения о рождении ребенка, детородные 

установки будут рассмотрены, как специфический объект исследования. По результатам 

социологического исследования будут выделены типы детородного поведения и разработаны 

рекомендации, направленные на создание комфортных условий для повышения 

рождаемости.  
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ВВЕДЕНИЕ 

На сегодняшний день одной из самых актуальных проблем современной России 

выступает демографическая проблема. Рождаемость является стратегическим элементом 

изменения численности населения и, несмотря на некоторое увеличение коэффициента в 

России, она находится на низком уровне. В 2009 г. ООН огласила доклад «Демографическая 

политика России: от размышлений к действию», в котором спрогнозировала, что к 2025 г. 

Россия потеряет 11 млн. человек населения.  

Снижение рождаемости зафиксировано в более чем половине регионов страны. В 

Томской области, как и в России в целом, сохраняется отрицательный тип прироста 

населения [58]. Исследование позволит рассмотреть, какие факторы способствуют 

изменению установок детородного поведения и какие условия необходимо создать для 

повышения рождаемости. 

Проблемная ситуация. В Томской области разрабатываются меры повышения 

рождаемости, но показатель количества рождений ежегодно продолжает снижаться. По 

данным государственной статистики в 2017 г. в городе Томске показатель рождаемости 

составил – 11, 9; в 2018 – 10,9; 2019 – 9,9 (на 1.000 населения) [61]. 

Проблема магистерской диссертации, каковы основные факторы снижения 

рождаемости и детородного поведения в условиях позднего модерна?  

Объектом исследования являются жители города Томска. 

Предмет – установки в отношении рождаемости представителей определенных 

возрастных групп г. Томска. 

Цель магистерской диссертации – изучение детородных установок определенных 

возрастных групп г. Томска. 

Для реализации поставленной цели необходимо решить следующие задачи: 

1.Рассмотреть концептуальные основы исследования детородного поведения в эпоху 

позднего модерна. 

2. Разработать методику исследования фертильного поведения. 

3. Проанализировать и описать изменения детородных установок.  

Методы исследования:  

1.Для подтверждения валидности, полученных данных проведено два онлайн-опроса, 

в 2019 и 2021 году. Поскольку событий, изменивших ситуацию, за этот период не 

произошло, ответы респондентов в целом совпадают. В 2019 году исследование было 

проведено по инициативе Администрации Томской области. Для заказчика автор разработал 

дизайн социологического исследования. Опросный бланк был размещен на платформах 
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«Активный гражданин» и «В Томске». Выборочная совокупность составила 3050 

респондентов. Так как гипотезы исследователя и заказчика различались, инструментарий 

был дополнен и весной 2021 года размещен в городском интернет-сообществе «Подслушано 

Томск» и группах нескольких ВУЗов: ТГУ, ТГАСУ и СибГМУ. Выборка исследования – 348 

человек.  

Выбор метода обусловлен тем, что он дает возможность собрать, проанализировать 

большое количество данных за короткий промежуток времени, но характеризуется низкой 

долей возврата. Опросный бланк представлен в приложении Б. 

2. Полуформализованное интервью проводилось с марта по май 2021 года. Всего 

проинтервьюировано семнадцать информантов в возрасте от 18 до 42 лет, поиск 

осуществлялся методом снежного кома.  

3. Экспертное интервью взято у четырех информантов, имеющих специфические 

компетенции в исследуемом объекте и методологии исследования. В качестве экспертов 

выступили 4 специалиста в возрасте от 35 до 44 лет из области демографии, социальной 

работы и социологии семьи. Преимущества метода заключаются в возможности 

междисциплинарного анализа объекта и оценке сценариев детородного поведения. 

Триангуляция обеспечит полноту и достоверность социологического исследования. 

Концептуальной основой исследования выступила теория позднего модерна, 

представленная в работах У. Бека, Э. Гидденса, Р. Инглхарта, Ж. – Ф. Лиотара, З. Баумана, 

Ж. Бодрийяра. Она позволила рассмотреть особенности современного общества в аспекте 

фертильного поведения людей. До индустриальной революции уровень рождаемости и 

смертности был высок. В результате демографического перехода в XX веке установилась 

новая тенденция – низкий уровень смертности уравновешивается низким уровнем 

рождаемости, до наступления современности этого не прослеживалось. Концептуальная 

рамка позднего модерна, во-первых, отражает изменения, происходящие в эпоху поздней 

современности, во-вторых, помогает критически их переосмыслить.   

Магистерская диссертация состоит из введения, двух глав, заключения, списка 

использованных источников и приложений. Первая глава посвящена обзору научной 

литературы по изучаемой теме, она включает систематизацию и оценку различных 

исследовательских точек зрения. Во второй главе представлены методика исследования 

установок в отношении рождаемости, а также анализ и описание полученных результатов.  

Научная новизна работы состоит в том, что в ней разработана авторская модель 

изучения детородного поведения, в научный оборот вводятся новые эмпирические данные. 

Практическая значимость заключается в том, что автором составлены рекомендации для 

более успешной реализации социально-демографической политики.  
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1 Теоретико-методологические подходы к изучению детородного поведения 

 

1.1 Поздний модерн, как концептуальная основа исследования 

 

Обзор источников осуществлялся по трем направлениям. В первом рассмотрено 

детородное поведение через призму высокого и позднего модерна. Этот подход отражен в 

работах таких социальных теоретиков, как Э. Гидденс, У. Бек, Ж. Бодрийяр, Ж.-Ф. Лиотар. 

Характеристика релевантных исследований снижения рождаемости представлена во втором 

параграфе. В третьем отражена оценка, действующих социально-демографических мер.  

Концептуальной основой исследования выступила теория позднего модерна. В 

рамках, которой будут рассмотрены основные особенности современного общества, и как в 

них преломляется детородное поведение.  

За последние 50 лет сформировалось два направления оценки современного общества. 

Представители первого  выдвинули альтернативные теории, в которых модерн – не 

оконченная стадия развития общества. Немецкий философ и социолог Юрген Хабермас 

рассматривает общество модерна как незавершенный проект, находящийся на пике 

индустриализации и развития технологий. Энтони Гидденс называет новое состояние 

общества «поздняя современность», для которой характерна универсализация [1]. 

Представители второго направления (Д. Белл, Ж – Ф. Лиотар, Ж. Делез, З. Бауман) считают, 

что в 50-е годы XX века началась новая эпоха постмодерна. В нашем исследовании 

актуальным представляется рассмотреть работы теоретиков первого направления (У. Бек, Э. 

Гидденс), которые изучали современное общество, как подвижный, не однолинейный 

процесс.   

Обозначают развитую стадию современности через несколько оснований: прогресс 

производства, постоянное усложнение технологий, ориентация производства на массовый 

рынок, высокая социальная мобильность, рост бюджета свободного времени, исчезновение 

расширенной семьи и ослабление её роли как главного агента социализации.  

Поздний или высокий модерн начинается с 1980 годов, его основная идея заключается 

в том, что люди больше не живут в мире предсказуемых, упорядоченных структур 

(например, таких как нуклеарная семья). Поздняя современность имеет несколько 

особенностей.  

1. Разделение пространства и времени проявляется в организации трудового процесса. 

Работников нанимают на короткий срок, предоставляют возможность совмещать занятость 

на нескольких предприятиях, работать из дома или наоборот работа требует 

территориальной удаленности (то есть осуществляется дистанционно) [1].    
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Американский социолог Ричард Флорида исследует новый тип управления 

сотрудниками – «потогонный цех для белых воротничков». При таком типе трудовые 

отношения между работодателем и сотрудниками построены не по типу коллективного 

договора (основой которого является фактически общественный договор) [62], а 

представляют соглашение на индивидуальных условиях занятости, заключаются на срок 

реализации проекта, в котором установлен дедлайн. Новый тип трудовых отношений, 

способствует формированию жизненно-стилевой стратегии, которую Р. Флорида называет 

«фронтальная загрузка». Термин используется для обозначения непрерывной 

самореализации в сфере образования, профессиональной деятельности. Представители 

креативного класса обладают высоким уровнем социальной мобильности, у них много 

социальных связей и контактов, они не живут постоянно в  одном городе, часто меняют 

место работы. Поэтому необходимость создавать устойчивые семейные отношения отпадает. 

На смену прочным социальным связям таким, как семья приходят слабые. С молодого 

возраста люди активно начинают реализовывать свои карьерные устремления, не откладывая 

их на более поздний период своей жизни. Между тем, создание семьи и деторождение 

переносятся на поздний возраст.  

2. Общество потребления – одно из фундаментальных отличий позднего модерна. 

Потребление товаров и услуг становится значимой частью жизни. Согласно Ж. Бодрийяру 

оно стало демонстративным, внешние знаки и символы подчеркивают материальное 

состояние и положение человека. Преобладающими ценностями становятся консюмеризм, 

гедонизм и нарциссизм. Через процесс потребления люди выстраивают свою идентичность и 

идентифицируют себя с референтной группой [66]. Ж. Бодрийяр утверждает, что товары 

характеризуются не только потребительской и меновой стоимостью, как например, в теории 

Маркса, но и знаковой, они демонстрируют роскошь, престиж и власть. Феномен знаковой 

стоимости стал важной составляющей в обществе потребления. По мнению Ж. Бодрийяра 

всё общество организовано вокруг потребления и демонстрации товаров, благодаря которым 

люди продвигаются вверх по социальной лестнице, чем более престижны потребляемые 

товары, тем выше его положение.  

3. На смену семейным ценностям приходит индивидуализм –  сведение смыслов и 

ценностей к индивидуальным целям и жизненным траекториям, возрастающую роль 

приобретает значимость свободы личностного выражения. Антрополог Маргарет Мид 

отмечает, что со временем только малая часть населения будет брать на себя обязанности 

родителей, остальная же будет свободной и одинокой [59]. В индивидуализме приоритет 

отдается интересам отдельного человека, а не коллективным нормам и правилам, принятым 
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в обществе. Тенденция сокращения количества детей в семье – один из примеров действия 

идеологии индивидуализма.  

4. Релятивизация норм и ценностей наблюдается в трансформации брачного 

поведения. Например, американский футуролог Э. Тоффлер в своей работе «Шок будущего» 

описывает новые формы брачного поведения – пробный, серийный, гостевой брак, 

гомосексуальные отношения [59]. В  60-е годы XX столетия общество воспринимало 

сожительство, как рискованное поведение. В католических странах такой брак 

приравнивался к правонарушениям. В 80-е годы отношение к «промежуточной» форме брака 

изменилось [50].  

Э. Гидденс изучает, как менялись формы брачного поведения в разные исторические 

эпохи. В традиционном обществе любовь и сексуальное притяжение не учитывались при 

заключении брака, союз мужчины и женщины связывался взаимной ответственностью по 

ведению домашнего хозяйства. Это касалось всех сословий: ремесленников, купечества и 

крестьянства [18].  

В эпоху позднего модерна существует множество открытых форм: пробный брак, 

сожительство, открытые отношения, гомосексуальные союзы, не требующие заключения 

брака и рождения ребенка. Пара сама определяет свои отношения, не разыгрывает роли, 

предписанные законом или традициями. 

5. Развитие государства всеобщего благосостояния или велфера. В допромышленную 

эпоху семья – ключевая экономическая единица, в постиндустриальную, жизнь и воспитание 

индивида проходят преимущественно вне дома. Часть семейных функции берет на себя 

государство (обеспечение детей, поддержка неполных семей). Истоки возникновения 

социального государства прослеживаются с конца 1880-х годов в реформах Отто фон 

Бисмарка. Основан велфер на росте экономики, что позволяет увеличивать социальные 

расходы, уровень заработной платы и стимулировать спрос. Но он уязвим перед 

неблагоприятными экономическими изменениями.  

Российский социолог А. И. Антонов считает, что появление государства 

благоденствия размывает нормы, направленные на укрепление гетеросексуальной семьи, 

аргументируя это тем, что семья теряет свою экономическую самостоятельность. То есть с 

одной стороны государство благосостояния обеспечивает населению социальные права, 

правовую и экономическую защиту. С другой патерналистская политика увеличивает 

наименее благополучные слои [6]. Неблагополучные слои населения планируют ребенка, 

чтобы получить социальное пособие.  

6. Общество риска. Немецкий социолог У. Бек рассматривает состояние риска, как 

основу современности. По мнению автора, патриархальная семья в доиндустриальном 
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обществе обеспечивала предсказуемую основу, которая была подорвана, гендерным 

равенством (в профессиональной сфере и браке) и индивидуализмом [11].  Отметим, что 

Кэрол Смарт критикует позицию У. Бека и Э. Гидденса об упадке семьи, она считает, что 

организация семейной жизни стала сложной и разнообразной, но не утратила своё значение 

[83]. 

7. Сексуальная революция, произошедшая в конце XX – начале XXI века изменила 

гендерные роли. Итогом революции стало отделение сексуальности от репродуктивной 

функции [8].  Э. Гидденс обозначает это, как «пластичная сексуальность» [18]. Пять 

изменений, произошедшие за последние десятилетия сделали женщин свободными от 

традиционных ролевых обязанностей: демографическое высвобождение, возможность 

предупреждения беременности, развод, образование и карьерные устремления. До 

индустриальной революции XVIII – XIX века основную функцию женщины видели в 

рождении и воспитании детей. В промышленную эпоху женщины активно вовлекаются в 

производственный процесс, приобретают экономическую независимость и продвигаются по 

социальной лестнице наравне с мужчинами. Сокращаются производственные сферы, 

требующие от работника физической силы, что укрепляет экономическое положение 

женщины.  

Немаловажной становится возможность женщин контролировать свою 

репродуктивную функцию с помощью медикаментов, это позволяет планировать рождение 

ребенка. Однако эксперты отмечают недостаточность точных данных, которые 

подтверждали бы корреляцию между изобретением противозачаточных средств и снижением 

рождаемости [80]. Наоборот, в 1960 годы, когда на рынке появились первые 

противозачаточные медикаменты, наблюдается бэби-бум. Скорее это техническое 

изобретение объясняет только рождение детей в более позднем возрасте, но не влияет в 

целом на снижение рождаемости. 

По мнению У. Бека, ребенок – желаемое препятствие для женщины, мешающее 

построить карьеру. Основу сегодняшних браков автор видит не в экономических 

взаимоотношениях и любви, а в страхе остаться одиноким. Ребенок в этом смысле – 

«средство», позволяющее избавиться от одиночества [11]. Первый парадокс заключается в 

том, что женщина хочет реализовать свои репродуктивные намерения, но не решается на 

деторождение. Потому что материнство несет несколько последствий в профессиональной 

сфере для женщин. Во-первых, это влияет на её способность создавать финансовое будущее 

семьи. Уход женщины в декрет сокращает доход семьи. Во-вторых, затрудняет продвижение 

по карьерной лестнице. Работодатели могут сомневаться в способности матери выполнять 

свои профессиональные обязанности, и как следствие не открывают возможности 
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продвижения по службе. В результате женщины, имеющие детей, рискуют остаться на плато 

в профессиональном плане.  

Второй парадокс – ребенка планируют для того, чтобы не быть одинокими, но 

деторождение не решает эту проблему. Например, опрос 500 родителей в пяти городах 

Англии, проведенный Х. Парлетт показал, что более половины (56%) из них чувствуют себя 

одинокими после рождения ребенка [80].  

Однако, несмотря на процесс трансформации отношений, истории повседневной 

жизни несколько отличаются. Американский социолог Джудит Стейси, в основные 

направления которой входят исследования в области семьи и гендера критикует позицию Э. 

Гидденса за излишний романтизм. По её мнению, английский социолог описывает 

идеальные ситуации взаимодействия мужчины и женщины  – чистые отношения, которые 

редко встречаются в действительности [82]. Д. Стейси утверждает, что сегодня женщины 

имеют больше свободы, чем когда-либо прежде. Благодаря проведенным исследованиям, 

было обнаружено, что женщины, являются движущей силой изменений в семье. Многие 

девушки отказались от традиционной роли домохозяйки и выбрали другой жизненный путь  

[82]. Феминистки не согласны с этой позицией, они считают, что традиционные гендерные 

роли до сих пор остаются нормой, а это ставит женщин в невыгодное положение [79].  

8. Социальные изменения института семьи. Э. Гидденс в своей работе 

«Трансформация интимности» изучает, как изменилась семья за последние столетия. В 

традиционном аграрном обществе семья была многодетной и патриархальной, брак 

заключался на основе делового контракта (семья обеспечивала экономическую поддержку 

необходимую для выживания каждого её члена). Отец выступал в качестве основного 

кормильца, добытчика, дети до конца XIX столетия с раннего возраста привлекались к 

рабочему труду [18].  

Индустриальное общество изменило запрос на количество детей в семье, это связано с 

улучшением качества жизни. Социологи связывают первый демографический переход с 

резким повышением жизненного стандарта, когда требования к воспитанию и содержанию 

детей возросли [2].  

Современная культура трансформировала феномен детства. Лауреат Нобелевской 

премии Гэри Беккер рассматривает детей через призму экономического анализа, как 

потребительские товары длительного пользования, требующие материальных и временных 

затрат. Желаемое число детей, по его мнению, связано с потраченными на них ресурсами. 

Повышение расходов на содержание ребенка сокращает вероятность появления следующих 

детей в семье. Г. Беккер аргументирует это через издержки, с которыми могут столкнуться 
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женщины с детьми – получение высшего образования и удорожание профессионального 

времени [33].  

В своем исследовании M. Sobotka и E. Beaujouan отмечают, что современное 

общество ориентировано на ребенка – он центр семейной жизни, и ожидается, что родители 

будут тратить на него больше ресурсов. Самая большая статья расходов при планировании 

ребенка – жилье, включающая в себя ипотеку или арендную плату, налоги, ремонт, 

страховку и обустройство дома. Далее идет обеспечение образования (дошкольное, 

основное, среднее и высшее) [79].   

Таким образом, следует отметить, что трансформация, присутствующая в обществе 

модерна и ускоряющаяся в эпоху позднего модерна имеет противоречивый характер. 

Ориентация на ценности индивидуализма, плюрализма, рациональности одновременно 

уживается с высоким уровнем риска, нестабильностью и беспокойством. Структуры, 

определяющие жизнь людей, такие как традиционная нуклеарная семья потеряли свою 

значимость в обществе модерна. Многообразие поведенческих стилей создает новое 

пространство и формирует ограничения, которые мужчины и женщины учитывают при 

планировании жизненных проектов. Они откладывают решение завести ребенка, что снижает 

как вероятность первого рождения, так и вероятность появления нескольких детей в семье.  

Оценка анализируемых теорий 

Общество позднего модерна отражено в теории риска немецкого социолога Ульриха 

Бека. В эпоху глобализации риски в целом не ограничены стратификационно, они 

затрагивают все социальные классы. До индустриальной революции риски имели природный 

характер (землетрясение, наводнение, эпидемия). В современном обществе они техногенные, 

воспроизводятся за счёт развития науки и технологий.  

Однако для этапа поздней современности характерны и социальные катаклизмы, 

включающие несколько взаимосвязанных изменений:  смена формы занятости, усиление 

незащищенности работников, уменьшение влияния традиций и обычаев, трансформация 

традиционной семьи и демократизация личных отношений. Социальные риски 

распределяются на основе классовой структуры, богатство накапливается вверху, риск – 

внизу. Поэтому низшие слои населения наиболее подвержены рискам, но эффект бумеранга 

может затронуть и тех, кто остается в выигрыше [11].  

Социальная структура в современном обществе оказалась размыта, нет четких 

индикаторов принадлежности к классу. Это изменило поведение людей, они стали менее 

зависимы от своего класса. Произошел процесс индивидуализации, агенты становятся 

свободными от структурных ограничений и, как следствие, имеют больше возможностей 

рефлексивно создавать не только себя, но и общество, в котором они живут. Люди стали 
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осознавать риск, потому что наличие выбора требует больше времени на расчет издержек и 

выгод. В результате этих социальных изменений семейная жизнь стала разнообразной, 

больше нет доминирующего патриархального типа семьи. Риск подорвал её стабильную 

основу, которая определяла роль каждого и обеспечивала социальную защиту [11]. 

Противоположная точка зрения отражена в теории эволюционной модернизации 

Рональда Инглхарта. Автор рассматривает, как изменились ценности между поколениями. 

Согласно теории Инглхарта старшие поколения людей из развитых стран, рожденные до 

1970-х годов развили материалистические ценности, преодолевая риски социальной 

незащищенности. Новое поколение – люди, родившиеся после второй мировой войны, 

напротив выросли в стабильности и экономической безопасности. Государство всеобщего 

благосостояния, развивающееся с 1930-х годов, усилило ощущение социально-

экономической защищенности. В экономически благополучных странах произошел переход 

от ценностей, пропагандирующих рождаемость к нормам индивидуального выбора. В 

аграрном обществе запрос на высокую рождаемость был обусловлен детской смертностью и 

низкой продолжительностью жизни, поэтому стоял вопрос выживания. После XX века 

уровень благосостояния вырос, и проблема выживания в развитых странах исчезла [30]. 

Резюмируя теорию У. Бека и Р. Инглхарта, следует отметить, общую тенденцию изменения 

семейных отношений. Определенные условия, сложившиеся в обществе формируют новые 

стратегии и ценности людей. В результате культурных, социальных и экономических 

перемен традиционные семейные ценности уступили место индивидуализму. Создание 

семьи в обществе позднего модерна не является фактором самореализации и не требует 

наличия институциональных партнерских отношений. То есть произошел переход от 

традиционных ценностей, в которых значимое место занимали семейные отношения к 

светско-рациональным, имеющим противоположное значение [30].  

Британский социолог Энтони Гидденс рассматривает несколько типов отношений. 

Чистые отношения в гетеросексуальных парах подразумевают открытость друг другу, 

поддержание доверия через взаимное раскрытие качеств партнеров. Тип интимной близости 

в чистых отношениях требует равенства между сторонами. Трансформация интимности 

означает, изменение отношений близости от домодерна к модерну и поздней современности. 

Э. Гидденс концентрируется на контрасте между традиционной  культурой и пост-

традиционной. В обществе домодерна не было необходимости принимать решение 

индивидуально, поскольку они уже были определены обычаями и традициями. В 

посттрадиционном напротив, акторы имеют больше возможностей выбора [83].   

Романтические отношения – продукт современности, они появляются в конце  XVIII 

века, и связано это с формой  повествования – романтика. Романтические отношения 
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добровольны и симметричны, в отличие, например, от родственных, ограниченных заботой. 

Отличаются они мгновенным влечением. В контексте социальных изменений позднего 

модерна появляется «пластичная сексуальность» - индивидуальный выбор, связанный с 

эротическими желаниями и потребностями [18]. Гидденса можно в подстрочник, здесь он 

ломает структуру текста 

Эти три термина Гидденс использует для описания близких отношений, которые 

претерпели глубинные изменения. До сексуальной революции нормы, правила, и ролевые 

предписания определяли отношения извне, в обществе позднего модерна они регулируются 

преимущественно из личных соображений индивида. Главный итог сексуальной революции 

– освобождение сексуальности от влияния традиционных норм, связанных с 

репродуктивностью и «правила фаллоса» (преимущественная значимость сексуального 

опыта мужчин) [18].  

В традиционном обществе отношения строились на основе максимизации полезности, 

сегодня на принципах сексуальной и эмоциональной свободы. В результате появляются 

новые формы брачно-семейных отношений. Новый тип брака – сложная концепция 

взаимодействий, в которой на первый план выходят понятия интимности и ответственности.  

В работах Гидденса можно выделить несколько ключевых характеристик поздней 

современности: 

1. Глобальные, динамичные структуры, например, как капитализм, которые 

одновременно дают преимущество и ограничивают в действиях (дифференцировано, 

например, по классовому признаку), определяют поведение людей. Они рефлексивны по 

своей природе и пытаются управлять событиями [83].  

2. Искусственно созданные риски, которых невозможно избежать из-за высокого 

уровня неопределенности и постоянных изменений.  

3. Самовыражение становится нормой, существует много способов сделать это, 

например, через потребление товаров и услуг или телесность. Например, Э. Гидденс 

констатирует: «Сегодня каждый человек в развитых странах, за исключением самых бедных, 

«сидит на диете»» [18]. Следствием этого является новая форма социальной стратификации, 

основанная на способности людей потреблять больше товаров и услуг. 

Поздняя современность характеризуется быстрыми социальными и технологическими 

изменениями, к которым люди вынуждены адаптироваться. В условиях риска и 

неопределенности акторы постоянно сталкиваются с необходимостью выбора из нескольких 

возможных вариантов, что требует рефлексии и рационального мышления. Здесь следует 

признать, что рождение ребенка требует от человека больших затрат. Например, замедляется 

профессиональный рост, снижается уровень дохода, падают покупательские возможности. 
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Исходя из рационального выбора и учитывая сложившиеся условия, человек вероятнее 

примет решение отложить деторождение на поздний срок.  

 

1.2 Характеристика релевантных исследований снижения рождаемости 

 

Изучение рождаемости началось достаточно давно в рамках нескольких дисциплин 

(демографии, социологии, психологии, медицины, экономики). Исследуют факторы, 

влияющие на снижение и рост рождаемости, причины отказа от рождения ребенка, модели 

родительства, роль социальной политики в этом вопросе. Среди известных российских 

социологов исследованиями в этой области занимались – А. Г. Харчев, И. С. Кон, Т. А. 

Гурко, А. И. Антонов, В. М. Медков, С. И. Голод. Для нашего исследования рассмотрим 

актуальную литературу, которая отражает информацию о снижении рождаемости в 

социологическом дискурсе.   

Обзор релевантных исследований структурирован по трем направлениям. Во-первых, 

проанализированы факторы, влияющие на решение не планировать рождение ребенка, во-

вторых, рассмотрены социально-демографические меры, направленные на повышение 

рождаемости, и в-третьих, изучены последствия депопуляции. 

Факторы, влияющие на снижение рождаемости.  

В фокусе многих современных исследований факторы, обуславливающие снижение 

рождаемости. Демографы считают, что депопуляция во многом зависит от структуры 

населения. По мнению известного социолога и демографа из МГУ А. Б. Синельникова 

неполное замещение поколений – основная причина естественной убыли населения. Оно 

имеет значение не только в однодетных семьях, но и в двухдетных. Для простого 

восполнения поколений критическое число детей в семье – трое. Но не все пары могут 

реализовать потребность в двух детях, это связано преимущественно с откладыванием 

рождаемости на поздний возраст, и как следствие сокращение репродуктивного периода 

женщины [50].  

Для восполнения населения важна структура женского населения. Сокращение 

численности женщин репродуктивного возраста влияет на снижение показателя 

рождаемости. Женщины в возрасте от 19 до 28 лет – группа, которая может стать 

потенциальными матерями, составляет лишь треть всех репродуктивных женщин, и 

обеспечивают более 70% рождений. За последние три десятилетия численность этой 

возрастной когорты сократилось из-за «эха войны» и низкой рождаемости 1960 годов XX 

столетия. На сегодняшний день эта группа составляет 25-30% от всех женщин 

репродуктивного возраста. Социолог Л. А. Хачатрян приводит статистические данные, по 
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прогнозам которых к 2029 году на одного ребенка решатся только 28% девушек, двоих детей 

готовы завести 7%, троих и больше только 1%, решение отложить рождение до 

благоприятных времен примет 64% молодых женщин [63].   

Второй фактор, изменивший запрос на количество детей в семье – урбанизация. Е. Н. 

Новоселова исследует российские семьи, проживающие в городских агломерациях, где 

свободное время, по мнению автора, (которое так необходимо для детей) почти отсутствует. 

Бездетная модель семьи – продукт современного городского образа жизни. Е. Н. Новоселова 

считает, что сохранить традиционную модель семьи в условиях современных городов 

сложно, потому что это требует большого количества времени. Жители города стремятся 

обеспечить для себя высокий уровень качества жизни, поэтому большую часть времени 

проводят на работе. Самая крупная российская (и одна из самых крупных европейских) 

агломерация – Московская область, включающая несколько населенных пунктов в основном 

городского типа, которые соединяются с ядром транспортными, культурными и 

промышленными потоками. Глобальный город – конструкт современной цивилизации, 

изменивший статус института семьи и его социальные связи [44].  

Выбор стратегии бездетности связан не только с отсутствием времени. Городской 

образ жизни имеет несколько особенностей: приватность, территориальная удаленность 

работы от дома, высокий уровень потребления. В крупных городских агломерациях сложно 

решиться на рождение ребенка по нескольким причинам. Во-первых, высокая стоимость 

недвижимости и арендной платы. Молодые семьи сталкиваются с проблемой при выборе 

жилья, высокий спрос повышает его стоимость, поэтому паре часто приходиться выбирать 

квартиру меньшего размера. Рынок недвижимости не ориентирован на семью с детьми, но 

только его урегулирование не сделает города благоприятнее. Вторая причина – дорогое 

образование. И третья – противоречие между ценностями семьи и современного города. 

Такие общественные изменения, как урбанизация, требуют включать в анализ 

детородного поведения социальные связи и сети – четвертый фактор. Социологи из ВШЭ М. 

А. Голева и И. В. Павлюткин предлагают использовать сетевой подход к анализу 

рождаемости. На их взгляд при исследовании рождаемости необходимо включать в модели 

объяснения фертильного поведения характеристики социального взаимодействия и 

социальных сетей. В современном обществе распространенными становятся слабые 

социальные связи, они не только не оказывают значимого влияния на фертильное поведение, 

но скорее исключают его. Сильные наоборот стали менее устойчивыми и не регулярными. 

Первые изменчивы по составу, способствуют распространению новой информации, вторые 

более интенсивны, однородны и постоянны. Сильные связи теряют значимость в 
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формировании и передаче ценностей и норм, связанных с вхождением в родительство и 

рождением детей [19].  

Четвертый фактор, обуславливающий снижение рождаемости – социально-

экономический. Зарубежные исследователи Daniele Vignoli, Giacomo Bazzani изучают 

рождаемость в состоянии экономического риска. Изменения постиндустриального общества, 

сопровождающиеся глобализацией и неолиберальной политикой, добавили новые элементы 

риска в жизненные планы людей, поэтому планирование ребенка происходит в условиях 

фундаментальной неопределенности. На основе данных, собранных методом опроса, 

итальянские социологи подтвердили связь между восприятием  собственного 

экономического положения и планированием ребенка. По результатам опроса было 

обнаружено, что вступление в статус родителя зависит от уровня финансовой автономии и 

покупательской способности [85].  

Социолог и политический экономист из Венгрии Габор Ширинг в качестве 

экономической детерминанты,  влияющей на состояние неопределенности, рассматривает 

приватизацию предприятий. По мнению автора, она способствует возникновению состояния 

неопределенности, перекладывая социальную поддержку семьи (которую раннее выполняло 

государство) на частные компании. Исследователю удалось через уровень приватизации в 

постсоциалистических странах объяснить 49 % общего снижения рождаемости.  Для 

проверки гипотезы автор использует базу данных из 52 предприятий Венгрии в период с 

1989 по 2006 год. В результате исследования обнаружено, что приватизация компании в 

значительной степени связана с постсоциалистическим снижением рождаемости [78].  

Восточноевропейские компании в период политики социализма тратили примерно 

половину ВВП на социальное обеспечение, в то время как экономические реформы 

смешанной экономики в Венгрии игнорировали рынок, как механизм координации 

социальных гарантий. Государственные реформы с конца 1980-х освободили рынок от его 

второстепенной роли, функции социальной поддержки на предприятиях стали 

несостоятельными, а государство взяло на себя только часть обязательств.  

В эпоху социализма предприятия предоставляли стабильную форму занятости и 

фиксированный доход. Приватизация увеличила финансовую неопределенность. 

Конкуренция на рынке труда сделала гибкими трудовые отношения, они стали 

краткосрочными и нестабильными. Компании в период плановой экономики сталкивались с 

мягкими бюджетными ограничениями, то есть они полагались на государственные ресурсы 

для покрытия убытков. При отсутствии жестких бюджетных ограничений государственные 

предприятия предлагали больше преимуществ в отличие от частного сектора, сокращающего 

затраты на социальное обеспечение сотрудников.  
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Во-вторых, приватизация предприятий переложила социальные расходы на семью. 

Государственные компании при социализме компенсировали затраты, связанные с уходом за 

детьми. Например, для матерей, вернувшихся на работу после декретного отпуска, 

организовывали гибкий рабочий график, а для детей предоставляли бесплатные дошкольные 

учреждения, ясли и летние лагеря. Детские сады часто были связаны с компаниями, где 

трудоустроена женщина. Таким образом, когда предприятия были закрыты или 

приватизированы, женщины теряли не только работу, но и часто место в детском саду для 

ребенка. Часть из этих учреждений в настоящее время обслуживается государством или 

местными сообществами. Но из-за переполненности детских садов, семьи не уверены, что 

получат к ним доступ. Также некоторые частные компании перестали оплачивать уход за 

ребенком.  

В-третьих, приватизация подорвала коллективные ресурсы, которые включали в себя 

жилье, отдых, культурные и развлекательные ресурсы. На государственных предприятиях 

были профсоюзы, владеющие торговыми точками в местах отдыха, каждое из которых 

можно было посетить сотрудникам бесплатно или по субсидированной цене. Но 

приватизация значительно сокращает доступ к этим объектам, увеличивая стоимость отдыха. 

До приватизации компании также вносили вклад в жилищное строительство напрямую, либо 

через кредитные субсидии. После реструктуризации государственных предприятий 

стоимость жилья возросла. Исходя из этих суждений, венгерские социологи считают, что 

приватизация в значительной степени связана со снижением рождаемости [78].  

Карл Томпсон исследует экономические изменения в глобальном масштабе и 

замечает тенденцию – чем богаче страна, тем ниже уровень рождаемости. Частично это 

связано, во-первых, с высоким уровнем жизни – качественное жилье, питание, медицинское 

обслуживание и образование, которые снижают уровень младенческой смертности, и 

родителям не нужно планировать много детей. Во-вторых, с функционированием 

социальных институтов, они берут на себя ключевые функции семьи. Мужчины и женщины 

занимаются наемным трудом, налог с которого идет в образовательные, медицинские 

учреждения и пенсионный фонд. Отчасти они заменяют детей, которые раньше ухаживали за 

родителями в старости. Третий экономический фактор, влияющий на снижение рождаемости 

– работа. По мнению автора, современное поколение занято работой, у них не остается 

времени на создание семьи и рождение детей [83]. 

Важным в рамках рассмотрения экономического фактора является подход Гэри 

Беккера. Автор высказал мысль о том, что желание иметь ребенка аналогично 

инвестиционным решениям. Дети в его трактовке – потребительские товары длительного 

пользования, такие как автомобиль или дом. По мере роста доходов, семья становится богаче 
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и делает выбор в пользу качества, а не количества потребляемых товаров. На экономическую 

теорию Г. Беккера опираются и современные российские исследователи. Т. Л. Журавлева 

считает, что потребность в детях в образованных семьях вытесняется высоким уровнем 

притязаний в отношении потребительских благ [27]. Исходя из бюджетного ограничения и 

полезности, родители делают выбор между детьми и другими товарами, и услугами. 

Использование регрессии в исследовании Журавлевой показало, что отложенное 

деторождение чаще прослеживается у женщин, имеющих высшее образование, постоянную 

работу высокую заработную плату. Получение образования и увеличение заработка сдвигает 

роды на 3-4 года, наличие работы на 2-3. Для мужчин эти условия оказались 

незначительными при принятии решения о рождении ребенка.  

Пятый фактор, изменивший, по мнению многих исследователей, детородное 

поведение – институт брака. Большое количество научных статей посвящено изучению его 

трансформации. А. Б. Синельников в ходе исследования выяснил, что снижение 

рождаемости тесно связано с уменьшением числа браков. В России, как и во многих других 

развитых странах, количество официально зарегистрированных брачных союзов 

уменьшается, а число разводов и альтернативных форм отношений (сожительство, пробный, 

гостевой брак) увеличивается. Данные, приведенные в статье «Трансформация брака и 

рождаемость в России» показали, что женщины, вступившие в повторные браки, к концу 

репродуктивного цикла имеют больше детей, чем те, кто состояли в одном брачном союзе. 

Но после прекращения первого брака только одна из пяти женщин вступает в повторный 

[50].  

В 2017 году Росстатом проведено исследование, результаты которого показали, что 

женщины, состоящие в официально зарегистрированных отношениях, к концу 

репродуктивного цикла имеют больше детей, чем женщины, состоящие в 

незарегистрированном партнерстве. Неофициальные отношения приводят к решению 

отложить рождение ребенка.  

Исследованием брачно-семейных отношений молодежи занималась Т. А. Долбик-

Воробей – кандидат экономических наук финансового университета при Правительстве РФ. 

Именно эта социальная общность будет замещать уходящие поколения, и воспроизводить 

структуру общества. По мнению автора нестабильное экономическое и политическое 

положение страны негативно сказывается на брачном и репродуктивном поведении 

молодежи. Изменение социальных функций семьи и брака привело к росту положительного 

отношения к добрачным связям. Анализ вторичных данных, проведенный Т. А. Долбик-

Воробей,  показал, что ежегодно с конца XX века растет число студенческих пар, 

проживающих совместно и не регистрирующих официально отношения [25]. Но опрос, 
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московских студентов проведенный автором показал, что преобладают всё же среди 

студенческих пар официально зарегистрированные отношения – 61%. В фактическом союзе 

состоят 39% опрошенных. В исследовании были обнаружены гендерные различия. 

Женщины, состоящие в фактическом союзе активнее вступают в брачные отношения (12%), 

для мужчин характерно обратное (7%) [25].  

На основе анкетирования молодежи Москвы и Самары Т. А. Долбик-Воробей 

выделила причины отказа официально регистрировать отношения: отсутствие денежных 

средств на содержание семьи, психологическая неготовность брать ответственность. Для 

повышения рождаемости автор предлагает  пропагандировать ценности семьи и детей, 

организовать консультативные мероприятия по оказанию социально-психологической 

поддержки [25].  

Противоположная точка зрения представлена в работах московского демографа С. В. 

Захарова. Неофициальные партнерские союзы модернизировали институт семьи. Возраст 

вступления в брак увеличивается с начала 1990-х годов. Для мужчин разница составила 

около трех лет (от 23 до 26), у женщин возраст вступления в брак сместился на два года (с 21 

до 23). На основе анализа данных переписи населения за 1989 и 2002 годы Захаров 

определил, что интенсивность заключения браков снизилась в два раза [28]. В 1989 году из 

1000 мужчин в возраст 20 – 24 лет 595 никогда не состояли в браке, среди 1000 женщин – 

замужем не были 335. Согласно переписи 2002 года их число составило 736 и 526. Однако 

это не влияет на снижение рождаемости, а наоборот позитивно сказывается, за счет 

рождения детей вне зарегистрированных браков. В 1970 г. число родившихся вне брака – 200 

тысяч, в 2015 году в два раза больше – 415 тысяч. По данным Росстата более 20% младенцев 

в 2018 году родились без регистрации брака родителей [61]. То есть многообразие типов 

супружеских отношений, в котором  альтернативные брачно-партнерские союзы 

соседствуют с привычным браком, тоже могут соответствовать росту рождаемости.  

Статистика не признает сожительство браком, поэтому дети, появившиеся в таком 

союзе, считаются внебрачными. Бурный рост детей появившихся вне брака начинается с 

конца 1980 годов, к началу 2000 годов их число увеличилось вдвое [28]. В результате 

социологических исследований были выделены две группы, в которых преимущественно 

появляются внебрачные дети: «тинейджеры» – подростки, которым нет ещё 20 лет и 

женщины старше 30 лет. Для первых рождение ребенка – результат случайных связей. 

Вторые остались невостребованными на брачном рынке и сознательно приняли решение 

родить ребенка в неполной семье [5]. А. И. Антонов отмечает, что бессемейная жизнь 

набирает популярность, что в свою очередь уменьшает число детей.  
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Рождаемость в сожительствующих парах неоднозначно варьируется в разных странах 

мира. Например, во Франции вероятность появления ребенка в таких парах такая же, что и в 

семьях зарегистрированных официально. Обратная картина представлена в США, где у 

первых вероятность завести ребенка ниже [6].  

Следующий фактор, который мы рассмотрим – смена ценностных ориентаций. 

Исследование Т. А. Долбик-Воробей показало, что главными ценностями для молодежи 

являются: высокий социальный статус, индивидуализм, карьерные устремления и высокий 

уровень потребления. На основе данных, полученных методом анкетирования, Т. А. Долбик-

Воробей выявила связь между типом семьи и репродуктивной установкой. Наблюдается 

передача межпоколенных ценностей.  Респонденты из расширенных, полных, религиозных 

семей более склонны видеть себя в роли родителей. Низкий уровень родительского 

потенциала проявляется среди респондентов из неполных, бездетных или разведенных семей 

[25].  

С 70-х годов XX века в Европе активно развивается движение чайлдфри – нежелание 

иметь детей, в России оно стало популярным в нулевые. Сознательный отказ от рождения 

ребенка стал возможен благодаря сексуальной революции и появлению средств 

контрацепции. К представителям этого движения относят преимущественно молодых людей, 

проживающих в крупных городах, которые стремятся обеспечить себя материально, 

получить высшее образование и состояться в профессиональной сфере. Для них не 

свойственно соблюдать традиции. Психологи, работающие с представителями чайлдфри, 

связывают сознательный отказ от рождения ребенка с несколькими причинами: ещё не 

пробудившиеся инстинкты – затяжное детство, незрелость, страх взять на себя 

ответственность, желание остаться в позиции ребенка; бунт против сложившейся системы – 

реакция на устоявшиеся нормы; желание реализоваться как личность [13]. 

На основе, данных, собранных методом полуформализованного интервью Э. И. 

Гараева проанализировала и выделила три группы причин сознательного отказа от рождения 

ребенка. Первая группа – психологические травмы детства, связанные с потерей детей в 

семье (братья, сестры), с неприязнью к ним (равнодушие, нелюбовь к детям) и обидой на 

родителей. В данном случае люди проецируют личные переживания, потрясения из детства 

на себя в роли родителя [17].  

Вторая группа – гедонистическое поведение, желание заниматься личной жизнью и 

отказаться от ответственности. Представители этой группы считают, что ребенок 

препятствует заниматься личностным и профессиональным ростом, требует много 

финансовых и временных затрат. Некоторые из информантов отметили, что боятся родов. В 

третью группу вошли информанты, «отвергающие деторождение по экологическим 
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соображениям». В ходе интервью они ответили, что стремятся спасти планету от 

перенаселения и не готовы обрекать своего ребенка на страдания, опасности окружающей 

среды [17]. 

Седьмой фактор, влияющий на трансформацию детородного поведения – изменение 

гендерных установок. А. С. Табакова, О. Г. Горелкина, Т. Л. Журавлева изучают структуру 

гендерных установок женщин и мужчин относительно их детородного поведения. Женские 

репродуктивные установки имплицитны по своей природе и детерминируются 

разнообразными факторами (неэффективные государственные механизмы регулирования 

рождаемости, влияние стереотипов о желаемом портрете современной женщины), которые 

сдвигают рождение первенца на более поздний возраст. [56]. У женщин сформирована 

определенная модель фертильного поведения, учитывающая приоритетные цели и издержки 

деторождения. Они стоят перед выбором – реализовать свои карьерные, образовательные 

устремления или завести ребенка. Детям необходимо уделять много времени и усилий, 

поэтому женщины покидают рынок труда. Время, проведенное вне работы, отрицательно 

сказывается на заработной плате, поскольку она теряет опыт. Действующие государственные 

механизмы не снижают возможные издержки. В случае беременности женщинам 

предоставляется расширенный, оплачиваемый декретный отпуск, но это может поставить её 

в относительно невыгодное положение. Она не сможет одновременно уделять время ребенку 

и заниматься работой, а также значительно сократиться её доход. Длительный отпуск по 

уходу за ребенком усложняет процесс возвращения женщины на работу. Существует риск, 

что работодатель не выполнит социальные гарантии. Государственные механизмы должны 

быть направлены на создание благоприятных условий на рынке труда, при которых женщина 

сможет совмещать профессиональную деятельность, воспитание детей.   

Возрастная когорта первородящих матерей расширяется. Чаще всего ранние рождения 

не планируются и имеют вынужденный характер. В ходе исследования А. С. Табакова 

определила, что женщины, состоящие и не состоящие в браке, имеющие установку на 

карьерный рост и материальную независимость решаются на рождение ребенка в более 

позднем возрасте [57]. 

Подобные трансформации женского детородного поведения наблюдаются в России с 

1995 года, в большинстве развитых стран преобладание суженного типа воспроизводства 

населения началось раньше. В странах западной Европы возраст первых рождений 

сдвинулся на 3 – 5 лет, нидерландские женщины рожают первенцев в возрасте 29 лет, в 

Испании, Швеции, Франции, Германии – 28 лет, в Греции и Португалии – 26 лет [41]. 

Российские женщины планируют рождение первого ребенка  в 29 – 30 лет.  
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И. А. Алешковский на основе результатов исследования подтвердил гипотезу – 

женщины с высшим образованием откладывают рождение ребенка на поздний возраст. Для 

них в приоритете реализовать карьерные устремления, найти работу с высоким заработком. 

В эпоху модернизации на первый план выходят ценности самовыражения, поиска своей 

идентичности, где значимую роль играет образование. Увеличение уровня женского 

образования влияет на их репродуктивные установки [2]. 

Противоположную точку зрения высказывает О. Г. Горелкина, в ходе её 

исследования, негативное влияние образования не было подтверждено. Женщины с высшим 

образованием последовательно планируют решение завести ребенка [24].  

Важным для женщин является и реализация в профессиональной сфере. Исследование 

карьерных устремлений, проведенное после объединения бывшей Восточной и Западной 

Германии, показало, что информанты, проживающие на Западе, обычно откладывали 

рождение первенца до достижения карьерных целей, в Восточной части Германии женщинам 

удавалось совмещать профессиональную деятельность с рождением и воспитанием ребенка 

[70].  

Изучая результаты исследований, К. Хаким – социолог Лондонской школы экономики 

отмечает, что 89% российских женщин, участвовавших в опросе, работающие, у 72% 

заработок выше, чем у мужчин [63]. Экономический вклад женщин в домохозяйство 

увеличивается, что неоднозначно влияет на её детородное поведение. С одной стороны 

занятость женщины обеспечивает постоянный семейный доход и может способствовать 

принятию решения о рождении ребенка. Но обратный эффект заключается в том, что 

занятость женщины сокращает время, необходимое для воспитания ребенка. Сложно 

совмещать роль матери и работающей женщины, поэтому многие женщины откладывают 

рождение ребенка на более поздний срок.  

Результаты исследования О. Г. Горелкиной показывают, что женщины не стремятся 

закрепиться на рынке труда, перед тем как родить ребенка. Вероятность рождения первенца 

выше, если у женщины не было опыта работы [24].  

Некоторые исследователи критикуют эту точку зрения, считая её нереалистичной. В 

повседневной жизни человеческие действия – смесь различных типов деятельности, решения 

о рождении ребенка – сложное решение, где взаимодействуют интересы, ценности, 

социальные связи и возможности.  Например, Бестужев-Лада пишет, что женщины 

превосходят мужчин в производственной сфере, первым удается сочетать работу, домашние 

заботы и воспитание детей [7]. 

Также следует отметить, что разделение между полами становится менее заметным, 

маскулинность стирается. Женщины обладают такими «мужскими» качествами, как: 
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предприимчивость и энергичность. Сегодня сложно разделить некоторые социальные роли 

по гендерному признаку. Десексуализация полов, обусловлена тем, что начиная с детства 

воспитанием юношей занимаются женщины. Сначала мать, затем школьные учителя 

(преимущественно женщины), преподаватели, и жена [9].  

До XIX века гендерные роли были четко закреплены, хотя и отличались в 

зависимости от географического положения. Роль европейской женщины определялась 

только приватной сферой – ведение домашнего хозяйства и деторождение. 

Индустриализация изменила её положение. Но, несмотря на участие женщин в 

профессиональной занятости и образовании, большая часть домашних обязанностей по-

прежнему остается, закреплена за ними. Они оценивают затраты, связанные с 

деторождением и принимают решение – отложить деторождение на более поздний срок. Для 

женщин в современном обществе образование и трудоустройство также важны, как и 

создание семьи.  

А. С. Табакова выделяет в трансформации женского детородного поведения 

положительные и отрицательные последствия. В стране уменьшается число абортов (однако 

некоторые исследователи отмечают, что это незначительный сдвиг показателя), 

искусственное прерывание беременности заменяется контрацептивными методами [56]. 

Женщины подвержены риску осложнений и заболеваний при использовании небезопасных  

абортных методов [63]. 

Меняется не только женское поведение. Для современных мужчин тоже характерно 

откладывать роль отца на поздний срок [9]. Переход к позднему отцовству связан с 

несколькими факторами: повышение уровня образования, рост женской занятости, 

экономическая неопределенность, нестабильная трудовая занятость, непостоянные 

индивидуализированные партнерские отношения, высокие расходы на жилье и доступная 

экстренная контрацепция (особенно используется среди молодых девушек). Супружеские 

отношения искажаются, работающий отец вытесняется за границы семейной жизни [68]. 

Нарушение баланса ролевых моделей материнства и отцовства, снижает самостоятельность и  

способность семьи решать жизненные проблемы [3]. 

Изучение отцовских ценностей в российских семьях требует отдельного внимания. 

Например, как зарплата мужа влияет на решение женщины родить ребенка, в чем вообще 

заключается роль отца в семье. И почему третья часть женского населения страны 

принимают решение завести ребенка, не состоя при этом в браке. Эти вопросы остаются 

малоизученными.  

Специалисты в области медицины связывают снижение рождаемости с 

репродуктивным здоровьем. Одними из самых распространенных проблем являются: 
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гинекологическая заболеваемость и бесплодие. В редких случаях причина этих проблем – 

аборт, сделанный в юном возрасте. Россия занимает лидирующие позиции по числу абортов, 

из 1000 девушек в возрасте от 15 до 19 лет около 70 использовали процедуру искусственного 

прерывания беременности [63].  

Рождение ребенка в позднем возрасте тоже имеет несколько последствий. 

Сокращается репродуктивный цикл женщины (снижается вероятность рождения второго и 

последующих детей). Исследования медиков показывают, что роды в позднем возрасте 

становятся причиной многих негативных последствий, к ним относят следующие 

заболевания: онкология, диабет, высокое давление, отеки и другое.  

Помимо внешних факторов, которые мы рассмотрели выше, человек при 

планировании ребенка учитывает свой личный опыт и структурные ограничения. На основе 

этого он формирует собственные ожидания. Зарубежные исследователи Giacomo Bazzani, 

Raffaele Guetto и Alessandra Minello визуализировали модель  принятия решения о рождении 

ребенка и выделили в ней четыре уровня: 1 – структурные ограничения и прошлый опыт, 2 – 

ожидания, 3 – воображения, 4 – планы на будущее [85].  

В качестве примера структурных ограничений рассмотрим, как правила, 

установленные в определенной культуре, меняют фертильное поведение мигрантов. В 

странах Западной Европы показатель рождаемости снизился, когда сменилось поколение 

мигрантов из Турции. Детородное поведение первого поколения мигрантов в большей 

степени зависит от ценностей страны происхождения. Мигранты второго поколения больше 

приобщились к культуре страны назначения и дистанцировались от ценностей родителей. В 

данном случае на мигрантов относительно рождаемости повлиял социальный контекст, 

опосредованный возрастом и временем нахождения в другой культурной среде. Но на основе 

ограничений нельзя спрогнозировать решение в отношении рождения ребенка. Люди, 

находясь в схожих условиях, не обязательно делают одинаковый выбор [85]. 

Второй уровень – ожидания, которые иногда могут противоречить друг другу. В 

качестве примера авторы приводят интервью с девушкой в возрасте 23 лет, которая стоит 

перед выбором – планировать рождение ребенка в этом возрасте или отложить это решение. 

С одной стороны её поддерживает социальное окружение (родители, друзья), которое 

помогло бы ей воспитать и обеспечить ребенка. С другой есть экономические ожидания – 

она не уверена, что получит постоянный контракт в ближайшее время, её беспокоят 

трудности совмещения работы и воспитания ребенка. Поэтому на основе ожиданий она 

корректирует свои планы. Ожидания людей реальны, они направляют процесс принятия 

решений.  
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Третий уровень – воображения, позволяют человеку помещать себя в одну или 

несколько ситуаций, предполагая их возможные последствия и уходить от унаследованных 

категорий, моделей мышления, изобретая новые подходы.  

В результате обзора литературы мы проанализировали факторы, влияющие на 

снижение рождаемости. К ним авторы относят: структуру населения, урбанизацию, 

социальные связи и сети, социально-экономические факторы, трансформацию института 

брака, смену ценностных ориентации, изменение гендерных установок и репродуктивное 

здоровье.  

Рассмотренные глобальные перемены, произошедшие за последние несколько сотен 

лет, изменили образ жизни людей. В итоге мы сталкиваемся с фактом сознательно 

отложенного деторождения, – одна из основных причин снижения рождаемости. Однако до 

наступления современной эпохи этого не прослеживалось никогда. Причем меняются не 

только внешние стороны нашей жизни, радикальные изменения произошли в интимной 

стороне повседневности. Семья перестала быть экономической единицей. До начала 

индустриализации уровень рождаемости и смертности был высок. В XX веке мы наблюдаем 

новый баланс – низкий уровень смертности и рождаемости. Если показатель рождаемости 

останется низким, в стране может возникнуть ситуация нулевого прироста населения.  

 

1.3 Оценка социально-демографической политики повышения рождаемости 

 

По данным статистики во многих странах мира независимо от социально-

политического устройства, национальных, религиозных и этнических особенностей 

наблюдается низкая рождаемость. Новые репродуктивные нормы изменили запрос на 

количество детей, произошел переход от многодетной к малодетной модели семьи. Для 

доиндустриального общества характерна потребность в большом количестве детей в семье, 

что обусловлено высоким уровнем детской смертности и привлечением детей к работе на 

постоянной основе. В индустриальном обществе развивается промышленное производство, 

растет число городов и сельская семья сменяется среднедетной. Постиндустриальное 

общество закрепило новую норму – малодетная семья. По мнению А. И. Антонова в России 

переход к малодетности произошел быстрее в сравнении с другими развитыми странами [6]. 

Во-первых, это обусловлено высокой профессиональной занятостью населения в советский 

период [5]. Во-вторых, модернизацией 1990-х годов, которая изменила экономику, образ 

жизни и культуру людей. Снижение уровня рождаемости в начале 1990-х годов 

прослеживается в момент перехода от административно-плановой к рыночной экономике. В 

1989 году общий коэффициент рождаемости в России составлял 2,01, затем он резко упал до 
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уровня ниже 1,2  в 1999, что связано с несколькими причинами. Снижение доходов, 

сопровождающееся падением ВВП, ограничило финансовые возможности семей по 

воспитанию и обеспечению нескольких детей. Отсутствие стабильности, неуверенность 

семей в будущем также могли отрицательно сказаться, на решении завести несколько детей. 

И одновременно с увеличение занятости женщин растет стоимость яслей и детских садов, 

которые раньше были бесплатными, что создает дополнительную нагрузку на большие семьи 

[7]. 

Наличие проблемы низкой рождаемости побуждает государство искать новые формы 

регулирования семейной политики. Среди исследователей сложилось два подхода 

относительно роли государства в вопросах повышения рождаемости. Представители первого 

связывают социальное государство с возможностью разрешить проблему низкой 

рождаемости на основе расширения социальной политики и за счёт увеличения расходов на 

социальное обеспечение незащищённых слоев населения. В государствах всеобщего 

благосостояния со всесторонним покрытием социальных, экономических рисков, таких как 

Скандинавские страны и многие европейски государства, решение о деторождении зависит 

от способности социальной системы обеспечить защиту и услуги, потенциально нужные 

людям. Сокращение инвестиции в занятость людей и образование, принятое для 

преодоления экономического кризиса поднимает вопрос доверия государству. По мнению 

вторых государство благоденствия поглотило традиционные функции семьи (например, уход 

и воспитание детей), что привело к её упадку [35]. 

В концепции государства всеобщего благосостояния выделяют несколько моделей: 

либеральная, социал-демократическая и консервативная. Первая основана на социальном 

партнерстве государства и семьи, её основная идея заключается в том, чтобы уменьшить или 

полностью устранить роль государства. Её основные акторы – государственные структуры, 

добровольные и некоммерческие организации. Либеральная модель используется в странах с 

англосаксонской правовой системой (США, Австралия, Великобритания, Ирландия). 

Либеральный тип характеризуется минимальным социальным обеспечением и снижением 

налогообложения, часто соответствует строгим критериям отбора. Исключением являются 

Канада и Новая Зеландия – страны с высоким уровнем социального обеспечения.  

Стимулирование рождаемости проявляется через предоставление оплачиваемого 

декретного отпуска в течение первых шести недель, размер которого составляет 90% от 

заработной платы, затем на протяжении 12 недель в размере 25%. Семья может получать 

денежное пособие на ребенка до 16 лет, если пройдет проверку и подтвердит низкий уровень 

дохода. Если у семьи доход ниже определенного минимума, то ей предоставляется кредит. 



28 

 

Неполные семьи получают поддержку от государства в размере 38% от средней заработной 

платы [6].  

Эгалитарная или социально-демократическая модель распространена в 

Скандинавских странах и берет свои истоки из феминизма. Женщины обладают равными 

возможностями участия в профессиональной деятельности, а мужчины привлекаются к 

семейным делам. Например, в Норвегии (страна, демонстрирующая качественный 

демографический прирост населения в среднем классе) матерям, работающим до рождения 

ребенка, выплачивается полное возмещение заработной платы в течение последующих 42 

недель после родов, либо им предоставляется альтернатива – 80% от зарплаты в период года. 

В Финляндии любой из родителей, находясь в девятимесячном отпуске по уходу за 

ребенком, получает 80% от зарплаты, по истечению этого срока они могут оформить отпуск 

за ребенком до 3 лет при фиксированной сумме (около 600 евро, размер выплаты 

варьируется в зависимости от региона) [46].   

Традиционная модель основана на финансовой поддержке семей с детьми, её 

основная идея – возможность одного из супругов уйти в декретный отпуск, чтобы 

заниматься воспитанием детей. Модель используется в Германии и Франции. 

Для России характерна смешанная модель.  Меры, направленные на повышения 

рождаемости разрабатываются внутри бюрократической системы без учета семейной 

структуры, что, как считает А. И. Антонов, отдаляет решение демографической проблемы. 

Коэффициент рождаемости в России варьируется в зависимости от субъекта. На 

государственном уровне проблема низкой рождаемости в России идентифицирована, как 

кризисная в 2006 году. В качестве реакции были приняты меры, законы и программы, 

поддерживающие материнство.  

Действующие российские меры, направленные на повышение рождаемости можно 

разделить на три группы. Меры финансового характера – первая группа, охватывает семьи с 

одним и более детей, сюда относятся пособия, субсидии, единовременные выплаты на детей, 

социальная помощь, скидка на товары и услуги определенных категории [4]. Наиболее 

крупная из всех мер – материнский капитал, программа продлена до 2024 года. Эффект 

программы заключается в сдвиге календаря рождений, а не в увеличении коэффициента 

рождаемости [15]. Во вторую группу вошли социальные программы по формированию 

доступной недвижимости. Третья группа включает мероприятия направленные на создание 

условий для работы матерей с маленьким ребенком и на повышение доступности 

дошкольного образования (для детей до 7 лет) [4]. 

По мнению А. И. Антонова, действующих социально-демографических мер 

повышения рождаемости недостаточно для решения демографического кризиса. 
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Депопуляция вызывает множество негативных последствий: недостаток работников во 

многих отраслях промышленного производства и сфере обслуживания; недостаток 

населения для поддержания функционирования страны; рост денежных трат на семейные 

пособия (что может вызвать негативные настроения среди определенной части населения); 

отток высококвалифицированных специалистов, который не компенсирует приток новых 

иммигрантов [6].  

Выход из демографического кризиса требует комплекса мер, к ним исследователи 

относят: 

– Расширение доступа к пакету государственных льгот и выплат для бездетных семей. 

А. Б. Синельников предлагает стимулировать пары, состоящие в незарегистрированных 

отношениях к заключению брака. Так как вероятность рождения ребенка в официально 

зарегистрированных отношениях выше. То есть помогать не только уже существующим 

парам, но и стимулировать их создание [50].  

Но невозможно стимулировать рождаемость исключительно материальной помощью. 

Хотя эта мера получает одобрение со стороны некоторых групп населения, но для решения 

проблемы низкой рождаемости её недостаточно. А. И. Антонов считает, что необходима 

переориентация семейной политики с денежных выплат на рыночные механизмы – 

налоговую и кредитную политику. Увеличивать доходы семьи автор политики ДНК 

предлагает через снижение налогообложения по кредитам и введение средней оплаты труда 

за материнство [5]. Необходимо стимулировать экономическую активность семей, привлекая 

для этого предпринимателей, некоммерческие объединения и профсоюзы. При этом никакой 

тип семейного поведения не должен пострадать от налоговых санкций. Кредитные условия 

для семей должны быть стимулирующими. Также нужно учитывать жилищный вопрос, 

доход большинства молодых семей позволяет купить только однокомнатную квартиру, 

которая не подходит даже однодетным семьям. Помимо высоких цен на жильё, важно 

принимать во внимание планировку квартир, многие из них не подходят для семей с тремя и 

более детьми. А. И. Антонов предлагает отказаться от многоэтажной застройки [5].   

– Гибкие условия труда для женщин. При разработке эффективной политики 

повышения рождаемости важно учитывать, как изменились ценности [63]. Сегодня 

женщины ориентированы не только на создание семьи, они хотят реализоваться и в других 

сферах (получить образование, построить карьеру). Но  сталкиваются с барьерами, из-за чего 

не успевают реализовать свои репродуктивные планы. Реформирование рынка труда, 

предоставит гибкие условия занятости для женщин [28]. 

– Формирование доступной системы дошкольного образования, получение места в 

яслях, саду без очередей. А также обеспечение компетентным педагогическим составом. 
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 – Создание прослойки среднего класса из однодоходных семей. В уровне жизни 

российского населения существует большой разрыв, тормозящий преодоление депопуляции. 

Заработная плата работника должна обеспечивать полноценное существование не одного 

человека, а семьи с несколькими детьми, ныне она не учитывает родительский труд по уходу 

и обеспечению детей [6].  

 – Восстановление культуры фамилизма. Е. Н. Новоселова видит роль государства в 

формировании интереса к семейным ценностям. Фамилизм – концепция, основанная на 

ценностях, поддерживающих семейные отношения, подразумевает возрождение важности, 

придаваемой семье. Термин был разработан и использовался для обозначения системы 

защиты социального обеспечения. При которой семья берет на себя ответственность 

заботиться обо всех членах семьи, а не перекладывает это на государство. Концепция была 

разработана недавно, в 60-е годы XX века, как реакция на критику семейных ценностей [44].  

Социальные и политические изменения, происходящие в развитых западных странах, 

трансформировали ценности людей в постматериалистические. Необходимость 

поддерживать себя в рамках семейных норм отпала, новые ценности связаны с 

индивидуализмом и личной самореализацией. Развитие идеологии фамилизма вернет 

приоритет семейным ценностям. А. И. Антонов предлагает повышать престиж семьи с тремя 

и более детьми, сделать такую модель социальным образцом [5]. Сформировать толерантное 

отношение к многодетным семьям и укрепить роли родителей (например, оплачивать труд 

матери по воспитанию детей). Приоритет к семейным ценностям, по мнению московского 

социолога, нужно начинать формировать среди подростков и детей в рамках системы 

образования и воспитания, а также с привлечением СМИ, литературы, искусства и ТВ [5].  

– Трансформация сферы здравоохранения включает консультационные работы, 

психологическую и медико-социальную поддержку беременных, организацию бесплатного 

профилактического обследования будущих родителей.  

А. И. Антонов спрогнозировал несколько сценариев демографического развития в 

России. Либеральный прогноз основан на спонтанном развитии ситуации, в котором 

предложения науки по стимулированию рождаемости игнорируются, меры демографической 

политики сводятся к снижению смертности и экономике упорядочивания иммиграционных 

потоков [6].  

Второй вариант – авторитарный, направлен на внедрение запретов, на малодетность и 

разводы. Третий вариант базируется на привлечении иммигрантов. По статистическим 

данным ООН рождаемость более 60 развитых стран поддерживается в основном на притоке 

мигрантов. По мнению демографов, к 2050 г. в Европе «национальным меньшинством могут 

стать белые» [40].  
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В четвертом варианте ставки делаются на свободный выбор семей, поощряется и 

повышается престиж многодетной, и нуклеарной семьи, одновременно среднедетная модель 

поддерживается экономическим стимулированием [6]. Пятый прогноз заключается в 

объединении нескольких постсоветских государств в единый евразийский союз, что 

позволит снизить остроту демографической ситуации за счёт привлечения трудовых 

ресурсов.  

Таким образом, следует отметить, что значимость институциональной деятельности 

государственных структур в отношении политики рождаемости усиливается, но 

эффективность принимаемых мер до конца не подтверждена. Современная российская семья 

– источник социально-демографических изменений, а семейная политика явно или латентно 

воздействует на семейное поведение. Семья не может полностью самостоятельно 

справляться с социально-экономическими вызовами, государство в свою очередь 

заинтересовано в поддержке института воспроизводства человеческого капитала. Семейная 

политика должна адаптироваться к изменяющимся экономическим, демографическим и 

социальным условиям для предупреждения рисков. 
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2 Эмпирическая часть магистерской диссертации 

 

2.1 Методика исследования детородного поведения 

 

Актуальность. На сегодняшний день одной из самых актуальных проблем 

современной России выступает демографическая ситуация, проблема сокращения 

численности населения. Рождаемость является стратегическим элементом изменения 

численности населения, несмотря на некоторое увеличение коэффициента, она находится на 

низком уровне. В 2009 г. ООН огласила доклад «Демографическая политика России: от 

размышлений к действию», в котором спрогнозировала, что к 2025 г. Россия потеряет 11 

млн. человек населения.  

Снижение рождаемости зафиксировано в более чем половине регионов страны. В 

Томской области, как и в России в целом, сохраняется отрицательный тип прироста 

населения, по данным государственной статистики в 2017 г. показатель рождаемости в 

регионе составил – 11,9; в 2018 – 10,9; 2019 – 9,8 (на 1.000 населения) [61].  

Исследование позволит рассмотреть, как выстраиваются отношения между 

государством и различными социальными группами в вопросах повышения рождаемости. 

Государство оказывает социальную поддержку незащищенным семьям. Поэтому 

неблагополучные слои населения ориентируются на государственную помощь (субсидии, 

льготы) при рождении ребенка. Для семей со средним уровнем достатка помощь от 

государства сводится к минимуму, рожать 3 и более детей для них нецелесообразно, у них не 

будет возможности достойно их обеспечить и воспитать [6].  

Проблемная ситуация. В Томской области разрабатываются меры повышения 

рождаемости, но показатель количества рождений ежегодно продолжает снижаться. По 

данным государственной статистики в 2017г. в городе Томске показатель рождаемости 

составил – 11, 9; в 2018 – 10,9; 2019 – 9,8 (на 1.000 населения) [58].  

Проблема: каковы основные факторы снижения рождаемости и детородного 

поведения в условиях позднего модерна? 

Объект: жители города Томска (необходимо учитывать местное население, а также 

приехавших из других регионов и стран, возможно в перспективе они планируют остаться в 

Томске). 

Предмет исследования: установки в отношении рождаемости представителей 

определённых возрастных групп г. Томска.  

Цель: Изучить детородные установки определенных возрастных групп г. Томска.  

Задачи исследования: 
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1.Определить, какое количество детей характерно для томских семей. 

2. Выявить представления томичей о желаемое и ожидаемое количество детей.  

3. Определить, оптимальный возраст рождения ребенка, по мнениям томичей.  

4. Выделить причины, препятствующие иметь желаемое число детей.   

5. Рассмотреть, какие меры государственной поддержки влияют на решение завести 

ребенка. 

Гипотезы: 

1. В городе Томске преобладает однодетная модель семьи. 

2. Большинство респондентов хотят иметь двоих детей (желаемое количество), но 

воспитать и обеспечить, готовы одного ребенка (ожидаемое).  

3. Для большинства участников опроса оптимальный возраст рождения ребенка с 

26 до 30 лет.  

4. Респонденты отмечают, что желание самореализоваться и карьерный рост 

мешают иметь желаемое число детей.  

5. Материнский капитал наиболее значим для социально незащищенных слоев 

населения.  

Методы исследования:  

1.Онлайн опрос. Выбор метода обусловлен тем, что он дает возможность собрать, 

проанализировать большое количество данных за короткий промежуток времени, но 

характеризуется низкой долей возврата. Опросные бланки представлены в приложениях А, Б.  

2. Полуформализованное интервью. Метод позволяет собрать информацию от 

каждого информанта, сравнить и классифицировать полученные ответы. Информант 

сообщает информацию, в которой он компетентен. Гайд полуформализованного интервью – 

Приложение В. 

3. Экспертное интервью. Преимущество метода – получение сжатой 

междисциплинарной информации в короткие сроки о предмете исследования, 

характеризующимся разобщенностью мнений. Поиск информантов для интервью 

осуществлялся методом снежного кома. Гайд представлен в приложении Г.  

Триангуляция обеспечит полноту и достоверность социологического исследования.  

Исследование проводилось в период с сентября 2019 года по май 2021.  

Теоретическая интерпретация понятий.  

Поздний модерн – подвижная, развитая стадия современности, которая начинается с 

1980 годов. Его основная идея заключается в том, что акторы больше не живут в мире 

предсказуемых, упорядоченных структур (например, как нуклеарная семья).  
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Детородное поведение – система действий, отношений, опосредующая время 

рождения детей и их число в семье (а также вне брака), формирующаяся под влиянием 

внешних социально-экономических условий.  

Рождаемость – показатель, отображающий количество рождений в определенной 

группе населения, на той или иной территории в течение года.  

Желаемое количество детей – число детей, которое индивид (или семья) хотел бы 

иметь при наличии всех необходимых условий для этого [7].  

Ожидаемое количество детей – число детей, которое индивид намерен иметь, 

учитывая конкретную жизненную  ситуацию и личные предпочтения [7].  

Меры социально-демографической политики, направленные на стимулирование 

рождаемости – комплекс мероприятий, с помощью которых государство пытается 

регулировать рождаемость в необходимом для себя направлении. 

 

2.2 Результаты исследования рождаемости в Томской области за 2019 год 

 

В рамках исследования проведено два опроса, первый осенью 2019 года и второй 

весной 2021. Поскольку событий, изменивших ситуацию за два года, не произошло, ответы в 

целом совпадают, что подтверждает валидность полученных результатов.  

Исследование проводилось автором работы осенью 2019 года, совместно со 

студентами СибГМУ и при поддержке Администрации Томской области. Метод сбора 

информации – онлайн опрос, размещенный на платформах «Активный гражданин» и «В 

Томске». Заказчиком исследования выступил заместитель Губернатора Томской области по 

социальной политике И. А. Деев. Основные задачи, поставленные заказчиком: определить 

причины низкой рождаемости, возраст планирования беременности и использования 

абортивных методов, а также эффективные формы государственной поддержки.  Для 

реализации поставленных задач автор разработал инструментарий исследования, 

представленный в приложении А.  

Стоит отметить, что гипотезы заказчика и исследователя различались. Гипотеза 

заказчика: главная причина низкого числа и отсутствия роста рождаемости – аборты и 

физиологические нарушения в связи с непрофессионализмом, и фармакологическими 

абортами. Основная гипотеза исследователя – снижение рождаемости обусловлено 

глубокими и комплексными причинами. Опросный бланк, состоял из 4 блоков: факторы, 

влияющие не решение стать родителем, отношение к искусственному прерыванию 

беременности, информированность о мерах социальной поддержки рождаемости и 

социально-демографическая характеристика респондентов.  
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Выборка исследования составила 3050 человек, среди которых 338 (11%) мужчин, 

2712 (89%)  женщин. Среди опрошенных респондентов 1628 человек (53%) имеют детей (см. 

рис.1).  

 
Рисунок 1 – Распределение на вопрос «Есть ли у Вас дети?» 

Большинство женщин г. Томска, принявших участие в онлайн опросе родили первого 

ребенка в возрасте 25 – 29 лет (41%) (см. рис. 2). Второй вариант разбиения на возрастные 

когорты, предложенный медиками представлен на 3 рисунке, на котором более половины 

(88%) ответов о рождении первенца приходится на возраст с 20 до 34 лет (см. рис. 3). 

 
Рисунок 2 – Возраст рождения первого ребенка 

 

 
Рисунок 3 – Возраст рождения первого ребенка (вариант разбиения возрастных 

когорт, предложенный медиками) 
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Результаты исследования показывают, что процесс откладывания рождения первого 

ребенка, начавшийся ещё в 1970 годы продолжается. Возраст рождения первенца постепенно 

смещается (см. рис. 2). 

При планировании ребенка респонденты учитывают несколько факторов: социально-

экономические – благосостояние семьи (достаток, наличие жилищных условий, поддержка 

со стороны государства), социально-психологические – представление о роли родителя 

(психологическая готовность, уверенность в прочности, стабильности семьи и брака), и 

репродуктивное здоровье.  

Жители города Томска, принявшие участие в опросе наиболее значимым считают 

высокий уровень социальной защищенности, который включает несколько социально-

экономических факторов (см. рис. 4). Во-первых, более высокий достаток семьи, не 

связанный с размером материнского капитала, пособий и выплат (17%). Во-вторых, хорошие 

жилищные условия (12%). В-третьих, наличие стабильной работы (9%) и возможность 

обеспечить хорошее образование (7%). Менее значимый фактор для респондентов – 

увеличение помощи со стороны государства (4%), несмотря на то, что он работает на 

повышение достатка, этого совершенно недостаточно. Отсюда вывод о кратно более высоких 

требованиях и к достатку и к социальной защищённости. Возможно, темой дальнейшего  

исследования могло бы стать изучение требований (каких именно, насколько более 

высоких).  

Среди социально-психологических факторов преобладают: дружная семья (12%), 

взаимопонимание в семье (10%) и её состав (7%). Респонденты связывают готовность стать 

родителем с оценкой собственного здоровья, 1540 (12%) человек, участвующих в опросе, 

отметили, что для них важно хорошее состояние здоровья родителей (см. рис. 4).  

 
Рисунок 4 – Факторы, которые респонденты учитывают при планировании 

беременности 
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Более половины (72%) опрошенных считают, что оптимальный возраст для рождения 

ребенка 25 – 29 лет (см. рис. 5). В Томске, как и в России в целом возраст первородящей 

женщины стремится к 29 – 30 годам. Западные ученые связывают снижение рождаемости с 

откладыванием этого решения на более поздний срок. По мнению российских медиков, 

благоприятный возраст для рождения ребенка с 20 до 27 лет.  

 
Рисунок 5 – Оптимальный возраст для рождения ребенка 

Почти половина участниц онлайн опроса допускают использование абортивных 

методов (см. рис. 6). Из 2712 женщин опыт искусственного прерывания беременности был  

более чем у 500 (19%), из которых у 19 женщин по медицинским показаниям.  

 
Рисунок 6 – Опыт использования искусственного прерывания беременности 

Почти половина (48%) использовавших искусственное прерывание беременности  – 

женщины в возрасте от 19 до 24 лет (см. рис. 7), 80 респонденток (14%) прибегали к данный 

процедуре до 18 лет.  
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Рисунок 7 - Возраст использования искусственного прерывания беременности 

Основные причины, по которым женщины приняли решение не сохранять 

беременность (см. рис. 8): незапланированная беременность (29%), недостаток денежных 

средств (16%), отсутствие жилищных условий (12%) и отказ в поддержке со стороны отца 

(9%). Вариант ответа «нежелание иметь детей» выбрали 50 (4%) опрошенных женщин. С 

вынужденным применением абортивных методов по медицинским показаниям столкнулись 

44 женщины (4%).   

 

 
Рисунок 8 – Причины аборта 

Большинство (34%) респондентов отметили, что не готовы к рождению ребенка (см. 

рис. 9). Число тех, кто, выбрал вариант ответа «скорее готов» и «готов», составляет 1109 

человек.  
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Рисунок 9 – Готовность завести ребенка в настоящее время 

Основные барьеры, препятствующие принятию положительного решения о рождении 

ребенка (см. рис. 10): моральная неготовность – наиболее распространенная причина не 

заводить ребенка, наблюдается более чем у 700 опрошенных (19%); отсутствие возможности 

улучшения жилья (18%). Рождение и воспитание ребенка требует большого количества 

времени, уход матери в декретный отпуск сокращает общий семейный бюджет, второй 

партнер не сможет обеспечивать семью – третий барьер (15%). Более 400 (12%) участников 

опроса не готовы прерывать свой профессиональный рост, и поэтому в ближайшее время не 

планируют ребенка. Часть респондентов (10%) в качестве причины указали – отсутствие 

надежного партнера. Наименее распространенными причинами, сдвигающими рождение 

ребенка на поздний срок оказались: получение образования, медицинские противопоказания 

и гомосексуальная семья.  

 
Рисунок 10 – Причины, влияющие на решение пока не заводить ребенка 

Участники опроса наиболее информированы о таких мерах, как (см. рис. 11): 

возможность вычета из ипотечного кредита, её отметили более четверти респондентов, 
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содействие семьям в приобретении/строительстве жилья (18%), денежные выплаты 

нуждающимся в поддержке семьям (14%) и улучшение жилищных условий семей с тремя и 

более детьми (13%). Льготное поступление в ВУЗы женщин с детьми, материнский капитал 

и пособие на детей оказались малоизвестными мерами среди опрошенных.  

 
Рисунок 11 – Информированность населения о мерах государственной поддержки 

семей с детьми 

В действующих мерах респонденты выделили ряд недостатков (см. табл. 1). Сложно 

попасть в категорию, которой полагается государственная поддержка «то ты слишком 

бедный, то ты слишком богатый» (комментарии указанные интервьюируемыми), далее 

возникают сложности с их  оформлением. В качестве улучшения на региональном уровне 

респонденты предложили увеличить количество детских садов, поликлиник, а также решить 

проблему, связанную с трудоустройством и повысить уровень заработной платы. 

Таблица 1 – Примечания респондентов 
Повышать размер пособия по беременности, не менее 50.000 рублей  

Упростить способы оформления, получения мер (длинные очереди)  

В реальности меры работают не до конца, они «однобокие», везде есть ограничения, по 

которым мы не проходим 

 

Обеспечение социальной инфраструктуры (детские сада, поликлиники)  

Развитие рынка труда в регионе, повышение заработной платы  

Решить проблему бедности в стране, содействовать увеличению среднего класса  

То ты слишком бедный, то ты слишком богатый  

К эффективным мерам участники опроса отнесли: увеличение детских пособии, 

выплат по рождению ребенка (18%); обеспечение доступным жильем (17%); бесплатное 

качественное медицинское обслуживание (17%), возможность неполной занятости для отцов 

и матерей (14%) и доступное образование (12%) (см. табл. 2). 

Таблица 2 – Эффективность мер, направленных на повышение рождаемости  
Какие из перечисленных мер могли бы повлиять на увеличение 

числа детей в Томских семьях? 

Относительная 

частота,% 

Абсолютная 

частота, ед. 

Повышение детских пособии, выплат по рождению ребенка и 
предоставление высоких льгот по уходу за ними 

18% 1518 

Обеспечение бесплатного или доступного жилья 17% 1437 
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Окончание таблицы 2 
Какие из перечисленных мер могли бы повлиять на увеличение 

числа детей в Томских семьях? 

Относительная 

частота,% 

Абсолютная 

частота, ед. 

Бесплатное качественное медицинское обслуживание 17% 1443 

Введение гибкого режима работы, неполной занятости для матерей 

и отцов 

14% 1201 

Доступное образование 12% 1000 

Повышения уровня социальной защиты людей 9% 779 

Материальная компенсация 5% 449 

Качественные перинатальные центры 5% 466 

Достойная заработная плата второго родителя 1% 70 

Выплата гос пособий без учета дохода 1% 60 

Снижение выплат по кредитам 0,7% 59 

Улучшение города 0,7% 64 

Суррогатное материнство в законодательстве 0,1% 1 

По мнению половины опрошенных респондентов, программа материнский капитал не 

влияет на решение родить ребенка (см. рис. 12). Оценить эффективность материнского 

капитала относительно репродуктивных решений достаточно сложно. Это можно сделать 

только после завершения их репродуктивного цикла.  

 
Рисунок 12 – Распределение на вопрос «Стимулирует ли программа материнский 

капитал к планированию ребенка?» 

В ходе исследования выполнено сравнение двух групп респондентов: те, кто готов 

иметь детей – 336 человек, и те, кто не хочет брать не себя статус родителя – 722 участника. 

Первые учитывают следующие меры государственной поддержки: увеличение детских 

пособий, выплат по рождению ребенка и предоставление льгот по уходу за ними, 

возможность получать качественное бесплатное медицинское обслуживание и наличие 

качественных перинатальных центров. Вторые обращают внимание на обеспеченность 

семьи, наличие жилищных условий, возможность дать полноценное воспитание и хорошее 

образование ребенку, реже они отмечали помощь со стороны государства (p<0,001). 

Участники опроса, планирующие в ближайшее время рождение ребенка, лучше 
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информированы о мерах государственной поддержки. Сравнение проводилось на основе 

критерия Хи-квадрат Пирсона.  

Таким образом, в Томской области, как и в России в целом наблюдается снижение 

рождаемости. Основная причина этого – отложенное материнство. Показатель среднего 

возраста первородящей женщины растет, что сокращает вероятность появления нескольких 

детей. Причины откладывания деторождения – рациональная реакция молодых людей на 

ситуацию, которая характеризуется социально-экономическими изменениями и 

неопределенностью на рынке труда. Меры, направленные на повышение рождаемости дают 

слабое позитивное соотношение с репродуктивным поведением и проявляются через много 

лет.   

Результаты опроса подтверждают, что снижение рождаемости связано с более 

глубокими и комплексными причинами. Несмотря на действующие меры поддержки семей с 

детьми в виде материнского капитала, пособий и выплат, они не работают на повышение 

достатка. Населению нужен радикально иной, гораздо более высокий уровень социальной 

защищенности. В рамках дальнейшего исследования, возможно, изучить какие, требования 

нужны для повышения достатка и социальной защищенности.  

 

2.3 Результаты онлайн-опроса, проведенного в 2021 году 

 

Несмотря на введение в 2020 году новой социально-демографической меры – 

материнский капитал на первого ребенка, ситуация деторождения за два года в области не 

изменилась. Результаты опроса, проведенного весной 2021 года в целом созвучны с 

данными, полученными в 2019 году.  

Опрос, посвященный изучению детородного поведения, проводился с 28 марта по 18 

апреля в режиме онлайн. Опросный бланк был размещен в социальной сети «Вконтакте», в 

городском сообществе «Подслушано Томск» и группах нескольких ВУЗов: ТГУ, ТГАСУ и 

СибГМУ. Выборка исследования составила 348 человек (252 женщины и 96 мужчин (см. рис. 

17)).  

Почти половина (46%) опрошенных – респонденты в возрасте от 18 до 25 лет (см. рис. 

18). Число семей с детьми, участвующих в опросе 97 (28%), (см. рис. 13). 
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Рисунок 13 – Распределение на вопрос «Есть ли у Вас дети?» 

Среди опрошенных преобладающей остается однодетная модель семьи (см. рис. 14). 

Количество респондентов с одним ребенком – 47. Из них 32 человека планируют и готовы 

обеспечить, воспитать двоих детей. Сохраняется ориентация на двухдетную модель семьи, 

респонденты с одним ребенком хотят иметь двоих детей. Но, по мнению большинства 

исследователей этого недостаточно. Для повышения рождаемости суммарный коэффициент 

должен составлять 2,6 детей на одну женщину.  

Для большинства родителей двоих детей желаемое число – трое. То есть из 34 

человек, имеющих двоих детей, 17 хотят третьего ребенка. Но воспитать и обеспечить троих 

детей готовы только 9 респондентов.  

 
Рисунок 14 – Количество детей в семьях опрошенных 

Более половины участников опроса с детьми не учитывали каких-либо мер поддержки 

в момент принятия решения о рождении ребенка (см. табл. 3). Только 8 (8%) человек из 103 

отметили, что на их решение повлиял материнский капитал, для пятерых значимыми 

оказались ежемесячные выплаты на детей до 3 лет.  

Таблица 3 – Оценка действующих мер, повышения рождаемости  
Какие из перечисленных мер поддержки и стимулирования рождаемости 

повлияли на Ваше решение завести ребенка? 

Относительная 

частота 

Абсолютная 

частота 

Никакие не повлияли 81% 84 

Материнский капитал 8% 8 

Ежемесячные выплаты на детей до 3 лет 5% 5 
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Окончание таблицы 3 

Какие из перечисленных мер поддержки и стимулирования рождаемости 

повлияли на Ваше решение завести ребенка? 

Относительная 

частота 

Абсолютная 

частота 

Содействие молодым семьям в приобретении или строительстве жилья 2% 2 

Родили ребенка для себя 2% 2 

Снижение налога на недвижимость для многодетных семей 1% 1 

Затрудняюсь ответить 1% 1 

Возможность вычета из ипотечного кредита 0  

Льготное поступление в ВУЗы женщинам в возрасте до 23 лет, имеющим 

детей 

0  

Единовременная выплата на каждого ребенка в размере 10.000  0  

Единовременная выплата на детей с 3 до 16 лет 0  

Неполный рабочий день 0  

Всего 100% 103 

Треть опрошенных имеют детей в возрасте 3 года и младше (см. рис. 15). 

Большинство участников опроса с детьми вступили в статус родителя в возрасте от 19 до 25 

лет – 51 ответ (39%) и с 26 до 30 – 38% (см. рис. 16). Рождение второго и последующих детей 

чаще встречается в возрастной когорте старше 30 лет, сегодня на этот возраст сдвигается и 

рождение первенца. 

 

Рисунок 15 – Распределение на вопрос «Укажите, пожалуйста, текущий возраст 

Ваших детей». 

 

Рисунок 16 – Распределение на вопрос «Укажите, пожалуйста, в каком возрасте Вы 

стали родителем». 
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Первоочередным сдерживающим фактором при принятии решения о рождении 

ребенка является уровень благосостояния семьи (см. рис. 17). К нему относят: доход семьи 

(22%), наличие жилищных условий (20%). Часть опрошенных учитывает наличие 

постоянного места работы (13%). Немаловажный аспект для респондентов – эмоционально-

психологический климат в семье: взаимоотношения (17%) и её состав (7%). Также участники 

опроса при планировании ребенка учитывают состояние своего здоровья (13%). Наименее 

значим фактор поддержки со стороны государства (3%). 

 
Рисунок 17 – Факторы, влияющие на принятие решения 

Часть респондентов в открытом варианте ответа указали, почему они не планируют 

ребенка в ближайшее время: сексуальная образованность партнеров, отсутствие 

психологической готовности, экономическая нестабильность в мире, отсутствие желания в 

принципе иметь детей и недоверие к действующей власти (см. табл. 4). 

Таблица 4 – Примечания респондентов 
Свой вариант ответа: 

Желание иметь детей 

Сексуальная образованность партнеров 

Психологическая неготовность  

Мировая экономическая обстановка 

Поддержка отцов 

Возможность планировать свою жизнь, зарабатывать 

Развитие инфраструктуры 

Политическая нестабильность, недоверие и несменяемость власти 

Более половины (58%) опрошенных не готовы на сегодняшний день завести ребенка 

(см. рис. 18). Преимущественно эту группу представляют респонденты с высшим 

образованием (94 человека из 198), в возрасте от 18 до 25 лет, не состоящие в официально 

зарегистрированных отношениях. Доход этой группы позволяет удовлетворить только 

первичные потребности (продукты питания, одежда, оплата коммунальных услуг). 

Среди тех, кто выбрал вариант ответа «готов» – в основном респонденты в возрасте от 

30 до 44 лет, находящиеся в официально зарегистрированных отношениях.  
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Рисунок 18 – Готовность завести ребенка 

К основным причинам отложить рождение ребенка, участники опроса отнесли (см. 

рис 19): низкий уровень дохода семьи (22%), отсутствие своего жилья (19%), желание 

развиваться как личность (15%), профессиональный рост (9%) и желание дать ребенку всё 

самое лучшее и дорогое (9%).  

В качестве своего варианта ответа участники опроса указали: плохое состояние 

медицины, отсутствие обустройства в городе, наличие ипотеки, бедность, плохое и дорогое 

образование.  

 
Рисунок 19 – Причины, влияющие на решение пока не заводить ребенка 

Оптимальным возрастом для рождения ребенка также, остается период с 26 до 30 лет 

(см. рис. 20). Гендерных различий не обнаружено, большинство мужчин и женщин считают 

этот возраст наиболее подходящим.  
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Рисунок 20 – Возраст оптимальный для рождения ребенка, по мнению респондентов 

Желаемое количество детей, во-первых, показывает идеальное представление о 

детности в семье. Во-вторых, позволяет оценить репродуктивный потенциал пары. 

Гендерных различий в этом вопросе не обнаружено. Большинство мужчин, и женщин 

преимущественно хотят иметь двоих детей (см. рис. 21).  

Менее четверти опрошенных желают иметь троих детей. В эту группы вошли 

преимущественно  респонденты, уже состоящие в официально зарегистрированных 

отношениях и имеющие двоих детей.  

 
Рисунок 21 – Желаемое число детей 

Ожидаемое число детей – показатель, формирующийся под влиянием условий 

окружающей среды, отражающий скорректированные репродуктивные установки. Среди 

мужчин и женщин, участвующих в опросе, ожидаемое количество детей – двое (см. рис. 22). 
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Рисунок 22 – Ожидаемое число детей 

К основным причинам препятствующим иметь желаемое число детей, участники 

опроса отнесли социально-экономические риски (материальные трудности 23%, отсутствие 

жилищных условий 14%), стремление реализовать себя в других сферах (11%) и желание 

дать ребенку всё самое лучшее и дорогое (11%)  (см. табл. 5).  

Таблица 5 – Распределение на вопрос «Что мешает Вам иметь желаемое число детей?» 
Причины Относительная 

частота 

Абсолютная 

частота 

Материальные трудности 23% 166 

Отсутствие жилищных условий 14% 98 

Стремление реализовать себя в других сферах 11% 82 

Желание дать ребенку всё самое лучшее и дорогое 11% 81 

Ничего не мешает 10% 71 

Отсутствие условий для развития и воспитания ребенка (ясли, 

школа, дополнительное образование, учреждения культуры и 
спорта) 

8% 57 

Состояние здоровья 7% 48 

Отсутствие партнера 7% 48 

Страх разрушить карьеру 3% 21 

Затрудняюсь ответить 3% 20 

Свой вариант ответа 2% 16 

Плохие взаимоотношения в семье 1% 9 

Всего 100% 717 

По мнению респондентов отрицательно на рождаемость влияют: низкий денежный 

доход семьи (31%), безработица (15%), желание иметь высокий доход и потребительские 

блага (11%), карьерные устремления населения детородного возраста (см. табл. 6). Также всё 

более распространенными становятся проблемы, связанные с репродуктивным здоровьем 

(9%).  

Таблица 6 – Распределение на вопрос «Как Вы считаете, какие факторы отрицательно 

влияют на рождаемость?» 
Факторы Относительная 

частота 

Абсолютная 

частота 

Низкий денежный доход семьи 31% 273 
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Окончание таблицы 6 

Факторы Относительная 

частота 

Абсолютная 

частота 

Безработица 15% 131 

Желание иметь детей вытесняется высоким уровнем дохода 

и потребительских благ 

11% 100 

Карьерные устремления населения детородного возраста 10% 89 

Низкий уровень репродуктивного здоровья 9% 81 

Изменение социальной роли женщины 8% 76 

Тяжелый физический труд значительной части работающих 

женщин 

6% 51 

Преобладание модели малодетной семьи 4% 36 

Высокое число прерываний беременности 4% 40 

Никакие не влияют 1% 5 

Затрудняюсь ответить 1% 8 

Всего 100% 890 

Описательная статистика вопросов, посвященных отношению к абортам. Многие 

исследователи, отмечают в качестве причины низкой рождаемости – использование 

абортивных методов прерывания беременности. В ходе нашего исследования 45 (17%) 

женщин из 258, отметили, что использовали данный метод (см. рис. 23). 

 
Рисунок 23 – Использование абортивного метода 

На основе коэффициента хи-квадрат Пирсона обнаружена значимая взаимосвязь. 

Женщины с низким уровнем дохода чаще используют процедуру искусственного 

прерывания беременности (см. табл. 7).  

Таблица 7 – Критерии хи-квадрат 
 Значение ст. св Асимптотическая значимость (2-

сторонняя) 

Хи-квадрат Пирсона 375,044а 18 ,000 

Отношения правдоподобия 50,239 18 ,000 

Количество допустимых наблюдений 350   

Большинство женщин использовали процедуру искусственного прерывания 

беременности один раз (69%) (см. рис 24). 
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Рисунок 24 – Частота использования абортивных методов 

Половина из них в возрасте от 19 до 25 лет, 30% респонденток – до 18 лет (рис. 25). 

Основные причины аборта – незапланированная беременность (34%), психологическая 

неготовность (14%), нежелание иметь детей (13%), недостаток денежных средств (12%), 

отсутствие поддержки со стороны отца (11%) (см. табл. 8).  

Более половины женщин, использовавших абортивный метод замужем, у четверти из 

них уже есть один либо два ребенка. Свой уровень дохода они оценивают, как низкий (денег 

хватает только на покупку продуктов питания, одежду, оплата ЖКУ вызывает затруднения).   

 
Рисунок 25 – Возраст использования абортивных методов 

Таблица 8 – Причины использования абортивных методов 

Причины  
Относительная 

частота 
Абсолютная 

частота 

Незапланированная беременность 34% 31 

Психологическая неготовность 14% 13 

Нежелание иметь детей 13% 12 

Недостаток денежных средств 12% 11 

Отсутствие поддержки со стороны отца ребенка 11% 10 

Отсутствие жилищных условий 10% 9 

Обнаружение заболеваний у ребенка 2% 2 

Отсутствие возможности оставить работу и уйти в декрет 1% 1 

Принуждение к аборту со стороны родственников 1% 1 

Желание продолжить карьерный рост 1% 1 

Свой вариант ответа 1% 1 

Всего 100% 92 
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Описательная статистика вопросов о мерах господдержки. Среди участников 

опроса наиболее известны такие, меры государственной поддержки семей с детьми, как: 

материнский капитал (26%), единовременная выплата на каждого ребенка (13%), право 

очереди при оформлении в детский сад и предоставление льготных кредитов (12%). К 

малоизвестным мерам относятся – льготное поступление в ВУЗы женщинам с детьми до 23 

лет (3%), участие многодетных родителей в программах занятости, помощь организующим 

малые частные предприятия (2%) (см. табл. 9).  

Таблица 9 – Информированность о мерах поддержки семей с детьми 

Меры 

Относительная 

частота 

Абсолютная 

частота 

Материнский капитал 26% 282 

Единовременная выплата на каждого ребенка в размере 10.000 

рублей 13% 154 

Право первой очереди при оформлении детей в детский сад 12% 126 

Предоставление семьям льготных кредитов, беспроцентных ссуд на 

строительство своего жилья и подсобных материалов 10% 106 

Бесплатные путевки в оздоровительные лагеря и санатории 8% 98 

Бесплатный проезд на городском и пригородном транспорте для 

школьников 7% 74 

Скидка в размере 30% при внесении платы за коммунальные услуги 7% 51 

Первоочередное выделение семьям садово-огородных участков 5% 54 

Льготное поступление в ВУЗы женщинам в возрасте до 23 лет, 

имеющим детей 3% 39 

Участие многодетных родителей в региональных программах 

занятости населения: обучение и трудоустройство с возможностью 

работать неполный рабочий день или на дому 2% 27 

Помощь родителям, организующим малые предприятия, 

крестьянские (фермерские) хозяйства, полное освобождение от 

налога или понижение ставок 2% 24 

Затрудняюсь ответить 2% 20 

Никакие из перечисленных не известны 2% 24 

Полное или частичное освобождение от регистрационного сбора 

родителей, занимающихся коммерческой деятельностью 

1% 9 

Всего 100% 1088 

Повлиять на увеличение детей в томских семьях, по мнению опрошенных, могут 

следующие меры: помощь молодым семьям в приобретении или строительстве жилья (14%), 

повышение ежемесячных выплат (11%), гарантированное предоставление места в детском 

саду (11%), бесплатное медицинское обслуживание семей с детьми (9%), материнский 

капитал (9%) и неполный рабочий день/неделя для отцов и матерей (7%). Для многих 

жилищный вопрос остается нерешенным, в том числе из-за высоких цен на недвижимость в 

регионе. К числу неэффективных мер отнесли: льготное поступление женщин с детьми в 

ВУЗы до 23 лет, снижение налога на недвижимость (см. табл. 10).  

Таблица 10 – Эффективность мер 
Меры Относительная 

частота 

Абсолютная 

частота 

Содействие молодым семьям в приобретении/строительстве жилья 14% 212 
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Окончание таблицы 10 

Меры Относительная 

частота 

Абсолютная 

частота 

Повышение ежемесячных выплат на детей 11% 166 

Гарантированное предоставление места в детском саду 11% 164 

Бесплатное медицинское обслуживание для молодых семей с детьми 9% 127 

Материнский капитал 9% 139 

Повышение пособия по беременности и родам 8% 112 

Неполный рабочий день или неделя для матерей и отцов 7% 99 

Бесплатное образование для детей из многодетных семей 6% 94 

Снижение подоходного налога 6% 87 

Снижение процента по потребительским кредитам 5% 73 

Обеспечение льготными продуктами детского питания 4% 55 

Обеспечение бесплатными путевками на санаторно-курортное 

лечение детям от 3 лет до 18 

4% 53 

Снижение налога на недвижимость для многодетных семей 3% 50 

Льготное поступление в ВУЗы женщинам до 23 лет, имеющим детей 1% 19 

Никакие не повлияют  1% 22 

Затрудняюсь ответить  1% 15 

Всего 100% 1487 

Респонденты выделили условия необходимые для принятия положительного решения 

о рождении ребенка: повышение уровня жизни населения, увеличение заработной платы, 

решение проблемы трудоустройства женщин с ребенком (см. табл. 11). Некоторые женщины 

отметили, что не связывают свою жизнь с рождением ребенка («хочется, чтоб от женщин 

отстали») (см. табл. 11).  

Таблица 11 – Комментарии респондентов  
Свой вариант ответа  

Просто хочется, чтоб от женщины отстали 2 

Бесплатное питание в садах и школах 2 

Несменяемость власти 3 

Обязательный мужской декрет  1 

Реклама семейных ценностей 1 

Упрощенное получение пособий, без контроля и отчетности 2 

Повышение заработной платы 5 

Просвещение сексуальной культурой 3 

Повышение уровня жизни населения 4 

Развитие здоровой городской среды 3 

Высокие цены на недвижимость (съем, собственность) 3 

Помощь родителям в уходе за детьми (многие не могут отдавать себя и работе, и детям) 2 

Бесплатные кружки  2 

Девушек с детьми не берут на работу 2 

Всего 35 

Большая часть опрошенных (38%) готова иметь детей, в случае, если государство не 

будет оказывать материальную поддержку таким семьям (см. рис. 26). Почти половина из 

них готова воспитать и обеспечить двоих детей при отсутствии поддержки со стороны 

государства, меньше четверти смогут содержать троих детей.  



53 

 

 
Рисунок 26 – Распределение на вопрос «Вы готовы иметь детей, если государство не 

будет оказывать материальную поддержку семьям с детьми» 

Низкий уровень дохода – одна из основных причин, препятствующих принятию 

положительного решения о рождении ребенка. По мнению почти половины респондентов 

(45%), в семье с одним ребенком уровень дохода на одного должен составлять свыше 40.000 

рублей (см. рис. 27). 

 
Рисунок 27 – Уровень дохода необходимый для рождения ребенка 

Среди тех, кто планирует рождение ребенка в ближайшие три года – респонденты в 

возрасте от 26 до 30 лет (41%) и от 31 до 44 (33%), которые состоят в официально 

зарегистрированных отношениях (69%) и имеют стабильный доход около 30.000 – 40.000 

или выше на одного члена семьи. Желаемое и ожидаемое число детей в этой группе – двое. 

Почти половина опрошенных (49%)  не готова в ближайшие три года стать родителями (см. 

рис. 28).  
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Рисунок 28 – Вероятность рождения ребенка 

Социально-демографические характеристики интервьюируемых. Выборка 

исследования составила 348 человек, среди которых 252 женщины и 96 мужчин (см. рис. 29). 

Почти половина опрошенных (46%) – респонденты в возрасте от 18 до 25 лет, 97 человек 

(28%) в возрасте 26 – 30 лет, 80 – от 31 до 44 лет и 11 участников опроса старше 45 (см. рис. 

30).  

 
Рисунок 29 – Распределение по гендерному признаку 

 
Рисунок 30 – Возрастные когорты опрошенных 

В вопросе «Отметьте, пожалуйста, Ваше семейное положение» большинство 

респондентов указали вариант ответа «не замужем/холост» (36 %), и «замужем/женат» (36 

%) (см. рис. 31).  
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Рисунок 31 – Семейное положение 

Более половины участников (57%) опроса имеют высшее образование, ещё 28% 

незаконченное высшее (см. рис. 32).   

 
Рисунок 32 – Уровень образования 

Треть опрошенных при оценке своего уровня дохода выбрала вариант ответа «денег 

хватает на питание, одежду, оплату жилищно-коммунальных услуг, но не могу позволить 

себе покупку товаров длительного пользования» (см. табл. 12). В эту группу в основном 

вошли респонденты в возрасте от 18 до 25 лет. 

Таблица 12 – Уровень дохода  
Варианты ответа Относительная 

частота 

Абсолютная 

частота 

Денег хватает на питание, одежду и товары длительного 

пользования, но не могу позволить себе покупку автомобиля, 

квартиры, дачи 

35% 125 

Денег хватает на питание, одежду, оплату жилищно-коммунальных 

услуг, но не могу позволить себе покупку товаров длительного 

пользования 

33% 113 

На питание денег хватает, но покупка одежды и оплата жилищно-

коммунальных услуг вызывает затруднения 

19% 67 

Средств достаточно, чтобы купить всё, что считаю нужным 6% 19 

Денег не хватает даже на продукты питания 4% 13 

Затрудняюсь ответить 3% 11 

Всего 100% 348 



56 

 

Ответы на вопрос «Планируете ли Вы в дальнейшем остаться в Томске?» разделились 

примерно одинаково. Почти четверть людей (24%), принявших участие в опросе, отметили, 

что планируют остаться в Томске (см. рис. 33).  

 
Рисунок 33 – Перспектива остаться в Томске 

Корреляция переменных. Для номинальных шкал на основе таблиц сопряженности и 

коэффициента хи-квадрат Пирсона рассмотрена возможная взаимосвязь между семейным 

положением респондента и готовностью стать родителем. Асимптотическая значимость 

равна 0, значит, обнаружена связь, и она является значимой. Участники опроса, которые 

состоят в официальных отношениях, готовы завести ребенка. Пары, проживающие 

совместно (сожительство) склонны откладывать это решение (см. табл. 13). 

Таблица 13 – Критерии хи-квадрат 
 Значение ст. св Асимптотическая значимость (2-

сторонняя) 

Хи-квадрат Пирсона 436,930а 3 ,000 

Отношения правдоподобия 123,191 3 ,000 

Количество допустимых наблюдений 350   

Семейное положение также влияет на идеальное представление о количестве детей в 

семье. Респонденты, состоящие в гражданском или светском браке, хотят иметь трое или 

более детей (см. табл. 14). 

Таблица 14 – Критерии хи-квадрат. Желаемое количество детей в зависимости от семейного 

положения 
 Значение ст. св Асимптотическая значимость (2-

сторонняя) 

Хи-квадрат Пирсона 408,920а 49 ,000 

Отношения правдоподобия 88,175 49 ,000 

Количество допустимых наблюдений 350   
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Помимо семейного положения, на решение отложить рождение ребенка влияет 

возраст и доход респондента. Чем выше доход в семье, тем выше вероятность того, что пара 

примет решение родить ребенка (см. табл. 15).  

Таблица 15 – Критерии хи-квадрат. Взаимосвязь дохода и готовность завести ребенка 
 Значение ст. св Асимптотическая значимость (2-

сторонняя) 

Хи-квадрат Пирсона 411, 277а 30 ,000 

Отношения правдоподобия 81,912 30 ,000 

Количество допустимых наблюдений 350   

Как показало исследование, жители г. Томск, участвующие в онлайн опросе 

осознанно подходят к планированию ребенка. На основе коэффициента хи-квадрат Пирсона 

выявлено, что решение завести ребенка зависит от уровня дохода, возраста и семейного 

положения респондентов. Оптимальный возраст рождения первенца у мужчин и женщин 

сдвигается на период 26 – 30 лет.  

Преобладающей остается модель двухдетной семьи. Представление об идеальном 

количестве детей (желаемое) совпадает с ожидаемым показателем – двое детей. Но в 

сравнении с результатами 2019 года, на сегодняшний день увеличилось число респондентов, 

которые не хотят иметь детей.  

Участники опроса наиболее информированы о таких мерах, как материнский капитал, 

единовременная выплата на каждого ребенка, право первой очереди при оформлении в 

детский сад и предоставление семьям с детьми льготной ипотеки. Эффективными на их 

взгляд являются – содействие молодым семьям в приобретении или строительстве жилья, 

повышение ежемесячных выплат на детей, бесплатное медицинское обслуживание молодых 

семей с детьми и гарантированное предоставление места в детском саду.  

Большая часть тех, кто планирует ребенка в ближайшие три года – респонденты от 26 

до 30 лет, с высшим образованием, которые состоят в официально зарегистрированных 

отношениях и имеют доход свыше 40.000 на одного члена семьи.  

Таким образом, опрос проведенный весной 2021 года подтвердил данные, полученные 

в 2019 году, что доказывает валидность и надежность исследования. Гипотеза, поставленная 

исследователем,  подтвердилась – причины снижения рождаемости носят глубокий характер. 

Одна из основных причин  снижения рождаемости – низкий уровень социальной 

защищённости:  низкий уровень дохода, отсутствие жилищных условий, качественного 

здравоохранения, нестабильный рынок труда, недостаток учреждений дошкольного 

образования и в целом неприспособленная городская среда для семей с детьми.   
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Хотя такие меры, как материнский капитал, денежные выплаты и пособия работают 

на повышение рождаемости, но их совершенно недостаточно. У населения сформированы 

существенно более высокие требования к уровню социальной защищенности.  

Но в странах с высоким уровнем социальной защищенности, как правило, более 

низкий уровень рождаемости среди коренного населения. В обществе с высоким уровнем 

качества жизни населения и социальными гарантиями актуализируются причины, связанные 

с поздним модерном. Культура фамилизма, возможно, поможет частично решить проблему 

низкой рождаемости, воздействуя на определенную социальную группу людей, но она 

противоречит остальным культурным трендам, и может негативно восприняться населением. 

Поэтому сложно однозначно сказать, насколько она будет успешной.  

 

2.4 Описание результатов полуформализованного интервью 

 

Анализ данных, собранных методом полуформализованного интервью осуществлялся 

методом формальной сортировки по тематическим блокам. На этапе создания гайда 

выделены несколько смысловых блоков (социально-демографические характеристики, 

динамика рождаемости, готовность иметь ребенка и необходимые условия для семей с 

детьми), которые позволили, структурированно исследовать объект.  

После рубрицированные блоки были сформированы в один текст на основе 

описательной композиции. Где каждая рубрика конкретизирована с помощью высказываний, 

отражающих её содержание.   

Поиск информантов проводился методом снежного кома в период с марта по май 2021 

года. Всего проинтервьюировано семнадцать человек, среди которых десять женщин и семь 

мужчин в возрасте от 18 до 42 лет, пять информантов с детьми. Одно интервью в среднем 

занимало около 30 минут. Максимальная продолжительность составила 45 минут, 

минимальная – 20 минут.  

Блок – готовность иметь ребенка 

Информанты возрастной группы 18 – 30 лет считают, что не готовы стать родителями 

в настоящий период времени, в их представлении приоритетные цели не связаны с 

деторождением. На основании последующего анализа можно утверждать, что мы наблюдаем 

демографическую модернизацию – позднее, сознательное родительство в возрасте 30 лет и 

старше. Основные причины этого: 

 – Низкий уровень дохода. «Когда говорят там, что в Томске средняя зарплата 

45.000, недавно я прочитал пару дней назад. Но я то знаю, что она точно не 45, и люди это 
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знают. И соответственно, если будет 45, может быть и решались бы на рождаемость» 

(мужчина, 33 года, женат, один ребенок). 

– Отсутствие своего жилья. «Но опять же, я хочу свою квартиру, а за неё помимо 

коммуналки нужно будет платить ипотеку» (женщина, 22 года).  

Для многих сдерживающим фактором является ипотека, которая забирает половину 

дохода семьи. Уход матери в декретный отпуск сократит общий бюджет семьи, но 

имеющиеся затраты не уменьшатся. «В первую очередь тормозит то, что у всех кредиты, 

ипотеки. У тебя финансовое обязательство есть, которое ты обязан нести. И ты 

понимаешь, что с уходом в декрет вся доходная часть сократится, а расходная никуда не 

денется, а возможно даже увеличится. Как в таких условиях жить непонятно. Поэтому 

это всё конечно тормозит. У многих на ипотеки уходит треть, половина от общего 

дохода, естественно это очень сложно. А если он сократится в период ухода в декрет, ты 

постоянно откладываешь попозже, попозже рождение ребенка» (женщина, 26 лет, 

замужем). Радикальное снижение ставки, до 2-3% по ипотечным кредитам, например, как в 

Канаде и США, укрепит положение семьи, создаст благоприятные условия для планирования 

детей.  

 – Отсутствие постоянного места работы. «Найти какую-то хорошую работу» 

(мужчина, 23 года). 

– Нежелание брать на себя ответственность. «Это очень большая ответственность. 

Поэтому я ещё не готова» (женщина, 24 года). «Это и обременённость, ответственность. 

Я не только ленивый человек, но и не люблю брать на себя лишнюю ответственность» 

(мужчина, 26 лет). 

– Политическая ситуация. «Нет, и не планирую на данный период времени. Потому 

что у меня есть такая цель – уехать из России, если наша политическая ситуация никак не 

изменится» (мужчина, 23 года). 

– Самореализация.  «Господи, жизнь и свобода – вот, что самое прекрасное может 

быть. Поэтому нет, мы должны постоянно меняться и быть в тренде, актуальным. Меня 

с детства тянуло в творчество. Но всё-таки я бы хотел себя попробовать в сфере 

графического дизайна, либо может моделирование сайта, в IT сферу уйти. Но также 

спорт какой-то новый пробовать» (мужчина, 23). 

– Психологическая и моральная неготовность принять на себя роль родителя. «Во-

первых, родитель должен быть ответственный. Во-вторых, родитель должен уметь 

следить за детьми, он должен быть внимательным. В-третьих, у родителя должно быть 

представление в голове, как общаться с детьми, как их воспитывать» (мужчина, 18 лет). 
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– Отсутствие сильных социальных связей. Поддержка со стороны родственников, 

важна для появления ребенка, как отмечают информанты. Многие современные бабушки и 

дедушки не готовы уделять время воспитанию  своих внуков. «Просто есть бабушки, 

дедушки, которые на это смотрят не очень хорошо. Вот вы придите со мной побудьте, я 

посижу с внуками и всё. Нет, я вот так вот, я со стороны» (женщина, 41 год, замужем, 

один ребенок).  

 Отсутствие помощи от родных служит важной причиной откладывания 

деторождения. «Он там уже контактирует, можно его бабушкам оставлять на подольше, 

становится проще. Да, они в Томске живут, поэтому в этом плане как бы нет проблем. То 

есть там уже думать, если переехал куда-то в другой город, где никого нет. Ну, есть 

примеры среди друзей, то там сложнее. Ты вообще его никуда не оставишь. Вот это такой 

фактор, который начинаешь думать. Ну да он, скажем, замедляет».  

Ассоциативный ряд по отношению к детям у информантов выглядит противоречиво. 

Ответы распределены по двум группам: первая – те, кто испытывают положительные  

эмоции. Например: «Да, круто. Ну, то есть это круто. Крутые эмоции. В общем, не 

пугающие ассоциации» (мужчина, 33 года, женат, один ребенок).   

Вторая группа воспринимает ребенка, как бремя, требующее много финансовых и 

временных затрат. «Все говорят счастье, а я скажу, что это заботы. Во-первых, это 

финансовое бремя, потому что ребенка нужно трезво оценивать. Меня вот вообще не 

устраивает, что придется концы с концами сводить. Не понимаю я этого» (мужчина, 23 

года). «Со словом дети у меня возникает много отрицательных коннотации» (мужчина, 26 

лет). 

Мужчины, и женщины в возрасте от 18 до 30 лет считают детей значимой ценностью 

жизни, но сейчас они не готовы к ним. «И много ещё нужно в жизни достичь, чтоб принять 

такое решение. Самому быть более психологически устойчивым – это раз. Улучшить свою 

финансовую составляющую, жилищные условия. Быть готовым к каким-то стрессовым 

ситуациям, с этим связанным» (мужчина, 26 лет). 

Оптимальный возраст для рождения ребенка, по мнению женщин: 25 – 30 лет. Для 

мужчин он составил 30 – 38 лет. Желаемое и ожидаемое число детей – двое. Один из 

информантов отметил, что никогда не планирует иметь детей.  

Представление о роли родителя в целом оказалось схожим для всех. «Во-первых, 

родитель должен быть ответственный. Во-вторых, родитель должен уметь следить за 

детьми, он должен быть внимательным. В-третьих, у родителя должно быть 

представление в голове, как общаться с детьми, как их воспитывать» (мужчина, 18 лет). 

Пять информантов отметили, что родителям  не стоит полностью менять свою жизнь и 
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посвящать себя только ребенку, можно совмещать личные интересы, увлечения и заниматься 

его воспитанием. «Большая ошибка, когда многие рожают ребенка и посвящают ему всю 

себя. Так нельзя делать, потому что дети уедут. И всё твоя жизнь просто сгорит» 

(женщина, 24 года, замужем).  

Смена установки детородного поведения 

Снижение рождаемости, по мнению информантов, обусловлено несколькими 

факторами. Смена ценностных ориентаций (демонстрация личной жизни, индивидуализм), 

безучастность общества. «Наверно, фальшивая насмотренность, когда люди вдохновляются 

чужой жизнью и при этом не отдают себе отчет, что она не обязательно такая. 

Возможно, это просто показная жизнь и внутри у них там наверно тоже кошки дерут 

душу. И что ещё можно отметить. Для России наверно <…> то, что страна катится в 

тар-та-ра-ры, и все пытаются закрыть на это глаза, уйти от этой темы, говоря о том, 

что политикой не нужно интересоваться. У меня всегда один на это ответ. Вы всегда 

платите налоги, а вы хоть знаете, за что вы платите налоги. И всё, люди тут садятся на 

одно место» (мужчина, 23 года).  

Развитие альтернативных форм семейно-брачных отношений. «Потому что планета 

так-то населена уже. А в развитых странах как раз наоборот развивается движение 

чайлдфри, опять же однополые браки, где люди по естественным причинам не могут иметь 

детей, либо это дети из пробирки, но они в тоже время могут усыновить детей из детских 

домов – это хорошее дело» (женщина, 26 лет).  

Переход к однодетной и бездетной модели семьи они связывают с изменяющимися 

ценностями и проводят сравнение с Советским союзом, где семья, по их мнению, занимала 

значимое место в сознании людей. «Я думаю, что это связано с самими людьми, как они 

были воспитаны, какие у них ценности, интересы. В Советском союзе же люди были 

трудолюбивые, они постоянно чем-то занимались. Развлечений тогда было меньше, чем 

сейчас. А в СССР люди были трудолюбивые, семейные. У них постоянно от родителей к 

детям передавалось, что нужно отучиться, работать, семью завести, быть достойным 

человеком, квартиру получить. А сейчас в наше время, это утратило ценность» (мужчина, 

18 лет).  

Условия, которые информанты учитывают при планировании ребенка 

При планировании ребенка информанты учитывают несколько условии. Во-первых, 

благоустройство городской среды для семей с детьми.  

Сделать городское пространство комфортным для маломобильных групп. «Это же 

маломобильные группы – мамы с колясками. У нас вот в этом плане абсолютно не развит 

город, у нас невозможно где-то проехать с коляской. Нужно Халком быть, чтобы брать и 
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переносить коляску на себе по сугробам. Я просто видела, как мамочки носятся, поэтому 

правда так себе условия. Не думают об этих группах населения. Одно дело, когда ты на 

машине куда-то едешь. Другое, когда ты вышел погулять, а у тебя целая полоса 

препятствий» (женщина 26 лет, замужем).  

Во всех районах города оборудовать детские игровые зоны. «Раньше было больше 

детских площадок. А вот на Черемошниках кстати убрали детскую площадку, хотя много 

детей в доме, потому что на ней алкаши собирались. Ну, вот о какой инфраструктуре мы 

можем говорить» (женщина 26 лет).   

В рамках комфортной городской среды информанты также отмечали необходимость 

решения проблемы транспортной сети. «Проблема с общественным транспортом, мне 

кажется абсолютно повсеместно, именно факт того, что это подается, как некоторая 

плюшка города»  (мужчина, 23 года). 

Во-вторых, модернизировать систему здравоохранения. В ходе интервью информанты 

предложили обеспечить доступное качественное медицинское обслуживание в родильных 

домах, перинатальных центрах,  поликлиниках. «Да, у нас есть бесплатные поликлиники 

детские, и там вообще сектор приз на барабане. Ты не знаешь к кому ты попадешь никогда. 

Это риск, это рулетка самая настоящая. И если те, у кого есть средства могут подумать, 

куда им в платную или бесплатную. То те, у кого нет таких средств, нечего выбирать. 

Люди остаются с врачом, который не хочет про них ничего узнавать, а это ведь здоровье 

ребенка». 

 «Начиная с того, что нет хороших род домов. Их только два, один в Томске, второй 

хороший перинатальный центр в Северске, но туда нужно ещё попасть. Вторая проблема – 

место в садике. Только если частные садики, но опять же они дорогие» (Женщина, 24 года).  

В-третьих, доступность учреждений дошкольного (детские сады, ясли) и 

дополнительного образования. Многие женщины отметили, что не готовы долго находиться 

в декретном отпуске из-за очереди в детские сады. «Вторая проблема – место в садике. 

Меня очень сильно удивляло, что дети в Томске идут в садик в три года и позже. Я не хочу 

сидеть в декрете с ребенком до 3 лет. Это оказывается проблема в Томске. Только если 

частные садики, но опять же они дорогие.  Поддержка должна быть, начиная с детских 

садов, потом дополнительное образование (кружки, секции). Тоже это всё дорогое, если 

была бы какая-то поддержка, может быть, было легче» (женщина, 24 года).  

В дополнительном образовании информанты считают, что необходимо расширить 

сеть учреждений во всех районах города и сделать их доступными, помочь в организации 

детского досуга.  «На самом деле очень бы помогло обеспечивать бесплатное 

дополнительное образование. И их увеличение, чтоб не получилось так, что тебе ходить в 
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какой-то кружок, а тебе с пересадкой ездить. Наверно эта поддержка была хорошей, 

родитель в таком случае может тратить на другие нужды ребенка. А ещё было хорошо 

сделать лагеря бесплатными, они оказывается дорого стоят. Мне родителям давали 

бесплатные путевки» (женщина, 24 года). 

Оценка действующих мер 

Из действующих мер, направленных на повышение рождаемости наиболее известны: 

материнский капитал, единовременные выплаты, пособия до трех лет и от трех до семи. 

Самый популярный способ использовать материнский капитал – решение жилищного 

вопроса. «Материнский капитал значимый для недвижимости. Ну, это схема, когда ты 

живешь в одной – однокомнатной. Потом добавляешь мат капитал и живешь в 

двухкомнатной» (мужчина, 33 года).  

Оплата образования, формирование накопительной пенсии матери – далекая 

перспектива, которая не вызывает доверия. Информанты предлагают расширить список 

реализации материнского сертификата.  «Да, высшее образование ребенку – прекрасно, но 

это как бы очень далекая перспектива. А понадобится высшее образование ребенку да, 

вообще будет непонятно. Например, если я заключаю договор на медицинское 

обслуживание, ну вынуждено заключаю, то, например, я могла бы рассчитываться с 

материнского сертификата» (женщина, 42 года).  

Ежемесячные пособия и единовременные выплаты на детей до трех лет позволяют 

обеспечить ребенка товарами первой необходимости из детского ассортимента и продуктами 

питания. «И там, по-моему, идет вот 11.000 в месяц, но по сути это подгузники, питание» 

(мужчина, 33 года).  

Информанты выделили несколько проблемных точек в реализующихся мерах: 

– Нерациональное использование выплат, пособий отдельными слоями населения. «То 

есть размножаются бедные слои населения – это проблема. А сама рождаемость не 

является проблемой, а проблема в том, кто рожает из-за пособий» (женщина, 26 лет, 

замужем).  

–  Отсутствие поддержки среднего класса. Сложность войти в категорию населения, 

которой полагается господдержка. Если уровень дохода семьи несколько выше, они не 

подходят под эту категорию. Нет конкретных мер, направленных на поддержку среднего 

класса. «Я бы предложил какой-то выбрать слой среднего класса того же и очень подробно 

его посмотреть. То есть, кто попадает, по каким положениям» (мужчина, 26 лет).  

– Отсутствие социальных гарантии у частных работодателей. «Потому что тот, кто 

работает на большом заводе, возможно, у него правда есть какие-то привилегии. Кто-то 



64 

 

работает в частной фирме, и у него ничего нет. И не факт, что вернется, по закону 

вернется. Но там тоже есть варианты, как-то сделать не так» (мужчина, 33 года). 

 

2.5 Анализ экспертного интервью 

 

На основе экспертного интервью получена социологическая информация от 

информантов, имеющих специфические компетенции в исследуемом объекте и методологии 

исследования. Всего проведено четыре экспертных интервью, посвященных изучению 

детородного поведения, в период с апреля по май 2021 года. Основные критерии отбора 

экспертов: профессиональная практика, научная деятельность и специфический опыт 

исследований в области демографии, социологии семьи и социальной работы. Преимущества 

метода заключаются в возможности междисциплинарного анализа объекта и оценке 

сценариев детородного поведения.  

В целях экономии ресурсов и повышения оперативности сбора данных, два интервью 

взяты дистанционно, по телефону. Каждое интервью в среднем занимало сорок минут. 

Максимальная продолжительность составила один час, минимальная – 25 минут. Опрос 

проводил один интервьюер.  

В ходе исследования были обсуждены причины низкой рождаемости и социальные 

гарантии необходимые для повышения рождаемости. К основным причинам низкой 

рождаемости эксперты отнесли:  

1.Социально-экономический фактор, влияющий на уровень рождаемости, включает 

доход семьи, жилищные условия, экономические выгоды от наличия ребенка в семье, 

профессиональный статус родителя на рынке труда. «Но я понимаю, что это должны быть 

системные решения, которые основаны, прежде всего, на росте и развитии, собственно, 

экономики, прежде всего. Чтобы дать возможность людям, которые могут и хотят, у них 

есть мотивация зарабатывать. Чтоб они могли, и была возможность работать. У них 

была возможность работать и получать соответствующее вознаграждение. Ну, в любом 

случае мне кажется, что корень в экономике. Я повторюсь, что социально-экономическая 

проблема – она ключевая в России». 

2. Снижение общего коэффициента не всегда означает понижение рождаемости. Этот 

процесс зависит от структуры населения. Например, сейчас в репродуктивный возраст 

вступило малочисленное поколение 90-х годов. «Если говорить про современную Россию, то 

мы сейчас, находимся в очередной яме, связанной как раз с рождаемостью. Ну, потому что 

в период фертильного возраста вступили те, кто был рожден в 90-е годы, где была тоже 

яма. Ну, нам вот обещают, что скоро мы из неё выйдем и родившиеся под стимулированием 
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материнского капитала, скоро вступят в фертильный возраст, начнут активно рожать. 

Ситуацию немножко подправят, но не спасут, к сожалению». 

Состав населения Томска меняется за счёт оттока молодежи репродуктивного 

возраста, представляющей потенциал для демографии. «В Томске я думаю больше проблема, 

связанная с тем, что у нас очень много молодежи, которая из числа студентов образуется 

и вроде бы это такой актуальный потенциал для демографии. Но у них очень сильные 

миграционные настроения, они уезжают отсюда. То есть мы вот этот потенциал в плане 

демографии по полной не используем. Они уезжают за карьерой, за большими деньгами, за 

возможностями для развития».  

3. Изменение гендерных установок и трансформация женской роли в частности. 

«Изменение культурных, гендерных установок. Трансформация, собственно, гендерной роли 

женщины. В первую очередь, если в гендерном аспекте говорить».  

4. Отсутствие транслируемой семейной культуры. «Нет культуры фамилистической 

в стране по большому счету».  

5. Индивидуалистический образ жизни, связанный с «фронтальной загрузкой» – 

желание самореализоваться, карьерные устремления и как следствие отложенная 

рождаемость. Термин «фронтальная загрузка» использует американский социолог Р. 

Флорида в своём бестселлере «Креативный класс: люди, которые меняют будущее» для 

обозначения непрерывного подъёма в образовании, саморазвитии, продвижении по 

карьерной лестнице, создание семьи и деторождение в таком случае переносятся на поздний 

возраст. «Поколение, которым сейчас 25 – 30 лет, за 20. Они-то как раз то поколение, 

которое просто так детей заводить не будет, потому что надо. И это поколение, которое 

бесконечно ищет себя. Вот исследование Сбербанка, да, крупное, оно это показало. Оно 

показывает, что это молодые люди, которые озабочены поиском себя, поиском 

профессиональных навыком. Естественно они будут откладывать». 

6. Неопределенность, осознание риска. «Если мы просто на индивидуальном уровне 

говорим про то, что люди беспокоятся, они видят, что разводятся. Они действительно 

бессознательно чувствуют, что их ждут проблемы. По крайней мере, там условно. Они 

беспокоятся, видят, что каждая вторая пара распадается, и они откладывают, они 

боятся». 

В Томской области решением проблемы низкой рождаемости занимаются 

государственные структуры на федеральном, региональном уровнях, и некоммерческие 

организации. «Но косметических, конечно, их достаточно много и государственных 

программ разного рода, связанных с государственной поддержкой семей. И некоммерческие 

разного рода проекты, я имею в виду негосударственные организации, которые 
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занимаются, начиная от гуманитарной, благотворительной помощи заканчивая развитием 

разного рода услуг семьи, детям».  

Эксперты оценили несколько действующих мер. Из реализующихся им известны 

материнский капитал, денежные выплаты, дифференцированные в зависимости от дохода и 

возможность улучшения жилищных условий для многодетных семей. На данном этапе 

сложно оценить эффективность этих мер. «Я думаю, что предстоит оценить, насколько они 

эффективны и решают проблему, для которой они создавались. Или они снижают её 

остроту или только косметической наклейкой являются, которой пытаются скрепить 

трещину в доме. Вот, может быть, наклейка привлекает внимание, но не решает» – 

отмечает эксперт в области социальной работы.  

Материнский капитал не оказал значительного влияния на повышение рождаемости. 

Он сдвинул рождение ребенка во времени, но конечный итог остался прежним. «Это сдвиг в 

тайминге рождения, то есть распределения рождения в репродуктивном периоде времени. 

Эта женщина и так бы двоих родила, только она второго родила бы попозже. А тут ей 

сказали, что ой, сейчас вот этот капитал, он вот до этого года. А потом может быть 

этой меры не будет. Она говорит, ну я же всё равно второго хотела, рожу его сейчас. А все 

радуются, ооо смотрите, у нас дети поперли. Только она потом не родит. И если мы по 

итогу её жизнь сравним, получится одинаковые числа. То есть она и так, и так бы родила. 

Но поскольку сейчас мера этой поддержки, а она так неудачно взяла ипотеку или ещё что-

то случилось, то почему мне бы не сделать это сейчас. Ну, только пораньше».  

Эксперты также отметили отрицательный эффект, действующих мер. «Ну, а вот по 

поводу пособий больших и поощрения от государства. Тут же есть и обратная сторона, 

многие тогда и рожают. А сейчас и политика такая у девчонок многих. Почему мне 

государство деньги не платит, я же вот родила. Иждивенчество. К сожалению, при 

неблагоприятных условиях все пособия рождают социальное иждивение. Люди не 

понимают, что ребенок в первую очередь нужен для себя. Вот. И, как правило, дали 5000, а 

почему дали 5, а почему не 10. Дали 10, а почему 10, почему не 20. И вот всё больше, 

больше».  

По их мнению, решение проблемы должно быть комплексным, системным – 

необходимы социальные гарантии и комфортные условия для семей с детьми. Во-первых, 

для повышения уровня социальной защищенности нужно создать надежный экономический 

базис, обеспечивающий сразу несколько требований – стабильный рынок труда, 

высокооплачиваемая работа и развитие бизнеса. «Но я понимаю, что это должно быть 

системное решение, которое основано, прежде всего, на росте и развитии, собственно, 

экономики, прежде всего. Чтобы дать возможность людям, которые могут и хотят, у них 
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есть мотивация зарабатывать. Чтоб они могли, и была возможность работать. У них 

была возможность работать и получать соответствующее вознаграждение. Чтоб были 

понятные и прозрачные правила игры для тех, кто занимается бизнесом, кто создает эти 

рабочие места». 

Во-вторых, помочь в решении жилищного вопроса, создать реальные льготные 

условия по ипотеке. «Квартирный вопрос, который всё портит, как обычно. И доступность 

жилья, доступность ипотеки, доступность аренды. Проблема в том, что у нас любое 

заявление о понижении ставки, сразу же оборачивается ростом цен. Ростом стоимости 

квадратного метра. И отсутствие здоровой конкуренции, в том числе на рынке 

строительства, на рынке недвижимости – они порождают вот эту нерешаемую 

проблему».  

В-третьих, переориентировать городскую среду для маломобильных групп. 

Расширить транспортные сети маршрутных такси в труднодоступные городские локации. 

«Но при этом люди с детьми должны идти до остановки 20-30 минут. И просто чтобы 

дотащится до остановки, выйти на проспект Ленина. Конечно, некоторые с детьми, с 

колясками, старики, женщины. Ну, то есть полный набор. И получается, эту проблему 

решить не представляется. А зимой, когда дорога становится ещё  более узкой. И вроде бы 

мелочь такая, но ты думаешь, а как ты будешь это решать, имея двух детей, нужно 

третьего или нет». 

Обеспечить в городе беспрепятственный доступ (пандусы) к объектам отдыха, 

образования, досуга, здравоохранения. «Она как раз ставила эксперимент, пробовала дойти 

от нашего университета, нашей остановки до Лагерного сада. Невозможно. Это миссия не 

выполнима для семьи с коляской. И они недавно сделали в районе нашего печально 

известного Кирова ремонт. И это после ремонта там нет пандусов».  

В сфере дошкольного образования наиболее актуальной остается проблема 

перегруженности детских садов и недостаток ясельных групп. «Сейчас остро стоит 

проблема с яслями. Что дефицит ясельных групп в Томске есть определенный. Я была где-

то 14 тысячная (на очереди в детский сад) с чем-то. А сейчас ну вот насколько я в курсе – 

это где-то 1,5 – 2 тысячи стоят в очереди».  

В области здравоохранения изменить систему родовспоможения (взаимодействие 

медицинского персонала и пациенток), переоборудовать поликлиники. «Но наша система, 

томская родовспоможения, она принципиально не отличается от системы 

родовспоможения по всей стране. Поэтому здесь какие-то общие проблемы есть, 

связанные с качеством услуг и дружелюбием. В поликлинике нет возможности ни 

покормить ребенка, ни оставить где-то коляску – комфортно и безопасно, узкие коридоры. 
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Нет комнаты для переодевания ребенка. В туалете ничего абсолютно не предусмотрено 

для этого».  

Все эксперты отметили необходимость создания культуры фамилизма, в которой 

семейный образ жизни выступает в качестве основы для социализации. Фамилистические 

установки и убеждения ориентируют личность на реализацию ценностей семейного образа 

жизни в своей жизненной программе. Развитие родительских компетенций подготовит к 

семейной жизни. «По крайней мере, мои коллеги, параллельно психологи, социологи, 

социальные работники говорят, что нет культуры фамилистической в стране по большому 

счету. Нужно создавать качественную социальную рекламу, нужно привлекать крутых 

референтов, звезд молодежных реально. Для пиара фамилистической культуры». 

Формировать готовность к материнству, отцовству и сексуальное поведение эксперты 

предлагают со школы. «В первую очередь должно быть просвещение, начиная со школы. 

Это должно входить в школьную программу. Потому что сейчас очень острый вопрос, 

многие девушки становятся мамами и, к сожалению, не знают как. Да и не только девушки, 

а вообще многие женщины, становясь мамами с первым ребенком не знают, как себя с ним 

вести. И отцы также. И сексуальному поведению тоже не учат». 

 

2.6 Сводное резюме исследования детородного поведения  

 

В рамках магистерской диссертации с использованием опросных методов на выборке 

более 3 тысяч человек изучены репродуктивные намерения томичей. Данные статистики 

показывают, что в Томской области, как и в России в целом, отсутствует рост рождаемости. 

В ходе исследования автором выявлено, что причины снижения рождаемости носят глубокий 

и неоднозначный характер.   

Отложенное деторождение на поздний срок – рациональная реакция молодых людей 

на существующие в обществе риски. Наиболее значимый из них низкий по результатам 

опроса 2019 года – уровень социальной защищенности, который включает в себя социально-

экономические факторы, отсутствующие или недоступные большинству живущих вместе 

молодых пар: достаток семьи (17%), хорошие жилищные условия (12%), наличие стабильной 

работы (9%). Примечательно, что менее значима для респондентов государственная 

поддержка (4%), хотя этот фактор направлен на повышение достатка, но он, судя по ответам, 

воспринимается как частный и недостаточный. У населения сформированы более высокие 

требования социальной защищенности.  
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Это подтверждают и дополняют качественные оценки, полученные в ходе 

проведенных интервью. Основные причины отложенной рождаемости, резюмированные 

информантами:  

– Низкий уровень дохода. «Также очень важно иметь постоянный, достойный 

заработок. Материальное состояние, ну для меня. Пока я финансово не буду готова, я буду 

это откладывать. Потому что я не хочу, чтоб мои дети в чем-то нуждались, чтоб не 

ходили в одни и тех же штанах 10 лет» (женщина, 24 года, замужем). 

– Отсутствие недвижимого имущества. «Ну, понятное дело, что оценивать есть ли 

для него место в квартире. Может это там супер малосемейка. Но просто может быть 

есть смысл заранее задуматься, может быть есть время и что-то успеть подготовить. 

Но всё равно вот, какое-то место для него есть вообще, или он прям под ногами будет 

спать и так далее» (мужчина 33 года, женат, один ребенок).  

«Есть ипотека жильё, но не совсем моё, поскольку в ипотеке. Но это один из 

факторов, который тоже очень важен, на мой взгляд, в жизни. У многих на ипотеки 

уходит треть, половина от общего дохода, естественно это очень сложно» (женщина, 26 

лет замужем). Здесь стоит отметить, что для многих информантов барьером является 

ипотека, на которую уходит более половины дохода семьи, что тоже способствует 

откладыванию сроков рождения ребенка. Но в данном вопросе возможно смещение в 

ответах. Оценить степень достоверности информации, полученной от информанта 

достаточно сложно.    

– Отсутствие постоянного места работы. «Сначала нужно в этой жизни состояться 

– закончить учебу, найти работу. Возможно не работу, а индивидуальное 

предпринимательство открыть. После этого, когда уже будут деньги, потребности все 

будут удовлетворены, можно завести детей» (мужчина, 18 лет). 

– Доминирование слабых социальных связей и недостаточная выраженность сильных, 

в том числе семейных. Несколько информантов отметили важность поддержки родных. Не 

все современные бабушки и дедушки готовы уделять время внукам – уверяют участники 

интервью. «Просто есть бабушки, дедушки, которые на это смотрят не очень хорошо. 

Вот вы придите со мной побудьте, я посижу с внуками и всё. Нет, я вот так вот, я со 

стороны» (женщина, 41 год, замужем, один ребенок).  

–  Политическая ситуация. «И я не хочу заводить детей в этой стране» (мужчина, 26 

лет). «Нет, и не планирую на данный период времени. Потому что у меня есть такая цель – 

уехать из России, если наша политическая ситуация никак не изменится» (мужчина, 23 

года).   



70 

 

«Вторая проблема – это политический кризис, который нарастает и нарастает. 

Ну, так достаточно неплохо. То есть с одной стороны давление извне. С другой стороны 

давление изнутри на народ, с разных аспектов. Ты не можешь сказать просто, тебе надо 

подумать, а оно вообще вписывается в картину мира сегодняшнего или нет. И как оно по 

тебе ударит или нет. Будут ли последствия от того, что ты просто выразил своё мнение. 

Вот сейчас, к сожалению, есть последствия, и очень во многих ситуациях» (мужчина, 33 

года, женат, один ребенок).  

Также своё решение отложить рождение ребенка информанты объясняют социально-

психологическими барьерами для деторождения. Среди которых главные: 

– Желание реализоваться как личность и найти себя (9%, по результатам опроса 2019 

г.). «Мы всю жизнь себя формируем. Поэтому нет, мы должны постоянно меняться и 

быть в тренде, актуальным. Но всё-таки я бы хотел себя попробовать в сфере 

графического дизайна, либо может моделирование сайта, в IT сферу уйти. Но также 

спорт какой-то новый пробовать. Блин, вот в детстве таким тюфяком был, ничего не 

пробовал. А сейчас так думаешь, вот и на сноуборде было бы классно покататься. И мир 

такой большой, почему бы  его не исследовать, не сидеть на месте. Нужно пользоваться 

пока возможностью» (мужчина, 23 года). 

– Нежелание брать на себя ответственность. «Со словом дети у меня возникает много 

отрицательных коннотации. Это и обременённость, ответственность. Я не только 

ленивый человек, но и не люблю брать на себя лишнюю ответственность» (мужчина, 26 

лет).  

– Психологическая и моральная неготовность принять на себя роль родителя (19%, по 

данным опроса 2019 г.). «Потому что в каждом возрасте у ребенка есть определенные 

проблемы, и я, например, не знаю, как с ними справляться. Это пугает, и с другой стороны 

дети – это что-то пугающее» (женщина, 26 лет, замужем).  

В сложившихся условиях возраст первых родов стремится к 30 годам. В демографии 

это называют совокупным термином «модернизация репродуктивных установок». Для их 

измерения используют два показателя: желаемое количество детей и ожидаемое. Первый 

предиктор – не только выбор индивида, но и отражение установленных социальных норм. 

Он характеризуется, как ненадежный, потому что показывает, сколько детей человек хочет 

иметь в принципе, и может меняться на протяжении всего репродуктивного возраста в 

зависимости от условий среды. Второй показывает более точные данные, зависит от 

намерений и действий индивида. По результатам нашего исследования, проведенного в 2019 

г. желаемое (41%) и ожидаемое (37%) число детей в семье – двое. Показатель желаемого 

количества детей снимали с помощью вопроса «Сколько детей лично Вы хотели бы иметь в 
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своей семье?», число ожидаемых измеряли вопросом «Сколько детей Вы готовы вырастить, 

воспитать и обеспечить в своей семье?». 

В качестве решения проблемы низкой рождаемости государство воздействует на 

поведенческую фертильность населения через различные меры. Эмпирическое исследование 

проведенное автором работы доказало противоречивость мер социально-демографической 

политики и их слабое позитивное соотношение с репродуктивными установками. 

Государственная поддержка в виде материнского капитала, денежных пособий и выплат не 

решает проблему социальной защищенности, население не готово планировать рождение 

ребенка в сложившихся условиях.  

В ходе экспертного интервью специалисты в области социальной работы, демографии 

и социологии семьи отметили, что действующих мер недостаточно для решения проблемы 

низкой рождаемости. По их мнению, необходим системный подход, включающий создание 

благоприятных условий. Основную причину этой проблемы они видят в социально-

экономическом расслоении общества. «Ну, это самая острая проблема на сегодняшний 

день, - это социальное расслоение общества. Вот корень всех этих проблем я вижу, как раз 

в экономическом расслоении общества. Эта проблема идет с большим отрывом от всех 

остальных. И является очень часто проблемой первоисточником для других проблем. 

Например, семейного неблагополучия или тех же демографических проблем. Я вижу здесь 

только возможности какого-то косметического решения этой проблемы. Но я понимаю, 

что это должно быть системное решение, которые основаны, прежде всего, на росте и 

развитии, собственно, экономики, прежде всего». 

Условия, необходимые для принятия решения завести ребенка, предложенные 

экспертами частично совпадают с данными опроса:  

1.Создание экономического фундамента, который урегулирует ситуацию на рынке 

труда, повысит уровень заработной платы, и как следствие поддержит прослойку среднего 

класса. «Когда говорят там, что в Томске средняя зарплата 45.000, недавно я прочитал 

пару дней назад. Но я-то знаю, что она точно не 45» (мужчина, 33 года). «Ну, в любом 

случае мне кажется, что корень в экономике».  

2. Обеспечение доступного жилья (17%, по результатам опроса 2019 г.). «И 

доступность жилья, доступность ипотеки, доступность аренды. Ну, вот скажу я вам 2%, 

да, но это ничего не будет значить, если при этом никак не повысить доступность жилья. 

Ну, то есть повысить для какого-то процента, но в целом для семей проблему не решит. 

Потому что должны быть ещё цены соизмеримые, адекватные». 
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3. Качественное медицинское обслуживание (17% - по данным опроса 2019 г.). «То 

есть и доступная медицина. Ещё вопрос, который всех волнует. Потому что здесь, вопрос 

тоже катастрофический в плане доступности, расслоения». 

4. Гарантированное предоставление места в детском саду (11% - результаты опроса 

2021 г.), а также создание ясельных групп.   «Насколько я знаю, сейчас остро проблема не 

стоит. Сейчас остро стоит проблема с яслями, вот. Что дефицит ясельных групп в Томске 

есть определенный. Я когда с первым ребенком становилась в очередь, моему ребенку 8 лет. 

То я была где-то 14 тысячная с чем-то. Можете себе представить. А сейчас ну вот 

насколько я в курсе – это где-то 1,5 – 2 тысячи стоят в очереди. И я была вынуждена 

пользоваться услугами частных садов с компенсацией соответствующей муниципалитета. 

Сейчас остроту этой проблемы сняли. В том числе за счет укрупнения групп». 

5. Создание комфортной городской среды. «Ну, то есть в принципе дружелюбие. Я 

бы вторую такую проблему выделила. В принципе дружелюбие среды, ориентация сферы 

услуг на детей. Подвижки в этой области есть, но крайне незначительны». 

На основе проведенного исследования выделены три группы респондентов в 

зависимости от типа фертильных установок и построена модель детородного поведения. В 

первую группу вошли респонденты, которые хотят и планируют завести ребенка в 

ближайшие три года. Преимущественно это люди в возрасте в возрасте от 25 до 30 лет (41%) 

и от 31 до 44 (33%, данные опроса 2021 г.), состоящие в официально зарегистрированных 

отношениях и имеющие стабильный уровень дохода.  

Вторая группа – участники исследования, которые хотят иметь детей, но в ближайшее 

время деторождение для них –  это помеха, поэтому они откладывают  его на более поздний 

срок. Основная причина отложенной рождаемости – низкий уровень социальной 

защищенности, включающий в себя несколько факторов: отсутствие постоянного места 

работы, стабильного заработка и собственного жилья. Они не готовы планировать ребенка в 

сложившихся условиях риска, где отсутствуют социальные гарантии. Помимо этого они 

считают, что вступление в роль родителя требует психологической подготовки и 

определенных компетенций, которые у них ещё отсутствуют. Для первых двух групп 

характерна отсрочка в деторождении, что сокращает их репродуктивный и снижается 

вероятность появления двух и более детей.  

В третью группу вошли добровольно бездетные – люди, сознательно решившие 

отказаться от деторождения, их важно отличать от бездетных по медицинским показаниям. 

Из 3050 человек, опрошенных в 2019 году 313 (10%) отметили, что не хотят иметь детей. С 

одним из представителей этой группы было проведено интервью. Основные причины, по 

которым люди отказываются заводить детей: желание избежать серьезной ответственности и 
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«пожить для себя», а также не готовность столкнуться с финансовыми трудностями. Причем 

некоторые из этой группы имеют положительный опыт взаимодействия с детьми, например в 

случае, когда есть младшие братья или сестры. «Со словом дети у меня возникает много 

отрицательных коннотации. Это и обременённость, ответственность. Я не только 

ленивый человек, но и не люблю брать на себя лишнюю ответственность. А поскольку я 

этих детей не планирую в принципе и мне как-то особо от этих слов «дети, детишки»  – 

вызывают крайне негативные ассоциации. У меня есть мой сиблинг – это моя младшая 

сестра. Да, отчасти я считаю себя третьим родителем этого ребенка. Если даже не одну 

треть я занимал, то есть по 33% на каждого из нас, но четверть 25% я внёс» (мужчина, 26 

лет). Здесь следует отметить, что со временем отношение представителей этой группы к 

деторождению может измениться, и некоторые из сегодняшних добровольно бездетных 

могут стать родителями.   

Планирование ребенка происходит на индивидуальном уровне, но внешние 

структурные ограничения, опыт и сформированные знания, влияющие на принятие этого 

решения схожи для большинства людей. Это позволило построить модель детородного 

поведения (см. рис. 34).  

 
Рисунок 34 – Модель детородного поведения 

 Фертильные установки формируются на нескольких уровнях. Первый – структурные 

ограничения. К ним относятся культурные рамки, правила и институциональные условия. 

Например, несоблюдение социального контракта системой является структурным 

ограничением, препятствующим принятию решения о рождении ребенка.  

Следующий уровень – сформированные знания и опыт. В детородном поведении 

можно выделить несколько видов знаний: эмоциональное, интуитивное, ситуационное и 

рациональное. Они конструируются не одним человеком, а представляют продукт, 

созданный в результате взаимодействия людей. Третий уровень, влияющий на 

репродуктивные установки – ожидания, они направляют процесс принятия решений.  

Индивиды связывают определенные будущие результаты с планом действий. Ожидания 

людей реальны и могут направлять процесс принятия фертильного решения.  



74 

 

ЗАКЛЮЧЕНИЕ 

В рамках магистерской диссертации реализованы все поставленные задачи. Во-

первых, на основе теории позднего модерна рассмотрены трансформации, присутствующие в 

обществе, и как в них преломляется детородное поведение, проведен обзор релевантных 

зарубежных и российских исследований, в котором выделены факторы, влияющие на 

снижение рождаемости, модели социальной политики и сценарии демографического 

развития. Во-вторых, разработана методика исследования детородных установок. И в-

третьих, проведен анализ полученных данных, собранных методами онлайн опроса, 

полуформализованного и экспертного интервью.  

Для подтверждения валидности собранных данных и надежности исследования, было 

проведено два онлайн-опроса. В 2019 году выборка составила 3050 человек, в 2021 – 348 

респондентов, а также полуформализованные интервью с представителями населения 

детородного возраста и экспертные интервью. Триангуляция позволила структурировано и 

полно, исследовать детородные установки.   

Результаты исследования подтвердили основную гипотезу магистерской диссертации 

– низкая рождаемость, обусловлена комплексными и глубокими причинами. Участники 

опроса осознанно подходят к планированию ребенка, у них сформированы требования 

высокого уровня социальной защищенности, среди которых: наличие постоянного места 

работы, стабильного дохода и  жилья. Помимо социально-экономических факторов, они 

также учитывают психологическую готовность и определенные родительские компетенции.  

В качестве решения проблемы снижения рождаемости реализуются меры социально-

демографической политики, направленные на повышение социальной защищенности, но их 

скорее недостаточно, поскольку они воспринимаются как поверхностные, косметические и 

дают слабое позитивное соотношение с репродуктивными намерениями населения.  

В существующих условиях отложенное деторождение – рациональная реакция 

молодых людей. Показатель среднего возраста первородящей женщины стремится к 30 

годам, что сокращает её репродуктивный цикл, и снижает вероятность появления нескольких 

детей. Преобладающей остается двухдетная модель семьи, желаемое и ожидаемое число 

детей в семьи – двое. Следует отметить, что на основе таблиц сопряженности и 

коэффициента хи-квадрат Пирсона обнаружена значимая взаимосвязь. На фертильные 

намерения респондентов влияют семейное положение, возраст и доход. То есть, у 

респондентов, которые состоят в официально зарегистрированных отношениях и имеют 

высокий уровень дохода выше вероятность принятия решения о рождении ребенка. Также 

эти показатели влияют и на желаемое и планируемое количество детей в семье. 
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На основе полученных данных выделены три типа поведения. Первый 

характеризуется готовностью и желанием иметь детей. Он проявляется преимущественно 

среди информантов в возрасте от 25 до 44 лет. Которые уже сформировали необходимый 

экономический базис семьи (у них есть законченное высшее образование, постоянное место 

работы, стабильный доход и недвижимость), они психологически готовы к родительству, 

достигли определенной личностной самореализации, состоят в брачном союзе, у них 

сформирована ориентация на семейные ценности.  

Второй тип – уязвимый, проявляется у социально незащищенной группы людей. В неё 

вошли участники исследования, которые хотят иметь детей, но в ближайшее время 

деторождение является для них помехой, потому что они не реализовали свои ожидания и 

более подвержены рискам. Уязвимый тип детородного поведения наблюдается более чем у 

половины участников исследования, для него характерны следующие социально-

экономические факторы: низкий уровень дохода, отсутствие постоянного места работы и 

собственного жилья; ориентация на ценности индивидуализма, психологическая и 

личностная неготовность вступить в роль родителя.  

Третий тип детородного поведения – добровольная бездетность. Его носители 

сознательно решили отказаться от деторождения. Из 3050 человек, опрошенных в 2019 году 

313 (10%) отметили, что не хотят иметь детей, потому что их привлекает бездетный образ 

жизни. Они не испытывают негативных эмоций по отношению к детям, но им не хочется 

тратить свои временные и денежные ресурсы на детей, заниматься их воспитанием. 

Репродуктивные намерения этой группы могут поменяться, и сегодняшние добровольно 

бездетные примут решение вступить в роль родителя. Возможно, меры экономического 

стимулирования и формирование единой культуры фамилизма смогут изменить их решение. 

Например, чтобы обеспечить психологическую подготовку к родительству А. И. Антонов 

предлагает формировать семейные ценности,  начиная с детского возраста, повышая уровень 

престижа отцовства и материнства при участии СМИ [5].  

Проведенное исследование позволило разработать несколько рекомендаций. Для 

повышения рождаемости необходимо обеспечить социальные гарантии и комфортные 

условия для носителей всех трех типов детородного поведения. Во-первых, создать 

надежный экономический базис – повысить уровень дохода, создать реальные льготные 

условия по ипотеке, снизить издержки на рынке труда (стабилизировать трудовые 

отношения, создать гибкие условия занятости для родителей, в частности упростить 

процедуру возвращение женщин на рынок труда). Во-вторых, переориентировать городскую 

среду для маломобильных групп (родителей с маленькими детьми). Важным фактором 

является структура доступных типов жилья, которые определяются по количеству комнат и 
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из численного состава семьи. При такой норме жилой обеспеченности соотношение 

жильцов, проживающих в квартире и количество комнат рассчитывается по формуле  K= n 

+1 (где К – число комнат, n – число членов семьи) [36]. Это значит, что у каждой семьи из 

двух родителей и одного ребёнка должно быть 4 комнаты, а строят в основном 1-2 и 3 

комнатные квартиры [36]. На основе мониторинга рынка жилья на сайте 

https://www.tomsk.ru09.ru/ проанализирована структура предложений о продаже квартир в 

Советском и Кировском районе [55]. Большинство размещенных объявлений – продажа 

однокомнатных квартир (981 предложение), цена варьируется от 2,5 до 7 млн. руб.  Число 

объявлений о продаже двухкомнатных квартир в том же районе составило 693, стоимость 3 – 

9,5 млн. руб.. Четырехкомнатная квартира существенно дороже 4,5 – 16 млн. руб. (137 

объявлений) [55]. Средний уровень заработной платы за 2021 год в Томской области по 

данным Томскстата составляет 47343 рубля [58]. Но для покупки четырехкомнатной 

квартиры молодой семье с одним ребенком необходим более высокий уровень дохода.  

В-третьих, в области здравоохранения переоборудовать медицинские учреждения для 

матерей с детьми и изменить систему родовспоможения. Резюмируя ответы, мы выявили, 

что в условиях бесплатно-гарантированной медицинской помощи, большинство 

информантов выбирают коммерческие услуги родовспоможения. Здесь проблема 

заключается в нехватке высококвалифицированных профессиональных кадров и в 

отсутствии толерантного взаимодействия рожениц и врачей. В сфере дошкольного 

образования нужно решить проблему перегруженности детских садов и создать ясельные 

группы. Также все эксперты отметили необходимость формирования культуры фамилизма, в 

которой родительство, в частности материнство должно получить монетарную поддержку 

[6]. Ориентация на профессиональное материнство должна сопровождаться повышением 

достатка семьи, потому что семейный труд требует больших усилий. Кроме того, есть ещё 

ценностный и иные нематериальные стороны такой культуры. Например, повышать интерес 

к семейным ценностям можно через проведение занятий, круглых столов, тренингов, 

посвященных подготовке к семейной жизни, консультации с психологом по данному 

вопросу. Такой комплексный подход, сфокусированный на семейности, сможет поднять 

престиж роли родителя [5].  

Результаты проведенного исследования могут быть полезны для региональных 

органов власти при разработке мер социально-демографической политики. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ А 

 

Программа исследования 

 

Актуальность. На сегодняшний день одной из самых актуальных проблем современной России 

выступает демографическая ситуация, проблема сокращения численности населения. Рождаемость является 

стратегическим элементом изменения численности населения, несмотря на некоторое увеличение 

коэффициента, она находится на низком уровне. В 2009 г. ООН огласила доклад «Демографическая политика 

России: от размышлений к действию», в котором спрогнозировала, что к 2025 г. Россия потеряет 11 млн. 

человек населения.  

Снижение рождаемости зафиксировано в более чем половине регионов страны. В Томской области, как 

и в России в целом, сохраняется отрицательный тип прироста населения, по данным государственной 
статистики в 2017 г. показатель рождаемости в регионе составил – 11,9; в 2018 – 10,9; 2019 – 9,8 (на 1.000 

населения) [61].  

Исследование позволит рассмотреть, как выстраиваются отношения между государством и различными 

социальными группами в вопросах повышения рождаемости. Государство оказывает социальную поддержку 

незащищенным семьям. Поэтому неблагополучные слои населения ориентируются на государственную 

помощь (субсидии, льготы) при рождении ребенка. Для семей со средним уровнем достатка помощь от 

государства сводится к минимуму, рожать 3 и более детей для них нецелесообразно, у них не будет 

возможности достойно их обеспечить и воспитать [6].  

Проблемная ситуация. В Томской области разрабатываются меры повышения рождаемости, но 

показатель количества рождений ежегодно продолжает снижаться. По данным государственной статистики в 

2017г. в городе Томске показатель рождаемости составил – 11, 9; в 2018 – 10,9; 2019 – 9,8 (на 1.000 населения) 
[58].  

Проблема: каковы основные факторы снижения рождаемости и детородного поведения в условиях 

позднего модерна?  

Объект: жители города Томска (необходимо учитывать местное население, а также приехавших из 

других регионов и стран, возможно в перспективе они планируют остаться в Томске). 

Предмет исследования: установки в отношении рождаемости представителей определённых 

возрастных групп г. Томска.  

Цель: Изучить детородные установки определенных возрастных групп г. Томска.  

Задачи исследования: 

1.Определить, какое количество детей характерно для томских семей. 

2. Выявить представления томичей о желаемое и ожидаемое количество детей.  

3. Определить, оптимальный возраст рождения ребенка, по мнениям томичей.  
4. Выделить причины, препятствующие иметь желаемое число детей.   

5. Рассмотреть, какие меры государственной поддержки влияют на решение завести ребенка. 

Гипотезы: 

1. В городе Томске преобладает однодетная модель семьи. 

2. Большинство респондентов хотят иметь двоих детей (желаемое количество), но воспитать и 

обеспечить, готовы одного ребенка (ожидаемое).  

3. Для большинства участников опроса оптимальный возраст рождения ребенка с 26 до 30 лет.  

4. Респонденты отмечают, что желание самореализоваться и карьерный рост мешают иметь 

желаемое число детей.  

5. Материнский капитал наиболее значим для социально незащищенных слоев населения.  

Методы исследования:  
1.Онлайн опрос. Выбор метода обусловлен тем, что он дает возможность собрать, проанализировать 

большое количество данных за короткий промежуток времени, но характеризуется низкой долей возврата. 

Опросные бланки представлены в приложениях А, Б.  

2. Полуформализованное интервью. Метод позволяет собрать информацию от каждого информанта, 

сравнить и классифицировать полученные ответы. Информант сообщает информацию, в которой он 

компетентен. Гайд полуформализованного интервью – Приложение В. 

3. Экспертное интервью. Преимущество метода – получение сжатой междисциплинарной информации 

в короткие сроки о предмете исследования, характеризующимся разобщенностью мнений. Поиск информантов 

для интервью осуществлялся методом снежного кома. Гайд представлен в приложении Г.  

Триангуляция обеспечит полноту и достоверность социологического исследования.  

Исследование проводилось в период с сентября 2019 года по май 2021.  

Теоретическая интерпретация понятий.  
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Поздний модерн – подвижная, развитая стадия современности, которая начинается с 1980 годов. Его 

основная идея заключается в том, что акторы больше не живут в мире предсказуемых, упорядоченных структур 

(например, как нуклеарная семья).  

Детородное поведение – система действий, отношений, опосредующая время рождения детей и их 

число в семье (а также вне брака), формирующаяся под влиянием внешних социально-экономических условий.  

Рождаемость – показатель, отображающий количество рождений в определенной группе населения, на 

той или иной территории в течение года.  

Желаемое количество детей – число детей, которое индивид (или семья) хотел бы иметь при наличии 
всех необходимых условий для этого [7].  

Ожидаемое количество детей – число детей, которое индивид намерен иметь, учитывая конкретную 

жизненную  ситуацию и личные предпочтения [7].  

Меры социально-демографической политики, направленные на стимулирование рождаемости – 

комплекс мероприятий, с помощью которых государство пытается регулировать рождаемость в необходимом 

для себя направлении. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ Б 

 

Бланк анкеты 

 

Уважаемый респондент! Томский государственный университет проводит социологическое исследование, 

посвященное демографической ситуации в регионе. Просим Вас принять участие в опросе и ответить на все 

вопросы анкеты. Внимательно прочтите каждый вопрос и возможные варианты ответов к нему. Выберите 

ответ, наиболее отвечающий Вашему мнению, и укажите его. Просим отвечать искренне, Ваши ответы помогут 

при разработке мер поддержки рождаемости в Томской области! Анкета является анонимной. 

 

1. Есть ли у Вас дети и сколько?  

1) да ______________________; 
2) нет (переходите к вопросу 4); 

 

2. Укажите текущий возраст Ваших детей:  

  ___________________________________. 

 

3. Отметьте возраст Ваших первых и последующих родов: 

 возраст 

1   

2  

3  

4  

5  

 

4. По Вашему мнению, какие факторы необходимо учитывать при планировании беременности? (Отметьте не 

более трех вариантов): 

1) обеспеченность, достаток семьи; 

2) полная семья; 

3) счастливая, дружная семья, гармония; 

4) взаимопонимание, взаимоуважение, забота друг о друге; 

5) хорошие жилищные условия; 

6) увеличение помощи со стороны государства; 

7) хорошее состояние здоровья родителей; 
8) возможность дать полноценное воспитание ребенку; 

9) возможность обеспечить хорошее образование ребёнку; 

10) стабильная работа; 

11) другое _______________________________________. 

12) затрудняюсь ответить. 

 

5. Какой возраст, на Ваш взгляд, является оптимальным для рождения ребенка? 

1) с 18 до 24 лет; 

2) от 25 до 29 лет; 

3) от 30 до 44 лет; 

4) от 45 и старше; 
5) затрудняюсь ответить. 

 

6. Сколько бы Вы хотели детей? 

    ________________________. 

 

7. Как Вы относитесь к искусственному прерыванию беременности? 

1) позитивно; 

2) нейтрально; 

3) негативно; 

4) затрудняюсь ответить.  
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8. Был ли у Вас опыт использования искусственного прерывания беременности? 

1) да; 

2) нет, но считаю это допустимым; (переходите в вопросу 12) 

3) нет, не считаю это допустимым; (переходите в вопросу 12) 

4) затрудняюсь ответить. 

 

9. Сколько раз Вы прибегали к процедуре искусственного прерывания беременности? 

___________________________. 

10. В каком возрасте Вы использовали процедуру искусственного прерывания беременности? (возможно 

несколько вариантов ответа) 

1) до 18; 

2) с 19 до 24 лет; 

3) от 25 до 29; 

4) от 30 лет и старше; 

5) затрудняюсь ответить. 

 

11. Укажите, что стало причиной искусственного прерывания беременности? (Отметьте не более трех 

вариантов): 

1) недостаток денежных средств /отсутствие постоянного заработка; 

2) отсутствие жилищных условий; 

3) отсутствие возможности оставить работу и уйти в декрет; 

4) принуждение к аборту со стороны близких; 

5) незапланированная беременность; 
6) отсутствие поддержки со стороны отца ребенка;  

7) желание реализоваться как личность, а дети потом; 

8) ранняя беременность; 

9) обнаружение серьезных заболеваний у ребенка; 

10) нежелание иметь детей; 

11) другое __________________________________; 

12) затрудняюсь ответить. 

 

12. Готовы ли Вы в настоящее время завести детей? 

1) да; (переходите к вопросу 14) 

2) скорее да, чем нет; (переходите к вопросу 14) 

3) скорее нет, чем да;  
4) нет;  

5) затрудняюсь ответить. 

 

13. Укажите причины, которые влияют на решение пока не заводить ребенка (Отметьте не более двух 

вариантов): 

1) без дохода жены муж не сможет содержать семью; 

2) нет перспективы улучшения жилья; 
3) не позволяет здоровье одного или обоих партнеров; 

4) нежелание прерывать профессиональный рост; 

5) один из супругов не хочет детей; 

6) я хочу развиваться как личность, а дети потом;  

7) другое _____________________________. 

 

14. Какие государственные меры поддержки для семей с детьми Вам известны? (Отметьте не более трех 

вариантов) 

1) возможность вычета из ипотечного кредита; 

2) снижение налога на недвижимость для многодетных семей; 

3) содействие молодым семьям в приобретении или строительстве жилья; 

4) улучшение жилищных условий семей с тремя и более детьми; 
5) денежные выплаты нуждающимся в поддержке семьям; 

6) ничто из перечисленного неизвестно; 

7) льготное поступление в вузы женщинам в возрасте до 23 лет, имеющим детей; 

8) другое __________________________; 

9) затрудняюсь ответить. 



89 

 

 

15. Выберите, какие из перечисленных мер могут повлиять на увеличение числа детей в томских семьях? 

(Отметьте не более трех вариантов): 

1)  повышение детских пособий, выплат по рождению ребенка и предоставление высоких льгот по уходу за 
ним; 

2) обеспечение бесплатного или доступного жилья; 

3) доступное образование; 

4) бесплатное качественное медицинское обслуживание; 

5) повышение уровня социальной защиты людей; 

6) материальная компенсация; 

7) введение гибкого режима работы, неполной занятости для матерей и отцов; 

8)качественные перинатальные центры; 

9) проведение конкурса «Семья года»; 

10) другое _________________________________________; 

11) затрудняюсь ответить. 

 
16. По Вашему мнению, программа материнский капитал стимулирует к планированию ребенка? 

1) да, программа подталкивает к планированию ребенка; 

2) нет, программа никак не влияет на решение; 

3) затрудняюсь ответить. 

 

17. Укажите Ваш пол: 

1) женский; 

2) мужской. 

 

18. Укажите, пожалуйста, Ваш возраст: 

__________________________. 

 

19. Отметьте Ваше семейное положение: 

1) незамужем/холост; 

2) замужем/женат; 

3) в разводе; 

4) гражданский брак (отношения не оформлены). 

 

20. Укажите Ваше образование: 

1) среднее общее; 

2) среднее специальное; 

3) высшее. 

 

21. Отметьте уровень Вашего дохода на одного члена семьи с учётом всех видов дохода: 

1) менее 5000  

2) от 5000 до 10000; 

3) от 10000 до 15000; 

4) от 15000 до 20000; 

5) от 20000 до 25000; 

6) от 25000 до 30000; 

7) от 30000 до 40000; 

8) свыше 40000 
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ПРИЛОЖЕНИЕ В  

 

Опросный бланк 

 

Уважаемый респондент! Меня зовут Кристина Емелькина. Я студентка кафедры социологии ТГУ. В рамках 

дипломного проекта я провожу социологическое исследование, посвященное изучению демографической 

ситуации в городе Томске. Это важная проблема, поскольку ежегодно показатель рождаемости в регионе 

снижается.  

Прошу Вас принять участие в опросе, внимательно прочтите каждый вопрос и возможные варианты 

ответов к нему. Выберите ответ, наиболее отвечающий Вашему мнению, и укажите его. Прошу Вас 

отвечать искренне, Ваши ответы помогут при разработке мер поддержки рождаемости в г. Томске! 

Подписывать анкету не нужно, ответы будут обрабатываться в обобщенном виде.  
 

1. Есть ли у Вас дети и сколько? 

1) да ____________ (если у Вас есть дети, напишите, пожалуйста, сколько у Вас детей); 

2) нет (переходите к вопросу 5). 

 

2.Какие из перечисленных мер поддержки и стимулирования рождаемости повлияли на Ваше решение 

завести ребенка (отметьте не более двух вариантов)? 

1) возможность вычета из ипотечного кредита; 

2) снижение налога на недвижимость для многодетных семей; 

3) содействие молодым семьям в приобретении или строительстве жилья; 

4) льготное поступление в ВУЗы женщинам в возрасте до 23 лет, имеющим детей; 
5) материнский капитал; 

6) единовременная выплата на каждого ребенка в размере 10.000 руб.; 

7) ежемесячные выплаты на детей до 3 лет; 

8) единовременная выплата на детей с 3 до 16 лет 

9) неполный рабочий день;  

10) никакие не повлияли; 

11) свой вариант ответа ____________________;  

12) затрудняюсь ответить. 

 

3. Укажите, пожалуйста, текущий возраст Ваших детей (возможно несколько вариантов ответа). 

1) 3  года и младше; 

2) от 4 до 7 лет; 
3) от 8 лет до 12; 

4) от 13 до 17 лет;  

5) старше 18; 

6) затрудняюсь ответить.  

 

4. Укажите, пожалуйста, в каком возрасте Вы стали родителем (если у Вас несколько детей, выберите 

несколько вариантов ответа). 

1) до 18 лет; 

2) от 19 до 25; 

3) от 26 до 30; 

4) от 31 до 44; 
5) старше 45; 

6) затрудняюсь ответить. 

5. Какие факторы, по Вашему мнению, необходимо учитывать при планировании беременности (отметьте не 

более трех вариантов)? 

1) доход семьи; 

2) наличие постоянного места работы; 

3) состав семьи (полная или неполная); 

4) взаимоотношения в семье; 

5) здоровье родителей; 

6) жилищные условия; 

7) поддержка со стороны государства; 

8) возможность карьерного роста; 
9) свой вариант ответа __________________________. 
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10) затрудняюсь ответить.  

 

6. Готовы ли Вы в настоящее время завести детей (выберите один вариант ответа)? 

1) готов(а) (переходите к вопросу 8); 

2) скорее готов(а), чем не готов(а) (переходите к вопросу 8); 

3) скорее не готов(а), чем готов(а); 

4) не готов(а); 

5) затрудняюсь ответить. 
 

7. Укажите причины, которые влияют на решение пока не заводить ребенка (отметьте не более трех 

вариантов)? 

1) низкий уровень дохода семьи; 

2) отсутствие своего жилья; 

3) нежелание прерывать профессиональный рост; 

4) желание развиваться как личность; 

5) один из супругов не хочет детей; 

6) не позволяет здоровье родителей; 

7) взаимоотношения в семье; 

8) желание дать ребенку всё самое лучшее и дорогое; 

9) отсутствие условий для развития и воспитания ребенка (ясли, школа, доп. образование, учреждения 
культуры и спорта); 

10) затрудняюсь ответить; 

11) свой вариант ответа _____________________. 

8. Какой возраст, на Ваш взгляд, является оптимальным для рождения ребенка (выберите один вариант ответа)?  

1) с 18 до 25 лет; 

2) от 26 до 30; 

3) от 31 до 44;  

4) от 45 и старше; 

5) затрудняюсь ответить; 

6) свой вариант ответа __________________. 

 
9. Сколько детей лично Вы хотели бы иметь в своей семье? (Желаемое число детей). 

1) одного  ребенка; 

2) два ребенка; 

3) три ребенка; 

4) четыре ребенка;  

5) пять детей и более; 

6) ни одного; 

7) затрудняюсь ответить.  

 

10. Сколько детей Вы готовы вырастить, воспитать и обеспечить в своей семье (выберите один вариант 

ответа)? (Ожидаемое число детей). 
1) одного ребенка; 

2) двоих детей; 

3) троих детей; 

4) четырех детей; 

5) пятерых и более; 

6) ни одного; 

7) затрудняюсь ответить.  

 

11. Что мешает Вам иметь желаемое число детей (отметьте не более трех вариантов ответа)? 

1) материальные трудности; 

2) стремление реализовать себя в других сферах; 

3) страх разрушить карьеру; 
4) отсутствие условий для развития и воспитания ребенка (ясли, школа, доп образование, учреждения культуры 

и спорта) 

5) желание дать ребенку всё самое лучшее и дорогое; 

6) состояние здоровья; 

7) отсутствие партнера;  

8) отсутствие жилищных условий; 

9) плохие взаимоотношения в семье; 

10) нечего не мешает; 
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11) затрудняюсь ответить; 

12) свой вариант ответа _____________________. 

 

12. Как Вы считаете, какие факторы отрицательно влияют на рождаемость (выберите не более трёх 

вариантов)? 

1) преобладание модели малодетной семьи; 

2) изменение социальной роли женщины; 

3) карьерные устремления населения детородного возраста; 
4) безработица; 

5) низкий денежный доход семьи; 

6) тяжелый физический труд значительной части работающих женщин; 

7) низкий уровень репродуктивного здоровья; 

8) высокое число прерываний беременности; 

9) желание иметь детей вытесняется высоким уровнем дохода и потребительских благ; 

10) никакие не влияют; 

11) затрудняюсь ответить; 

12) свой вариант ответа ______________.  

 

 Достаточно привычным методом регуляции рождаемости в России до настоящего времени остается аборт, что 

обусловлено социально-экономическими, правовыми и другими факторами. По мнению экспертов, снижение 
количества абортов является реальным резервом улучшения демографической ситуации, поэтому нам важно 

изучить отношение к абортам – как одному из факторов снижения рождаемости.  

 

13. Был ли у Вас опыт искусственного прерывания беременности? 

1) да ________________ (отметьте, сколько раз Вы использовали процедуру искусственного прерывания 

беременности); 

2) нет (переходите к вопросу 16); 

3) затрудняюсь ответить (переходите к вопросу 16). 

 

14. В каком возрасте Вы использовали процедуру искусственного прерывания беременности (возможно 

несколько вариантов ответа)? 
1) до 18 лет; 

2) с 19 до 25; 

3) от 26 до 30; 

4) от 31 года и старше; 

5) затрудняюсь ответить.  

 

15. Укажите, что стало причиной искусственного прерывания беременности (отметьте не более трех 

вариантов)? 

1) недостаток денежных средств; 

2) отсутствие жилищных условий; 

3) отсутствие возможности оставить работу и уйти в декрет; 
4) принуждение к аборту со стороны родственников; 

5) желание продолжить карьерный рост; 

6) незапланированная беременность;  

7) отсутствие поддержки со стороны отца  ребенка; 

8) обнаружение заболеваний у ребенка; 

9) нежелание иметь детей; 

10) психологическая неготовность; 

11) свой вариант ответа _________________________. 

12) затрудняюсь ответить. 

 

Ниже представлен блок вопросов про меры господдержки. 

 
16. Какие государственные меры поддержки федерального уровня для многодетных семей Вам известны 

(отметьте все известные Вам варианты)? 

1) предоставление семьям льготных кредитов, беспроцентных ссуд на строительство своего жилья и подсобных 

материалов; 

2) участие многодетных родителей в региональных программах занятости населения: обучение и 

трудоустройство с возможностью работать неполный день или на дому; 

3) первоочередное выделение семьям садово-огородных участков; 
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4) полное или частичное освобождение от регистрационного сбора родителей, занимающихся коммерческой 

деятельностью; 

5) помощь родителям, организующим малые предприятия, крестьянские (фермерские) хозяйства, полное 

освобождение от налога или понижение ставок; 

6) право первой очереди при оформлении детей в детский сад; 

7) бесплатный проезд на городском и пригородном транспорте для школьников; 

8) бесплатные путевки в оздоровительные лагеря и санатории; 

9) скидка в размере 30% при внесении платы за коммунальные услуги; 
10) льготное поступление в ВУЗы женщинам в возрасте до 23 лет, имеющим детей; 

11) материнский капитал; 

12) единовременная выплата на каждого ребенка в размере 10.000 руб.; 

13) свой вариант ответа _____________________________________. 

14) затрудняюсь ответить. 

 

17. По Вашему мнению, какие из перечисленных мер могут повлиять на увеличение числа детей в томских 

семьях (отметьте не более 4 вариантов)?  

1) повышение ежемесячных выплат на детей;  

2) повышение пособия по беременности и родам; 

3) снижение налога на недвижимость для многодетных семей; 

4) гарантированное предоставление места в детском саду; 
5) содействие молодым семьям в приобретении или строительстве жилья; 

6) обеспечение льготными продуктами детского питания; 

7) льготное поступление в ВУЗы женщинам до 23 лет, имеющим детей; 

8) обеспечение бесплатными путевками на санаторно-курортное лечение детям от 3 лет до 18; 

9) неполный рабочий день или неделя для матерей и отцов; 

10) бесплатное медицинское обслуживание для молодых семей с детьми; 

11) бесплатное образование для детей из многодетных семей; 

12) материнский капитал; 

13) снижение подоходного налога;  

14) снижение процента по потребительским кредитам; 

15) свой вариант ответа _________________________________; 
16) затрудняюсь ответить.  

 

18. Вы готовы иметь детей, если государство не будет оказывать материальную поддержку семьям с детьми 

(материнский капитал, льготы, субсидии и т.д.)? 

1) безусловно, да; 

2) скорее да; 

3) скорее нет; 

4) безусловно, нет. 

5) затрудняюсь ответить.  

 

19. Как Вы считаете, какой уровень дохода на одного члена семьи в месяц, необходим для принятия 
положительного решения о рождении ребенка? 

1) от 10.000 и менее; 

2) 10.001 – 20.000; 

3) 20.001 – 30.000; 

4) 30.001 – 40.000; 

5) свыше 40.001; 

6) затрудняюсь ответить.  

 

20. Планируете ли Вы стать родителем в ближайшие три года? 

1) да, планируем; 

2) скорее планируем, чем не планируем; 

3) скорее не планируем, чем планируем; 
4) нет, не планируем; 

5) затрудняюсь ответить.  

 

21. Укажите, пожалуйста, Ваш пол: 

1) женский; 

2) мужской. 

 

22. Укажите, пожалуйста, Ваш возраст: 
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1) От 18 до 25; 

2) От 26 до 30; 

3) От 31 до 44; 

4) От 45 и старше.  

 

23. Отметьте Ваше семейное положение (выберите один вариант ответа): 

1) не замужем/холост; 

2) замужем/женат; 
3) не состоим в официальном браке, но проживаем вместе; 

4) состоим в официальном браке, но проживаем отдельно; 

5) разведен/разведена; 

6) вдовец/вдова; 

7) затрудняюсь ответить.  

 

24. Укажите Ваше образование (выберите один вариант ответа): 

1) начальное общее; 

2) основное общее; 

3) среднее (полное) общее; 

4) неоконченное среднее профессиональное  

5) среднее профессиональное; 
6) неполное высшее; 

7) высшее; 

8) затрудняюсь ответить.  

 

25. Укажите, пожалуйста, Ваш род занятий: 

1) студент; 

2) специалист, служащий; 

3) руководитель; 

4) предприниматель; 

5) рабочий; 

6) домохозяйка (не работаю и не планирую искать работу); 
7) временно не работаю; 

8) другое _________________. 

 

26. Выберите, пожалуйста, какое из приведенных суждений наиболее точно описывает уровень Вашего 

материального положения? 

1) денег не хватает даже на продукты питания; 

2) на питание денег хватает, но покупка одежды и оплата жилищно-коммунальных услуг вызывает 

затруднения;  

3) денег хватает на питание, одежду, оплату жилищно-коммунальных услуг, но не могу позволить себе покупку 

товаров длительного пользования 

4) денег хватает на питание, одежду и товары длительного пользования, но не могу позволить себе покупку 
автомобиля, квартиры, дачи; 

5) средств достаточно, чтобы купить всё, что считаю нужным; 

6) затрудняюсь ответить.  

 

27. Укажите, пожалуйста, откуда Вы. 

1) Из Томска; 

2) Из другого населенного пункта Томской области; 

3) Из другого региона страны; 

4) Приехал из другой страны.  

 

28. Вы планируете в дальнейшем остаться в Томской области? 

1) да, планирую; 
2) скорее планирую, чем не планирую; 

3) скорее не планирую, чем планирую; 

4) нет, не планирую; 

5) затрудняюсь ответить.  
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ПРИЛОЖЕНИЕ Г  

Гайд полуформализованного интервью 

Интервью, посвящено изучению демографической ситуации в г. Томске. Это важная проблема, поскольку 

ежегодно  показатель рождаемости в городе снижается. Действующие меры социально-демографической и 

семейной политики не способствуют повышению рождаемости.  

1.Блок – социально-демографические характеристики 

1.Скажите,  пожалуйста, каков Ваш род занятий в настоящее время? Сколько Вам полных лет?  

Ваше семейное положение? Вы родились в Томске или приехали из другого региона/страны? Планируете ли 
Вы в дальнейшем остаться в Томской области? 

2. Есть ли у Вас дети? В каком возрасте Вы стали родителем? Как изменилась Ваша жизнь с появлением 

ребенка? Планируете ли ещё детей? 

3. Считаете ли Вы себя «сложившимся человеком»? Вы реализовались во всех значимых для Вас сферах? 

2. Блок – динамика рождаемости, смена установки детородного поведения 

4. Назовите несколько (3-5) наиболее острых проблем современности.  

5. Почему в сознании населения произошел переход к модели однодетной или бездетной семьи? 

3. Блок – готовность иметь ребенка 

6. Какие ассоциации у Вас возникают со словом ребенок? Сколько детей Вы хотели бы иметь, если для этого 

были бы созданы все условия? Сколько детей Вы смогли бы воспитать, обеспечить? 

7. Как Вы считаете, ребенок – это сложное решение? Что нужно учитывать при планировании ребенка? Какими 
качествами должен обладать родитель?  

8. Чтобы принять решение завести ребенка, нужно взять паузу в собственной жизни? 

9. Планируете ли Вы стать родителем в ближайшие три года? Какой возраст наиболее подходит для рождения 

ребенка? 

4. Блок – Роль социальных институтов 

10. Какие организации, структуры должны решать проблему снижения рождаемости? 

11. Известны ли Вам меры поддержки семей с детьми? Оцените их.  

12. Какие условия необходимо создать? 

13. Что бы Вы предложили для повышения рождаемости?  
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ПРИЛОЖЕНИЕ Д 

Гайд экспертного интервью 

 
1.Блок – динамика рождаемости, смена установки детородного поведения 

1.Назовите 3-5 наиболее острых проблем современности.  

2.В какой временной период наблюдается спад рождаемости? С чем это было связано? Какая модель семьи 

была актуальна до 1990 годов (состав семьи, функции, количество детей, занятость родителей, помощь со 

стороны родственников)? 

3. Есть точка зрения, что произошел переход к однодетной модели семьи. С чем это связано? 

 2.Блок – актуальная ситуация деторождения в регионе 

4. Многие эксперты считают, что ситуация в Томской области с рождаемостью не самая худшая среди других 
регионов. Как думаете, существует ли такая проблема в регионе или такой проблемы нет? 

4.1.Какие факторы на это влияют?  

4.2. Какая норма рождаемости характерна сегодня для томских семей?  

4.3. Какие социальные слои населения должны повышать уровень рождаемости. 

4.4. Как различается ситуация рождаемости среди городского и сельского населения Томской области? 

5. Как меняются демографические процессы в регионе (рождаемость, смертность, брачность, разводимость, 

миграционный прирост)? 

6. Сформирован ли в Томске креативный класс?   

6.1. Какая инфраструктура города позволит сформировать установку на создание  семьи из двух и более детей?  

6.2 Кого нужно привлекать для решения проблемы низкой рождаемости в регионе? 

3.Блок – Роль социальных институтов 
7. Какова роль региональной и федеральной  власти в вопросе повышения рождаемости?  

7.1. Какие меры поддержки рождаемости Вам известны? Оцените их.   

7.2. Как нужно выстроить отношения между региональной властью и населением в вопросах рождаемости? 

Какие гарантии можно обеспечить для тех, кто планирует ребенка? 
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ПРИЛОЖЕНИЕ Е 

 

Список информантов  

 

1.Мужчина 33 года, высшее образование, женат, один ребенок.  

2. Женщина 22 года, высшее образование, не замужем, детей нет. 

3.Женщина 24 года, высшее образование, замужем, детей нет. 

4. Мужчина 23 года, высшее образование, холост, детей нет. 
5. Мужчина 18 лет, среднее общее образование, холост, детей нет.  

6. Мужчина 22 года, высшее образование, холост, детей нет. 

7. Женщина 26 лет, высшее образование, замужем, детей нет. 

8. Женщина 28 лет, высшее образование, не замужем, детей нет.  

9. Мужчина 26 лет, неоконченное высшее образование, холост, детей нет. 

10. Мужчина 26 лет, высшее образование холост, детей нет.  

11. Женщина 28 лет, высшее образование, замужем, детей нет. 

12.Женщина 42 года, высшее образование, замужем, двое детей.  

13. Женщина 41 год, высшее образование, замужем, один ребенок. 

14. Женщина 33 года, высшее образование, разведена, один ребенок. 

15. Женщина 37 лет, высшее образование, замужем, двое детей.  
16. Мужчина 31 год, среднее специальное образование, холост, детей нет.   

17. Женщина 31 год, высшее образование, замужем, детей нет.  
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ПРИЛОЖЕНИЕ Ж 

 

Список экспертов 

 

1. Афанасьева Дина Олеговна – старший преподаватель кафедры социологии. 

2.  Быков Роман Александрович – доцент, кандидат философских наук. 

3. Подкладова Татьяна Дмитриевна – старший преподаватель кафедры социальной работы. 

4. Романова Мария Сергеевна – президент благотворительного фонда «Право на детство». 
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ПРИЛОЖЕНИЕ И 

 

Транскрипция полуформализованного интервью 

 

Первый информант – мужчина 33 года, женат, один ребенок. 

- Расскажи, чем ты занимаешься в настоящее время? 

- В настоящее время большая часть рода занятий – это, назовем инженерное проектирование. 

Параллельно с какой-то деятельностью в университете. Ну, если чтоб одна область была, то инженерное 

проектирование.  

- Да нет, не обязательно наличие только одной области.  

- Тогда вот.  

- То есть у тебя две работы, правильно? 
- Да.  

- А зачем? Это помогает повысить доход или просто нравится? 

- С одной стороны повышает доход. С другой стороны, когда появился вариант заниматься каким-то 

творчеством. И какие-то инструменты появились для этого, то соответственно это направление как интересно, 

поэтому я совмещаю.  

- Сколько тебе полных лет? 

- 33.  

- Твоё семейное положение? 

- Женат.  

- Ты родился в Томске или приехал из другого региона? 

- Из другого региона, Алтайский край.   
- Почему выбрал именно Томск? 

- Из-за университетов родители выбрали.  

- Планируешь в дальнейшем остаться в Томской области? 

- Скорей всего нет. 

- Почему? 

- Тесновато. То есть город как бы для меня изжил себя. Ну, мне хочется, я же там вот бываю в других 

местах. Мне там не то, чтобы думается, что круто. Но… Если подготовить почву, то я бы себе хотел больше 

масштаба.  

- Есть ли у тебя дети? 

- Да. 

- В каком возрасте ты стал родителем? 

- В 30 лет. 
- Планировали заранее рождение ребенка? 

- Да.  

-  Как тогда планировали, готовились? 

- Ну, готовились эээ… В принципе по недвижимости специально не готовились, то есть было, скажем 

так. Не было необходимости там увеличить для рождения ребенка. В этом аспекте нет, специально нет. 

Готовились наверно просто больше психологически. Ну, то есть как-то там подбирали врача, роддом. Вот эти 

все заранее думали. Наверно там лучше, наверно там лучше рожать, ходить там, смотреть. Ну, вот 

консультации. Поэтому каких-то специальных прям мер таких, чтоб ну, конкретно для ребенка не делали.  

- Боялись ли вы рождения ребенка? 

- Нет.  

- Столкнулись с какими-то трудностями? 
- До или после рождения? 

- И до, и после. 

- Ну, нет. Да в принципе всё так более менее по графику по плану. Ну, как у всех. Так плюс, минус. А 

после просто все дети разные. Поэтому там 50 на 50, когда он либо после рождения сразу он либо спокойный, 

либо нет. Либо у него там болит живот, либо нет. И вот получилось, что всё, болит живот. Там естественно это 

значит бессонные ночи. Ну, короче месяца два мы прям такие были очень уставшие. 

- Зомбированные? 

- Да. То есть вот где-то получается с февраля наверно по май, вот так вот. После, вот в феврале родился 

и вот в мае более менее стало. А так там по десять раз просыпались за ночь. Вот это было. Ну, это ну, я при 

этом всё работал, всё также. Просто внешне было видно, что я там вымотан, вот это было видно, когда другие 

люди смотрели. 

- Планируете ли Вы ещё детей? 
- Да.  
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- Ещё хотела уточнить. Вы заранее планировали, что именно в этом возрасте нужно родить ребенка? 

- Нет.  

- Откладывали до какого-то определенного момента? 

- Нет. У нас разница, получается, пять лет. Ну, с супругой, с женой. И поэтому.… Ну, нет, всё в 

принципе было вот так логично. В том плане, что не сильно долго встречались, потом свадьба, потом 

постепенно пришли к планированию. Ну, и не получилось, как там, допустим, сверх быстро, скажем так. Ну, 

поэтому, вот какое-то время прошло.  

- Супруге пришлось как-то изменить свою жизнь? 
- В этом плане, да. Психологически были некоторые сложности, связанные с настроем. Настроением, 

настроем человека. То есть у неё да, у неё такое было. Что вот год примерно первый, она в таком как бы 

вакууме от всей там жизни вокруг. Это было, это влияло на настроение. Ну, как с одной стороны она понимает 

почему. А с другой стороны, почему, мне это терпеть??? И вот год. А потом ребенок становится такой более 

менее  самостоятельный. Он там уже контактирует, можно его бабушкам оставлять на подольше, становится 

проще. А первый год, когда он, допустим, ещё толком.… Боишься его оставить на ночь у родителей. И вот 

соответственно он всегда…. И я же в основном работаю, то есть он как бы с матерью. Ну, это да, пришлось 

естественно в декрет, работа закончилась. И первый год к вопросу о трудностях были связаны с адаптацией 

этого декрета. Что это  такое вообще.  

- Вы бабушке оставляете ребенка, когда сами заняты? 

- Да, они в Томске живут, поэтому в этом плане как бы нет проблем. Но это как раз фактор, который 

тормозит вариант переезда внезапного. То есть там уже думать, если переехал куда-то в другой город, где 
никого нет. Ну, есть примеры среди друзей, то там сложнее. Ты вообще его никуда не оставишь. Допустим, в те 

места, в которые ты можешь сходить, съездить вдвоем, ты уже не сможешь. Вот это такой фактор, который 

начинаешь думать. Ну, да он, скажем, замедляет. Может быть, что-то получилось быстрей, но так ты не 

торопишься из-за этого.  

- Считаешь ли ты себя сложившимся человеком? 

- Ну, нет, ещё не на сто процентов, точно. 

- Каких тогда компонентов не хватает? 

- Ну, самореализации. Такой вопрос, который тянется. Ну, как бы может быть это и нормально, что он 

тянется. Просто каких-то вещей хочется больше делать, где-то хочется больше творчеством. Чтоб это выходило 

на новый уровень. Поэтому, это процесс такой, как бы текущий.  

 - Назови, несколько наиболее значимых проблем современности. 
- Вообще, в обществе? 

- Ну, да на твой взгляд. 

- Ну, если берем эээ…. Давай возьмем тогда, допустим, регион, где мы живем, чтоб как-то сузить. 

Самые большие проблемы, это…. Я бы назвал отрыв от, допустим, столицы.  

- Территориальный? 

- Вообще любой. Финансовый, интеллектуальный. И территориальный, да, несет за собой сложность 

географически перемещаться куда-то. Интеллектуальный там другие проблемы. Финансовый понятно, что всё 

что…. Грубо говоря, что мелочь остается регионам, остальное туда уходит. От этого как бы страдает 

визуализация жизни вокруг. То есть ты это всё видишь. Видишь на дорогах  там где-то на зданиях. Это такая 

проблема, которая прям говорит: «Нужно уехать вообще-то». Все эти дороги открыты в этом плане. Вот.  

Вторая проблема – это политический кризис, который нарастает и нарастает. Ну, так достаточно 
неплохо. То есть с одной стороны давление извне. С другой стороны давление изнутри на народ, с разных 

аспектов, но он ведет к тому, что как бы люди. Эээ…. Не знаю, что допустим, будет в 2024 году.  

- Можно уточнить, в чем проявляется давление? В отсутствии возможности выразить свою 

политическую идентичность? 

- Давление изнутри, да. То есть вот это.… Скажем, своё мнение становится. Нужно обдумывать, вот. 

Ты не можешь сказать просто, тебе надо подумать, а оно вообще вписывается в картину мира сегодняшнего 

или нет. И как оно по тебе ударит или нет. Будут ли последствия от того, что ты просто выразил своё мнение. 

Вот сейчас, к сожалению, есть последствия, и очень во многих ситуациях.  

- Ещё назовёшь какие-то проблемы? 

- Ну, вторая, да, политическая. Ааа…. Если какую-то ещё выделить, ещё выделить…. Ну я так думаю, 

рассуждая, что если первая проблема говорит. Ну, можно условно уехать в Питер и частично решить проблему. 

Там другой город, другие возможности. То она не решает вторую. Ну вот. Решением второй проблемы было бы 
уехать из страны, допустим, но это в принципе несет за собой третью проблему, что ты можешь оказаться в 

одиночестве. В плане того, что родители у тебя далеко, там друзья у тебя далеко. Никого нет. Поэтому наверно, 

это всё как-то… Короче, третья проблема это знаешь, такое следствие первых двух, что если... Ты должен найти 

компромисс, с ними примерится и для себя решить. Либо ты живешь в регионе, который прям провинция, 

провинция, как почти все. Но здесь там невысокие зарплаты, ты вертишься, крутишься, как хочешь. Либо ты 

едешь в большой город, Москва условно или Питер и там да, зарплата выше. Но там ты столкнешься с тем, что 

там политика гораздо ярче проявляется, чем в регионах. Здесь она спит как бы, а там, а там все события.  
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Третий вариант, если ты не терпишь ни то, ни другое. Ты уезжаешь в принципе из страны, а там совсем 

много других сложностей – язык, работа,  менталитет и так далее, и так далее. Поэтому наверно основная 

проблема из этих трех, это наверно вообще найти, где ты, в каком моменте, и с какой проблемой ты, в общем, 

миришься, берешь компромисс. Ты миришься либо там с политикой, миришься с провинцией, либо вообще нет. 

Но ты тогда рискуешь ощутить много трудностей, совсем другого уровня. Вот оно так, если прямо про жизнь. 

- Помимо проблем, которые ты назвал, исследователи выделяют проблему снижения рождаемости. Как 

ты думаешь, почему произошел переход к однодетной и бездетной модели семьи? 

- Конечно, понятно, что в Советском союзе все жили по принципу, вот у меня есть работа, у меня есть 
жилье, никто у меня ничего не заберет. Я не могу там прыгнуть высоко, но я не упаду вниз. Была такая логика. 

И в принципе это поддерживало государство ещё. Потом стало понятно за счёт чего. То есть никто не знал, что 

вот на самом деле всё сказка, утопия скажем так, которая поддерживается. А вот люди этого не понимали, и в 

принципе они так, ну, что модель работает. А в 90-е понятно, что всё развалилось и люди стали уже соотносить 

свои возможности. Вот. Странно, что вообще в 90-е рожали. Исходя из того, что там было.  

- Какие ассоциации у тебя возникают со словом ребенок? 

- Да, круто. Ну, то есть это круто. Крутые эмоции. Там понятно, что сложностей хватает. Но в целом 

это. Вообще даже. В общем, ни пугающие ассоциации.  

- Как ты считаешь, являются ли дети одной из значимых ценностей жизни? 

- Угу, да. Прям самой наверно.  

- Сколько детей ты бы хотел иметь, если бы для этого были созданы все условия? 

- Вообще, в идеале три наверно. Но немножко уже да, будет зависеть от обстоятельств. Всё-таки время, 
каждый ребенок это время.  

- А сколько смогли бы воспитать и обеспечить?  

- Нет, ну, три это нормальная цифра. Просто она немножко накладывается на то, что вот, если там 

условно переезд. Значит это время, нужно ка-то понять как там,  в каких условиях. Ничего не пугает, но ты 

автоматически тратишь какое-то время, чтобы обосноваться. Чтобы понять, что тут с клиниками, ещё с чем-то, 

с садами. И так далее. И это вот уходит время, а если ты в одном месте. В Томске условно, всё хорошо, тебя всё 

устраивает, то три – это в принципе нормально, нормальная цифра.  

- Как считаешь ребенок – сложное решение? 

- Ну, зависит от пары. Если в паре всё нормально, гармонично, то это легкое решение. Как бы решили и 

всё автоматически оба понимают, что всё реально. Если в паре всё сложно и непонятно, как этот вопрос возник 

в целом, и других проблем хватает. То это сложное решение. Если отношения с родителями плохие – сложное 
решение, потому что обязательно это будет одна из ста проблем потом.  

- Отношения плохие, если родители не воспринимают парня или девушку? 

- Ну, да. Да  

- Что нужно учитывать при планировании ребенка? 

- Ну, понятное дело, что оценивать есть ли для него место в квартире. Может это там супер 

малосемейка, где одна. Нет, там тоже живут, рожают и воспитывают, всё нормально. Но просто может быть 

есть смысл заранее задуматься, может быть есть время и что-то успеть подготовить. Как бы нет, ничего 

страшного. Но всё равно вот, какое-то место для него есть вообще, или он прям под ногами будет спать и так 

далее.  

Второй момент доход. Понятное дело, что жена уходит в декрет – и это тоже надо заранее понимать. 

Какой-то ещё фактор…. Ну вот, вот эти нюансы, когда где вы живете, а где родом, в котором будет рожать, а 
где врач, к которому надо ездить, а где там вот это. Где она там 10 раз – 15 раз анализы все сдавать ездить. Вот 

эти вещи, тоже заранее в принципе узнаешь, спрашиваешь по друзьям, кто уже, вот по знакомым. Чьи там 

врачи, отзывы не отзывы, цены. Есть платное ведение, есть бесплатное. В общем, всё это соотносишь.  

- Какой клиникой воспользовались вы  государственной или частной?  

- У нас ведение было платное, ну, там разные были пакеты. Но вот ведение платное, то есть все 

консультации и всякие вот эти осмотры, УЗИ, всё это входило в ведение. Потом роддом был муниципальный, 

государственный. Но он как бы, по отзывам самый хороший в Томске.  

- Это, какой? 

- Четвертый на Лазо. И врач был платный, в том плане, что ведение, роды мы оплачивали. То есть он 

принимал, как консультативно, по принимал, не помню платно или нет. Но сами роды – это платно. То есть он 

в момент уже самый, самый он тоже приезжал. Независимо от того какое время дня и ночи, он приезжал и как 

бы сопровождал, и как бы принимал.  
Но это тоже как бы.… По поводу платного ведения вопросов особо нет. Это в целом облегчает, потому 

что все эти осмотры отдельно бы пришлось платить. Ну да, наверное, не столько. Но, тем не менее, каждые 

анализы, УЗИ, и всё это платное. Может и есть бесплатное, я, честно говоря, не знаю.  

- В общем, вы серьезно подходили к выбору роддома? 

- Да. Это прям, да.  

- Принятие решения завести ребенка требует сделать паузу в жизни? 

- Да не знаю.… Зачем, чтоб не пить пол года, не курить. Нет, я не знаю. Мне кажется к этому как-то 

естественно лучше подходить. Ну, если это уже запланировано, если это не он решил за вас.  
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- Какими качествами должен обладать родитель? 

- Нормальными. 

- Что значит нормальными?  

- Ну, они вот должны быть готовыми, но не по пунктам, а как бы по умолчанию. То есть когда ты.… 

Ну, все разные, весь же рожают тоже разные люди. И понятно есть те, кто рожают, потом не знают, что делать. 

Ну, если говорить про тех, кто прям знает, что делать, что они планируют. Именно про тех, кто планирует. То 

как-то вот само складывается, какими они должны быть. Вот они должны быть. Вот, если пример привести. То 

есть, если один чувак каждые выходные с друзьями  бухает, она там бургеры ест три раза в неделю. То понятно 
– это не очень сознательные люди, в плане того, что они планируют ребенка, но при этом у них есть такие 

косяки в образе жизни, жесткие. А вот, если человек даже, если они любят это делать, но они начали 

планировать ребенка и отказались, тот от алкоголя, эта от бюргеров. И всё, у них есть пол года, чтобы привести 

себя в порядок. Ну, кстати многие да, они же.… Вначале сдаешь всякие там анализы, кровь и так далее. Вот 

чтобы понять, что у тебя, когда ты только.… Иногда заранее многие сдают, вдруг та  у тебя неполадки какие-то 

немножко. Поэтому ну да, какая-то пауза может быть.  Но зависит от людей. 

- А помимо образа жизни, родитель должен ещё что-то учитывать?  

- Ну, вот что бы он был адекватный. И что бы мужчина был адекватный, и что бы девушка адекватная.  

- Хорошо, а что такое «адекватный»?  

- Ну, в общем, я считаю, что курящая девушка, это очень плохо, очень плохо. В плане – кури, но вот 

когда ты готовишься рожать либо бросай, либо не рожай. Ну, это вот прям. Не знаю, мне кажется, это 

несопоставимые вещи. То есть она должна по моей модели не курить, не пить, либо бросить. Кроме этого она 
должна, ну,  вот есть люди, которые там. Есть девушки, которые там уже в 18 лет уже всё, они абсолютно зрело 

мыслят. А есть, которые в 28, они там где-то. То есть всё зависит от человека, она должна просто понимать, что 

ребенок – это сложно. Ну, будут сложности помимо радости. То есть он будет забирать, всю энергию 

высасывать из неё. Не знаю, будет там грудь отваливаться пол года, пока он там её пьет.  

И всё это вот постоянно. Это доходит до всех по-разному в жизни всё равно. Но если ты заранее хотя 

бы к этому готов, если ты осознаешь, чуть проще. Если ты вообще не знаешь и не думаешь про это, то потом 

это всё как обваливается комом. Что я вот там не крашенная, как чмо, год уже никуда не выхожу. И это всё 

влияет на ребенка, он всё это чувствует, на мужа, потому что он-то выходит, как минимум на работу. Ну, вот 

какие-то такие качества, которые должны автоматически развиваться. И к моменту. Это вот всё в идеале 

должно быть естественно. То есть вы так. Ну, понятно ты можешь бросить курить или пить заранее, 

сознательно, потому что вы будете планировать. А вот эти все человеческие вещи, либо созрел, либо не созрел. 
Мне кажется вот те, кто случайно беременеют, вот они не созрели. Ну, то есть чаще всего. Для них эта новость 

же факт. И вот как к ней относится – это большой вопрос. Может быть, они в процессе беременности успевают 

дозреть, но не всегда.  

- Что необходимо для положительного решения о рождении ребенка? 

- Ну, вот взаимопонимание. 

- Планируете ли вы ещё одного ребенка, в ближайшие три года? 

- В ближайшие три я думаю да. 

- Какой возраст наиболее подходит для рождения ребенка? 

- Ну, вот зависит от разницы. Нет, ну мне кажется, период с двадцати может быть трех четырех для 

девушки и до тридцати может быть двух, трех. То есть наверно в течение этих десяти лет, наверное, 

оптимально. Или может быть с 23 до 30 оптимально. А соответственно вилка есть и туда, и туда.  
- Как ты считаешь, какие факторы могут способствовать отказу от ребенка? 

- Не знаю, вот я не понимаю, то есть для меня это прям такой дичайший шок. Абортов много, но ты же 

этого не знаешь. Ну, то есть если не интересуешься.  

А вот когда друзья у меня отказались, я прям был в шоке. То есть от второго. Ну, то есть у них есть 

сын, а вот потом видимо произошло как-то случайно. И соответственно они поняли, что не входит в планы 

второй ребенок, или на данный момент. Но вот это был шок для меня. То есть я это не понимаю. 

- Почему не входит в планы? 

- Ну, я так понимаю, что это… Они в Москве живут. Это из-за её карьеры, то есть она у неё только, 

только там выстраивается, как она хотела. И вот ещё на три года ломать то всё, вот она решила.… Хотя и так 

первая беременность была сложная и непонятно получится ли тогда ещё. Потому что организм, если после 

аборта, он такой, при сложной первой беременности. Поэтому может быть, на одном они остановились, это их 

решение.  
- Сложная беременность была, в каком плане? 

- Ну, по организму, они долго не могли завести ребенка. Они пользовались там ЭКО.… Ну, не ЭКО, а 

вот что-то там что-то. Ну, в общем, долго, года полтора они к этому шли или почти два. И соответственно…  

Я не знаю, к чему приводит. Приводит наверно как раз такая тупость, что сначала не подумали заранее 

– и это произошло. А потом поняли, что ой нам это не надо. Ну, это вот конечно бессознательность. В такой 

высшей степени. 

- Как ты думаешь, что влияет на снижение рождаемости? 
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- Ситуация, обстановка вокруг, в городе, в стране. В плане любая. Доходов в первую очередь. В плане 

каких-то вот этих политических потрясений. Понятно, что всякие кризисы и пандемии, они так периодически, 

как волны. Сейчас вот пандемия, потом кризис, потом ещё один. Это такой постоянный процесс. Но в целом 

они просто везде. Но есть в том числе страны, где ну вот кризис, окей. А так всё хорошо. А у нас  в стране это 

как лотерея. Были там 90-е потом будут ещё какие-то. То есть у нас народ, он так немножко этого побаивается, 

этого любого кризиса. Он считает, что всё капец, надо всё продавать, надо всё скупать. Валюту там вс. Срочно, 

доллар покупать, деньги там и так далее. Потому что они думают, что всё сейчас снова 90-е, всё развалится. Ну, 

вот у нас такая страна. Периодически ситуация говорит, что происходит капец. Хотя никуда оно не исчезнет, но 
все скупают.  

- Могут ли какие-то организации, структуры помогать решить проблему снижения рождаемости? 

- Наверно Минздрав решает отчасти. Ну, государство, из него кто-то решает. Ну, по идее какие-то 

государственные структуры, которые за это должны отвечать.  Ну, как у них это такая система, какие-нибудь 

комитеты, ведомства. Кто там. Там очень сложно вот эта иерархия выстроена.  

- Какие меры на твой взгляд смогли бы повысить рождаемость? 

- Ну, очень сложно создать, какие-то финансовые условия. В плане заработка для каждого отдельного 

человека. И люди все разные, и люди где все работают. Всё по-разному, поэтому здесь влиять очень сложно. В 

рыночной экономике это почти невозможно. Поэтому какие-то вещи, которые делаются, может быть, их 

продумывать, как-то дополнять. Ну, есть вот там мат капитал. Вот недавно появилось, что за первого ребенка, 

раньше только за второго. Сейчас сумма делится за первого, значит за второго остаток. И соответственно, 

значит, может за второго прибавлять. Потому что в первую очередь идет на недвижимость. Если ты за первого 
взял, то за второго тебе потом остается совсем немного.  

Ну, вот эти меры тоже.… Этот мат капитал, там ничего интересного, не считая недвижимости. Самое 

дурацкое это на пенсию кому-то там, маме в будущем. Ну, это капец. Сто раз ещё поменяется эта реформа 

пенсионная, смысл эти деньги просто отдать государству.  

В европейских странах в этом плане больше логики и меньше бюрократии. Там какие-то вещи, когда 

рассказывают, в том числе и касаемо семьи. Адаптация детей, там не знаю, подходы к школьному образованию. 

Там смотришь и думаешь, о так это же логично. А у нас всё через одно место. И ещё часто так – какую-то одну 

систему ввели, попробовали, оказалось не то. Через пять лет поменяли, пробуют новое. Соответственно люди 

через всё это проходят. Поэтому у нас из-за того, что большая страна, много уровней, всё идет очень медленно, 

туго и по-дурацки. Какие-то вещи да, упрощают жизнь. Там, не знаю, появление МФЦ условно. А какие-то 

вещи усложняют, когда думают, что будет хорошо, а на самом деле плохо. Плохо продавать на почте России 
всякое г.. Типо гречку, макароны и всякое остальное. Я там вчера был просто. Плохо! Они там должны 

заниматься только почтой. Ну, типо того. 

- А помимо государства, кто может ещё поддерживать семьи с детьми? На предприятиях, например, где 

трудоустроены родители? 

- Думаю тоже сложный вопрос. Если это предприятие – большой сложный завод, пусть даже частный, 

то там можно создавать какие-то социальные вещи, службы. Не знаю, как их назвать, ну, которые бы 

отслеживали что-то. А допустим, частный бизнес, особенно, если он небольшой – это всё очень индивидуально, 

и чаще всего предприниматели живут особенно сейчас по принципу экономии. То есть никаких лишних трат, 

никаких там именно социальных вещей. То, что они платят за декрет,  держат работника, пока он в декрете и 

выплачивают какой-то там. При выходе в декрет, по-моему, там идет именно вот от работодателя. Это уже 

прям успех.  
У нас вот фирма, где я работаю, там не так много людей, может человек 50. Но там при рождении мы 

просто сами скидывались кто, сколько хочет. Ну, вот мы скинулись и вручаются деньги. Но это именно личная 

инициатива самих работников. Это не то, что директор всех уговаривал, давайте, давайте. То есть где как. А 

если там бизнес – какой-то магазинчик, где три продавца. Я не думаю, что там эти три продавца особо что-то 

имеют.  

- Известны ли тебе какие-то меры поддержки семей с детьми? 

- Ну, вот это в принципе многие говорят об этом. То есть ты знаешь, даже если особо не 

интересуешься. Вот выплаты до трех, выплаты от трех до семи, понятно, что мат капитал. Там, если у тебя один 

ребенок, то ты наверно не знаешь про льготы для трех. А там по моему по земле какой-то можешь, участок тебе 

дают. Ну, то есть пока ещё тебе это не нужно – ты не знаешь. Как только у тебя появляется ребенок, ты либо 

заранее, либо после рождения, ты всё узнаешь. Что нужно, куда ты попадаешь, не попадаешь для тех или иных 

льгот. В основном это выплаты какие-то, ну за одного за двух вряд ли там какие-то супер льготы.  
- На твой взгляд они значительные или нет? 

- Ну, почему нет. Там всё зависит от официальной зарплаты. Если она не высокая, именно официальная 

часть, то ты можешь подавать документы. И там, по-моему, идет вот 11.000 в месяц, но по сути это подгузники, 

питание.  

Материнский капитал значимый для недвижимости. Ну, это схема, когда ты живешь в одной – 

однокомнатной. Потом добавляешь мат капитал и живешь в двухкомнатной. Вот, типо того. Двушку на трешку 

наверно тоже можно, но сейчас цены так скачут. Ааа. Такая в принципе схема рабочая.  

- Приведут ли эти меры к повышению рождаемости? 
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- Ну, как к повышению не знаю – сложно. Вот, ещё зависит всё в принципе от ситуации. Когда говорят 

там, что в Томске средняя зарплата 45.000, недавно я прочитал пару дней назад. Но я то знаю, что она точно не 

45, и люди это знают. И соответственно, если будет 45, может быть и решались бы на рождаемость. Потому что 

это другая цифра. А когда средняя 20-25, то, ну, мы же понимаем, что это средняя. Значит много людей в 

категории до 25. А им думать, решаться ещё сложнее, чем тем, кто повыше. Поэтому к повышению вопрос 

сложный, тут надо по-другому подходить.  

А в плане поддержки, хотя бы на каком-то уровне да, если бы этого не было – было бы гораздо хуже. 

Вот, эта яма, график, если бы не было мат капитала, допустим, прям крайне, крайне сложнее. Не для всех я 
имею ввиду, а в массовой статистики.  

- Когда, у тебя родился ребенок, мат капитал ещё не давали за первого ребенка? 

- Нет, но было бы логичнее на второго брать, на самом деле. Ну, большую сумму в смысле разом. Но 

всё зависит от того, кто как решает. Всё индивидуально.  

- Родители тоже все такие разные. Есть же люди и как бы плохие, и если они рожают, к сожалению, они 

же не становятся хорошими. И для чего они рожают, и как они к ребенку относятся, и куда они эти деньги 

используют. Как-то они пытаются их обналичить. Есть такие тоже схемы через недвижимость там всяких 

родственников. Ну, каким-то образом. Это да, какой-то есть. Ну, это вот, потому что какая-то классовость она 

есть, есть такие слои.  

- А как можно воздействовать на средний класс, на средние слои населения? 

- На средние в смысле, чтобы повысить? 

- Да.  
- У… Ну средний класс, он может быть и размыт, непонятно, что это такое.  

- Ладно, конкретно для тебя, что было бы значимо? 

- Я вот, не знаю, что для меня. Потому что в принципе... Ну, как я уже понял, либо я кручусь во все 

стороны, либо будет сложно. Вот и всё – модель всей жизни. А когда крутишься во все стороны, то получается, 

что тебя там особо не пугает. Но вот сейчас, ты понимаешь через девять месяцев, либо через год и девять 

месяцев, как бы особо разницы нет.  

Не было такого, чтоб я думал, блин, не хватает каких-то мер, что там ещё придумать. Есть там ещё 

какие-то выплаты, но хорошо. Если официально я буду зарабатывать больше, я на них не прохожу. Ну, как бы 

было бы да хорошо получать. Может быть да, поднимать вот эту планку. Сейчас там планка сколько-то там 

МРОТ на одного человека в месяц. Ну, поднять эту планку, чтобы люди зарабатывая там, на 10.000 официально 

больше, всё равно имели право на компенсацию. Чтобы не так, что бы зарабатываешь официально 25 – ты 
проходишь. Зарабатываешь 28 – ты не проходишь. А разница то, что в эти три  тысячи изменилось. Ну, 

продумывать вот эти мелочи. Взять и продумать, чтоб это было более индивидуально.  

Потому что тот, кто работает на большом заводе, возможно, у него правда есть какие-то привилегии. 

Кто-то работает в частной фирме, и у него ничего нет. И не факт, что вернется, по закону вернется. Но там тоже 

есть варианты, как-то сделать не так.  

- Нужно ли учитывать место проживания при планировании ребенка? 

- Ну, всё зависит от того, где. Может быть, там нет нормального роддома, больницы. Все эти вещи 

нужно продумывать, где ты будешь в момент рождения, чтобы нормальные были условия. Да, можно, нужно 

продумывать, но так плюс минус. Если совсем негде рожать, ну да надо подумать, как тогда быть.  

- Ты уже говорил про роддом. В Томске трудно было выбрать что-то качественное? 

- Ну… нужно было поискать, по отзывам, по всяким друзьям. Не сильно сложно выбрать, но 
заморачиваться нужно. Выбрать где поближе к дому – не прокатит.  

- Какой должна быть инфраструктура города? 

- Ну, современной, чтоб можно было доехать на машине, на такси. Именно в плане рождения, если 

говорить. Есть города, но прям уже не города, где совсем всё плохо. Ну, это уже такие полу села. Ну, там да, 

если 30 километров до районного центра – это плохо. Стоит задуматься.  

- Чтобы ты предложил для повышения рождаемости? 

- Я бы предложил какой-то выбрать слои среднего класса того же и очень подробно его посмотреть. То 

есть, кто попадает, по каким положениям, какие профессии. Может быть, кто-то вахтами работает и для него 

какие-то условия подобрать, более индивидуальные. Кто-то работает в гос секторе.  

Где-то две ночи посменно его нет. Мать с маленьким ребенком, а его две ночи нет – он работает. Для 

них какие-то другие условия. И вот так вот  более ранжировать тех людей, которые менее обеспечены 

доходами, по ним тоже вести какие-то работы.  
Свои, которые выше среднего класса – там и так всё нормально. Платная палата, доктор. Там особо не 

надо, у них всё будет. Но вот как бы вот этот класс и здесь, с ним нужно более детально работать, и с большими 

группами. Не так, что вот есть одна статистика – больше доход, меньше доход, и всё. Разбирать население на 

мелкие группы населения и с ними работать.  

Второй информант - женщина, 22 года не замужем, детей нет. 

- Сначала поговорим немного о тебе. Чем ты в настоящее время занимаешься? Сколько тебе лет? 
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- Я работаю помощником проректора по внеучебной работе в ТГАСУ. Также я учусь в магистратуре по 

направлению градостроительство, поступила в 2020 году, то есть сейчас на первом курсе. Закончила бакалавр 

тоже здесь. Также подрабатываю на фрилансе по своей специальности, по дизайну. Мне 22 года.  

- Ты родилась в Томске или приехала из другого региона? 

- Я приехала из Кемеровской области 6 лет назад, город Юрга.  

- Почему выбрала именно Томск, а не другой город?  

- Ну, вообще чисто случайно получилось так. Изначально я хотела поступать в Новосибирск, у меня и 

родственники там. В Томске у меня вообще никого не было. У нас в школе как-то говорили, что есть такой 
университет в Томске, что здесь архитектуре обучают.  

- В Новосибирске я ездила на курсы вступительные, и когда уже поступала, мне не хватило два балла 

для зачисления. И я решила приехать в Томск сдать, но у нас не было бюджетных мест, я поступала на платное 

обучение. В итоге я поступила, при этом я набрала хороший проходной балл. И спокойно сюда уже поступила, 

правда на платной основе. Но я нисколько не жалею.  

- Не переводилась на бюджет? 

- Я пыталась перепоступить на следующий год, набрала самый высший балл за рисунок, но по ЕГЭ я не 

пришла.  

- Планируешь ли ты в дальнейшем остаться в Томске?  

- Да, мне нравится город. Я не знаю, как в дальнейшем сложится. Но вообще мне нравится город, я 

хотела бы здесь остаться.  

- Что нравится? 
- Ну, он такой уютненький. Просто, если сравнивать с Новосибирском, или вот я ездила в Москву, они 

шумные, там постоянно пробки, люди куда-то спешат. Там нет укромных уголочков. А Томск мне нравится, 

потому что здесь вроде бы город большой, но одновременно он маленький, уютный и родной уже. Не знаю, или 

может я привыкла к тому городу. 

- Как ты считаешь, какой возраст оптимален для рождения ребенка? 

- Лично для меня лет 25-26. Ты уже и морально будешь готов. Хотя, как по мне к этому нельзя 

подготовиться. Не знаю. И жизнь в этом возрасте станет стабильней. 

- Как ты думаешь, ты готова морально? 

- Сейчас нет. У меня вот даже у подруги есть ребенок, понянчится, поиграть с её ребенком я люблю. У 

меня нет какой-то тревоги или ещё что-то, я их не боюсь, как у некоторых бывает. Просто повозиться с 

ребенком, да готова.  
- А пока для себя я понимаю, что это очень большая ответственность, поскольку я ещё не могу на кого-

то опереться и рассчитывать на кого-то. Поэтому я ещё не готова.  

- Какое число детей ты хочешь иметь? 

- Одного, двоих.  

- Сколько детей ты смогла бы воспитать и обеспечить?  

- Также двоих, думаю.  

- С чем у тебя ассоциируются дети? 

- Не знаю. Наверно со смехом. Просто когда они маленькие, они ещё не понимают мир, а так смеются. 

Какая-то радость, когда с ними возишься. Хотя когда они кричат – это конечно же очень шумно. 

- Какими качествами должен обладать родитель? 

- Одним качеством наверно не опишешь. Ответственность за свою жизнь, за своё психологическое 
состояние. Ты несешь ответственность за то, что ты сам строишь свою жизнь. Младшее поколение этого не 

осознает, не понимает. В дальнейшем ты будешь ответственным не только за свою жизнь, но и за жизнь 

человека.  

- Ты говорила, что не готова морально. А помимо этого, что ещё нужно учитывать? 

- Скорей всего материальное состояние. Потому что для содержания ребенка нужны не малые траты. 

Хоть у нас государство и компенсирует большую часть (там, на квартиру выделяется и так далее, пособия), но 

всё равно в дальнейшем ребенка нужно содержать, как минимум до 18 лет. А это тоже нужно рассчитывать и 

планировать. Нужно обеспечить ребенку всё: питание, одежду, образование. 

- Считаешь ли ты себя сложившимся человеком? 

- Да. У меня есть какие-то свои устои, правила жизни. 

- Ты реализовалась во всех значимых для тебя сферах? 

- Пока что нет. В семье, работе я ещё не реализовалась. У меня всё равно стоит какая-то грань. В 
большей степени для меня важно обеспечить материальный достаток. Сейчас я живу одна и денег мне более 

чем достаточно, и я живу спокойно. Ну, это ещё с тем учетом, что я живу в общежитии. Мне не приходится 

платить за квартиру. Но опять же, я хочу свою квартиру, а за неё помимо коммуналки нужно будет платить 

ипотеку. Когда я буду жить с молодым человеком, чтоб было совместное распределение бюджета, чтоб хватало 

на троих.  

- Назови наиболее острые проблемы современности? 

- Воспитание. Мне кажется, что у поколений после нас меньше моральных устоев.  

- В чем это проявляется? 
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- Детям навязывают многое, например, старшие родственники, и они на этом примере начинают делать 

плохие вещи, проявлять жестокость. Образование я бы тоже отметила, сегодня мне не нравится система 

образования. Не нравится, как преподают. Информация дается, но дети не понимают где им эту информацию 

применить. Они не объясняют зачем, почему им это нужно, и что им действительно это в жизни пригодится. 

Они не могут применить её на практике.  

- Как думаешь, почему произошел переход к однодетной и бездетной модели семьи?  

- У меня знакомые в возрасте 30 лет, они женаты и не хотят вообще заводить детей. Они считают, что 

ребенок не должен страдать в этой стране. И поэтому они не хотят заводить детей.  
- Вот раньше в СССР семья – семейка общества, было странно не иметь детей. И это поколение 

постоянно спрашивают «А когда у Вас дети будут?». Старшее поколение навязывает нам это. Сейчас молодежь 

старается как-то абстрагироваться от взрослых, от того, что они навязывают. Сейчас молодежь стремится 

продвигать себя, создать для себя хорошую жизнь. Потом в конце они очнутся, а у них не семьи никого не 

будет. Хотя может некоторые просто боятся детей, не знают как с ними себя вести.  

- Дети для тебя значимая часть жизни или нет? 

- Для меня наверно да, это продолжение рода. Хочется оставить что-то после себя на этой земле. Я 

считаю что, если ты воспитал хорошо ребенка, дал ему образование – значит, оставил значимый след.  

- Планируешь ли ты в ближайшие три года стать родителем?  

- Как получится. Вообще, я бы хотела, скажем, так. Но как там выйдет, я не знаю.  

- Меняется ли жизнь с появлением ребенка? 

- Появятся какие-то ограничения, но я бы не сказала, что они должны быть категоричными. Понятное 
дело что, если человек курил, пил – здесь должны быть ограничения. Если это что-то в плане вёл спортивный 

образ жизни, а сейчас у тебя не хватает времени. То это всё равно можно совмещать. Моей подруге удается 

совмещать спорт, воспитание ребенка и учебу. И у неё всё спокойно хорошо, и ребенок растет. Поэтому всё 

реально совмещать. 

- Какие меры поддержки для семей с детьми тебе известны? 

- Денежные выплаты, когда ты только забеременела, тебе будут выплачивать по 20.000. После родов 

тоже выплачивают пособия на квартиру, материальная помощь. С ипотекой помогают. Вроде даже есть 

психологи, которые помогают не впасть в послеродовую депрессию.  

- Эти меры эффективны или нет? 

- В плане бюджета семьи, если всё плохо. То да они помогают. Если женщина решила родить ребенка, 

то эти меры помогут ей. Опять же всё зависит от человека, как он будет распоряжаться этим. Даже с тем же 
психологом, он скажет, что ему не нужно, но, тем не менее, у него будут проблемы. И он сам не сможет этого 

осознавать. Здесь больше от личности человека зависит.  

- Нужно ли учитывать город, место проживания при принятии решения о рождении ребенка? 

- Да, могу сказать однозначно, что да. Если тебе будет некомфортно, и ты не будешь понимать, как 

жить в этом городе. Тебе будет сложно жить в таком городе с ребенком. Можно конечно приспособиться к 

любому городу, но лучше когда тебе спокойнее в этом месте, ты считаешь его родным городом. Знаешь, что в 

этом городе у тебя будет будущее. То есть ты не просто сюда приехал, пожил, а строишь какие-то планы. 

- Томск в этом плане благоприятный? 

- Если человек нашел своё направление здесь, то думаю, да. В плане застройки Томск благоприятен.  

Медицина здесь только частная хорошая. Из бесплатных, государственных может быть только роддом. 

И всё. А так я скептически отношусь к бесплатной медицине здесь. Конечно, если поискать можно и в 
бесплатных клиниках найти хороших специалистов.  

Образование в целом хорошее. Можно найти и школы, и ВУЗы. Для дополнительного образования 

очень много различных секций. Даже я недавно на барабаны ходила, на пробный урок. Так что мне кажется, 

что здесь можно найти всё, что душе угодно. А вот с детскими садами в Томске проблема, их очень мало. Здесь 

нюанс с градостроительным планированием. Когда делалась планировка кварталов города, там был маленький 

процент детских садов. То есть один детский сад, одна школа на такой процент домов. Стали строить больше 

высотных домов, количество квартир увеличилось, а число детских садов нет. Записываются за год, а то и 

более, чтоб попасть в сад.  

- Чтобы ты предложила для повышения рождаемости? Может быть какие-то меры поддержки? 

- На моё решение повлияло бы наличие партнера. И тогда я бы была готова к ребенку. А так это по воле 

судьбы выходит и всё.  

Нужно наверно разговаривать больше с молодежью. Но если государство начнет транслировать 
семейные ценности на телевидение, то это никто не будет слушать. Если брать объективно, то это скорее 

личное решение каждого.  

Люди добродушнее относятся к социальным роликам в медиа, чем к тому, что транслируют по 

телевизору. Наверно привлекать к этому вопросу социальные сети, там транслировать семейную идеологию. 

Это больше повлияет, чем какие-нибудь баннеры.  

Город благоустраивать, строить детские площадки, бульвары, улицы облагораживать. Потому что с 

этим у нас тоже проблемы есть. У нас (дизайнеров) есть очень много востребованных проектов. Но их не 

реализуют в городе, либо создают такие проекты, как наша новая набережная, которая особого восторга мало у 
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кого вызывает. Поэтому если бы было больше таких уютных, привлекательных мест – это тоже повлияло бы. 

Семьи с детьми бы выходили гулять на детские площадки, другие бы смотрели, какие они счастливые. И тоже 

думали о таком счастье и ребеночке. 

Третий информант - женщина, 24 года, замужем, без детей, имеет высшее образование. 

- Расскажи немного о себе. Чем ты занимаешься в данное время? 

- В настоящее время я работаю, я закончила учебу бакалавр и магистратуру. Сейчас работаю в ТГАСУ 

начальником управления молодежной политики.  

- Сколько тебе полных лет? 
- 24.  

- Ты приехала из другого региона? 

- Я приехала из Кемеровской области, город Мыски.  

- Почему выбрала именно Томск? 

- Так как Томск славится своим образованием. Выбирала между Новосибирском и Томском. 

Остановилась на Томске.  

-Планируешь ли ты в дальнейшем остаться в Томской области? 

 - Ближайшие лет 15, да.  

- Какие ассоциации у тебя возникают со словом дети? 

- Приятные. Года два назад, это прям было такое отвращение, не желание. Меня раздражал детский 

плач. Сейчас большое желание их иметь, сразу что-то такое хорошее.  

- В какой момент твоё отношение к детям поменялось? 
-  Наверно где-то год назад. Это просто произошло по щелчку. Сначала меня всегда раздражали дети, 

когда я их видела, особенно если они плакали в магазине. Это всё, меня это раздражало. Сейчас нет.  

- Как считаешь, какой возраст подходит для рождения ребенка? 

 - С 22 лет можно рожать. 

- Готовить как-то к этому нужно?  

- Да. Нужно не столько готовиться, сколько быть уверенным, что ты воспитал себя. Когда ты поймешь, 

что ты личность, тогда рожать детей и воспитывать другую личность.  

- Что значит воспитать себя? 

 - Понять себя, чего ты хочешь от жизни, какие у тебя цели, какой ты сам человек, что для тебя 

приемлемо и не приемлемо. И когда ты в себе разобрался можно рожать. Также очень важно иметь постоянный 

заработок и жильё. Даже, если это съемное быть уверенным, что оно всегда при тебе. 
- Как ты думаешь, сколько детей ты смогла бы воспитать и обеспечить?  

- Одного. 

- А желаемое количество? 

- Трое, но будет один.  

- А что нужно для того, чтобы было все-таки трое детей? 

 - Это много чего. Я, почему готова одного, а не троих. Потому что я не хочу, чтоб мои дети в чем-то 

нуждались, чтоб не ходили в одни и тех же штанах 10 лет. Нужно чтоб они развивались.  

Во-первых, должны быть дешевые сады, сейчас они дорогие достаточно. Троих детей одновременно – 

это дорого, потом ещё школа. Плюс потом в университет они пойдут, никакой поддержки нет, стипендии 

маленькие 2.500. Поддержка должна быть, начиная с детских садов, потом дополнительное образование 

(кружки, секции). Тоже это всё дорогое, если была бы какая-то поддержка, может быть, было легче.  
Помимо материнского капитала нужны ещё какие-то субсидии, государственные поддержки. Потому 

что материнский капитал – это разово, его не на всё можно потратить. Допустим, людям повезло, у них есть 

квартира, всё материнский капитал можно потратить на образование. Но это будет через 18 лет, всё может 

измениться, поэтому по сути материнского капитала нет.  

- Боишься ли ты когда-нибудь стать родителем? 

- Нет. 

 - С какими трудностями можно столкнуться при рождении ребенка? 

- Что-то окажется сложнее, чем мы думаем. 

- Как думаешь, придется ли менять свою жизнь с появлением ребенка?  

- Конечно. Придется менять образ жизни в любом случае. И нужно будет ставить ребенка на первое 

место. Сначала ребенок, потом ты. Сначала нужно сделать всё, что бы он мог поесть, у него было, где спать, 

ему было куда идти. А потом уже о себе. То есть поменяется жизнь. 
- Какими качествами должен обладать родитель? 

- Ответственность, в первую очередь. Он не должен быть сильно грубым с ребенком, не должен 

вымещать злость на ребенке. То есть родитель должен понимать, что это новая жизнь, что он ни в чем не 

виноват. И нельзя за ребенка как-то всегда прикрываться. Например, есть такие, которые считают, что у них 

ребенок, значит им все всё должны. Родитель наоборот должен ребенку показывать ответственность, не 

жаловаться, а учить, всего добиваться самому. Поддерживать всегда должен ребенка, быть чутким, и родитель 

не должен быть мягким. То есть нужно четко это разграничивать, когда ты добрый родитель, когда ты злой. 

Потому что если всегда быть добрым и мягким, то потом вырастет никто.  
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- Считаешь ли ты себя сложившимся человеком?  

- Скорее да.  

- Реализовалась во всех сферах? 

- На данный момент да, меня полностью устраивает, как у меня жизнь сложилась. И в принципе готова 

уже к детям, к следующему этапу.  

- Планируешь ли ты в ближайшие три года стать родителем? 

- Уже как-то готовишься к этому? 

- Да, и да, скорее морально к этому готовлюсь. Ну, как это происходит. Вот я сижу, дома и думаю, вот 
если был бы у меня сейчас ребенок, чтобы я сделала: сначала это или это. То есть я стараюсь прокрутить те 

действия в голове, которые нужно будет делать, если будет ребенок. Что нужно обязательно день планировать 

так, чтоб было пару прогулок, чтобы я успевала какие-то действия сделать в первой половине дня, что во 

второй. Чтоб потом, когда появился ребенок, не было чего-то неожиданного. Я уже проигрываю свой день с 

ребенком.  

- Нужно ли брать паузу в жизни с появлением ребенка? 

- Большая ошибка, когда многие рожают ребенка и посвящают ему всю себя. Так нельзя делать, потому 

что дети уедут. И ты поймешь, что ты пустое место, что у тебя не осталось друзей, увлечений. И всё твоя жизнь 

просто сгорит. Ты будешь той мамой или папой, который за ребенком постоянно хвостиком, не давая ему жить, 

и своей жизни нет. Это однозначно нет, нужно уделять время себе раз в недельку, в две полностью себе. 

- Назови наиболее острые проблемы современности.  

- Потеря семейных ценностей, ценностей образования. Сейчас преобладает только какая-то реклама, 
разгульный образ жизни. Проблема в том, что все люди теряют ценности морали. Все хотят меньше работать, 

больше получать, лежать на диване. Это неправильно. Если все так будут считать, что можно через Тинькофф 

покупать какие-то инвестиции – это очень плохо. Если тенденции такого поведения будут нарастать, то мы все 

вымрем. Общество морально разлагается.  

- Как думаешь, с чем связан переход этих ценностей? 

- Я пока не нашла ответ на этот вопрос. 

- Что может заставить отказаться от рождения ребенка или отложить этот процесс? 

- Материальное состояние, ну для меня. Пока я финансово не буду готова, я буду это откладывать. И по 

состоянию ребенка, если скажут, что родив ребенка, ты умрешь, я всегда сделаю выбор в пользу себя. Не вижу 

смысла оставлять ребенка без матери. По мне это глупое решение, не понимаю людей, которые так делают. А 

других причин нет, если финансовых затруднений нет, и здоровье позволяет. 
- Инфраструктура города Томска благоприятна для рождения ребенка? 

- На самом деле с натяжкой. Начиная с того, что нет хороших род домов. Их только два, один в Томске, 

второй хороший перинатальный центр в Северске, но туда нужно ещё попасть. Не у всех есть такая 

возможность. Почему начала с род дома, потому что у нас уже у всех  проблемы со здоровьем, есть 

вероятность, что при рождении с ребенком может что-то случится.  

Вторая проблема – место в садике. В моем родном маленьком городе (Мыски) такой проблемы не 

было. Меня очень сильно удивляло, что дети в Томске идут в садик в три года и позже, меня в полтора года 

отдали в сад. Я не хочу сидеть в декрете с ребенком до 3 лет. В три года ребенок сам всё умеет и соображает, 

ему нужно уже с другими детьми развиваться, а не дома с мамой сидеть. Это оказывается проблема в Томске. 

Только если частные садики, но опять же они дорогие. Да можно отдавать последнее и ходить в этот садик, но 

хочется какой-то хорошей жизни. То есть покупать не гречку с водой, а качественные продукты – это 
дополнительная статья расходов. А дополнительная статья расходов – это значит, ты будешь больше времени 

работать, меньше проводить времени с ребенком.  

Со школами вроде неплохо, есть много хороших лицеев, школ и гимназии. Не знаю, как здесь с 

качеством дополнительного образования, кружки секции и другое доп образование в Томске тоже есть. Но не 

знаю, каково там.  

- Известны ли тебе, какие-то меры поддержки?  

- Насколько мне известно, все меры поддержки сосредоточены для малоимущих и многодетных семей. 

А если ты просто нормальная семья с ребенком, то нет никаких поддержек. Слышала про меру поддержки 

«молодая семья», но там выплачивают 200 тысяч разово. Для меня это маленькая поддержка, да хорошо, что 

есть хотя бы такая. Ну, так если подумать, эти деньги раскидать на год, то там не о чем получается.  

- А как можно поддержать такие семьи? 

- На самом деле очень бы помогло обеспечивать бесплатные сады и доп образование. И их увеличение, 
чтоб не получилось так, что тебе ходить в какой-то кружок, а тебе с пересадкой ездить. Наверно эта поддержка 

была хорошей, родитель в таком случае может тратить на другие нужды ребенка.  

А ещё было хорошо сделать лагеря бесплатными, они оказывается дорого стоят. Я ездила в лагеря с 

первого класса, и это было здорово. Мне родителям давали бесплатные путевки. Папа почти не платил за 

лагерь, а когда от мамы выделили с лечением, там что-то совсем немного заплатили опять же, тысячу где-то. 

Лечение включало в себя посещение солевой комнаты и различные лечебные ванны. Лагеря должны быть 

бесплатными, либо не с космическими ценами, 30 тысяч на три недели. Потому что летом ребенок не в школе, 
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когда он уже большой, и родитель не может с ним постоянно сидеть. Было бы здорово, если бы такая 

поддержка была.  

- Я за молодых родителей. Мои родители родили меня в раннем возрасте, папе было 19, маме 21. Я вот 

сейчас смотрю на своих родителей, они молодые, я бы тоже так хотела.  

С нами ещё в детстве сидели бабушки, потому что тогда родителям было тяжело учиться, работать и 

сидеть с детьми. Молодые родители в теме современных вещей, гаджетов. Это очень здорово. Я не люблю, 

когда рожают в 30-40 лет, для меня это  неуважение к ребенку. Когда ребенку 20 лет, ты пенсионер, ты не 

можешь с ним куда-то ходить, поехать отдыхать и мир смотреть. У нас родители очень любят кататься на 
лыжах, и мы планируем им подарить путевку в Альпы или хотя бы в Сочи.  

Но сейчас тяжело рано рожать из-за финансовых трудностей, родителям в этом плане было попроще. 

Ещё родителям не нужно было соответствовать каким-то стандартам, неважно было, какая у тебя коляска. 

Можно было взять у кого-то попользоваться, но сейчас нужно покупать модные коляски. С простой коляской 

на тебя все смотрят, это давит. Гонятся за брендированными вещами. В 90 годы считалось нормальным 

донашивать за братьями, сестрами вещи. Сейчас перенастраивают, что всё нужно покупать новое и дорогое.  

Четвертый информант – мужчина, 23 года, учится, не женат, детей нет. 

- Сначала поговорим немного о тебе. Расскажи, чем ты занимаешься в настоящее время? 

- Я являюсь приемным комитетом профсоюзной организации. На данный момент я занимаю позицию 

заместителя председателя. Помимо этого являюсь руководителем волонтерского движения «Выход» при 

профсоюзной организации. Также я студент 5 курса ТГАСУ дорожно-строительного факультета. Впереди у 

меня ещё целый год обучения, так что я буду квалифицированным специалистом. И возможно я даже буду 
работать по специальности, но я в это не верю. 

- Почему не веришь? 

- Потому что мне неинтересно это, я в принципе подавал документы на другой факультет.  

- А почему учишься на ДСФ, если подавал документы на другой факультет?  

- Это очень смешная ситуация. Вообще у нас общеобразовательный факультет, но потом можно 

выбрать направление. Мы пришли разговаривать в деканат, почему такая ситуация сложилась. Нам говорят: «У 

вас был хороший рейтинг, поэтому Вас сюда направили, но диплом всё равно у вас будет такой же». Хотя мы 

документы вообще на другое направление подавали. Сказали, что диплом будет такой же, и мы сможем 

работать с дорогами. Мы, как первокурсники и купились. А потом в прошлый год на 4 курсе меня совсем это 

одолело, когда у нас вводные предметы пошли. Я понимаю, что мне дороги вообще неинтересны, я бы лучше 

домики рисовал. Но как бы уже было поздно куда-то откатываться, и пандемия к нам пришла. Поэтому мой 
перевод отложился совсем.  

- Сколько тебе полных лет? И твоё семейное положение? 

- Мне 23 года, холост. 

- Есть ли у тебя дети?  

- Нет, и не планирую на данный период времени. 

- Почему не планируешь? 

- Потому что у меня есть такая цель, что нужно в первую очередь обеспечить себя, найти какую-то 

хорошую работу и уехать из России, если наша политическая ситуация никак не изменится. И я думаю после 

27, ближе к 30 годам можно будет думать о детях.  

- Помимо этого есть ещё какие-то факторы, которые нужно учитывать? 

- Наверно родители – это второстепенное. Мы все взрослеем, и заботу о них тоже нужно будет некую 
проявлять. От этого фактора отталкиваться. И знаете мы живем в таком непостоянном мире, может быть я не 

найду ту самую, буду с одной, другой, третьей. А там уже вопрос про детей будет совсем по-другому стоять. 

Поэтому вопрос о детях ещё очень далекая перспектива.  

- Ты ещё не задумываешь о детях?  

- Конечно, нет. Мне всего 23 года. Господи, жизнь и свобода – вот, что самое прекрасное может быть.  

- Сколько детей ты бы хотел иметь? 

- Одного, двоих. 

- А сколько бы смог воспитать и обеспечить?  

- Тоже двоих.  

- Какой возраст оптимален для рождения ребенка? 

- Для меня, как я уже и говорил наверно от 27 лет. А супруга, как я считаю должна быть помладше. Но 

опять же это от неё лично зависит, это её тело – её дело. Она сама должна решить для себя этот вопрос. И здесь 
табу я не ставлю, что это обязательно должен быть мой ребенок. Он может быть точно также усыновленный, я 

в этом не вижу больших проблем.  

- Какими качествами должен обладать родитель? 

- Он должен ответственно подойти к этому вопросу. Соответственно свою взбалмошность стоит 

оставить позади. Сообразительность и голова должна быть на нужном месте. Смотря на молодых родителей, их 

подростковая игривость мешает очень многому. Я этого, конечно, не хотел бы. Трезвость рассудка должна 

быть. Потому что ребенок это ответственность, особенно первые годы. Ладно, когда он подросток и уже сам 

распоряжается собой, сам мир познает. Самое основное – подойти серьезно к себе и к этому вопросу.  
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- Забыла спросить, ты не из Томска? 

- Я приехал из Центрального Казахстана, из Карагандинской области.  

- Почему приехал именно в Томск? 

- У меня здесь брат учился в начале 2000, в ТУСУРе. У нас, правда, так конект сложился.  И был задан 

вопрос, куда лучше поступать в Новосибирск, где он сейчас и живет или в Томск. Потому что я хотел 

поступить в архитектурный, и там, и там есть такое направление. Он сказал, что выбор очевиден, в Сибстрине 

делать нечего, тут работу ты точно не найдешь. Если с ТГАСУ и будут хоть какие-то перспективы, там уж 

точно нет.  
- Считаешь ли ты себя сложившимся человеком? 

- Нет, конечно. Мы всю жизнь себя формируем. На нас точно также влияют люди, обстоятельства, 

которые нас строят. Поэтому нет, мы должны постоянно меняться и быть в тренде, актуальным.  

- Планируешь в дальнейшем в Томске остаться? 

- Тут тоже вопрос достаточно сложный. Потому перспективы работы тут нет. Наверно для себя именно 

на данный момент времени общественной деятельностью я наелся. Но может, конечно, летом сложится так, что 

я отдохну и душой и телом. И у меня проекты в голове начнут рождаться, и будет желание работать 

коллективно. Потому что от этого ты устаешь. Спустя пять лет нужно в чем-то другом себя попробовать.  

Всё-таки хочется к теплу поближе, а лучше к Западной части России, чтоб потом можно было её проще 

покинуть. И мир такой большой, почему бы  его не исследовать, не сидеть на месте. Нужно пользоваться пока 

возможностью.  

- Ты говорил, что хотел бы уехать из России. Какую страну или часть света ты бы выбрал? 
- Я рассматривал Западные страны. И самый простой сейчас путь эмигрировать – через Канаду, потому 

что достаточно много программ внутренних по которым ты можешь уехать. Затем вариант Европа, и там стоит 

вопрос образования. Так как мы специалисты на Западе, это не кодируется, и ты теоретически в магистратуру 

можешь там поступить. И тут вариант можно смотреть Чехию или Германию. У меня есть родственники, пусть 

они и дальние в Германии, но на первый период было бы окей. Но опять же стоит вопрос языка, либо немецкий, 

либо чешский, с английским, наверное, попроще было бы. Ну и вопрос получения гражданства затягивается на 

долгий период. И наверно не стоит овчинка выделки, проще было бы действительно и Канаду покорить. Тем 

более там наших мигрантов больше, чем в Германии.  

- Ты говорил, что ещё не во всех сферах реализовался. Какие направления ты ещё хочешь освоить? 

- Меня с детства тяготило в творчество. Сейчас я занимаюсь общественной деятельностью и это, по 

сути, тоже творчество, потому что нужно мысли свои проявить и вообще понимать, как ты собираешься 
выстроить мероприятие, как ты будешь людей развлекать. Но всё-таки я бы хотел себя попробовать в сфере 

графического дизайна, либо может моделирование сайта, в IT сферу уйти. Но также спорт какой-то новый 

пробовать.  

Блин, вот в детстве таким тюфяком был, ничего не пробовал.  А сейчас так думаешь, вот и на 

сноуборде было бы классно покататься, только денег  где на всё это взять, столько ещё не зарабатываешь.  

- Назови наиболее значимые проблемы современности.  

- Безучастность общества. Мы конечно не можем рассуждать, как оно раньше выглядело, но опираясь 

на отзывы родных и близких, которые старше нас были, просматривается такая тенденция. Наверно, фальшивая 

насмотренность, когда люди вдохновляются чужой жизнью и при этом не отдают себе отчет, что она не 

обязательно такая. Возможно, это просто показная жизнь и внутри у них там наверно тоже кошки дерут душу. 

И что ещё можно отметить. Для России наверно самая такая жесткая тема – абсолютная несменяемость 
политического строя. И то, что страна катится в тар тарары, и все пытаются закрыть на это глаза, уйти от этой 

темы, говоря о том, что политикой не нужно интересоваться. У меня всегда один на это ответ. Вы всегда 

платите налоги, а вы хоть знаете, за что вы платите налоги. И всё, люди тут садятся на одно место, дальше не 

могут продолжать дискуссию. Потому что они понимают, что они платят за всё, только не понимают даже, в 

каких отраслях платят.  

- Ты начал говорить про государство. Как оно может стимулировать к рождению ребенка?  

- Ну, у нас есть же стимуляция, материнский капитал и тому подобное. Но тут вопрос не только в 

материнском капитале. А в том, какие условия государство создает для граждан. Потому что, как ни крути 

между государством и гражданином присутствует так или иначе договор или контракт, по которому ты в 

принципе и живешь, принимая гражданство той или иной страны. Было бы, конечно, здорово родиться и, чтоб 

родители за тебя прежде выбрали, какое гражданство ты получишь. А тут всё равно, ты платишь налоги, 

хочешь получать что-то взамен.  
Все у нас кричат, что у нас медицина бесплатная. Только люди не знают, что работодатель платит за 

них. Потом опять же, почему продукты так дорожают, так у нас никто НДС не интересуется.  Почему у нас 

инфляция такая, почему мы вообще сидим на санкциях и никуда не можем уехать. Тоже большой вопрос. И всё 

проистекает из-за того, что у нас нет никакой демократии. Но вот мне со своими такими порывами свободы не 

хотелось бы  скатиться в железный занавес и зигу кидать. Мне кажется, что мы к этому придем, не зря же у нас 

строят храмы с ликами вождей.  

- Для повышения рождаемости денежные выплаты эффективны или нет? 
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- Тут наверно от региона стоит смотреть, потому что Россия огромная. И наверно неправильно 

приравнивать регионы, где исторически сложилось иметь большую семью, для них это наверно не тот вид 

стимуляции. А действительно в тех регионах, где есть естественный отток, всё восполняет большая миграция 

из Ближнего зарубежья.  

Есть также вопросы, какая семья приравнивается к многодетной. Тут опять же есть вопросы. Я думаю, 

что это должно как-то зависеть от региональных традиции и тому подобное. И свободы действительно 

регионам не хватает. Потому что у нас вся власть сконцентрирована в одном месте, туда все финансы 

стекаются, оттуда все распоряжения расходятся. А все остальные будто находятся на отшибе, и про них 
забывают. Вот мы вам пихнули в рот, и радуйтесь этому. Какие-то регионы действительно радуются, например, 

Чечня. Конечно, они там родят себе пятерых минимум, для них, конечно, эти деньги значимы, потому что сам 

регион бедный. А здесь извините, продукты далеко не дешевые и семью ещё нужно воспитать, недвижимость у 

нас только дорожает. Какие, вообще стимуляции, абсолютно нулевые. Почему тогда возникает вопрос, что у 

нас все уезжают в Москву. Им не очень нравится, конечно, выражение Москва – не Россия. Но, если это так.  

- Ты говорил про медицину. Какая она в Томске? 

- Вот в плане рождения детей не знаю. У меня есть знакомый, у которого мы скоро поинтересуемся. Но 

наверно по Сибирскому федеральному плюс минус у нас ещё всё хорошо. И наверно это благодаря 

медицинскому ВУЗу, который у нас присутствует, потому что у всех медиков есть повышение квалификации – 

это большой плюс. Но само отношение врачей к тем, кто к ним обращается, оставляет желать лучшего. Во 

многом всё делается для галочки, но при этом их точно также можно понять. Они работают за те же самые 

копейки, что и ты. Но опять же здесь встает вопрос из-за неграмотности. Люди говорят, что сходить в платную 
клинику проще, потому что там другой сервис. Но почему ты не вправе требовать от бюджетной клиники того 

же самого. Потому что ты точно также платишь им из своего кармана, хоть ты и не видишь этих денег в своей 

декларации.  

- Помимо медицины, если рассмотреть ещё образование?  

- Образование у нас катится в никуда… 

- В Томске?  

- В принципе повсеместно. В Томске ещё благодаря самым крупным ВУЗам какая-то движуха 

присутствует. И в принципе тому, что много молодого населения есть движ. Но факт того, что дипломы у нас 

получают для галочки, имеет место быть. И не актуальность образования просто зашкаливает. При этом в 

пропаганду науки у нас ведь никак не вкладываются. Если смотреть бюджет на 2020 год, у нас на пропаганду 

науки было заложено ровно ноль рублей. Какой у нас тогда может быть спрос, откуда у нас появятся какие-то 
новые Илоны Маски и так далее. И отток людей он колоссальный. Я не знаю кто у нас куда смотрит, но 

создается рабское положение, что у нас регион – придаток, который обеспечивает весь остальной мир, теми или 

иными ресурсами. А мозговые ресурсы пока имеют возможность бегут и бегут.  

- Помимо этого, как можно оценить городскую среду Томска? 

- Если смотреть с точки зрения общероссийской картины, то городская среда находится не на плохом 

уровне. Ну, наверно 6 из 10. Проблема с общественным транспортом, мне кажется абсолютно повсеместно, 

именно факт того, что это подается, как некоторая плюшка города.  

- Почему плюшка? 

- Потому что мы такой единственный город,  в котором только пазики. У нас нет больше габаритных 

автобусов. Только на пазике готов ездить. А пазик для чего создавался. Чтобы по деревням ездить, а задний 

отсек его предназначен для того, чтобы гробы загружать. Вот такой забавный факт. 
То есть, если смотреть на региональном уровне, то неплохо. Даже, если с Новосибирском сравнивать – 

ситуация небо и земля, даже с учетом расчистки снега. Конечно, наверно молодой матери хотелось 

воспитывать ребенка здесь, нежели в Новосибирске.  

Если смотреть на общемировом уровне, то здесь мы точно везде отстали. Потому что у нас чиновники 

исходят из той позиции, что нужно вогнать все деньги в гранит, и положить себе в карман. А не вкладывать в 

актуальную городскую среду, которую можно было растянуть на много километров.  

Посмотреть на ту же Европу. Всё доступно и просто, всё выполнено из экологичных и чистых 

материалов. Хотя взять ту же Европу, лесов там нет, а у нас их будь  здоров. И вот в этом отношении 

отставания, конечно, есть. 

Но если мы будем сравнивать со странами третьего эшелона, то да у нас тут тишь, да гладь, да красота. 

Но нужно ли до этого скатываться.  

 - Конкретно тебя, что может стимулировать создать семью и родить ребенка? 
- Я думаю, что это личный выбор каждого. Очень смешно, когда гос дума вносила на рассмотрение 

законопроект, что штрафы должны быть для тех, у кого нет детей. Это смех, конечно, в каком времени мы 

живем. Лично для меня, вероятнее всего я не буду здесь заводить детей. Я бы наверно все-таки постарался 

найти для себя и для своего ребенка комфортную среду.  

Хотелось бы перебраться туда, где потеплее. Климат Белоруссии вообще благоприятен. И вот все 

говорят, что там Совок, но там реально порядок. Ты идешь, и там нигде не валяется мусор, не наблевано, а если 

есть какие-то граффити, то их сразу же закрасят. В этом отношении такой Совок мне нравится. Мне нравится и 
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то, что у них начались перемены. Их общество созрело для этого. И мне кажется, что у них в этом плане всё 

получится.  

Взять нашего комика, у него рейтинги сильно падают, потому что он не исполнил ничего из тех 

обещаний, что были. Так или иначе, у них (Украина) гражданские свободы присутствуют, не так как у нас. И на 

митинги спокойнее выходят.  

- Ладно, вернемся к детям. С чем у тебя ассоциируются дети? 

- Все говорят счастье, а я скажу, что это заботы. Во-первых, это финансовое бремя, потому что ребенка 

нужно трезво оценивать. Меня вот вообще не устраивает, что придется концы с концами сводить. Не понимаю 
я этого. Наверно поэтому все и рассчитывают на материнский капитал. Это всё равно некая радость и развитие 

для тебя, но тут ещё нужно смотреть из фактора того, если у этого человека младшие, либо старшие братья и 

сестры. Если есть младшие, то возможно он уже плюс минус испытал. Вот у меня с моим младшим братом 

разница 12 лет. Именно поэтому я не особо сейчас желаю иметь детей, потому что я успел нанянчиться и 

натерпеться, и нервных клеток своих растратить.  

- Нужно ли как-то менять свою жизнь с появлением ребенка? 

- Это зависит от того, какой образ жизни был у человека. Если он был ярый тусовщик, то понятное дело 

уже вряд ли так сложится. Потому что ребенка ты для себя всё же заводишь, а не для своих родителей, которые 

будут для него выступать нянькой.  

И опять же зависит от твоего кошелька. Ребенка завел для себя, но ты весь такой деловой дяденька и 

можешь ему обеспечить лучших нянечек. Окей, это твой выбор, но потом будет ли ребенок считать тебя своим 

родителем. Это уже другой вопрос.  
- Нужно ли брать паузу в жизни с появлением ребенка? 

- Ну, прям паузу нет. Можно мозговым штурмом всё решить, вместе со своей второй половинкой. Все-

таки вместе можно больше надумать, не же ли одному воздушных замков настроить. И опять же люди разные, 

кому-то нужно и время, чтоб к этому вопросу подойти. На данный момент не могу сказать, что мне потребуется 

это время. Но мы не можем сказать, что будет завтра или послезавтра.  

- Чтобы ты предложил для повышения рождаемости? 

- Опять же мы с тобой уже обсуждали этот вопрос. Я за децентрализацию власти, нужно дать больше 

свободы регионам. Мы не Беларусь, которая по размерам чуть больше Томской области, поэтому должно 

повсеместно присутствовать. И стимуляция в том отношении, что всякое бывает, в разных городах мы живем. 

Может ребенок и не здоровый родится. Этот эффект имеет место. Где-то государство должно вкладывать 

больше денежных средств, а не как у нас по первому каналу «давайте Петечьке мы соберем по 5 рублей с 
каждого». Ну, это вообще абсолютный смех, когда федеральные каналы субсидируются из федерального 

бюджета, а Пете мы собираем всей страной. Вот это вообще смех. 

- А как ты думаешь, снижение рождаемости это проблема? 

- В отношении страны, конечно, это проблема. Потому что как ни крути, если твоё население 

становится меньше, у твоих соседей взгляды совсем другие на твою территорию.  

В плане того, что именно население нашей планеты увеличивается, мы не резиновые. Увы, и ах. И 

вопрос экологии, и рационального отношения к природным ресурсам, у нас далеко не в первую очередь стоит. 

Особенно в нашей стране. Поэтому я за естественную восполняемость, что в семье два ребенка – самое 

оптимальное. Вы и не в плюсе, вы и не в проигрыше. То, что вы получили, то вы и дали этому миру. 

- А организации, предприятия должны поддерживать семьи с детьми? 

- Это зависит от масштаба, бюджета предприятия. Знаю, что в  Западных странах, когда один из 
родителей уходит в декрет, он полностью получает своё заработное удовольствие. И при этом он может вообще 

не выполнять никакую работу. И тут действительно зависит от компании, если они распределяют бюджет, то 

почему бы и нет. 

Пятый информант – мужчина, 18 лет, учится, не женат, детей нет. 

 - Сначала поговорим немного о тебе. Чем ты занимаешься в настоящее время? Сколько тебе лет? 

- Мне 18 лет, я обучаюсь в ТГАСУ, на первом курсе. Я не работаю, только учусь.  

- Ты с Томска? 

- Нет, я приехал из Кемеровской области, город Белово.  

- Почему выбрал именно Томск? 

- Вообще, к нам в Белово приезжала приемная кампания от ТГАСУ и рассказывала про университет. 

Приезжало много ВУЗов, но мне в принципе сфера строительства приглянулась уже класса с 8. И я нацелено 

готовился в 10-11 классах, чтоб поступить сюда. Пока, что не жалею, что поступил и приехал сюда. 
- Планируешь в дальнейшем остаться в Томске? 

- Сложно сказать, как пойдет. Пока город новый для меня, много неизведанного, мне всё нравится. А 

дальше уже, когда отучусь, смотря какие перспективы будут.  

- Какие ассоциации у тебя возникают со словом дети? 

- Для меня это достаточно сложный вопрос, по поводу детей. Вообще в ближайшее время, лет до 30 

детей я бы не хотел. С детьми у меня ассоциируются сложности, ограниченность, привязанность к месту и 

прочее подобное.  

- Ограниченность в чём проявляется? 
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- Ограниченность в том, что ты не сможешь себя посвящать работе, любимым делам, отдыху, 

путешествиям. У тебя есть ребенок, тебе за ним нужно ухаживать, следить. По достижению определенного 

возраста его нужно записать в детский сад. Поэтому никакой свободы.  

- Есть ли в голове какая-то модель, планы относительно семьи и детей? Задумывался ли ты когда-то об 

этом? 

- Сначала нужно в этой жизни состояться – закончить учебу, найти работу. Возможно не работу, а 

индивидуальное предпринимательство открыть. После этого, когда уже будут деньги, потребности все будут 

удовлетворены, можно завести детей. В идеале я думаю лет к 40 скорее всего где-то так, 35 – 38 что-нибудь 
такое.  

- Какое число детей ты бы хотел иметь? 

- Двоих. 

- Как думаешь, смог бы воспитать, обеспечить двоих детей?  

- Двоих без проблем. А вот дальше сложнее гораздо будет, за всеми не уследить.  

- Какими качествами должен обладать родитель? 

 - Во-первых, родитель должен быть ответственный. Во-вторых, родитель должен уметь следить за 

детьми, он должен быть внимательным. В-третьих, у родителя должно быть представление в голове, как 

общаться с детьми, как их воспитывать. То есть не так, родил с бухты-Барахты и как-нибудь с горем пополам 

воспитываешь, а должен быть в голове четкий план – что ребенку, показывать, рассказывать, как его обучать, 

чем увлекать. Например, где-то лет с трех дети начинают разговаривать, иногда даже раньше. А не просто как 

пойдет, так пойдет. И ещё нужно иметь в голове представление, как отвечать на каверзные вопросы, чтобы 
ничейно ребенку не исказить психику.  

- Нужно ли как-то менять свою жизнь, если в ней появляется ребенок? 

- Жизнь сама собой поменяется, когда ребенок родится. До рождения ребенка ты мог быть гуляющим 

человеком, любящим развлечения, бары, тусовки, путешествия, активный отдых и прочее такое. А когда 

появляется ребенок, ты становишься более семейным человеком. Тебе важно, чтоб ребенок рос хорошим. За 

ним нужно постоянно следить, чтоб он не творил безобразий. Чтобы вырастить его достойным человеком, 

придется изменить себя достаточно. 

- Считаешь ли ты себя сложившимся человеком? 

- На данном этапе нет. В моем понимании сложившийся – человек, который уже  в жизни состоялся, 

добился много. Например, закончил учебу, получил образование, возможно открыл предпринимательство, 

нашел хорошую работу. Имеет доход какой-либо, может себе ни в чем не отказывать, имеет собственность, 
недвижимость. 

- Назови несколько наиболее значимых проблем современности.   

 - Мне кажется одна из проблем, которая сейчас достаточно популярна – правительство. Потому что, 

ну… Не будем, конечно, переходить на личности, но мне кажется, давным давно пора уже правительство 

сменить. Сколько всего было сделано лишнего, сколько всего было не сделано, что только не происходило с 

нашими людьми. Как только доллар не скакал в разные стороны, что только не происходило. Это такая 

глубокая тема. На эту тему можно разговаривать практически бесконечно.  

- Молодежь сегодня политизирована?  

- Не все. Большинству просто без разницы, скорее всего вот так. У них спросишь, а они говорят «ой, да 

мне без разницы». А говоришь им, посмотри на это, посмотри на то. У меня вот одногруппник есть. Я ему как-

то рассказывал, что у нас не всё очень красочно. А он мне начал говорить, чтоб я объяснил, почему так. Потому 
что он считает, что в России всё прекрасно. И на мою просьбу пояснить, он сказал: «Ну, смотри, я поступил в 

университет. Хоть и на платное, но на бюджет меня должны перевести. У меня есть дом, у меня есть семья, 

всегда есть покушать, дома компьютер стоит». То есть он мыслит достаточно субъективно, он не выходит за 

свои рамки мыслями.  

- Помимо этого, есть ещё какие-то проблемы? 

- Проблемы с экологией. У нас в России всё хромает с этим. Взять те же города, где много заводов. 

Допустим, у нас в Кемеровской области, взять город Кемерово. Там очень много заводов, их полным полно, и 

зимой часто можно наблюдать картину – падает снег, и он уже черный. Не всё гладко с экологией. 

-  Низкая рождаемость – это проблема или нет? 

- Скорее нет, потому что это личный выбор каждого.  

- Как думаешь, с чем связан переход к бездетной и однодетной модели семьи?  

- Я на самом деле об этом не задумывался никогда, но у меня есть пару предположении по этому 
поводу. Я думаю, что это связано с самими людьми, как они были воспитаны, какие у них ценности, интересы. 

В Советском союзе же люди были трудолюбивые, они постоянно чем-то занимались. Развлечений тогда было 

меньше, чем сейчас. Даже взять гаджеты, смартфоны. Сейчас очень развиты социальные сети, и большинство 

очень много времени любит проводить в них. А в СССР люди были трудолюбивые, семейные. У них постоянно 

от родителей к детям передавалось, что нужно отучиться, работать, семью завести, быть достойным человеком, 

квартиру получить. А сейчас в наше время, это утратило ценность. Главное развлечься, потусить, в социальных 

сетях посидеть. Дети безнадобными многим стали, сегодня многие воспитаны так, что им хочется жить для 

себя. 
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- А для тебя дети значимая ценность? 

- На данном этапе жизни, естественно мне дети не нужны, потому что у меня полно забот, я не смогу 

им дать никакого воспитания. А так в принципе да, я ставлю цель – завести детей, воспитать достойных людей. 

Постараться хотя бы. Продолжить род. 

- Тебе известны, какие-то меры социальной поддержки для молодых семей с детьми? 

- Материнский капитал у нас есть, если не ошибаюсь. Сейчас за первого дают, раньше только за 

второго и последующих детей выплачивали. Деньги выплачиваются для семей, чтоб они могли обеспечивать 

своего ребенка. А так, в принципе, какие ещё льготы. Не знаю, не увлекался этой сферой.  
- На твой взгляд денежные выплаты помогают или нет? 

- Ну, тут смотря ещё как молодые семьи этими деньгами распоряжаются. Там вроде эти деньги 

выдаются, и нужно отчеты предоставлять, куда ты их потратил. Ну, есть ведь люди разные. Некоторым они 

действительно помогают, они покупают что-то для ребенка (одежду, еду, коляски и прочее). А некоторые идут 

обходными путями, у них нет надобности в том, чтоб им давали деньги в обеспечении детей, но они эти деньги 

берут и тратят в собственных интересах.  

- Инфраструктура города Томска благоприятна для рождения ребенка? 

- Затруднительно, конечно, дать ответ на этот вопрос, потому что я в Томске сравнительно недавно. Я 

могу сказать о городе только с точки зрения недавно приехавшего человека. Город почище многих, достаточно 

так сказать. Дворов много, детских площадок полных полно. Вроде и садиков, и школ много, не то что у нас в 

Белово.  

- Как ты считаешь, какая поддержка, помощь нужна молодым семьям, чтобы стимулировать их к 
рождению ребенка? 

- Это очень сложный вопрос, у меня даже нет идеи сразу. Люди вообще, когда рожают детей, они 

должны осознанно на этот  шаг идти. Потому что в наше время очень многие девушки рожают, и они даже не 

задумываются, на что они будут жить, на что они будут его одевать, кто им будет в этом помогать. Они 

рожают, как можно выразиться, по залету. Как получилось, так получилось, а воспитывать они сами не умеют. 

Потому что они сами ещё не воспитаны, не сложились, как личность. У них ещё представление о мире 

неполное сформировано, и если им помогать, то запретить законом рожать до 21 хотя бы.  

- Молодые пары, которые осознанно решились на ребенка можно поддерживать на рабочих местах, 

через профсоюзы, например. Чтоб государство для таких выдавало даже на время квартиры. Потому что с 

ребенком лучше жить в квартире. А если снимать самостоятельно – это достаточно трудно будет, по бюджету 

сильно будет бить. Для комфортного проживания нужно хотя бы однокомнатную квартиру иметь, в студии с 
ребенком тяжело будет жить. Только если вопрос квартиры решить как-то, что сложно осуществимо.  

Шестой информант - мужчина, 22 года, учится, не женат, детей нет. 

- Сначала поговорим немного о тебе. Расскажи, чем ты сейчас занимаешься? 

- Я учусь в ТГАСУ на факультете МТФ, инженер-механик. Работаю в «До-до» пицце пицца-мейкером.  

- Сколько тебе полных лет?  

- 22 года. Не женат, но есть девушка. 

- Ты с Томска или приехал из другого региона?  

- Из Томского района, Копылово. Когда выбирал ВУЗ, рассматривал все только томские варианты, 

потому что рядом, не придется куда-то далеко уезжать. Во время обучения живу в общежитии. 

- Планируешь в дальнейшем остаться в Томске? 

- Буду смотреть по обстоятельствам. Если будет здесь работа, то останусь, нет – уеду.  
- Какие ассоциации у тебя возникают со словом дети? 

- Ответственность, забота, продолжение поколения.  

- Какой возраст на твой взгляд оптимален для рождения ребенка? 

 - Возраст – это поверхностное. У каждого свой я думаю. Детей нужно заводить, когда у тебя всё есть: 

хорошая работа с достойной зарплатой, жилье, жена. Должно быть хорошее обеспечение, а возраст неважен. 

Ну, оптимальный наверно 27 и выше.  

- Нужно ли к этому как-то готовиться?  

- Понимать суть ответственности, потому что дети – это не просто так. Ты их воспитываешь, а они всё 

впитывают с тебя. И ты хочешь, чтобы они выросли хорошими. Должен учить их, дать им знания, которые ты 

имеешь, и помочь им в дальнейшей жизни.  

- Нужно ли как-то менять свою жизнь с появлением ребенка?  

- Да. Например, если ты любитель отдыхать и часто выпить, когда появляются дети от этого нужно 
отказываться. Если ты любитель тратить деньги на то, что тебе не нужно, то от этого тоже нужно отказываться. 

Потому что лучше потратить на детей своих.  

- Считаешь ли ты себя сложившимся человеком? 

- На данный момент да, потому что я иду своей дорогой. Всё складывается, как я хочу. Не всегда, но по 

большей части.  

- Ты реализовался во всех сферах?  

- Думаю да. Образование, спорт, работа. 

- Боишься ли ты сейчас стать родителем? 
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- Думаю да, я не готов ещё. У меня нечего нет – ни собственного жилья, даже работы хорошей нет. То 

есть не смогу.  

- Назови наиболее острые проблемы современности. 

- Образованность современных детей. Смотришь на них и понимаешь, что они не хотят учиться, 

развиваться, им интереснее что-то другое. То есть деградация. Все стремятся сразу получить большие деньги, 

никто не хочет начинать с низов. Ни каждый понимает ответственность. Думают, пройдет и всё, а на деле 

другое может произойти.  

- Как ты думаешь, почему современная молодежь откладывает рождение ребенка?  
- Не видит в этом ценности, не интересно. У них другое воспитание, они смотрят на окружающий мир 

и понимают, что дети – не главное.  

- Для тебя дети являются значимой ценностью жизни? 

- Для меня да. 

- Сколько бы ты хотел иметь детей?  

- Одного – двоих детей. 

- Сколько детей смог бы воспитать, обеспечить? 

- Двоих.  

- Кто должен помогать, поддерживать семьи с детьми? 

- Наше государство должно помогать. Помогать с образованием, медициной, выделять льготы для 

семей. Потому что очень трудно купить ту же одежду, питание, проезды.  

- Тебе известны какие-то льготы? 
- Мне известно только для многодетных семей. Денежные выплаты, материнский капитал, бесплатное 

питание в столовой в школе и подарки по новый год от администрации. Это из тех мер, что мне известны. 

- Как ты думаешь, они эффективны или нет? 

- Они не эффективны, но это лучше чем вообще ничего. Можно добавлять что-то ещё. Например, 

льготы на проезд, доступное жилье молодым семьям. Это есть, но это не обширное что-то, не все могут попасть 

под эту меру. Проблемы с компьютерными технологиями, оснащение не у каждой семьи есть. У некоторых 

родителей нет возможности купить сыну планшет, компьютер для учебы.  

- Инфраструктура Томска благоприятна для рождения ребенка или нет? 

- Думаю, да. Томск – студенческий город, помимо этого у нас много школ, лицеев. Если ты живешь в 

Томске и не получил высшее образование – это странно.  

Медицина хромает очень сильно. В платных клиниках всё хорошо, красиво, но это и дорого. В 
бесплатных поликлиниках, больницах очень плохо всё.  

Если рассматривать городскую среду. Парков, конечно, мало в городе. Тротуары, пешеходные зоны – 

больная тема, когда дождь или снег, ты ни погуляешь, ни пройдешь нормально.  

Мне кажется, что нужно поддерживать студентов, чтоб мотивировать их создать семью. Потому что 

наши стипендии очень маленькие, нужно купить покушать, оплачивать проезд,  ещё что-то купить. Плюс 

нужно учиться на 4 и 5, а попасть на президентскую стипендию нереально.  

Седьмой информант - женщина, 26 лет, работает, и учиться в аспирантуре, замужем, детей нет. 

- Сначала поговорим немного о Вас. Чем Вы занимаетесь в настоящее время?   

- Я работаю и учусь в аспирантуре ТГУ.  

- Сколько Вам полных лет?  

- 26.  
- Ваше семейное положение? 

- Замужем. 

- Есть ли у Вас дети? 

- Нет.  

- Вы томичка или приехали из другого региона? 

- Томичка.  

- Планируете в дальнейшем остаться в Томской области? 

- Пока да. Нет таких планов далеко идущих.  

- Какие ассоциации у вас возникают со словом дети? 

- Очень много разных. В-первую очередь это радость, но в тоже время и некоторые трудности, которые 

связаны наверно с незнанием. Потому что в каждом возрасте у ребенка есть определенные проблемы, и я, 

например, не знаю, как с ними справляться. Это пугает, и с другой стороны дети – это что-то пугающее.  
- Считаете ли Вы себя сложившимся человеком? 

- На мой взгляд, нет предела совершенству. Но наверно о какой-то более менее цельности я могу 

сказать.  

- В каких-то сферах уже реализовались?  

- Ну, можно сказать, что в работе достигла определенных целей, ощущаю, что здесь твоя сфера. Ты 

здесь не то, чтобы пока состоялся, но имеешь опыт и это очень здорово. Есть ипотека жильё, но не совсем моё, 

поскольку в ипотеке. Но это один из факторов, который тоже очень важен, на мой взгляд, в жизни.  

- Как Вы считаете, какой возраст наиболее оптимален для рождения ребенка? 
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- Мне кажется, сейчас вообще стерлись все границы. Если раньше 25 лет считалась старородящей 

женщиной. То сейчас, например, в Европе в 40 лет рожают, и это считается нормально. Но учитывая какие-то 

физиологические возможности, что организм неизбежно стареет, наверно до 35 первого нужно родить первого. 

- Какое количество детей Вы хотели бы иметь? 

- Наверно не больше двух, это точно. 

- А сколько детей смогли реально воспитать и обеспечить? 

- Если на данный момент,  то пока одного. И то я пока не понимаю, сколько это трат, может быть и с 

одним будет очень сложно. Кстати говоря, многие не знают, сколько денег уходит на ребенка, какие это траты 
вообще. Не то, чтобы это закрытая информация, мы просто в неведении все находимся, пока не столкнешься.  

- Какие условия необходимы для принятия решения о рождении ребенка? 

- В первую очередь тормозит то, что у всех кредиты, ипотеки. У тебя финансовое обязательство есть, 

которое ты обязан нести. И ты понимаешь, что с уходом в декрет вся доходная часть сократится, а расходная 

никуда не денется, а возможно даже увеличится. Как в таких условиях жить непонятно. Поэтому это всё 

конечно тормозит. У многих на ипотеки уходит треть, половина от общего дохода, естественно это очень 

сложно. А если он сократится в период ухода в декрет, ты постоянно откладываешь попозже, попозже 

рождение ребенка. Ну просто это в нашем случае, кто самозанятые, они могут на таком же уровне 

поддерживать, перераспределив своё рабочее время. У нас в гос секторе такое невозможно.  

- Как Вы считаете, какими качествами должен обладать родитель? 

- Наверное, осознанность, понимать, что ты несешь ответственность не только за себя, но и за человека 

рядом с тобой, который будет брать с тебя пример. Поэтому воспитывать в первую  очередь себя снова. 
Наверно это какая-то легкость, чтобы быть на одной волне с ребенком, не поучать его постоянно (вот как я тебе 

скажу, так и делай). Не знаю, мне папа всегда говорил «Устами младенца глаголет истина». Поэтому нам у 

своих детей тоже будет чему поучиться. Мобильным наверно, подвижным быть, не зацикливаться на том, что я 

старше – я главный. 

- Планируете ли Вы в ближайшие три года стать родителями? 

- Я думаю, да. 

- Назовите наиболее значимые проблемы современного общества? 

- Оно сейчас очень полярное стало. У нас есть, например, строго консервативные ценности и есть 

новые витки толерантности.  Вот эти новые вызовы времени, из-за чего и идеологические споры в обществе 

идут. Я имею в виду однополые браки, свобода, самовыражение. В Германии разрешают усыновлять детей 

однополым семьям. Дети, которые выросли в таких семьях, не знают, что есть гетеросексуальные семьи. Но они 
решают эту проблему. Дальше у них есть школа для радужных детей, где они рассказывают о том, что есть 

разные семьи и это нормально. То есть с одной стороны они нашли выход из этой ситуации.  

У нас конечно общество к этому не очень готово, у нас много окостенелых вещей. У нас как принято с 

Советского времени –  не выделяйся, будь как все. Это конечно, проблема. Я отмечаю это из главных проблем, 

которые психологического климата касаются. Это действительно потом очень сложно, пересилить себя, потому 

что тебя всегда учили не выделяться.  

- Низкая рождаемость – проблема или нет? 

- Я думаю, нет. Потому что планета так-то населена уже. Один Китай только чего стоит. Другая 

проблема засилье китайского населения, например, азиатского в целом. И в принципе, что тенденцию к 

размножению имеют страны третьего мира. А в развитых странах как раз наоборот развивается движение 

чайлдфри, опять же однополые браки, где люди по естественным причинам не могут иметь детей, либо это дети 
из пробирки, но они в тоже время могут усыновить детей из детских домов – это хорошее дело. То есть 

размножаются бедные слои населения – это проблема. А сама рождаемость не является проблемой, а проблема 

в том, кто рожает.  

- А как тогда стимулировать средний класс? 

- Вот здесь интересно, почему люди более обеспеченные решают для себя не рожать. Потому что кто-

то считает классно быть одному, ты пришел домой и проводишь время один для себя, можешь потратить 

заработанные деньги на себя, можешь путешествовать. Он понимает, что может познать мир- это круто. И он 

понимает, что не сможет обеспечить такую степень познания для своего ребенка – это проблема. Люди боятся 

потерять то, что у них есть. Ну, материальная составляющая пугает, как вариант. Я думаю, что в лучшем 

случае, я на год вообще останусь в какой-то изоляции и заторможусь по всем фронтам: учеба, работа, 

общественная деятельность. Для меня, например, это беда, это тормозит естественно.  

- Как государство может решать эту проблему? 
- Ну, вот сейчас у нас мат капитал за первого ребенка. Все счастливы и рады, что его дают за первого 

ребенка. Но я думаю, что это не совсем решение проблемы. Ипотеки, кредиты, как мы уже говорили. И у нас не 

самые демократичные ставки в России на этот счет, где ипотека под 3-4%. Да, там и другие суммы с одной 

стороны, но с другой стороны эти проценты устанавливает наш сбербанк, что конечно, мягко говоря, вводит в 

ступор. Поэтому может быть какие-то льготные условия. Например, у меня ипотека, я переплачу в два раза 

больше, чем брала сумму кредита. Но ведь это совсем… Я стараюсь не смотреть до какого года мне платить. 

Поэтому это тормозит. Наверно снижение ипотечных кредитных условий как-то бы стимулировало.  
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Плюс ко всему много развивашки для детей, они платные. Не у всех родителей есть возможность 

отдавать детей туда, потому что это дорого. 

И медицинское обслуживание. Да, у нас есть бесплатные поликлиники детские, и там вообще сектор 

приз на барабане. Ты не знаешь к кому ты попадешь никогда. Есть хорошие, грамотны, развивающиеся врачи в 

государственных муниципальных больницах, но есть которые абсолютно не хотят думать о человеке, который 

перед ним. У них есть просто алгоритм, и они по нему работают. Это риск, это рулетка самая настоящая. И если 

те, у кого есть средства могут подумать, куда им в платную или бесплатную. То те, у кого нет таких средств, 

нечего выбирать. Люди остаются с врачом, который не хочет про них ничего узнавать, а это ведь здоровье 
ребенка.  

- Атмосфера города Томска подходит для рождения ребенка? 

- Она у нас движняковая, такая больше для студенчества. Есть отдельные микрорайоны, которые 

делают специально для семей, но там как-то ранее делали без расчета на детей, без детских садов. В Южных 

воротах не сразу построили детские сады. Сейчас как-то стараются думать об этом. Но мне, кажется, раньше 

было больше детских площадок. А вот на Черемошниках кстати убрали детскую площадку, хотя много детей в 

доме, потому что на ней алкаши собирались. Ну, вот о какой инфраструктуре мы можем говорить.  

Поэтому вот к теме мобильности, это же маломобильные группы – мамы с колясками. У нас вот в этом 

плане абсолютно не развит город, у нас невозможно где-то проехать с коляской. Нужно Халком быть, чтобы 

брать и переносить коляску на себе по сугробам. Я просто видела, как мамочки носятся, поэтому правда так 

себе условия. С одной стороны такие льготные условия, но с другой у нас не отлажен этот процесс. Не думают 

об этих группах населения. Одно дело, когда ты на машине куда-то едешь. Другое, когда ты вышел погулять, а 
у тебя целая полоса препятствий. Это, конечно, у нас не продумано. 

- Вам известны какие-то меры для семей с детьми? 

- Помимо материнского капитала я больше ничего назвать не могу. Ну, пособия, но там кто-то может, 

кто не может их получать, в каких-то объемах. Поэтому вот с этим не подскажу. Опять же так у нас старается 

государство поддержать, вот все эти меры поддержки идут для менее обеспеченных слоев населения, не считая 

мат капитала. И мы возвращаемся к тому, что менее обеспеченные иногда даже маргинальные слои больше 

стимулированы к рождению, чем более обеспеченные. Потому что обеспеченные слои, по мнению государства, 

не нуждаются в государственной поддержке. Обидно.  

Восьмой информант – женщина, 28 лет, высшее образование, не замужем, детей нет. 

- Чем ты занимаешься в настоящее время?  

- Я председатель профсоюзной организации студентов ТГАСУ и эксперт управления молодежной 
политики. Работаю, не учусь.  

- Сначала поговорим немного о тебе. Сколько тебе сейчас полных лет? 

- Мне 28 лет. 

  -  Есть ли у тебя дети? 

- Нет. 

- Ты родилась в Томске или приехала из другого региона или страны? 

- Приехала из другой страны, из Казахстана, для получения высшего образования. 

- Почему именно в Томск? 

- Родители захотели. В большей степени это был их выбор, потому что здесь дают хорошее высшее 

образование.  

- С чем у тебя ассоциируются дети? 
- Радость, любовь, семья. Я бы хотела иметь детей.  

- Какой возраст ты считаешь оптимальным для рождения ребенка? 

- С 25 до 30 лет.  

- Желаемое число детей? 

- Двое, но воспитать и обеспечить смогла бы одного.  

- Нужно ли как-то готовиться к рождению ребенка? 

- Думаю да. Если это осознано, то однозначно должна быть какая-то основа, фундамент. Финансовая 

подушка, чтоб хоть чуть-чуть была. И морально, психологически, что ты тоже была готова. Помимо этого 

нужно учитывать здоровье – немаловажно. Жилищный вопрос должен быть решен, например, я сейчас взяла 

квартиру в ипотеку.  

- Какими качествами должен обладать родитель? 

- В первую очередь родители должны быть осознанными, внимательными, заботливыми. Какими ещё… 
Чтобы ребенку было интересно с родителями, а не как сейчас многие дают, например, гаджеты ребенку, а 

времени как такого не уделяют. Родители также не должны быть слишком серьезными, в таком случае у 

ребенка будет от тебя много секретов, он будет закрыт. Нужно уметь расположить ребенка к себе, чтоб вы по-

дружески общались. Вот, например, я со своей мамой могу поговорить абсолютно обо всем, мы как подружки. 

Ну и практически обо всём с папой, всё, что в пределах разумного. Думаю, что так.  

- Рождение ребенка требует паузы в жизни? 
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- Нет. Мне кажется, что жизнь не поменяется кардинальным образом. По крайней для меня это бы не 

подошло, потому что я не смогу просто так сидеть в декрете. Этот период нужно потратить с пользой для 

малыша и для себя самой.  

- Считаешь ли ты себя сложившимся человеком? 

- Скорее да, чем нет. Сложно сказать в каких сферах полностью реализовалась. Однозначно хочу 

получить ещё одно дополнительное  образование, как минимум ещё одно. Конечно, это перспектива в работе, 

некий карьерный рост.Это тоже в любом случае нужно повысить. Ну и конечно создать свою семью, здесь 

хочется развиваться как-то. 
- Планируешь ли в ближайшие три года стать родителем?  

- Думаю, да. 

- Назови глобальные проблемы современного общества? 

- Отсутствие нравственных ценностей, чувство вседозволенности. Например, распространение 

идеологии сексуальных меньшинств.  

Люди стали более злые. Нет какой-то искренности, доброты, чего-то настоящего. Это всё уходит на 

второй план. Настоящая дружба, к примеру, какая-то поддержка. Всё стало настолько поверхностным, и потом 

оказывается, ты будто со всеми, но ты один. Сложно найти что-то действительно стоящее. Как по мне это 

связано с нравственными ценностями.  

Если рассматривать экономические факторы, для России характерна нехватка рабочих мест.  

- Низкая рождаемость – это проблема? 

- Мне кажется да. Я читаю статистику Томской области, на этой неделе они выложили данные, сколько 
мам родили детей в возрасте 18 – 21. Там было написано о снижении числа абортов в этой возрастной 

категории, чем в прошлом году. Рождаемость с этим и связана, почему молодые люди не хотят рожать и 

заводить семью до 30, 40 лет – нет никакой поддержки. Ни от государства, ни от кого, тебе приходится 

самостоятельно всё выстраивать. Если брать, к примеру, ту же Германию, у меня там живут родственники. Они 

только поженились и им сразу предоставили квартиру.  

- Известны ли тебе меры повышения рождаемости? 

- Материнский капитал, другие денежные выплаты. Сейчас будут платить 20.000 месяц девушкам, 

которые беременные. Её собирались ввести эту меру, но не знаю ввели или нет. С одной стороны такие меры 

эффективны. Материнский капитал – 300-400 тысяч на одного ребенка. Многие молодые пары, когда 

задумываются о рождении ребенка, это позволяет взять и оплатить какую-то часть ипотеки. В программе 

молодая семья можно оплатить часть ипотеки мат капиталом, и ставка идет чуть ниже.  
- Инфраструктура Томска благоприятна для рождения ребенка? 

- Образование здесь, например, хорошее. Хотя раньше было лучше, чем на сегодняшний день. Это 

связано с человеческим фактором. Например, если взять наш ВУЗ, у нас очень много преподавателей, которым 

за 60. То есть даже 10 лет назад, когда я училась, они были моложе – более живо обучали и консультировали. 

Сейчас эти же преподаватели не консультируют студентов. Школьное образование в целом хорошее.  

Дополнительного образования достаточно в городе. Мои знакомые с детьми, находят, куда их отдать. Я 

лично пока этим вопросом подробно не задавалась. Но секции, кружков достаточно много.  

В плане инфраструктуры сложно говорить, город маленький. Если сравнивать его с тем же Питером, то 

конечно там всё намного лучше, есть больше мест, куда можно сходить (зоны отдыха, парки). В Томске этого 

мало, у нас есть пару рощ, городской сад, где можно погулять.  Совсем недавно сделали Михайловскую рощу – 

зону для отдыха. Она единственная в городе такая классная для детей.  
Если смотреть медицину, то мне с ней в Томске постоянно не везет, абсолютно. За десять лет в Томске, 

пять лет я была прикреплена к межвузовской поликлинике, а последние пять лет сменила уже две поликлиники. 

Здесь проблема с хорошими специалистами, мне стало намного эффективнее ходить в платную клинику, где 

меня осмотрят полностью, назначат то, что нужно. А не так как терапевт меня загоняет в бюджетной 

поликлинике и в добавок поставит неправильный диагноз, у меня был такой опыт. У меня есть знакомый врач – 

заведующий отделением. Он мне как-то сказал, понимаешь у врачей очень маленькая зарплата, они не хотят 

работать в муниципальной и совмещают с работой в частной клинике.   Я не думаю, что в Томске хорошая 

медицина. Если планировать рождение ребенка, то лучше прикрепляться в платную клинику.  

- Как ты считаешь, что можно предложить для повышения рождаемости? 

- Вот все хотят, чтобы помогли с работой, жильем, но вряд ли это будет стимулировать к рождаемости. 

Мне кажется, что мы этого даже не получим от государства, даже вот как. Допустим, у меня дедушка с 

бабушкой работали в федеральной структуре и за свою работу они получили квартиру и несколько земель, на 
которых потом смогли разводить фермерское хозяйство. А сейчас я не думаю, что я смогла хоть что-то из этого 

получить. Проблема ещё в том, что у молодежи нет своего жилья и гарантии поддержки от государства.  

Девятый информант - мужчина 26 лет, имеет высшее образование, не женат, детей нет. 

- Расскажи сначала немного о себе. Чем ты занимаешься, работаешь, учишься?  

- Евгений, 26 лет, три года работаю в рознице сотовых операторов, также занимаюсь ремонтом 

мобильной техники. Закончил в 2017 году направление экономики, финансы и кредит в ТУСУРЕ, города 

Томска. Бездетен, не женат.  

- Ты родился в Томске? 
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- Да, всё верно, в Томске. Коренной томич. 

- Планируешь ли ты в дальнейшем остаться в Томске?  

- Пожалуй, да, хотя многие меня отговаривают. И люди, которые до сих пор здесь, и те, кто собирается 

уезжать, либо уже уехал. Я, конечно, не сторонник классической идеи – где родился, там и пригодился. Просто 

мне комфортно в Томске, комфортно с этим климатом. Я вижу для себя здесь перспективы заработка, может 

быть даже не по части открытия ИП или высоких путей по развитию карьеры. Просто здесь вижу заработки 

конкретно для себя. Теплые страны мне не нравится, натужно пытаться пробиться в каких-то крупных городах 

многомиллиониках по типу Питера или Москвы – наверно я для этого слишком ленивый человек. Хоть и 
сейчас в данный момент времени по мне этого сказать нельзя. Просто я работаю наперед, лень от обратного. 

- Какие ассоциации у тебя возникают со словом дети? 

-  Со словом дети у меня возникает много отрицательных коннотации. Это и обременённость, 

ответственность. Я не только ленивый человек, но и не люблю брать на себя лишнюю ответственность. Хотя 

иногда ей злоупотребляю, забирая у других людей какие-то задачи, и беру всё на себя. Опять же я делаю от 

обратного, чтобы результат вышел лучше. То есть я планирую, лучший результат и поэтому я не стану 

делегировать эти задачи, а выполню их сам. Но в случае с детьми, если это промежуточная задача, она не будет 

для меня поставлена. Опять же берем исконно русские пословицы, поговорки в плане «принести стакан воды в 

старости». Это идет от эгоизма. Если ты планируешь завести ребенка только, чтобы обеспечить себе 

добротную, вальяжную старость. Не это должно быть целью заведения детей. Даже глагол завести – это какое-

то сравнение идет, будто ты заводишь домашнее животное: собачку, морскую свинку можно завести. К детям 

нужно подходить более осознанно. Ты не только должен понять, что ты находишься в том возрасте и 
финансовом состоянии. Ты ещё должен хотеть его. Не только большинство населения (я наверно много беру на 

себя этими словами). Но я считаю так, что не только для большинства населения России, а в принципе 

человечества дети не особо желанные, а случайные. Да, они впоследствии могут быть и любимыми, но они не 

запланированные. А поскольку я этих детей не планирую в принципе и мне как-то особо от этих слов «дети, 

детишки»  – вызывают крайне негативные ассоциации. Это может быть просто банально от обратного, ни 

какой-то промежуточной цепочкой, задачкой, это может быть помехой к моей цели. Поскольку у меня нет 

стремления, создать стандартную, традиционную семью, пускай не патриархальную. Пускай это будет какая-то 

современная, либеральных направленностей, свободных мыслей семья. Но всё равно, если в ней будут 

присутствовать дети, я, пожалуй, откажусь от этой семьи и просто буду одиноким человеком.  

- То есть ты не планируешь стать когда-либо родителем? 

- Да, я до мозга костей человек материальных взглядов. Я материалист, атеист. Опять же если брать те 
понятия некоторых людей, что «дети наша кровинушка» можно обрести некоторое подобие бессмертия в своих 

потомках. То есть тебя уже не будет на свете, как существа, как человека, но при этом будут ходить по земле 

твои потомки, пускай два, три ребенка, впоследствии внуки, правнуки. То есть в них будет твоя кровь. Если 

зайти с материальной точки зрения, то да будет мое днк, но это не буду я. Это в принципе другой организм, 

просто производная меня на 50 плюс, минус один-два процента.  

- У тебя есть братья, сестры? 

- У меня есть мой сиблинг – это моя младшая сестра. Разница у меня с ней практически в два раза, ну 

14 лет. Ей 11 лет.  

- Ты как-то  занимался её воспитанием?  

- Да, отчасти я считаю себя третьим родителем этого ребенка. Потому что я уже, когда она была 

маленькая, я был более взрослым человеком. Мне было 16-18 лет, я принимал участие в её воспитании. Если 
даже не одну треть я занимал, то есть по 33% на каждого из нас, но четверть 25% я внёс. Если опять же 

возвращаться к русским сказкам, прибауткам, что каждый мужчина должен то, то, то – посадить дерево, 

построить дом, вырастить сына. То наверно одно из этого я уже сделал. Я вырастил своего ребенка, который 

хоть и является мне сиблингом, не на прямую моим потомком.  

- Считаешь ли ты себя сложившимся человеком?  

- Наверное, нет. И я долгое время буду считать себя не до конца сложившимся человеком. Потому что 

всегда есть, к чему стремится, есть саморазвитие, увеличение своих как физических, так и умственных 

показателей. Есть возможность развиваться общественно, зарабатывать деньги, признание, карьеру. Это опять 

разные несколько путей, можно делать одно, можно делать другое. И иногда эти пути пересекаются, иногда они 

различны. Опять же всё упирается в такой показатель, как время. Можно купить многие ресурсы, можно купить 

нефть, можно купить продукты, услуги. Но время – тот ресурс, показатель, который ты не восполнишь уже 

никогда. И им нужно распоряжаться так, как ты считаешь нужным, пускай не всегда правильно. Человек 
существо неидеальное, мы не Адам, Ева и не Господь Бог, в которого я не верю. Но я человек ранее 

веровавший, воспитанный, выросший в православии. Всё равно я каким-то образом могу рассуждать о таких 

понятиях, как вера. И наверно от того, что когда Господь Бог в моём понимании существовал, а теперь его нет. 

Наверно отчасти от этого я не могу назвать себя состоявшимся человеком, потому что я что-то потерял, но что-

то обрел. Это уже довольно большие философские темы затрагивает, на которые опять же одного ответа нельзя 

дать будет. Но если он краткий и приведенный в большую сторону ответ. То я скажу нет – я не состоявшийся 

человек на данный момент.  
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- Ты сказал, что ты раньше был верующим человеком, а сейчас нет. А почему поменял так 

мировоззрение? 

- Был православным, потому что у нас обычно ты той веры, которую у тебя исповедуют родители. 

Потом ты сам выбираешь куда уйти: в ислам, или в буддизм, или вообще становишься атеистом, либо 

выбираешь альтернативные пути вроде секты. Что-то человека должно к этому сподвигнуть. Что произошло 

конкретно у меня. Я просто взял библию и открыл её, начал читать. И я понял, какая ужасная книжка, которая 

повествует о похождениях всех тех персонажей, которые там описаны в литературном произведении. Не 

побоюсь этого слова, потому что она написана человеком – это рукописный труд. И не какое-то произведение 
Божье. Просто очень ужасные вещи происходят, если даже попробовать перечислить эти вещи. Пожалуй, я 

скажу, проиллюстрирую, что там употребляются: обман, рабство, расизм, геноцид египтян, множественные 

убийства, инцесты, изнасилования, спесишизм, жестокое обращение с детьми. На каждое из них можно 

открыть библию и туда ткнуть.  

Просто после этого я открыл труды Чарльза Дарвина, прочел их и понял, что это для меня ближе. 

Потому что когда проходили в средней школе банально эволюцию человека, у меня уже в голове начинали не 

укладываться две вот эти ипостаси. Есть у тебя креационизм и  есть теория эволюции. Когда произошел тот 

момент, когда создали Адама и Еву, они потом каким-то образом превратились в обезьян и опять стали 

людьми. Ну, что-то тут не сходится. Значит, какая-то из них должна быть неверна. Опять этот переход 

произошел у меня ни за один день, и даже ни за один год. И сперва я пытался усидеть на двух стульях, так 

называемый агностицизм – люди которые вроде бы и не к одним не относятся, и в другой штат их тоже не 

берут. Продлилось это на протяжении полутора, двух лет, когда я уже понял, что нельзя очень долго в голове 
две точки зрения создания человека держать. Просто можно поехать головой на этом фоне, и так хватает 

ежедневных, а ты тут пытаешься совместить. И я после этого смотрю на некоторых людей, они понимают, что 

есть обезьяны, есть человек, который выглядит как примат, ходит в различные религиозные заведения (мечети, 

церкви, синагоги). И я не понимаю, как они это всё могут держать у себя в голове и сплетать в одно. Даже были 

такие случаи, когда научные люди, которые защищали различные диссертации, они были верующие. Мне 

кажется, что это больные люди, потому что они не могут отчасти разобраться в себе. Не говоря уже о 

сторонних каких-то наших частях жизни, которые окружают  нас на ежедневной основе.  

- Назови наиболее острые проблемы современности.  

- Перенаселение, неправильная утилизация отходов. Нужно делать правильную утилизацию, пластик у 

нас выкидывается в океаны, что-то у нас просто захроняется (по большей части это в России). Если где-то уже 

на Западе практикуют электроэнергию, это и автомобили, которые ездят на электродвигателях Tesla. Опять же 
откуда берется электричество. Ну да, хорошо. Мы не везем людей в этих так называемых труповозках, которые 

являются автомобилями на бензине. Но при этом они всё равно едут на бензине, которые вырабатывается из 

нефти. Но очень много где у нас сейчас стоят электростанции. По части много, я имею ввиду Запад. Если мы 

берем весь остальной мир  –  90%, у нас всё сидит на нефтяной игле. У нас только за этот век было три крупных 

события, с этими кризисами. Это восьмой, четырнадцатый и в принципе не так давно было с упадком доллара и 

всего остального. Это две темы, которые насущные. 

Ну, у нас открылся 60 лет назад век космоса. И некоторые люди просто мечтают о том и грезят, что 

можно будет впоследствии, переселится на какие-то другие планеты. И, наверное, от этого они менее 

задумчивы о собственном доме, который называется Земля. И можно наверно полностью захламить её, убить в 

край, превратить во второй Марс. Только наверно, если у Марса это всё было со стороны космоса, потому что 

вряд ли там какая-то цивилизация была. Говорят, что там когда-то атмосфера была. То мы наверно доведем 
планету сами до такого состояния. За ближайшие 400 лет мы точно сможем это сделать.  

По части экономики – это тоже очень острый вопрос. У нас никогда благоприятных времен не было, у 

нас всегда были какие-то беды. Ну, вот сейчас у нас перенаселение, нехватка воды, нехватка пищи. Потому что 

у нас всё идет на попытки взрастить животную часть пищи, хотя можно по факту на растительной сделать 

качественный и питательный рацион людям. Потому что чтобы вырастить одну коровку, нужно чтобы она 

съела определенное количество злаковых и травы. Эти пастбища можно засеять зерновыми культурами, 

которыми можно накормить больше людей, чем одной коровой. Опять же это время, чтобы её вырастить и у 

неё есть производные – это углекислый газ. То есть опять же парниковый эффект, который вызывается у нас в 

большом количестве из-за развода рогатого скота. Проблем у нас много, наверно пять из них я назвал. 

- Снижение рождаемости, по твоему мнению – это проблема?  

- Я не вижу снижение рождаемости массово. Если оно есть локально, то наверно об этом всегда бьют 

тревогу только местные власти конкретных регионов. Потому что есть такие понятия, что какой-то народ 
вымрет, просто потому что он не будет размножаться. И что? Людей много и без этого, но будет через пять 

поколений большая часть людей не белокурых, а наоборот мулатов или метисов. Количество людей у нас всё 

равно пропорционально растет. Тот же самый бэби бум, который был в сороковых. Он показал большой скачок 

рождаемости. И если смотреть сейчас на общую динамику. Да, у нас есть в цивилизованных странах первого 

мира такие, как страны Европы, Америка, Канада  снижение рождаемости, оно наблюдается. Если раньше было 

в семьях от двух до четырех детей, если брать последние три века, я не беру царскую Россию, когда было детей 

по двенадцать. То сейчас это один-два ребенка, порой и не одного.  
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Но если мы посмотрим на страны развивающиеся, где вот только получше стало – у них появился 

интернет, смартфоны за 40 долларов дешевенькие. У них есть доступ к небольшим благам, то, что для обычных 

стран было привычным в 40 годах. У них начинается появляться телевиденье, но у них всё равно большое 

количество детей, по семь, восемь штук. Та же самая Африка, Индия. И проходит буквально двадцать – 

тридцать лет и эти семь, восемь детей рожают по семь, восемь детей. Может быть пять, чуть, чуть поменьше. 

Но всё равно они не только сами себя. То есть супружеская пара уходит, она должна оставить два человека, 

чтобы не уменьшалось общее количество людей. Хотя бы была стагнация в количестве населения. А если у нас 

за 100 лет прискакало откуда-то два миллиарда человек и у нас ещё тут пол миллиарда набирается, по 
неофициальным данным статистики. Ну, наверно о глобальной снижении рождаемости я не могу сказать, 

просто одни страны перекрывают другие. Да, рождаемость снижается уже в развитых странах, где у людей 

переходят ориентиры на карьеру и люди, если раньше рожали в возрасте двадцати лет, начале третьего десятка. 

То сейчас они рожают после тридцати или даже сорока. А дожив до такого возраста, им наверно становится 

некомфортно вносить в свою жизнь изменения. Потому что они половину жизни прожили так, и что-то менять 

уже поздно. Хотя они рассчитывали на это буквально лет пять-десять назад.  Но мир изменился вокруг них, они 

тоже может быть поменялись. И всё, супружеская пара остается без ребенка, выходит на пенсию и начинает 

путешествовать.  

- Как ты считаешь, что необходимо учитывать парам, которые решились на рождение ребенка? 

- Та пара, которая решилась на рождение ребенка, она во-первых, должна рассчитывать риски, что 

может родиться не один ребенок, а двойня. Потому что от этого не застрахован никто, во-вторых, они должны 

быть уверены в том, что они крепко стоят на своём финансовом мешочке. Потому что везде нужен капитал. 
Капитал нужен для бизнеса, капитал нужен для семьи. Семья – это такая же ячейка общества, как ячейкой 

может быть в обществе какой-либо магазинчик. Такая же аналогия с семьей. Ты приходишь на работу, и вы 

вместе трудитесь. Также и дома, несмотря на то, что это с одной стороны продолжение рода, с другой стороны 

такой же семейный быт – это хозяйство. Может быть, хозяйство у нас и поменялось за 100-150 лет. Вам не 

нужно кормить скотину, взращивать рожь на полях. Но всё равно, кто-то моет посуду, кто-то зарабатывает 

днём деньги, кто-то помогает ребенку с уроками. Это всё равно распределение обязанностей.  

И если Вы оба понимаете, что вы оба из супружеской пары заняты более чем 10 часов сутки, и вы не 

можете посвятить этому ребенку времени. А потом, когда он рождается, отдаете его на воспитание сиделкам. 

Да у нас есть частные детские сады, которые в принципе частично справляются со своими обязанностями. Но 

опять же, если бы я хотел взрастить ребенка, то я, наверное, хотел бы ему всё-таки привить ему очень много 

каких-то ценностей, которые я считаю верными и правильными для себя. А он уже дальше решит, правильно 
это или нет. А поскольку я понимаю, что у меня нет абсолютно времени на сторонние обязанности по части 

своей семьи текущей ,при организации помощи своим родителям и сестренке. А тут ещё появится мой личный 

потомок, мой сын или дочь. И это очень крайне сложно делать, поэтому супружеская пара в современном 

обществе должна рассчитывать только на себя. Не на своих родителей, чтобы сдавать его бабушкам, дедушкам. 

Это всегда должны быть второстепенные, запасные пути решения на крайний, радикальный случай. Они всегда 

должны находить время на того ребенка, которого они решили взрастить.  

Дать ему образование, потому что у нас образование просто ужасное. И это образование, чтобы из 

обычного ребенка также появился взрослый человек, каким стали или не стали его родители, но каким они его 

хотят видеть. Они должны ему помочь, они должны его взращивать. А не просто его родить и пустить всё на 

самотек, как у нас  частенько бывает в России. Поэтому рисков много, если даже супружеская пара имеет, 

например, двухкомнатную квартиру, она у них не в ипотеке. Они на неё скопили, они смогли, они молодцы. 
Они рассчитали свой семейный бюджет на ближайшие 20 лет. Как минимум первые три года ребенок будет 

требовать очень больших затрат, у них возможно даже есть сбережения на этого ребенка, чтобы если вдруг 

произойдет какая-то экс ситуация, например, увольнение одного из родителей. Не произойдет такого, что они 

не смогут содержать ребенка. У них есть эти сбережения. Но вдруг у них рождается двойня, на которую они не 

рассчитывали, и всё идет кувырком и сверх на голову. И тут опять возникает сложная ситуация, где без помощи 

государства не обойтись.  

Но у нас государство опять со своим мат капиталом закручивает гайки, например, его. Эти сколько там, 

вроде бы 300 тысяч за второго ребенка можно получить при реализации на получение жилищных условий. 

Семья не собирается покупать квартиру, потому что она у них есть. Они уже и без помощи государства на неё 

накопили, ну тогда можно дать образование детям. Ну, тогда, если я получал образование и буквально 8 лет 

назад ценник был один на год обучения. То сейчас, когда я слышу какие у нас цены в университетах, и я 

понимаю, что с такой инфляцией, такими изменениями в ценах. То, что я отдавал за стоимость обучения, за все 
четыре года сейчас в некоторых ВУЗах этого не хватит даже на половину обучения.  

И вопрос насколько вот эти денежные средства, пуская они и индексируются. Раньше мат капитал, 

насколько я помню, был 200-250 тысяч, сейчас он дорос до 430. Но всё равно индексируется он намного 

меньше, чем растут эти цены. И когда ребенку стукнет 18 лет, это будет уже, по современным меркам 2039 год. 

И к 2040 году, какие цены будут на обучение высшего образования, на получение его. Вопрос получится ли 

вообще реализовать гроши этих денег, чтоб ребенок какое-то образование получил. Так что это очень спорные 

подачки со стороны государства. Да, я не спорю, хоть какие, они есть. Да, я не спорю для кого-то полмиллиона 

– это деньги. Но пути их реализации крайне ограничены. 
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Есть там опять по части пенсионных накоплений матери. Это опять же эгоистичные такие подобия. 

Матери тоже нужно дожить до пенсии, а в нашей стране, и с тещей ситуацией… Подхватить ковид и ноги 

двинуть. 

- Ты уже начал говорить про поддержку со стороны государства. Как её можно улучшить, чтобы 

реально была помощь молодым семьям с ребенком? 

- Отчасти политических направлений, я таких же дельных слов и больших рассуждений, как за 

прошедшие пол часа вряд ли смогу наскрести. Потому что политикой я увлекался порядка 10 лет назад, сейчас 

я от неё отошел. Я не особо представляю ,что у нас происходит на обще мировой арене. Ну, в силу просто 
смены интересов, если раньше было время следить за политикой, то сейчас этого нет. Для большинства людей 

политика – это хобби или жизнь, они там зарабатывают и тусуются. Мне очень сложно говорить, какие нужно 

провести реформы, чтоб у нас всё было хорошо. Потому что у нас страна существует тридцать лет, и хорошо 

было наверно только с 2002 по 2009. И это хорошо у нас закончилось, мы далеко его не видим и, наверное, 

навряд ли увидим.  

- Как бы ты оценил медицину в Томске? 

- У нас в городе очень много частных клиник и я так понимаю, если брать нашу рыночную экономику – 

спрос рождает предложение. Эти клиники давно бы загнулись, держа специалистов, трудоустроенных в них, 

имея своё вальяжное рабочее место. Если бы у нас люди не дождавшись записи к терапевту трехнедельной 

очереди, просто берут и идут в частные клиники. Отдают там по меркам Запада небольшие деньги, потому что 

у них там всё это переведено по-другому. С полисами ОМС вся эта страховка идет в принципе годовая, они по-

другому обслуживаются в медицинской сфере. А у нас в принципе достаточно на бумагах широкий спектр 
услуг, который можно получить по ОМС и в своё время я даже получал эти услуги и поддержку от государства. 

Я был региональным льготником, поскольку у меня почти врожденное заболевание – бронхиальная астма, 

которая сейчас не подает никаких признаков. И на протяжении двух десятков лет, я был вынужден принимать 

гормональные препараты, которые мне выдавали бесплатно, на льготной основе. Но за каждым таким рецептом 

необходимо было записываться заранее за две, три недели заранее. Приходить к терапевту, стоять в очереди, 

получать рецепт. С рецептом идти в аптеку, стоять в очереди. То есть везде очереди, очереди, очереди. Кстати 

очереди в поликлиниках с советским интерьером, дизайном – это всё достаточно удручает. И когда-то наступил 

момент,  моё время стало мне дороже, чем получать бесплатное лекарство, мне дешевле его купить. Потому что 

деньги – это время, нужно расценивать. Дороже оплачивается час твоего рабочего времени, не же ли то время, 

которое ты проведешь в очереди за бесплатными лекарствами. Ну и также со всеми другими услугами можно 

перебрать. Если человек имеет, какую никакую зарплату, и у него возникают проблемы со здоровьем. Ему 
быстрее и выгоднее обратиться за платной медицинской помощью, чем пытаться записаться ещё и стоять все 

эти очереди.  

Но на что я не могу пожаловаться, это на скорую медицинскую помощь. Она помогает всем в принципе 

без разбора. А вот что касается амбулаторного – это  всё длинно, муторно и печально.  

- Ты говорил про дошкольное, школьное и высшее образование, а если ещё рассмотреть 

дополнительное.  

- На танцы, на кружки по рисования ребенок (сестра) ходил. Но сам, ни в каких секциях никогда не 

состоял, всегда находил время, чем заняться дома. Хотя у нас большинство молодежи предоставлены сами себе, 

отсюда у нас пагубные привычки: курение, алкоголизм, в том числе раннего, и запрещенные вещества порой 

употребляются лицами несовершеннолетнего возраста. Мало того, что это просто в принципе запрещено. 

Каким-т образом дети имеют возможность получать, употреблять. И это ужасно. Это всё идет наверно от того, 
что родители образовали себе нежеланного ребенка, на которого рассчитывали. А тут у нас образование 

среднее дается некачественно. После школы дети предоставлены сами себе. Кружок какой-то не может 

заинтересовать этого ребенка. И ребенок идет, что-то за гаражи нехорошее делать.  Вот мы в принципе 

подытожили о чем, выше говорили. Всё это работает в совокупности и складывается наше государство – 

Россия, с печальными и грустными людьми.  

- И последний вопрос. По твоему мнению, какой возраст оптимален для рождения ребенка? 

- Я, наверное, дам два ответа: по личным ощущениям и, как считает современное, окружающее меня 

общество, то есть сибирское. По личным данным, я бы сказал, наверно, 32-35 лет. Хотя я этого не 

придерживаюсь, как мы всё выяснили ранее.  

- Это для всех и для, парней, и для девушек? 

- А если нужно ещё по гендеру разбить. Для парней я оставлю эту цифру, а для девушек я отвечу 27 – 

32.  
А как у нас считаю люди. По части девушек и парней в этом варианте отвечу одинаково. От 18 до 25, 

будем считать. Потому что в 28-30 мужчины себя чувствуют какими-то обделёнными, что у них никого нет. 

Они неполноценные, они какие-то ущербные. Дамы в те же 28 лет, считаю, что они какие-то одинокие дамы, и 

им ветошью пора рассыпаться на ветру. Не знаю, это всё грустно, почему так люди считают, куда-то торопятся 

опоздать. Когда можно вложиться в себя, и потом действительно сделать счастливого человека. Из ребенка 

сделать счастливого человека, если вы такими счастливыми людьми не выросли, если вы ими не получились. И 

наверно вы такими счастливыми людьми не стали, поскольку вы, о чем только и думаете «как бы не опоздать 

родить ребенка». У вас в голове ничего другого и не лежит. Может быть, другие более высокие идеи должны 
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быть в голове, чем просто родить ребенка. Здесь опять же я за остальных людей сказать не могу. А дальше? Ну 

как бы хорошо, ну успели. Ну, вот четыре годика сейчас его повоспитываем, всё он ходить умеет, ложку 

держит. Вроде бы и в садик пошёл, всё говорит, с детьми общается с другими, сам на улицу может пойти, 

попить, пописать. Всё человек готов, дальше он сам будет развиваться.  

Ну, как говорил Лев Толстой, когда к нему пришла женщина и сказала: «Помогите мне, пожалуйста, 

воспитать человека из моего сына».  

Он спросил: «Сколько вашему ребенку лет?». Она сказала «Два годика». Он ответил: «Вы опоздали 

ровно на два года».  
Потому что нужно вовремя, с самого рождения браться за ребенка. Нужно проводить с ним время. И я 

понимаю, что у меня этого времени не будет. Я человек по части идеалист, и если что-то будет не настолько 

хорошо, насколько я этого хочу и могу этого добиться. Я просто не буду тогда этого делать. Если я понимаю, 

что я не смогу добиться этого результата. Либо я наоборот сделаю всё, что от меня требуется, чтобы всё было 

perfection. Потому что так наверно думают перфекционисты. В случае с ребенком, я понимаю, что здесь очень 

много «но» и «и», и точек, и запятых, и вопросительных знаков. Что за эту затею лучше просто не браться, к 

сожалению.  

Десятый информант – мужчина, 26 лет, среднее профессиональное образование, не женат, детей нет. 

- Расскажи немного о себе. Сколько тебе лет, работаешь, учишься? 

- Мне 26 лет, я и работаю директором в магазине, и учусь в Томском политехническом университете. 

Направление – программная инженерия. 

- Ты сам томич или приехал из другого региона? 
- Приехал из Кемеровской области.   

- Почему выбрал именно Томск?  

- Потому что моя девушка поступила в Томск, и я поехал соответственно с ней. 

- Нравится ли тебе город или нет? 

- Первоначально да, была эйфория. Сейчас нет, потому что он и приелся. И второй момент то, что он в 

моих глазах как-то деградировал. 

- В чем деградировал? 

- В плане людей раз, в плане благоустройства два. Например, даже в плане дорог. Что было два года 

назад, и что сейчас – это большая разница. В плане, к примеру, каких-то развлекательных мероприятий, 

времяпровождения после пандемии всё стало скомкано.  

- Планируешь ли ты в дальнейшем остаться в Томске? 
- Нет.  

- Почему? 

- Потому что есть другие места, куда есть возможность уехать и намного лучше реализовать себя. То 

есть найти дело, специальность по душе, где ты можешь постоянно развлекаться. И плюсом обеспечивать себя, 

и жить в лучших условиях. 

- А какие условия там лучше? 

- Карьерный рост – это раз, в плане выбора профессии – это два. Освоение новой профессии – это три. 

И отношение между людьми – четыре. Имею ввиду концентрацию образованных, адекватных людей. 

- По-твоему, в Томске таких людей недостаточно? 

- В Томске много маргиналов, к сожалению их, становится всё больше. И в городе они сейчас больше 

заметны, чем два-три года назад. Если по той же улице Ленина пройтись, раньше ты не заметишь ни одного 
бомжа (грубо говоря), спящего на лавочке или группу людей, распивающую спиртные напитки. Раньше было 

меньше такого негатива. Сейчас стали относится к этому равнодушно смотрящие органы, и эти слои населения 

проникают в культурные места. То есть в качестве недостатков здесь можно выделить отсутствие карьерного 

роста, возможность освоить что-то новое и рост маргинального общества. Сложность освоить что-то новое 

увеличивается, возможно, только крупные ВУЗы – ТПУ, ТГУ продвигают эту возможность. А каким-то другим 

организациям это неинтересно. 

- Если не Томск, то какой город смог бы тебе это дать? 

- Это могут дать только два федеральных города, ну в теории могут ещё миллионики вроде Казани и 

Екатеринбурга. 

- Какие ассоциации у тебя возникают со словом дети? 

- Прежде всего, это ответственность, радость. Когда у тебя появляется ребенок и, если у тебя есть 

заветная мечта, ты можешь вложить эти силы в ребенка, чтоб твоя мечта появилась у него. Я считаю, что 
родственным душам едино что-то по душе.  

- Какой возраст оптимален для рождения ребенка? 

- 28 – 32 года самый оптимальный возраст. Для девушек по физиологическим причинам лучше до 27 

лет.  

- Нужно ли заранее готовиться к рождению ребенка?  

- Да. Нужно учитывать финансовое положение, наличие своего постоянного жилья, стабильный 

источник дохода. Психологическая уверенность в себе должна быть, что ты готов, ты этого хочешь и можешь 

воспитать его. 
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- Боишься ли ты сейчас стать родителем, если так случится? 

- Скорее не боюсь, бояться здесь нечего. Боишься, чтоб это не случилось преждевременно.  

- Измениться ли жизнь с появлением ребенка? 

- В каких-то сферах да. Во-первых, когда люди вдвоем живут, они вкладываются и в себя, и друг в 

друга. С появлением ребенка ты начинаешь работать в ущерб себе, и тут какие-то вещи меняется.  

- В чем придется ущемлять себя? 

- В плане даже времяпровождения. Если ты любил до трех часов не спать, смотреть какие-то фильмы, 

сериалы, то с появлением ребенка ты поменяешь свой распорядок дня. Будешь укладывать спать ребенка часов 
в одиннадцать и стараешься его не беспокоить, потому что впереди тебя ожидает бессонная ночь.  

- Уровень жизни поменяется с появлением ребенка?  

- Ну, да, это понятно. Это даже подсознательно пойдет, помимо своих расходов появляются траты на 

ребенка. Если ты ещё ограничен финансово, то да придется в чем-то себе отказывать. 

- В ближайшие три года ты планируешь стать родителем? 

- Нет. У меня ещё недостаточный уровень дохода, нет своего жилья, и я не хочу заводить детей в этой 

стране.  

- Считаешь ли ты себя сложившимся человеком? 

- Нет, потому что я могу намного больше, чем есть сейчас. И много ещё нужно в жизни достичь, чтоб 

принять такое решение. Самому быть более психологически устойчивым – это раз. Улучшить свою 

финансовую составляющую, жилищные условия. Быть готовым к каким-то стрессовым ситуациям, с этим 

связанным.   
- Назови наиболее острые проблемы современности. 

- Деградация общества, отупение. То есть многие люди, социальные слои сейчас ведомые, ведутся на 

неправильное мнение, навязанное им каким-то лидером, общественным мнением. Не имеют своей точки 

зрения.  Нежелание нести ответственность не только за свою жизнь, но ещё за кого-то.  

- Снижение рождаемости – проблема? 

- Она есть, но она скорее раздута.  

- С чем, по твоему мнению, связан переход от многодетной модели семьи к однодетной и бездетной. 

- Когда люди рожали по 6-8 детей, у них не было хороших условии для жизни. То есть либо вы строите 

дом и живете в деревне, либо в городе коммунальная, притесненная квартира на десять человек. Не все даже 

тогда зарабатывали хорошие деньги, многие умирали от голода. Это было в порядке вещей. Много случаев 

было, когда родители и дети умирали от голода. И многим хватило этих рассказов, например.  В 90 годы у 
людей просто начали ориентиры сбиваться, тут не то, что мысли о каких-то детях были, тут у многих были 

мысли, как раздобыть деньги, получить звание, чин, власть. Тогда всё перемешалось. 

Некоторые просто психологически понимают, что второго и последующих детей они не потянут 

финансово.  

- Для тебя дети – значимая часть жизни? 

- Да.  

- Сколько детей ты бы хотел иметь? Желаемое число. 

- Скорей всего один. 

- Сколько ты бы смог воспитать и обеспечить? 

- Если на данный момент, то ноль. Если в обозримом будущем, то один. Но если ты дорастёшь до 

каких-то вершин, и первый ребенок уже состоится, как личность, то почему бы второго не завести. Если есть 
силы на это, желание.  

- Ребенок – это сложное решение? 

- Вообще да, если трезво судить. Потому что много аспектов нужно учесть.  

- Томск подходит для рождения ребенка?  

- В плане образования, да, но опять же оно начинает сдавать позиции. Если сейчас заводить здесь 

ребенка неизвестно, что будет через 18 лет с текущими ВУЗами. Сейчас, если ребенка отдавать то да, 

образование хорошее, но что будет через 20 лет неизвестно. Поэтому это большой вопрос.  

- В чем спад образования проявляется? 

- Во-первых, одурманивание, что высшее образование необязательно получать, достаточно средне 

специального. И что в высшем учебном заведении не получаешь знаний.  

- Нужно ли учитывать место проживания при рождении ребенка? 

- В какой-то степени да. Если страна, то точно не Россия. Все сферы, которые смыкаются с 
воспитанием ребенка на низком уровне. Это даже мягко сказано. 

- Известны ли тебе какие-то меры поддержки для семей с детьми? 

- Самое популярное: материнский капитал и пособия, других я не знаю.  

- На твой взгляд они приведут к рождаемости? 

- Да, они приведут к рождаемости. Но у этой рождаемости будет некачественное воспитание. 

- Лично для тебя эти меры важны? 

- Нет, на меня они никак не повлияют.  

- Какие организации, структуры должны решать проблему снижения рождаемости? 
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- Это на высшем всё должно решаться, государством. 

- Какие меры могут поддержать молодые семьи с детьми? 

- Тут нужно улучшать каждую сферу: социальная, медицина, благоустройство города. Потому что, 

улучшая эти сферы, остальное будет подтягиваться.  

- Медицина, на каком уровне находится? 

- Ниже плинтуса. Во-первых, хорошая качественная аппаратура медицинская платная. Семье с одним 

ребенком, с доходом в 40.000 на всех это просто недоступно. Консультация врача стоит разово 1.500. Ну что 

смеяться. Понятно, что высшие слои населения могут позволить себе качественную медицину, но не простые 
люди.  

- Городская среда в Томске? 

- Детские площадки есть, но это какие-то брошенные, списанные металлоконструкции, которые 

сварили и перекрасили. Поставили это, заасфальтировали – вот вам детская площадка. Опять же нужно не 

только качели какие-то ставить, а действительно делать что-то интересное, безопасное.  

- Ты говорил, что рожать детей только не в этой стране. Тогда какую страну выбрал бы ты? И почему? 

- По сути, подходит любая страна с высоким уровнем жизни. 

- Как ты думаешь, почему люди откладывают рождение ребенка? 

- Ну, те кто поумнее, они понимают, что нет смысла заводить ребенка в этой стране. Многие опять же 

из поколения Z , они интроверты, уходят в себя. У них нет цели – знакомиться с девушкой, создавать семью и 

заводить детей. Многие, ведутся на пиар каких-то беспорядочных половых связей. Поэтому они никак не могут 

обеспечить какую-то рождаемость. А если и рожают, то беспорядочно и потом идут такие же последствия. 
- Что бы ты предложил для повышения рождаемости? 

- Улучшать все сферы жизни в России. Да рождаемость не будет колоссально расти, но это хорошо, 

потому что сейчас тренд – главное ни сколько нарожать, а именно качественно.  У нас аборты хоть и одобрены, 

но осуждаются населением. Потому что  он понимает, отдает себе отчет, что не сможет воспитать, обеспечить 

ребенка – идет, делает аборт. Да он понимает риски, что возможно больше не будет детей. Даже делая аборт, 

при хорошей медицине можно будет потом родить ребенка. А смысла в увеличенной рождаемости нет, потому 

что она потом будет некачественной. Может для каких-то стран с корыстными целыми – это хорошо. Но не для 

нормально общества.  

- То есть рожают неблагополучные слои населения? 

- В нашем случае да, неблагополучные слои рожают из-за пособий. Если посмотреть в паспорта 

некоторых граждан, там будет длинный список из детей и при этом пусто в графе «семейное положение».  
- Ты считаешь, что для рождения ребенка отношения должны быть официально зарегистрированы? 

- Если один ребенок и у тебя нет штампа о семейном положении, да всякое бывает. А если детей много 

и, причем они не в одно время родились, и в семейном положении пусто. То тут уже наводит на разные мысли.  

Одиннадцатый информант – женщина, 28 лет, высшее образование, замужем, детей нет. 

- Сначала поговорим немного о вас. Чем вы занимаетесь в настоящее время?  

- Я работаю. Так, нужно как-то подробно работу свою назвать? 

- Ну, сферу. 

- Я работаю в сфере массовой коммуникации, в редакции, сейчас занимаю заместителя начальника 

отдела по связям с общественностью.  

- Сколько вам полных лет? 

- 28.  
- Ваше семейное положение? 

- Женаты, замужем.  

- Вы родились в Томске или приехали из другого региона? 

- Да.  

- Планируете ли Вы в дальнейшем остаться в Томской области?  

- Это пока спорный вопрос на самом деле, потому что у меня муж работает в другом городе.  

- Какие ассоциации у вас возникают, когда вы слышите слово дети? 

- Наверно…. Суета. Ну, потому что они всегда очень активные.  

-А есть ли у вас дети? 

- Нет. 

- Планируете? 

- Ну, планируем в ближайшие пару лет.  
- Считаете ли вы себя сложившимся человеком?  

- Ооо. Частично можно ответить? 

- Ну, да. А если частично, то, в каких сферах вы реализовались, в каких нет? 

- Я считаю, что в профессии достаточно реализовалась. И наверно в таких социальных моментах. В 

досуговой деятельности. 

- А в досуговой деятельности, в какой? 

- Ну, это просто наверно саморазвитие организма, здоровый образ жизни, спорт. Аааа. И такие вот 

вещи.  
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- Назовите наиболее острые проблемы современности. 

- Вообще да в глобальном смысле? 

- Да.  

- Первым делом попадается на ум – экология. И вообще в принципе бездумное отношение к пластику.  

- Ещё может быть что-то? 

- Мм… Я не знаю, как описать. Сейчас идет такая ситуация, что все бастуют против нынешних 

тенденций. Вот взрослые люди, они начинают против Элджея писать там какие-то  письма. Вот, вот я не знаю, 

как это всё сейчас написать. Но такой вот протест против современной культуры. Ведь люди, которые нас 
воспитывали под эту культуру, они же нас теперь критикуют. Какое-то такое нисхождение, отцы и дети как 

всегда.  

- Как вы считаете, проблема низкой рождаемости – глобальная проблема или нет? 

- Я думаю да. 

- Нужно её как-то решать? 

- Ну, ни кардинальными мерами, конечно. Я слышала, что там обсуждение законов против абортов, но 

мне кажется – это слишком кардинально. Но что-то, конечно, да какие-то вещи всё равно нужно делать.  

- Как вы считаете, почему в сознании населения произошёл переход к однодетной модели семьи? И 

вообще бездетной.  

- Мне кажется, сейчас многие строят карьеру. Да, детки – это хорошо. Но три года остаешься дома.  

- А помимо карьеры, есть ещё какие-то факторы? 

- Ну, конкретно это год считается – это всё-таки пандемия. Многие потеряли работу в этот период. 
Какая-то финансовая нестабильность. И это тоже. 

- Для вас дети – значимая ценность жизни? 

- Конкретно для меня или вообще?  

- Конкретно для вас.  

- Я думаю, что это значимый момент, но он должен прийти с какой-то цифрой возраста. Может, 

наоборот, с каким-то социальным положением, когда у тебя всё уже хорошо. И квартира, и работа. И ты такой – 

всё пора. 

- Смотрите, вы сказали про возраст. На ваш взгляд, какой возраст оптимален для рождения ребенка? 

- Я думаю, что где-то в моём, 28. Что ты ещё не молод, когда ты ещё работу не нашел. Ты немного 

поработал, наработал базу и пошел отдохнуть.  

-  А каким должен быть этот человек? 
- Да, я думаю, он должен состояться в работе, чтоб потом не прийти неопытным после декрета и совсем 

не опыта, ничего нет. И ты такой раз – возьмите меня работать. А так ты хотя бы показывал, что работал до 

этого. И всё равно психологически наверно нужно как-то дойти до этого. Просто я видела таких мамочек, 

которые не готовы. Они не готовы, они срываются на детях. Эмоциональные сами по себе.  

- Какими качествами должен обладать родитель? 

- Спокойствие и таким знаете рассудительным умом. Потому что чтоб лишний раз не кричать то же 

самое на ребенка. Ну, наверно быть таким немного ребенком, чтоб понимать, играть с ним на горке.  

- Нужно к этому как-то готовиться предварительно?  

- Ну, мне кажется, оно само придет, когда ты детей получишь.  

- Помимо карьеры нужно ещё как-то готовиться?  

- Ну, должны быть ещё комфортные отношения в семье, чтобы вы друг с другом поняли – что всё.  
- А жилищные условия должны учитываться? 

- Ну, как по мне так должны. Потому что ютиться в однушке с двумя, мягко говоря, некомфортно.   

- Ребенок – сложно решение? 

- Я дума, да. Ну, честно для меня да.  

- Нужно ли менять свою жизнь с появлением ребенка?  

- Думаю, что кроме работы нет. Все увлечения будут.  Может получится, что многие путешествия с 

детьми с маленькими.  

- Планируете ли вы в ближайшие три года стать родителем? 

- Да.  

- Что необходимо для того, чтобы принять положительное решение о рождении ребенка? 

- Ммм… тяжело сказать… Должен быть хороший мужчина рядом наверно и ммм… Наверно все-таки 

жилищный вопрос.  
- Угу.  

- То есть это однозначно должна быть своя квартира.  

- Качество медицинских услуг важно учитывать? 

- Ну, скорее да, потому что мы на неё не влияем.  

- Как вы думаете, почему некоторые люди принимают решение быть бездетными?  

- Финансовое положение. Потому что ребенок сильно бьет по финансам.  

- Что влияет на снижение рождаемости у нас в регионе? 
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- Те же снижение заработной платы. Не, не. Отсутствие роста заработной платы. Возможно даже и 

отсутствие работы для некоторых специалистов. Потому что многие уезжают сейчас в другие города работать. 

И знаете, вы про медицину сказали, и это наверно важно учитывать. Потому что я знаю людей, которые даже в 

Северск специально уезжают, регистрируются в род домах, потому что им не нравится в Томске рожать.  

- Известны ли вам меры поддержки семей с детьми? 

- Ну, кроме государственных вот этих выплат.  

- А какие? 

- Ну, обязательные вот эти выплаты. Сейчас за первого ребенка, по-моему, дают даже деньги. Потом 
для малоимущих какие-то программы есть. А так вот я пока не вникала. 

- Вы считаете, их эффективными или нет? 

- Мне кажется, вот смотря, в каком сегменте населения. Да, для некоторых это может считаться 

фактором, чтоб родить ребенка. А если состоявшиеся люди, то не всегда. Больше получается, ты взвешиваешь, 

и всё равно на ребенка получается ты больше потратишь. Эти деньги они неважны. А вот да, если 

неблагополучные, то они могут подумать, что это очень большие деньги. И если рожает такое население, то 

реально, мне кажется, ребенок становится средством заработка. Они считают, что вот сейчас заработаем 

денежек на ребенке.   

- А если говорить о среднем классе. Как можно помочь таким людям?  

- Чтобы увеличивалась рождаемость? 

 - Да.  

- Мне кажется, тут не в деньгах может быть дело, а в каких-то мерах. Не знаю, после рождения 
санаторий, например. То есть никогда тебе дают деньги, и ты идешь. А когда вот реально выдают путевку. Или 

быть может вернуть моменты, когда раньше давали в лагеря. То есть мне кажется больше досуг организовывать 

или отдых.  

- Какие организации, структуры должны решать проблемы снижения рождаемости? 

- Хм… сложный вопрос. А какие есть организации? 

- Например, в некоторых компаниях работодатель идет на уступки, и у родителей есть возможность 

совмещать работу, воспитание ребенка за счет гибкого графика.  

- Ну, вот с графиком – это конечно дело хорошее. Потому что даже если ты выходишь после декрета, 

ты всё равно знаешь, что там ты можешь сорваться в любой момент. Всегда неудобно отпрашиваться, я считаю, 

что здесь возможен индивидуальный подход к недавно вышедшим из декрета. И наверно такой вводный 

тренинг, потому что ты три года отсутствовал, и ты боишься. Мне кажется те, кто за карьерой своей следит – 
они боятся, что вот придут через три года и уже отстали от. Даже вот наша работа связана со СМИ, и через три 

года здесь изменится всё кардинально. И я такая приду, ооо что вообще. Может подержание во время декрета. 

Такие информации. Потому что сейчас многие за работу держатся, ну, где сейчас найти работу. И ты не 

рожаешь, потому что думаешь, вот всё, я сейчас встану и где я, потом буду работать. То есть вот какие-то такие 

меры поддержания, связанные с работой.  

- Нужно ли учитывать место проживания при планировании ребенка? 

- Мне кажется, нет. Ну, единственное по климату может быть. Ну, это уже когда ребенок родился. 

Некоторым не подходит кардинально климат.  

- Такой, как у нас холодный, вы имеете в виду? 

- Да. У меня у родственников, им посоветовали ближе к морю переехать. Ну, там с дыхательными 

путями проблемы. То есть это уже когда ребенок родился. А вот когда ты…. Я не думаю, что у нас тут такой 
климат опасный.  

- Как бы вы оценили инфраструктуру города? 

- Тут учитывать наверно нужно определенный город. Вообще, да. Если задумываться глобально, на 

будущее. То, если жить в каком-то селе, городе, по типу Барнаула. То есть, да, нужно задумываться о серьезных 

вещах на будущее – образование, медицина. Просто мало наверно, кто так далеко заглядывает.  

- А Томск в этом плане он комфортен? 

- В плане учебы да. А вот в плане развлечений, я вот всем говорю, что Томск – тупик в плане 

развлечений. Маленьким деткам да, а взрослым и чуть постарше нет.  

- Многие говорят, что в Томске с ребенком некуда сходить. 

- Да, с маленьким можно в любом торговом центре на покатушки. А вот с детьми постарше ты должен 

придумывать каждый раз развлечения.  

- А помимо этого ещё какие-то проблемы, трудности? 
 - Наверно, как и в любом городе. Вот эта транспортная доступность в некоторой части. Например, я 

живу в северном парке и это вопрос серьезный. Один автобус раз в 40 минут, поэтому я думаю, что в некоторые 

поликлиники даже с ребенком добраться тяжело. Во-первых, не проедешь нигде с коляской, где не чищено и 

пересадки на автобусе или и то только на троллейбусе. Если у меня нет машины, например, то в троллейбус я 

могу залезть с коляской. Ещё нужно, чтобы тебе мужчина какой-то помог, затащил. То есть транспортная 

доступность – серьезной такой вопрос.  

- Вы ещё говорили про экологию. А экология, какая в Томске? 
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- Меня вот именно смущает, что у нас повсюду вот этот мусор. Он просто реально повсюду и не 

внедрено вот это – штуки распределения мусора, хотя бы на минималках, не так как в Европе, конечно, - 

сортируют каждую бумажку.  Но всё-таки, даже в некоторых районах всё завалено всем подряд – диванами, 

вот. Я считаю,  что здесь надо как-то бороться с этим. Конечно, мало идей как. Это больная тема. Собаки эти 

ещё постоянно растаскивающие. Кстати стаи собак, гигантские стаи собак.  

- Вроде сейчас ставят собакам на ухо специальные бирки. Если она есть, значит собака безопасна.  

- Да. Но всё равно она бегает голодная. И ты не знаешь, что с ними делать, потому что их реально 

жалко и допустим не готов сказать – убейте всех собак. Но при этом они могут человека хорошо так потрепать.  
- Чтобы вы предложили для повышения рождаемости в городе Томске? 

- Ну, наверно упремся снова опять в медицину. Что все-таки есть такая проблема, что многие не хотят в 

наши томские роддомы. И опять же как-то переосмыслить тему не денежных выплат. Не только денежных 

выплат молодым семьям, но и каким-то таким плюшкам, бонусам приятным. Может для ребенка, а может ля 

молодой мамы.  

- А каких, например? 

- Ну, вот отдохнуть где-нибудь. Мне кажется, что молодой маме это полезно. Не всегда правда у 

молодой мамы есть возможность взять и отправить ребенка в санатории.  

- Да, путевки туда достаточно дорогие.  

- Дааа! Не всем, может быть, а у кого сложности какие-то. Но в каких-то особых случаях – это было бы 

полезно, по крайней мере. Но и в деньги тоже всё упирается, может, знаете увеличение детских. Потому что 

детские платятся, там вообще какая-то копейка.  
- Как бы вы оценили материнский капитал? 

- Мне кажется, есть в этом зерно, цель. Ну, стимулирующий характер. Мне нравится, что это можно 

вложить в квартиру. По-моему молодые семьи, они все в ипотеках. Как я понимаю материнский капитал можно 

в ипотеку вложить, другое дело ты там должен им доли выделять. Но мне кажется – это хорошая помощь.  

- Вы сказали про ипотеку. А в целом закредитованность препятствует рождению детей? 

- Мне кажется, да. Потому что мы даже подсчитываем, сколько нам осталось до конца ипотеки. А, ага у 

на в то время уже ребенок в школу пойдет, если мы счастливо родим. То есть мы всё равно где-то как-то 

просчитываем. Пока он маленький, можно будет тянуть вместе с ипотекой, а когда постарше уже тяжело. Всё 

равно как-то подгадываешь, чтобы не получилось такое, что тебе придется занимать на ипотеку. Это ж дело 

вообще такое. Я думаю, что есть в этом смысл.  

Двенадцатый информант – женщина 42 года, имеет высшее образование, замужем, двое детей. 
- Расскажите немного о себе. Чем вы занимаетесь? 

- Я директор вузовского издательства. 

- Сколько вам полных лет? 

- 42.  

- Ваше семейное положение? 

- Замужем. 

- Вы родились в Томске? 

- Нет, в Омске.  

- А почему приехали в Томск? 

- Ну, из-за работы. Ну, скажем, муж менял работу и приехал в Томск. И я за ним.  

- Планируете в дальнейшем остаться в Томске? 
- Ну, если ситуация с работой будет, например, ухудшаться, то мы готовы, как трудовая миграция 

переехать в другой регион. Где будут более благоприятные условия по работе.  

- Есть ли у вас дети? 

- Да. 

- В каком возрасте вы стали родителем? 

- В 26 лет первый ребенок родился и второй получается ему сейчас шесть лет. Так, 42 минус шесть, в 

15 году, в общем, второй ребенок. 

- В 36 лет получается? 

- Да, да.  

- Планировали ли вы рождение ребенка, как-то готовились к этому? 

- Ну, да. Обоих планировали.  

- Готовились как-то к этому? 
- Ну, да. То есть консультация была у медиков, принимала там фолиевую кислоту, исключала вредные 

продукты, алкоголь. Морально готовилась, литературу читала.  

- Помимо этого ещё что-то учитывали? 

- Да. Мы сначала купили квартиру и тогда только. Вернее уже были перспективы по поводу квартиры, 

и вот я тогда уже и забеременела, и родились мы уже. Дочь была в квартире, которую мы купили. То есть до 

этого мы собственно ждали, когда будут деньги купить квартиру или как-то прояснится положение семьи с 

жильём. Поэтому раньше вот мы не пытались. 

- Боялись ли вы стать родителем? 
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- Нууу… Так не сильно, скажем так, наверно.  

- Столкнулись ли с какими-то трудностями? 

- Когда стала родителем? 

- Да. 

- Ну, да получается, что трудности были какие-то. Наверно психологического характера, когда ребенок 

появился – осознание, что это навсегда, что это необратимо. Я навсегда мама и мы навсегда вместе. И типа вот 

такое это было, важный этап психологический. Ну, и сложности были. Мы как раз переезжали на тот момент из 

Новосибирска правда, миграция была у нас такая последовательная. Вот и получилось, что здесь друзей нет, 
знакомых, небольшое количество родственников. И сложности были с тем, как бы её пристроить. Нет помощи 

бабушек, помощи таких близких родственников. Ну, а няню как-то вот я не могу доверить, мне было самой 

сложно решиться. И сложность была, ну как бы материально. Это была не ипотека, но всё равно покупка 

квартиры – основательно все финансы наши собрали, в квартиру вложили. И пришлось нам какое-то время 

какие-то ограничения. Ну, плюс я перестала работать, да нас стало трое. То есть было вот экономически 

непросто, я не могла решиться, и особо денег на это не было. Вот такие сложности. 

Наверно с медициной были сложности, причем такие существенные. Мы не могли, получается вот эти 

очереди к врачу и специалисты – не всегда их квалификация внушала доверие. То есть у ребенка проблема, а 

они говорят, что всё хорошо или совсем не то. И мы вот ушли без вариантов, что как бы да вот. Не то, чтоб мы 

швырялись деньгами. Но мы вот ушли по договору в частную компанию и вот обслуживались по договору. 

Первые три года точно.  

- Как решились на второго ребенка?  
- Ну, сложно наверно. Мы пытались собственно в несколько этапов. Потому что была замершая 

беременность, к сожалению. То есть не совсем понятно, почему, ну то есть так произошло. И потом пришлось 

восстанавливаться, и я как бы понимала, что уже возраст. Но хотелось наверно ещё второго, просто, потому что 

за ним повторить свой опыт, что-то ещё передать. И как бы понимание, что дочь будет одна. Когда мы уйдем с 

мужем хотелось, чтоб у неё был какой-то ещё близкий человек, помимо там мужа. Вот, ну и поскольку была 

девочка, хотелось наверно мальчика. Ну, если бы получилось, ну и получилось собственно, что мальчик. Плюс 

у меня у меня самой и брат, и сестра есть. Мне всегда как-то казалось, что это естественно, что ребенок должен 

быть больше, чем один. А поскольку первые годы, наверное, было очень тяжело да, потому что муж постоянно 

работал, у него была новая работа. Большая часть времени проходила на работе, я по сути была одна. И меня 

это истощило наверно морально и эмоционально, и я долго не могла решить, что я опять такая буду вот эти три 

года. Ну, особенно первые полтора такая вынужденная какая-то изоляция что ли. Ну, меняется образ жизни 
очень сильно – наверно вот это. Даже не то, что там ночные дежурства – проснутся надо, поменять там 

пеленки, подгузник. Ну, вот наверно такая эмоциональная больше часть, что тяжело было.  

- Пришлось менять жизнь? 

- Да, да.  

- Планируете вы ещё детей? 

- Нет, не планируем.  

- Считаете ли вы себя сложившимся человеком? 

- Да, я считаю.  

- Вы реализовались во всех значимых для себя сферах? 

- Ну, вот мне кажется, что у нас такая большая разница у детей – получается 10 лет. И вот сейчас 

ребенку шесть, и мне кажется, что всё равно ребенку очень много времени отдавала, ещё отдаю и как-то бы 
больше перекос произошел в детскую сторону. И наверно для себя саморазвитием хотелось бы побольше 

заниматься, где-то может быть спорт. Ну, как бы немножко наверстать свои увлечения. Ну, я считаю, что в 

профессиональном плане я состоялась, есть такой большой, ну как сказать, ещё не доделанный проект. То есть 

я писала диссертацию, но в связи с тем, что была беременность, потом был перерыв. Потом условия 

поменялись, и вот она у меня такая недописанная. И я приняла решение не писать, но у меня вот так мысли, что 

материал лежит на полке, да. Вот незавершенный проект, он ещё не отпускает, так скажем. В целом я довольна, 

что материально состоялась, статусно как бы личностно. Но вот в целом да, но есть ещё над чем поработать, 

что поделать.  

- А диссертация, по какому направлению? 

- По истории. Я закончила аспирантуру по истории, ну а поскольку я филолог по основному основанию 

у меня так почти на стыке – «Отражение купцов в художественной литературе», российских, сибирских. Ну, 

наверно акцент больше на сибирских. Ну, вот в художественной литературе. Ну, она, конечно, объективно 
требует очень большого объема прочитанного, обработанного, источников. Поэтому объективно на неё 

времени очень много.  

- Как вы считаете, какие есть наиболее острые проблемы в современном обществе? 

- В плане детства, семьи? 

- Нет, необязательно.  

- Ну, мне кажется какая-то вот такая – отсутствие стабильности, когда инфляция, какие-то 

меняющиеся, усложняющиеся условия работы. Не знаю, новые законы, которые не меняют жизнь, а такое 

ощущение, что они её усложняют. Какие-то ограничения, даже не связанные с последним годом, с пандемией. 
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А усложняющаяся ситуация в образовании, в его качестве и в основном общем – школьном, и в высшем 

образовании. Какие-то меняющиеся. Вот сейчас дочке поступать, она в девятом классе, но сложно. Я понимаю, 

что когда мы учились, и поступали было как-то гораздо проще. И наверно сейчас много предложений, услуг, но 

наверно коммерциализация сейчас постоянно происходит, и постепенное удорожание жизни. И ты практически 

ничего с этим сделать не можешь, по независимым от тебя обстоятельств. Вот так как бы всё происходит. Ну, 

наверно ещё какие-то политические ещё постоянно происходят, что сложно запланировать для себя отдых. 

Могут сорваться по каким-то политическим вопросам. Здесь как бы с эти дружим, с этим не дружим, а ты как 

бы зависишь от этого. Далеко идущие планы как бы очень сложно строить, и вот в плане работы. Не знаю, 
какие-то сферы закрываются, и не открываются почему-то после этого. Ну да, отсутствие стабильности – такой 

основной.  

- Как вы считаете, снижение рождаемости – это проблема? 

- Нас 7,5 миллиардов, поэтому для Земли нет. А для стран я понимаю увеличение ВВП страны, что 

будет меньше людей рождаться, кто будет зарабатывать, повышение пенсионного возраста. Но с другой 

стороны вот эти тенденции, они мне кажется, и снижают рождаемость всё-таки. Как бы я бы не решилась на 

третьего не только потому, что возраст, и тяжеловато, но её и потому что как бы очереди, проблемы в детских 

садах. Очень сложно отдать ребенка, нет мест, с поликлиникой тоже сложно – там нет специалистов или они 

меняются, или они не квалифицированные. Когда, например, у ребенка пневмония, а доктор не слышит – вот 

объективная ситуация, из нашей жизни, у меня у дочери была, а доктор не услышал. Хорошо, что мы как бы 

материнское чутье, да. Мы поехали в частную клинику и там услышали и серьезно лечились, а так протянули 

бы и как бы.… Ну, то есть вот такие необустроенные вещи, они как бы конечно. Рожать-то рожайте, но для 
этого мне кажется, почти ничего не делается.  

Ни в школе, потом тоже сложно с местами, с творчески развитием. Вроде бы секции много, но сейчас 

мы столкнулись, что очень мало каких-то вот бесплатных кружков. Всё как бы везде интересно – то это всё 

коммерческое получается. То есть приходится, как бы платить. А если детей больше, чем один, то это уже 

становится очень накладно, это ещё и очень чувствуется.  

- А помимо медицины и образования нужно ещё изменить какие-то сферы? 

- Ну, да зарплаты. Ну, вот понимаете, у моей семьи доход тысяч 80 грубо так в месяц. И для дого, что… 

Я понимаю, что нам не хватает. И нам на троих, чтоб ещё был третий ребенок, нам уже не хватит 

путешествовать. Потому что, допустим, мы в этом году не поехали в Шерегеш, а мы каждый год ездили в 

Шерегеш. Там стало очень дорого, и мы не поехали из-за просто цен. Ну, как бы наши доходы не увеличились, 

а вот это всё возросло.  А как я заведу третьего ребенка, то есть мне придется три года не работать, чтобы 
полноценно дать ему старт, внимание, опору, заботу. И у тех моих детей я не хочу ущемлять интересы, которые 

есть. Вот они занимаются английским языком, пусть занимаются – я только рада поддерживать. Ну, им тоже 

нужно как-то развиваться. Ну, вот и я из-за финансов наверно, что нет возможности заработать больше, найти 

дополнительный источник дохода найти уже не получается, а расходы очень большие. И при этом цены растут.  

Знаете прогнозы на бензин, когда бензин к новому году будет сто рублей – причем это информация из 

разных источников и, глядя на то, что происходит каждый год. И ты понимаешь, что так и будет, собственно. 

Ну, вот, прежде всего медицина, учреждения детские общеобразовательные, основные, дополнительного 

образования и конечно же финансы. И когда ты три года сидишь, до полутора получается ещё что-то, какая-то 

денежка там небольшая идет, ну чтоб чуть-чуть, не совсем. Но потом уже до трех лет есть возможность не 

работать, и ребенку это нужно, чтобы вот мама с ним была, но уже ты получается, сидишь за свой счет. И это 

очень ощущается.  
- Вы начали немного говорить про меры, различные выплаты. Как бы вы их оценили? 

- А вот материнский капитал? 

- Он и не только, есть же какие-то выплаты, когда уходишь в декрет? 

- Ну, они, конечно, помогают. Потому что особенно, когда первый ребенок, нужно купить то, то, то. Ко 

второму бывает, что ещё что-то остается, ну если планируешь. Хранить негде и расстаешься с теми вещами. Ну, 

просто уже знаешь, что нужно на второго. А первый так, так широкое поле – конечно, нужно всё. Ну, даже мне 

вот хватило декретных выплат купить коляску, ну а ребенку ещё нужно кроватку, памперсы. На самом деле 

дети – достаточно дорого, поэтому больше двух, нуу… Мы ощущаем, что нас четверо, нам нужно поехать и  

перелет на ребенка до двух лет бесплатно, сейчас уже платно, уже полная стоимость. И неважно, куда ты 

летишь, в Крым или в Сочи или во Вьетнам. Всё равно это ощущается. Вот.  

Ну, выплаты, увеличат ли они рождаемость. Ну, если ты уже решил, то хорошо, что они есть – потому 

что это какой-то статус, какая-то база, ощущение, что хотя бы на первое время там есть. Ну, а там уже по 
ситуации. Конечно, можно раньше выйти на работу, если получается, но сейчас яслей нигде нет. Как правило, 

это только частный сад. И хорошо, если там оплата будет не больше пяти тысяч, скажем так. Как бы в 

основном, конечно, дороже. 

- А материнский капитал, как вы оцениваете? 

- Ну, я знаю, что сейчас, например. То есть для второго ребенка, он нам помог – мы улучшили 

жилищные условия, мы в свой дом переехали. И это как бы действительно для детей лучше, для семьи лучше. 

Вот, ну третьего. Знаю, что есть ещё какой-то капитал за третьего. Но я понимаю, что нет. Потому что капитал 

за второго был такой целевой, мы улучшили жилищные условия.  
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Деньги за третьего мне, например, понадобятся условно. Если до трех лет ребенка я могла бы их 

использовать на ребенка. А я могу их использовать либо на свою пенсию, а поскольку возраст-то подвигается, у 

меня нет доверия к этому. Что я вообще выйду когда-нибудь на пенсию, что я вообще доживу. Когда там 

вообще подойдет мой возраст. Какой смысл на пенсию. 

На образование тоже непонятно. Вдруг что-то, нет, такого как бы доверия государству, что это не 

отменится. То есть я положу на образование, а потом вообще-то это как-то недействительно, это не принимают, 

это бумажка. А деньги наличные ты получить никак не можешь и поэтому ты понимаешь, что тебе ребенка 

одевать, обувать, развивать. Я прихожу в детский магазин и понимаю, что я себе могу купить одежду и обувь 
дешевле, а ребенку нет. Потому что чаще всего детям нужна специальная обувь, она должны быть хорошего 

качества. Там по определенным стандартам. При том себе я могу купить там туфли на три года, ну, например, 

там офисные. А ребенку я должна обновлять обувь каждый сезон, иногда каждый квартал. Да, ну вот от 

возраста. Вот на это деньги бы точно пригодились.  

- Для вас были важны какие-то меры? Может быть, вы заранее знакомились с ними? 

- Я могу сказать, что по контрасту я заметила. Что когда я в 2005 году была и в 2015. Улучшилось 

существенно родовспоможение получается, ситуация в роддоме. И оборудование, и сами палаты – то есть 

условия для рождения кардинально улучшились. Было приятное удивление.  

Потом был, по-моему, там какой-то, нужно было прикрепиться, выбрать. То есть отношение 

улучшилось, можно было с врачами познакомиться на экскурсии, задать все, интересующие вопросы. 

Появились лекции для беременных. 

- Это все в государственных? 
- Да, в государственных при частной консультации. И в самой консультации стало больше услуг 

бесплатных. То есть когда в процессе вынашивания  там консультант скрининг, генетика и это всё. И это прям 

приятно меня удивило. И, когда собственно планировали беременность, консультация и уже тогда стало 

понятно, что как бы прям такой разворот к беременных, к тем, кто там родили. И это информация, которую 

читаешь пока сидишь в очереди, в консультации, - то, что выплаты будут, я узнала. И как бы приятно было, что 

за второго ребенка. То есть да, выясняли.  

- Вы говорили про ситуацию недоверия. Как её ещё можно исправить? Что нужно сделать? 

- Ну, чтобы повысить степень доверия, туту наверно это в целом политика, когда. Ну,  может все-таки, 

если бы они расширили бы вот эти целевые выплаты. Да, высшее образование ребенку – прекрасно, но это как 

бы очень далекая перспектива. Может быть что-то с ближайшей перспективой.  

Например, если я заключаю договор на медицинское обслуживание, ну вынуждено заключаю, то, 
например, я могла бы рассчитываться с материнского сертификата. То есть это же договор, всё официально за 

вот эти услуги. То есть может быть дать больше целей – куда им потратить эти средства целевым путем. Я 

знаю, что там часть какую-то из материнского капитала можно оплатить. Ну, это я уже поздно узнала. 

Непосредственно с ребенком уже тяжело следить за информацией. То есть вот это плюс, когда ты можешь в 

магазине рассчитывать, продукты, например, или условно на памперсы банальные. То есть то, что ближе вот на 

тот момент, когда ты не работаешь, ты без работы.  

А понадобится высшее образование ребенку да, вообще будет непонятно. Там такие условия 

поступления, что даже с этим сертификатом это будет нереально. Ну, правда, ситуации постоянно меняются. То 

есть я бы расширила список разрешенных целей, что объективно ребенку нужно. 

- Какой возраст на ваш взгляд оптимален для рождения ребенка? 

- Мне кажется до тридцати трех.  
- А с какого возраста? 

- Ну, после двадцати двух. То есть это должно быть так осознанно. Чтоб понимал, что готов о ком-то 

заботиться, есть, чем поделится. Эмоции какие-то. Любовью своей поделиться.  И в тоже время, чтоб уже 

ответственность была какая-то. Ну, то есть, чтоб осознанно это было. Ну, как правило, после высшего 

образования. Ну, для девушки это после 22, а там уже по ситуации, по возможностям и желанию.  

- А с чем у вас ассоциируются дети? 

- Семья, дом, любовь. Не знаю, радость. Разбросанные игрушки. Ну, как бы движение – жизнь, по сути.  

- Какими качествами должен обладать родитель? 

- Прежде всего, любить вот ребенка. И как бы уметь его слышать, и быть готовым наверно, как бы 

учитывать его интересы. Да, быть готовым совмещать, понимать, что есть я, есть ребенок, его интересы там 

важны не меньше, чем мои. Как бы там делится временем, вниманием. Ну и понимать, что это вот 

самостоятельный человек, со своим желаниями и правами. И, ну, наверно вот такие качества.  
- Нужно ли учитывать место проживания, город, район при планировании ребенка? 

- Ну, в принципе сейчас всегда есть в любом случае миграция. Мне кажется я бы беременела и рожала 

независимо там от того живу я в Москве или в Томске. Ну, единственное может быть сложность, если это 

какая-то отдаленная сельская местность и там вот.… Есть ли там возможность с врачами взаимодействовать. И 

там как бы где тебе придется, там рожать. Ну, а род занятий наверно важен да. То есть тяжелая работа, не 

тяжелая раба – где человек работает. Не знаю, там обстановка в коллективе, на работе.  

Тринадцатый информант – женщина 41 год, имеет высшее образование, замужем, один ребенок. 

- Расскажите немного о себе. Чем вы занимаетесь? 
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- Я работаю директором в образовательной организации.  

- А сколько вам полных лет? 

- (Считает на калькуляторе). Сейчас запутаюсь, 42 будет в этом году. 41 получается.  

- Ваше семейное положение? 

- В браке. 

- Есть ли у вас дети?  

- Есть ребенок один.  

- А в каком возрасте вы стали родителем? 
- В 33 года. Поздно говорят. 

- Нормально, сейчас многие так. Вы как-то готовились к рождению ребенка, планировали? 

- Конечно, да готовились, планировали. Потому что у меня ребенок, рожденный во втором браке, и в 

первом браке ничего у нас с мужем первым не получилось. И соответственно со вторым  мужем да, у нас 

появился ребенок.  

- Готовились как-то? 

- Конкретно как-то… Конечно, мы ждали, ожидали и всё. Ну что, да покупали. Всё старались не 

покупать, составили список и потом уже только после рождения поехали и купили.  

- Жилищный вопрос, финансовый? 

- Квартира как бы на тот момент уже и была. Как бы проблем с жильем не было. Финансово тоже, в 

бюджетной образовательной организации работала, и я прекрасно понимала, что мне будет ежемесячно оплата 

декретных и больничные оплачиваются, поэтому спокойно было. В плане того, что я не переживала, что там 
будет со мной.  

- Вы сами родились в Томске? 

- Нет, я с Кемеровской области. 

- Почему приехали в Томск? 

- Училась здесь и осталась здесь.  

- Почему выбрали конкретно Томск, а не другой регион? 

- А у нас получается к нам приезжали выездные, как говорят, приёмные комиссии, когда ездят. Были 

подготовительные курсы и вот именно приезжали. В плане того, что я с Кемеровской области, с Анжеро-

Судженска и у нас ближние города – либо Томск, либо Кемерово. С Кемерово никто не приезжал, особо 

учиться, получить высшее образование в Анжерке – ничего такого не было, кроме какой-то Кемеровский 

филиал. И соответственно рассматривался Томск. А из Томска приезжали, были с ТУСУРа подготовительные 
курсы и со строительного университета. Ну, вот как-то строительный университет мне был ближе на тот 

момент, потому что у меня и папа по строительству, и бабушка. Поэтому как в эту сторону пошли, и поступали. 

Там сдавали экзамены и поступали здесь.  

- Какие ассоциации у вас возникают со словом дети? 

- Ну, дети – это счастье, это нашей жизни, это радость наша. Это наше будущее, поэтому то, что мы 

сейчас в детей вкладываем – это потом я думаю, мы увидим и посмотрим.  

- Столкнулись ли вы с какими-то трудностями при рождении, воспитании ребенка?  

- При  рождении нет. При воспитании, ну, когда маленький он был, что мне здесь одной не было 

сложно, потому что муж на вахте был. Мы уехали к родителям, определенное время мы находились там. То 

есть никаких таких вот, сложностей нет. Что там депрессии бывают у кого-то там, когда ребенок родится. Вот, 

что как-то всё гладко прошло. Тьфу, тьфу всё гладко прошло. Ну и сам по себе ребенок как бы ни совсем 
спокойный до года, с животами мучились и всё такое. Как бы я думаю, все с этим сталкиваются, не без этого. 

Но и, тем не менее, как бы постоянно ребенка стараемся куда-то в секции, чтобы он был при деле.  

- Дополнительное образование какое-то? 

- Да. Ну и соответственно, когда ещё маленький был и не посещал школу, соответственно он там тоже 

мы ходили на всякие развивашки, кружки, в бассейн. Чтобы ребенку было проще адаптироваться даже до 

похода в детский сад. И в садик мы пошли в принципе нормально, проблемы не было никакой.  

- Подготовительная какая-то подготовка была? 

- Ну, вот эти вот платные. Приходишь, там занимаются с ребенком, и в бассейн мы ходили. Мы в 

«Утенке» очень долго были, с маленького возраста мы начинали. У нас во второй медсанчасти там, как я потом 

узнала, есть бассейн – туда маленьким деткам дают направление. И мы ходили туда даже бесплатно.  

- Это доступно было на тот момент? 

- Да. Ну как бы социальная поддержка в плане этого, конечно, не особо. Сейчас я смотрю, что больше 
помогают. То есть там всякие выплаты на малоимущих, всякие выплаты. На первого ребенка, как я уже поняла, 

есть материнский капитал. На тот момент там не было ничего. То есть детское пособие было в районе 243 что-

то такое. Когда было полтора года ребенку, на работу нельзя было выйти. И соответственно в садик его ещё не 

брали. И доход 65 рублей официально у меня был. У нас папа ребенка как бы ушел на тот момент. И поэтому 

как бы мне тут родители помогали, ну и я начала немножко заниматься своим каким-то делом. Ну, потому что 

нужно было куда-то себя девать. И на работу я не могла выйти, потому что мне некуда было деть ребенка. И у 

нас была ситуация, когда я пошла оформлять в соц защиту. Мне говорят, ну сходи ты оформи в соц защиту на 

коммунальные платежи вот это, как возврат там или что. Я прихожу, приношу справку свою за последние пол 
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года доход 65 рублей в месяц. Там каждый на меня смотрит «Женщина, а как вы живете?». Я говорю, а вы этот 

вопрос не мне задавайте. Это у нашего государства спросите. И как я поняла, сейчас вот эти все – поддержка 

вот этих молодых, кто детей рожает намного лучше, чем было раньше. То есть у меня ребенку сейчас 8 лет, 

девятый год ему. И я понимаю, что до полутора одна сумма оплачивается, после полутора там тоже какие-то 

выплаты идут. То есть на вот эти 65 рублей на них реально не прожить.  

- Да, конечно. 

-Ну, то есть, поэтому как-то вот так.  

- Даже восемь лет назад на них не прожить. 
- Да, нет, конечно, поэтому и у меня получилось, что и сама человек активный. Не могла сидеть на 

одном месте, и я начала смотреть, где я могу себя. И так как у меня был маленький ребенок, и я начала 

заниматься воздушными шарами. То есть занималась, у меня был баллон в аренде, гелиевые шары, оформляла 

праздники всякие разные, делала фигурки из шаров. Там вот эти всякие клоуны, зайчики, цветочки, букеты – 

вот это всё. Ну и как бы потом, когда я уже вышла на работу – хотела заканчивать с этим моментом, но уже 

были постоянные клиенты, просили. Дети росли, кого-то с роддома забирали, потом этому ребенку год, два, 

возраст идет. Ну, как вы уже не занимаетесь.… А потом когда я уже сюда перешла, просто время уже не 

хватало. И я не успеваю этим. Мне это всё нравится – это как-то творчество, такое сам придумываешь, хочется 

что-то сделать. И соответственно так всё спокойно было. И я понимаю, что я не могу взять на себя 

обязательство перед людьми, пообещать им сделать заказ, а вдруг у меня здесь задержка, и я не успею что-то  

сделать. А шарики – такой продукт, что его нужно сделать, чтобы он был свежий, не с вечера. Ну, как бы не 

знаю, обработками обрабатывать. Ну, у меня клиенты всегда смеялись – они у нас месяц стоят, он  уже бесить 
начинают. Мы уже просто взяли ножик и протыкали. Поэтому, как-то так. Конечно, когда сюда перешла, мне 

время не хватает. И я это бросила всё уже.  

- Планируете ли вы ещё детей? 

- Ну, конечно, хотелось бы, но возраст уже как бы такой. Не тот. Тут уже о здоровье думаешь, чем это 

вообще чревато, и как это вообще может закончиться. Хочется, но нужно здравомысленно подходить к этому. 

Соответственно рассматривать все варианты, конечно, у врача, которого я наблюдаюсь, в принципе по 

состоянию здоровья возможно, да. Но там есть ещё ряд факторов, которые, например, окулисты, другие 

специалисты. Там, возможны какие-то накладки. Поэтому чтобы начать к этому подготовку, нужно пройти 

сначала какое-то обследование, потом уже делать какие-то выводы. Потому что не хочется как-то опрометчиво 

поступать и подходить к этому моменту неосознанно.  

- Считаете ли вы себя сложившимся человеком?  
- Ну да. Я считаю, что в принципе взрослые люди, когда они планируют детей, они должны немножко 

понимать, что смогут ли они ребенку что-то дать. Сейчас очень многие стремятся к многодетному семейству. 

Потому что, у меня в моем окружении три ребенка минимум. Три, четыре, как бы вот так у них дети. Но, тем не 

менее, я вижу, что они стремятся к этому, чтобы дать детям образование, чтобы дать детям, ну, элементарно 

одежду. Ну, какие-то повседневные. Чтобы дети где-то занимались.  

Ну, есть такие как бы не очень хорошие моменты. Есть другие семьи, где вот почему-то поставлено на 

какой-то поток – один, через год второй, через год третий. То есть я вижу, такие есть, например, у меня у 

ребенка в классе их уже там пять детей. И я вижу, что там дети особо этого ничего не видят, и я понимаю, что 

родители не задумываются об этом. Дети предоставлены сами себе. 

- Почему они так делают? 

- Ну, многие сейчас, я так думаю, рассматривают рождение ребенка – как, больше социальную 
поддержку. Как заработок лишний. Причем, тоже такая дальняя знакомая. Знаю, что у неё уже человек шесть 

этих детей, да. Она ни дня не работала, где-то там одно время уборщицей поработала и всё. Вот эти дети у ней 

вот так подрастают. Она сама ходит, извините меня, неприглядно выглядящая, скажем так. И дети все такие. И 

когда вот просто мы где-то так пересекаемся, мой ребенок чем-то начинает угощать, они все вот так вот – 

конфеты, заберите все, пожалуйста, с пакетом.  

- Как-будто ни разу их не видели? 

- Да, мне жалко смотреть на таких детей. Как бы, не знаю. 

- А что нужно сделать, чтоб рожали не неблагополучные слои населения, а средние слой? 

- Я сейчас считаю, что для этого всё есть. Это в первую очередь человек должен осознанно к этому 

подойти. В-первую очередь нужно продумать, не продумать, скажем так. А вообще понять, хочешь ты этого. 

Один ребенок, это понятно, другие говорят ну там где один – там два, где два – там три. Вещи по возрасту 

переходящие от одного к другому. Но ребенок то – это ребенок, ему тоже хочется что-то своё, новое. Да, как бы 
не надевать одежду своих братьев, сестер. Да, там понятно, не носить большого размера вещи.  

Ну, соответственно сейчас и поддержка очень хорошая от государства. Как бы там не говорили, что у 

нас такой плохой президент, все такие плохие. Просто рассмотреть, если даже вариант того, когда у меня был 

маленький ребенок, и как это сейчас. Даже вот эта пандемия была, показала, что там и по пять, и по десять 

тысяч на каждого ребенка выплачивалось. В плане того, что поддержка, когда родители не работали, хотя 

многие даже и до этого не работали. То есть я считаю, что есть ипотека, даже у кого жилья нету, есть ипотека с 

заниженной какой-то ставкой.  
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Просто есть люди, которые не стремятся к этому, ни к чему не стремятся. Вот у них есть вот так вот, и 

их это устраивает. И большинство из таких семей очень часто гулящие мамы, папы, которые употребляют 

алкоголь. И дети всё это видят и соответственно как-то, между прочим, хочу сказать, что у меня был 

одноклассник такой, вышедший из такой семьи. И причем он сам видимо насмотрелся этого настолько, что вот 

он хотел учиться. Как-то доказать кому-то что-то – вот он учился.  

- Как бы вы оценили эти меры?  

- Если грамотно подойти к этому, то да. Если люди получают эти средства и тратят их за один час, то 

это понятно ненормально. А если распределить это конкретно на ребенка, то да. Конечно, всегда людям хочется 
чего-то больше, да. Но я считаю, что нужно ценить то, что есть. Вот есть сейчас вот это, да. Нужно как-то 

пытаться распределить вот это то, что есть. И чтобы это дается на ребенка, вот у меня были даже 243 рубля на 

ребенка – мне они ложились куда-то на карточку, я не помню. Они сложатся, я пойду, потом ребенку что-то 

куплю, я их не тратила на себя. То есть. А у некоторых нету такого понимания. Пойду на себя всё, а ребенок 

там от брата доносит. Ну как бы я не знаю, я считаю по сравнению с тем, как раньше было, сейчас намного 

лучше поддерживают молодые семьи. И вот эти ипотечные кредитования, строящееся жильё, многие и сейчас 

даже берут ни благоустроенные квартиры, а загородный дом берут. Сейчас, даже много этих поселков строится, 

вот там берут для себя жильё и живут там с семьей. 

- Когда рождается ребенок нужно как-то менять свою жизнь?  

- Подстраиваешься уже под ребенка. Сейчас вот я даже рассматриваю. В другой раз садимся с сыном 

смотрим, например, маленький, когда он – я понимаю, что там был совсем другой ритм жизни. То есть мы 

просыпались, мы завтракали, мы обязательно шли на улицу гуляли, да погода, непогода – шли на улицу гуляли. 
С улицы приходили – дома опять кушали, потом когда он спал, я либо ложилась с ним, чуть-чуть полежать, 

либо я убиралась. А сейчас я понимаю, что в ритме работы, я элементарно даже дома один раз в день не могу 

помыть пол. Хотя раньше я делала это каждый день, то есть ребенок – это какая-то другая дисциплина. То есть 

ты понимаешь, что если он у тебя маленький, да даже не маленький – тебе нужно обязательно там помыть, 

пропылесосить. Чтобы этот маленький пылесос не пошел и что-то в рот себе не взял. И соответственно как-то 

стараешься приготовить что-то свежее. Чтобы сразу приготовили, покормили. Потому что начинаются эти 

прикормы у детей. А сейчас я понимаю, что я ему вечером приготовила, на следующий день он у меня это 

может поесть и вечером он придет с тренировки ещё это покушает. И я тут как-то села осознать, ну как-то да, 

немножко у мамы времени не хватает – на приготовление чего-то свежего. И я себя ловлю на мысли, что чуть-

чуть надо находить как-то время хотя бы вечером приходить и шваброй протереть вот этот пол. Как-то есть эти 

пылесосы роботы, но мне кажется обычным пылесосом как-то быстрее, чем он там ходит под ногами. Поэтому, 
конечно, изменяется – там ритм жизни совершенно другой.  

- А приходится себе в чем-то отказывать?  

- Ну, конечно, были моменты, когда у меня одноклассники встречались, сколько там лет после – 

встреча была после окончания школы. То есть я не смогла поехать, у меня был маленький ребенок. Ну, 

конкретно прям такого всё нет, нет. Какие-то элементарные моменты – то да. Так категорично нет, не было. 

Также мы и ходили, с друзьями встречались и всё нормально – просто другой ритм жизни. Знаешь, например, 

что тебе в девять купаться. Значит, к девяти ты должен быть дома, без разницы как, где ты, на день рождений у 

кого-то или за городом. Всё мы домой, домой, нам мыться в девять надо. Не, ну ладно в девять тридцать мы 

можем ещё домой приехать. То есть мы как-то так – всё спокойно.  

- Дети – значимая ценность жизни? 

- Конечно.  
- Сколько детей вы хотели бы иметь, если бы для этого были созданы все условия? 

- Ну, вот я не знаю. Два, ну три – самое максимальное, потому что детям нужно дать. Ка бы родители 

всё равно должны обеспечить своего ребенка, по крайней мере, образование дать и там уже, хотя с жильем 

немножко помочь в чем-то.  

- Сколько детей вы смогли бы воспитать и обеспечить? 

- Ну, думаю двоих то, точно.  

- Как вы считаете, ребенок – сложное решение? 

- Нет, ну как бы это осознанное решение. Ну, у меня это было уже в осознанном возрасте, мне было 33. 

И я когда уже рожала, у меня в карточке уже написано старородящая. И я себя почувствовала, что я уже всё. И 

да, я пришла в перинатальный центр, меня положили на сохранение перед родами, и получается со мной 

женщина, рожала, а у неё уже внучке 6 лет.  

Я говорю: «А сколько вам лет?». «Да мне 48». Ну, конечно, и я в свои 33. Я говорю: «У вас тоже 
написано старородящая?» Она говорит: «Так у меня-то конечно, написано».  

И уже в таком возрасте я подходила осознано, и я уже понимала, что всё нормально будет.  

- Какими качествами должен обладать родитель? 

- Качествами какими. Не знаю, там всегда надо идти на какие-то компромиссы с ребенком, чтобы найти 

какие-то выходы из ситуации, потому что дети – это такие дети. Задают такие вопросы иногда, просто которые 

ставят в тупик. Просто это нужно как-то быстро сообразить, как быстро ответить. Потому что это очень быстро 

запоминается, и надолго они это помнят. Потому что у меня ребенок буквально недавно вспоминал, что я ему 



135 

 

говорила, когда там ему было два года, куда-то мы там шли. И я стою на него смотрю и думаю, господи, откуда 

ты вообще всё это помнишь. Он говорит: «Да мама, я помню». Я говорю, Коля как так. «Да, мама я это помню».  

То есть они как бы. Тут надо мобильным каким-то быть родителем, чтобы как-то супер успеть 

подстроиться под этих детей. Потому что сейчас дети намного активнее, потому что они прям очень активные 

дети.  

- Какой возраст на ваш взгляд наиболее подходит для рождения ребенка? 

- Вот я думаю, что, скорее всего ближе к 30, после тридцати. Когда вот уже осознанно они подходят. У 

меня просто младший брат есть, и он младше меня на три года, и он учился на первом курсе. Это что 
получается 18 лет. В 19 лет он стал папой. Ну, как бы получилось так, получилось. Ну, они сами дети. Жена его 

там, на год была старше, они особо скажем так, ничего не посмотрели. Ну, как  с ребенком поехать с маленьким 

за границу – это всё равно накладно. Сейчас детский билет – также как и взрослый. То есть они студенты, это 

было им сложно в плане обучения. Нужно было учиться, там мама моя приезжала, сидела постоянно. Мы тут по 

очереди, то она уезжала там к родителям, они увозили.  

Вот эти моменты. Я считаю, что ребенок должен приносить радость родителям и немножко не вносить 

каких-то неприятных моментов, что там у неё защита диплома, а у неё тут ребенок маленький в коляске. Как бы 

всё нормально, если так получилось – то так получилось. Но если заниматься конкретно планированием, и 

планировать как-то детей – то я считаю, что это как-то ближе к 30, может быть за 30 – это в принципе 

нормально. 

Потому что я смотрю, наша молодежь сейчас тоже в принципе не торопится. Раньше как-то быстро, 

быстро. Я вот смотрю, ну да нам вот 26, но нет, нет, мы для ещё себя решили пожить. Вот когда так говорят, 
пусть лучше для себя поживут. Потому что потом отправление ребенка к бабушкам, к дедушкам – а это не 

очень хорошо. Потому что если ребенок есть – то это для родителей. 

- Почему не хорошо отправлять ребенка к бабушке? 

- Это нормально, это прекрасно. Просто есть бабушки, дедушки, которые на это смотрят не очень 

хорошо. Слава богу, мне повезло с моими бабушками и дедушками. Они готовы находиться с моим ребенком 

24 часа в сутки, даже когда они у меня жили в Кемеровской области, сейчас они сюда переехали уже. Он у них 

был и ветрянкой когда болел. Я его туда увозила. Потому что на работе никак не могла  уйти на больничный – 

тут то одно, то другое. И соответственно, как бы они прекрасно к этому относятся, но ребенок должен больше 

времени проводить с родителями.  

А почему-то есть у некоторых родителей такое понятие, что вот завезу на день два, могу забрать. Ну, 

есть да, такие моменты. И такие моменты зачастую – потому что рабочий график родителей. И вот это 
проблема. Во многих организациях не отпускают на больничный тех, у кого есть маленький ребенок, с 

ребенком. Да, и соответственно передаешь ребенка родителям. Твой ребенок болеет, грубо говоря, они за ним 

смотрят, а ты сидишь на работе переживаешь. Думаешь как там.  

То есть это не единичные ситуации, это сейчас зачастую такое. Потому что сейчас в основном поток 

поставлен, что нужно заработать деньги, потому что деньги – это необходимость. Всё вот это, деньги, деньги, 

деньги. И соответственно ребенок, понятно, что если сильно болеет он с родителями.  

А есть некоторые, вообще нет, сразу всё к бабушке свозят. Там некоторые бабушки до потолка до ночи 

подпрыгивают. Вот у нас просто соседка такая – к ней внучку привозят, она с ума сходит. Ко мне приходит, 

говорит: «Я не знаю, что с ней делать». Мне ни лекарств, ничего не привезли. То есть вот так сбросили и всё.  

А есть такие, нет, я – бабушка. Вот вы придите со мной побудьте, я посижу с внуками и всё. Нет, я вот 

так вот, я со стороны. Поэтому тут вот так вот. Осознанно я думаю да, когда они сами подойдут к этому. 
- Что необходимо для принятия положительного решения о рождении ребенка?  

- Момент, когда я думаю, уже состоялся человек. То есть если у него уже есть какая-то опора под 

ногами. Семья, соответственно. Есть где проживать Соответственно, если человек без жилья, нужно же 

понимать, куда ребенка вести. Съемная квартира – это хорошо, да. Ну, когда это своё жильё – это своё жильё.  

Тогда уже получается, для некоторых стимул. Узнают, например, что девушка беременная – начинает 

уже проявлять инициативу, нужно как-то своё. Начинает голову включать, оформлять какие-то ипотеки, брать 

какой-то кредит. Где-то, что-то машину продавать. Лучше без машины, но с квартирой, тогда уже начинает 

мозг работать. Иногда и нужно такие действия делать.  

- Назовите наиболее острые проблемы современности.  

- Острые проблемы – это вот, у нас наши дети, которые такие ведомые на всякие ролики, на музыки. 

Потому что это ненормально. Видели, может быть, у нас Денис Вишняк начал. Ну, они ребята с команды 

«Юди». Не одни они такие, и спортсмены многие. По поводу Моргенштерна они тут петицию в прокуратуру 
отправили – я считаю, что это правильно. Потому что тот текст, который в их песнях находится – это вообще 

даже не для  взрослого человека.  

- Деградация?  

- Ну, как бы да. Когда дети залазят на крыши и пытаются сделать селфи, чтобы была красивая 

фотография – это тоже не хорошо. Это как бы самое наверно поганое. И ещё наверно, когда начинают детям 

предлагать наркотики, в виде конфет каких-то. Вот это, да, и подсаживают детей специально. Неприятные вот 

такие ситуации, когда у нас и в школах распространяют всё это дело. Нам в школе уже несколько раз 



136 

 

присылали – поговорите с детьми, чтобы ни в коем случае никто, ничего не брал. И всё такое. Понятно, что с 

детьми разговоры ведем, но, тем не менее, извините, от этого никто не застрахован.  

- А низкая рождаемость – это проблема? 

- Я считаю, что как бы да. Мы Россия – мы сильная нация, у нас должно быть хорошее потомство, мы 

должны поднимать свою нацию. Я считаю, что наше государство для этого делает всё.  

- Как вы считаете, почему в сознании населения произошел переход к однодетной или бездетной 

модели семьи? 

- А сейчас нет такого. Сейчас я наоборот и говорю, что повышение рождаемости идет. В плане того, 
что растут многодетные семьи. То есть семьи, у которых три ребенка в семье – оно увеличивается. У нас, я 

просто смотрю даже по детскому саду. В группе было ну, не помню 26 детей. Из них у нас было 9 семей у кого 

три ребенка. То есть я считаю, что в принципе – это неплохо. У нас даже, среди наших друзей – четверо у кого 

есть многодетные семьи. Это три и четыре ребенка.  

Я думаю, что наоборот сейчас идет повышение, не так, как провал был в 90-х годах в связи с 

перестройкой. Ничего не было, нечего, было, есть и носить. Я думаю, что сейчас как-то просто возраст 

немножко повзрослел.  

- Сдвигается на более поздний. 

- Да, да, да. Потому что молодежь я так понимаю, хотят сейчас более осознанно к этому подойти. И я 

вот студентов наших смотрю и в принципе это правильно. Они получают образование. Непосредственно идут 

устраиваться на работу и уже тогда с этой работы можно уходить в декрет. Да, то есть у тебя есть место, откуда 

ты можешь уйти, и куда ты можешь прийти. Потому что когда ты, если уйдешь никуда, в декрет – тебе 
возвращаться некуда. А сложно после декрета с маленьким ребенком устроиться куда-то на работу. Не всегда 

рады видеть тех, кто выходит в организацию с маленьким ребенком. А представляете, что такое выйти. Там 

многие сидят даже до пяти, до шести лет с ребенком дома.  

- Так долго? 

- Ну не получается у некоторых устроиться. Если у неё там получается ни стажа, ничего нет. Она 

пошла, отучилась, родила. Возраст тоже уже не тот. То есть ситуации разные бывают.  

- Какие факторы могут повлиять на решение не заводить ребенка? 

- Ну, я думаю, что есть такие скорей всего это – жилье, и, наверное, доходы. Потому что, я не говорю, 

что у нас у всех такие большие доходы. Но есть люди, подходящие осознано к этому моменту. И они 

понимают, что на сегодняшний момент нужно перенести это на чуть более поздний срок. Потому что в данный 

момент понимает, что если уйдет в декрет, например, может быть она одна вообще. И как я буду в декрете, и 
помощи не будет, и этого не будет. И поэтому по таким причинам могут переносить.  

- Смотрите, вы уже ранее назвали некоторые меры, поддержки семей с детьми. Ещё какие-то известны? 

- Выплаты до полутора лет, после полутора лет. Социальная защита – возврат коммунальных платежей. 

И соответственно ещё я знаю, детей отправляют в лагерь, новогодние подарки дают детям. Я просто общаюсь с 

многодетными – я знаю. У них соответственно на проезд льгота, элементарно вот водили детей в игровую 

комнату. У них как она мама многодетная – у них скидка была на их детей по игровой. То есть определённые 

льготы, такие моменты. 

- Они дают какой-то положительный эффект?  

- Я думаю, что особо на игровую, конечно, никто не поведется. Рожу ребенка ,чтоб мне его потом в 

игровую сводить, он у меня будет третий – и как раз я буду многодетной. Навряд ли. Я думаю, что когда речь 

уже идет о третьем ребенке. Там наверно уже осознано, и у людей уже на тот момент есть нормальные 
жилищные условия и какой-то определенный доход, что они могут позволить себе родить третьего ребенка и 

воспитать его.  

- Нужно ли учитывать место проживания при рождении ребенка? 

- Я думаю, в деревне наверно даже проще вырастить ребенка. На огороде. Конечно, я думаю, что нет – 

к этому привязываться не надо, потому что есть как бы. Ну, никто же не виноват, что он родился в деревне. 

Если у него там все – бабушки, прабабушки. Все там живут веками, годами. И что, она нашла себе там такого 

же парня, они создали семью – и всё нормально. У них там, на селе, она учительницей отработала, он отучился 

на врача. Вот они сельский доктор, сельский педагог – всё нормально, им дали жилье. Они живут. Я считаю, 

что очень много программ, под которые можно попадать.  

- Сельскому населению? 

- Да. Между прочем могу сказать у меня родители проживают в деревне под Томском, и элементарная 

страховка у них дешевле, чем у меня в городе. Поэтому я думаю, что на это в принципе не нужно обращать 
внимание.  

- А если говорить про Томск. Каким должен быть город для положительного решения о рождении 

ребенка. Влияет ли это? 

- Я думаю, что нет. Нет. Это не влияет, но так как у нас в городе много университетов. Томск в первую 

очередь – студенческий город. Как бы тут даже не обсуждаемо. И он мне кажется должен быть яркий, как вот 

этот плакат (показывает на разноцветный, лежащий на столе плакат). Разноцветный какой-то, элементарно 

желто-оранжевый. Потому что у нас же много нации студентов проживает. И все есть – черные, желтые, 

красные. Какие хочешь.  
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- А как бы вы оценили медицину в Томске? Нужно ли это учитывать при рождении ребенка? 

- Ну, об этом нужно задумываться, потому что как бы нам повезло с поликлиникой. Мы были в 

обычной городской поликлинике. С нашим педиатром, да как бы всё нормально. То есть ничего не могу 

сказать. Я не ходила на платные роды, и я по сертификату рожала, у нас 4 роддом был закрыт на капитальный 

ремонт, в перинатальном центре. Нас туда отправляли.  

- А что за сертификат? 

- А родовой сертификат. То есть всем беременным после определенной недели беременности нам 

дается сертификат, и ты с этим сертификатом можешь пойти в любое учреждение. И там кто работает по этим 
сертификатам, это по ОМСу. Есть, кто хочет, пожалуйста, может и платные роды – сейчас это очень 

распространено. На вкус и цвет, как говорится товарища нет.  

Ну, есть посмотрю, тоже у знакомых и внучка уже родилась. Что они прикрепились к частной 

поликлинике наблюдать ребенка. Ну, тут я считаю, может быть, они не ходили в обычную поликлинику. Да, 

там есть очереди, но со временем – это минимизировалось. Или мы может быть, очень редко сейчас бываем в 

поликлиниках. Что мы записывались на своё время, и мы приходили на своё время. Конечно, попасть было, к 

узким специалистам проблематично. Я сама, как взрослый человек в поликлинику свою не хожу. Мне проще 

пойти в одно место сдать там сразу всё. И грубо говоря, на следующий день получить уже результат, либо в 

этот же день и не стоять два месяца в очереди на УЗИ. Но ребенок у меня наблюдается в поликлинике, я 

прикреплена ко второй медсанчасти. Но там бываю поскольку, постольку. Тьфу, тьфу, тьфу (постучала по 

столу). Надеюсь, не будем чаще появляться там. Ну, а когда маленькие были, мы вообще без проблем, 

постоянно были в поликлинике. Там же стабильно, каждый месяц сначала приходят, там взвешивание. Потом 
раз в год.  

- Развлечений хватает в Томске для детей?  

- Вот у нас, например, мы живем, где областное ГАИ. Иркутский, Беренга пересечение. И если 

посмотреть вот этот наш большой Октябрьский район – он же самый большой в городе. И соответственно, у 

нас в том районе особо не было развлекалок для детей здесь. И то там может быть для маленьких есть, но как 

вот моему восемь лет, там уже особо нет, он загрустит через пол часа-час. А сейчас открыли манеж на Беренга, 

там прятки-парк. Ну, вот там можно поноситься детям, посидеть, там какие-то столики есть. Ближе к городу 

тоже есть, есть детские кафе. Ближе к городу тоже открыли. Думаю, есть, но сосредоточены ближе к центру 

они.  

- А дополнительное образование?  

- Дополнительное образование, тут такая тема скажем так – по желанию родителя. Если родитель хочет 
своего ребенка, да, отдать на дополнительные занятия – то он его отдаст. А если он его не хочет отдать, то он 

придумает кучу отмазок, чтобы не водить. Да это вообще рядом с нами нету, это мне надо ехать, это мне надо 

вести. Конечно.  

То есть я, когда отдавала своего ребенка на дополнительное образование – я, конечно, смотрела, да он у 

меня танцевал, я рассматривала танцевальные коллективы. Мне хотелось, чтобы понятно этот коллектив был 

рядом с домом. Потому что я понимала, если мы сейчас пойдем на танцы заниматься, то это не на один день. То 

есть я понимала, что я его отдам, и он будет туда ходить – потому что он танцует везде. Я рассматривала школу 

«Юди», но они были на Каштаке, нам территориально они не подходили, они были далеко. Да мы и без школы 

«Юди» два раза шею сворачивали, поэтому нам и без этого хватает. Поэтому мы смотрели свой район. Там где 

брали мальчишек – остался «Авангард». Вот мы пошли в коллектив «Россияночка», вот занимаемся русско-

народными танцами пятый год. Соответственно и бассейн мы также подбирали, чтоб был в нашем районе. 
- У вас сейчас сын занимается и танцами, и в бассейн ходит? 

- Да, ещё хочет в карате, футбол, хоккей. Но, я сказала, ищи свободное время в зависимости от школы, 

чтоб это было без меня. Потому что у меня даже уже на это не хватает сил.  

- И последний вопрос. Что бы вы предложили для повышения рождаемости? 

- Кто хочет родить – он родит. Тут можно ковыряться долго. Вот у меня вот этого нет, вот этого нет и 

этого нет. А для того, чтобы это было человек не хочет приложить никаких усилий, элементарно даже пойти 

работать. Сейчас большинство молодежи, они как – пошли, заработали, они эти деньги потратили. Они вообще 

не парятся, вышел 12 айфон – он пошел его купил в кредит. Он будет выплачивать кредит за этот айфон, на 

пять лет этот кредит, он там будет по десять тысяч, будет платить на этот айфон. Но он, зато с айфоном. Он 

ходит с ним, он долбанул его об пол, он развалился, а кредит-то остался. Понятно, хочется. Но тут нужно 

смотреть немножко рационально по использованию. Поэтому нет такого.  

И почему-то многие, что вот родители обязаны дать. Родители, конечно, обязаны дать. Они тебя на свет 
родили, они тебя должны как-то на ноги поставить. Всё равно тебе должны что-то дать – это обязанность 

родителей. Нужно об этом сразу думать. Но, тем не менее, свои усилия ты должен обязательно прикладывать. И 

когда молодые люди покупают себе машины под два миллиона, не имея квартиры. Причем уже семейная пара, 

например, купили себе джип неновый, ну за полтора миллиона. И я, например, смотрю – и я не понимаю. 

Можно ведь взять какую-то не очень хорошую машину, но у тебя будет своё жилье. А они живут на съемной 

квартире, покупают машину дорогую в кредит. Ну, вот тут я не понимаю, как так можно.  

В голову не вложишь у каждого, какие-то свои виды на жизнь и есть рациональное использование 

этого всего, что у них есть, какие-то накопления. А есть не рациональное, как про айфон. Вот они у меня ходят 
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такие перцы. Потом судебные приставы их ищут. Тоже самое бывает, берут быстро деньги, всякие ситуации 

бывают. Которые вообще видимо, не смотрят никуда и ничего. Поэтому тут как бы у каждого своё и кому-то 

что-то. Иди, рожай – тебе будет всё, так, конечно, нет. Нужно как-то осознано подходить к этому.  

Четырнадцатый информант – женщина, 33 года, имеет высшее образование, в разводе, один ребенок. 

- Расскажите, чем Вы занимаетесь в настоящее время? 

- Работаю начальником учебно-методического управления. 

- Сколько вам полных лет? 

- 33 года. 
- Есть ли у Вас дети? 

- Да, есть сын четырнадцать лет. 

- Вы замужем? 

- В разводе.  

- Планируете ли Вы остаться в дальнейшем в Томске? 

- Да.  

- А вы сами томичка? 

- Да.  

- Какие ассоциации у вас возникают со словом дети? 

- Дети…. Дети – это здорово.  

- Планируете ли Вы ещё детей? 

- Планируем.  
- Сколько? 

- Один ещё максимум. 

- В каком возрасте примерно? 

- Ну, надо до 35 родить наверно или хотя бы забеременеть.  

- А когда впервые стали родителем? 

- В 18 лет.  

- А как считаете, какой возраст наиболее оптимален для рождения ребенка? 

- 18 лет.  

- Боялись ли Вы стать родителем? 

- Нет, я ничего не понимала (смеется). Сейчас уже понимаю, а тогда нет, поэтому проще всё было.   

- Столкнулись ли Вы с какими-то трудностями? 
- Да, не знание, что с ним делать.  

- А изменилась ли как-то ваша жизнь? 

- Кардинально, я стала более ответственной. Появилось стремление к чему-то. Ну, как улучшить жизнь 

своего ребенка.  

- Планировали ли Вы заранее? 

- Да. 

- Готовились как-то? 

- Не особо.  

- Как планировали?  

- С мужем обсуждали, хотели детей. У нас была квартира. Я училась на втором курсе. Мозгов не было.  

- Считаете ли вы себя сложившимся человеком? 
- Да, считаю.  

- Почему? 

- Ну, потому что у меня есть хорошая работа, взрослый ребенок. Стремление к чему-то новому, 

развиваться.  

- Назовите наиболее острые проблемы современности.  

- Это компьютер, ну, как это не проблема. Просто дети не умеют их правильно использовать. Остро... 

Ну, как бы ни у всех родителей есть возможность обеспечивать дополнительное образование детям, потому что 

это достаточно дорого. Вот, что ещё.  

- Как Вы считаете снижение рождаемости – это проблема? 

- Мне кажется, что она вообще не снижается. А наоборот увеличивается. По крайней мере, у моих 

знакомых уже по третьему ребенку.  

- По сравнению, например, с другими развитыми странами, Россия занимает лидирующее положение 
по депопуляции. Как Вы считаете, почему произошел переход к однодетной модели семьи?   

- Я думаю, что как бы нехватка денежных средств. Мне кажется, сейчас всё делается для увеличения 

вот этих денежных выплат. Материнский капитал он хорошо влияет на рождаемость. Ну, это как бы какой-то 

шаг, приобретение жилья там. Вот, мне кажется, сейчас рождаемость увеличивается.  

- Какими качествами должен обладать родитель? 

- Добрый, отзывчивый, внимательный.  

- Что может способствовать отказу от рождения ребенка? 
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 - Мне кажется деньги. Только этот момент. Ну, вот для меня именно этот момент. Ну, не способность 

содержать ребенка.  

- Какая должна быть инфраструктура города?  

- Медицина, образование должно быть доступным. Ну, вот у нас в Томск, ка мне кажется, город не 

плохой. Потому что здесь и образование на высоком уровне, и как бы, детские сады сейчас строятся. Вот мне 

кажется, что Томск прям показательный, рожай, не хочу.  

- Если брать сферу медицины. Как вы выбирали роддом? 

- Я пользовалась обычным бесплатным, каких-то сложностей при его выборе не было. Ну, меня как бы 
всё устроило, и бесплатные роды, и в принципе. И внимательность персонала, и вообще у нас, если сейчас в 

больнице скажешь, что ты будешь планировать детей. То это все врачи перед тобой прыгать будут. Я не знаю, 

почему. Ну, вот я говорю на примере своих знакомых. Только скажешь, что мы планируем беременность и всё, 

всё для тебя. И советы, и отправят куда нужно. Во. Ну, по крайней мере, я не с какими трудностями, такими не 

сталкивалась. Вот, наоборот, всё только для рождения детей.  

- А с какими столкнулись трудностями? 

- Ой. Ну, в 18 лет у меня не было машины, мне приходилось ездить на маршрутке, там сдавать анализы. 

Там достаточно это всё было проблематично. Сейчас как бы в силу своего возраста я уже смотрю, ну сейчас 

проблем нет, беременной ходить. И за рулем в любой момент поехала, сдала, и как бы работа позволяет, что 

можно съездить. Вот, а тогда я училась, мне нужно было ходить на занятия. Совмещать все было тяжело. И на 

заочное я не хотела переводиться, поэтому. Да, было тяжело совмещать работу и беременность.  

- Как бы вы оценили поддержку семей с детьми? 
- Ну, наверно сейчас, работающему человеку мне кажется проще. Когда я была студенткой, мне было 

мало этих денег, этого не хватало на содержание ребенка. Конечно, хотелось бы больше размер вот этих 

выплат, пособии.  

- Какие меры поддержки семей с детьми вам известны? 

- Я уже не помню, 14 лет прошло. Помню, что всё, что можно было по максимуму получить, я 

получила, но размер был невелик. Вот. Сейчас я уже не скажу. А вот сейчас я успела получить выплату 10.000 

до 14 лет, во время коронавируса.  

- Как бы вы оценили эти меры? 

- Эффективны. Да, они в принципе все эффективны. Мне кажется, если бы вообще этого не было, то 

было бы гораздо сложнее. Хотя бы что-то, правительство помогает. Я думаю, что да они эффективны. Можно 

было конечно больше. Вот, эффективны. 
- Чтобы вы предложили в качестве поддержки семей с детьми? 

- Я так прям глобально, не задумывалась. Нууу…. Не могу сказать. Ежемесячные пособия увеличить. Я 

не знаю, когда в декрет уходишь, что может быть размер увеличить. Там сколько сейчас, размер, который 

дается, сделать там, например, первые пол года – 100% размер заработной платы. Ну ,чтоб как-то меня 

простимулировать, чтоб я пошла рожать. Мне нужно чтобы я была твердо уверена, как я буду стоять на ногах. 

А если этот размер будет составлять 10% от зарплаты, даже 25% - и то я задумываюсь, как я буду содержать 

ребенка. Если бы этот размер был бы больше, то конечно, тут все бы пошли у нас рожать. Потому что сейчас 

семьи обременены ипотеками, кредитами, когда задумываешься о детях. Ага, у тебя зарплата уменьшится в два 

раза, а как ты будешь ипотеку платить, а как ты будешь ещё ребенка содержать. Вот. Мы готовы рожать (смех), 

но просто нужно финансово как-то поддерживать семьи. От этого и рождаемость увеличится. Если хотя бы до 

года будет размер выплат, я не знаю, хотя бы на уровне твоей заработной платы. Тогда, конечно, все пойдут 
рожать (смех).  

Пятнадцатый информант – женщина 37 лет, имеет высшее образование, замужем, двое детей. 

- Расскажите немного о себе. Каков ваш род занятий в настоящее время? Работаете? 

- Работаю. 

- Кем? 

- Заведующая общежития. 

- В какой сфере? 

- Какая у нас сфера. Образование.  

- Сколько вам полных лет? 

- 37. 

- Ваше семейное положение? 

- Замужем. 
- Дети есть? 

- Двое. 

- Планировали ли вы рождение детей? Готовились как-то к этому? 

- Да. 

- Как готовились? 

- Как готовились (смеется)?  

- Ну, например, жилищный вопрос был решен? Финансовая составляющая? 
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- Так, ладно. К первому хорошо Второй планировался. Подготовки какой-то не было. Ой, жилищные 

условия. Ну, и жилищные условия были расширены. И заработок да, на тот момент был уже выше.  

- А в каком возрасте стали родителем? 

- В первый раз или вообще? 

- В оба раза. 

- В 25 и 30.  

- Боялись ли Вы? 

- А ты че это запомнишь?   
- Я записываю на диктофон, я же говорила.  

- Аааа….  

- Боялись ли вы стать родителем? 

- Нет. 

- А трудности какие-то возникли? 

- Когда именно, в какой момент жизни (смеется)? 

- Ну, в …. 

- Только в моменте воспитания, с возрастом. Чем старше, тем сложнее.  

- Сложнее воспитывать? 

- Конечно.  

- В чем это проявляется? 

- Ну, вот сейчас у меня один подросток.  
- Он не слушается? 

- Ну, как не слушается. Проявление характера, становление личности. Вот это всё, и естественно это 

маленько не вписывается в какие-то возможно мои планы. И что-то и такие моменты, конечно, уже да – тяжело.  

- Планируете ли вы ещё детей? 

- Нет. 

- Считаете ли себя сложившимся человеком? 

- Скорее да.  

- Вы реализовались для всех значимых для вас сферах? 

- Да, наверное, да. Подумать надо (смеется).  

- А в каких? 

- Ну, первая скорей всего наверно – семья. В первую очередь, наверно, у меня всегда так было как-то 
по плану. Знаешь, в голове же всегда есть какое-то представление о семье. И поэтому семья полноценная – это 

два ребенка. Ну, это у меня такая же семья, из которой я вышла. И единственное я хотела, чтоб у меня были 

дети разнополые, ну, так и сложилось. Работа. Работа, я наверно всегда хотела, чтоб она мне нравилась. Вот на 

данной работе, меня, конечно, возможно не совсем устраивает финансовая сторона. Но, то что я здесь 

реализовываюсь, достаточно широкий спектр того, что я там знаю и умею, и могу, возможно, получить какие-

то знания. Вот. Что, в какой сфере я ещё должна была реализоваться, как человек, как женщина. Как кто? Ну, я 

считаю себя счастливым человеком.  

- Назовите несколько наиболее острых проблем современности, на ваш взгляд? 

- Современности…  

- Да, какие проблемы есть? 

 - Ох ты, Господи, ты, боже мой. Ну, не че как ты меня тут… Давай ты тут мне маленечко поможешь, 
какие (смеется)? 

-  Например, депопуляция – превышение смертности над рождаемостью. Приток мигрантов.  

- Знаешь, наверно, вот.… Ну, ладно хорошо, да с притоком мигрантов – у нас их вон много, много. Нет, 

наверно, вот сейчас мы сидели, разговаривали с ребенком. Наверно сейчас влияние социальных сетей на умы 

вот этих наших детей – вот это, наверно, сейчас самое страшное из того, что я вижу, из того, что я смотрю, 

читаю. Из того что я последнее время видела. Остальное оно как бы.… Ну, всегда были же какие-то проблемы. 

А вот это наверно. Ценности детей, они маленько. Вот делаем уроки, у него реакция – «зачем мне это». Я 

говорю, «Боже, что выместится из твоей головы – как играть в «Fortnite»». Уйдет из головы, если ты какой-то 

рассказ прочитаешь. Всё, чтение то есть не является, книга не идет источником информации, абсолютно. Вот 

это заместилось очень сильно. И познавание окружающего мира, всего, что, не знаю… Идет через интернет, 

только так. Исходит, на нет, вот общение. Переписки вот эти немногословные. Соответственно лексикон, 

словарный запас – он становится никаким. Откуда там, какая будет грамотность. Три слова – пять ошибок.  
- Снижение рождаемости – проблема? 

- Да. Конечно, - это серьезная проблема. 

- Как вы считаете, почему произошел переход к однодетной модели семьи? 

- Там, смотри, рожали, где многочисленно, какой год – во-первых, это было после войны. 

Восстанавливалось всё. Это были, как правило, деревни. Там, ну в основном, в городе же не было таких. 

Городские не имели по столько детей. Там были свои вопросы, связанные с познаниями о контрацепции. Если 

уж вдаваться тогда. Чем дальше, тем количество детей всё равно уже было не такое. А пики рождаемости 

всегда были связаны с финансовой составляющей. Потому что вот у меня год рождения 84, я училась, у нас 
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были классы до буквы Л. У меня старший класс. То есть ты сама понимаешь, какой был это период. Потом 

пошли на уменьшение, с 80 и там действительно был большой пик. То есть это было что, восстановление. И там 

это было до 90-х, до развала СССР. А вот в 90-х у меня родилась сестра. Я как бы просто привожу пример. Там 

было всё уже совершенно не так.  

- Почему это произошло? 

- Ну, это всё связано на финансовой составляющей. То есть возможности. Не понятно, что творится, 

что? Куда рожать? На самом деле человек чувствует себя не защищенным абсолютно. Куда он маленького 

ребенка, в этот ужасный мир.  
- Являются ли дети одной из значимых ценностей в жизни? 

- Ну, конечно, ради чего жить. Я вот просто смотрю иногда у меня у мужа сестра, получается золовка. 

У неё нет детей и 42 года. Так получается, какого смысла-то нету в жизни. Ну, что-то там ты работаешь, ну, 

себя красивую одела, сходила, чего-то сделала. И всё. Продолжение себя, да. Что ты после себя оставишь, 

ничего получается.  

- Сколько детей вы хотели бы иметь? Двое, да? 

- Двое, да. Мне вот всё вот так вот. Всё, всё, всё потолок. 

- А обеспечить и воспитать?  

- Я думаю, что тоже двое.  

- Как считаете, ребенок – сложное решение? 

- А вот знаете, смотря в каком возрасте. Когда в 20 лет, наверно это… Рожать надо, выходить замуж, 

рожать – это всё в молодости. Как бы раньше. Чем взрослее, тем мне кажется это уже более взвешенное 
решение.  

- Сложнее? 

- Я не знаю. Может быть наоборот сложное оно там. Честно говоря для меняя это не было сложным 

решением. Я даже понять не могу, с какой позиции это нужно оценивать.  

- Ну, с вашей точки зрения. 

- Ну, вот я думаю, сложное или нет. Нет, ну, наверное, всё-таки сложное. Ты даешь человеку жизнь, и 

что ты в принципе ему можешь дать. Сложное наверно всё-таки. Просто нужно как-то к этому готовиться. 

Наверно, да.  

- Какой возраст оптимален для рождения ребенка? 

- Ну, на мой взгляд это получается с 22-23 Чем моложе организм, тем намного… Вот как ребенок мне в 

25 дался, и как в 30 – разные вещи абсолютно. Конечно, тяжелее уже было, вставать и всё прочее. Поэтому 
сейчас я совершенно не готова к маленькому ребенку, как бы. Так-то можно было, почему нет. Ну, 

теоретически.  

- Как готовиться к такому решению? 

- И морально, и. Вот для меня, сейчас я даже говорю даже будет больше моральная составляющая, не 

же ли материальная. Как воспримут дети. С этим-то было со вторым – пазл не складывается. Господи.  

- Что нужно учитывать при планировании ребенка? 

- Ну, в первую очередь доход – для меня, доход. Потому что я не хочу растить нищету, голодрань. Её 

достаточно без меня.  

- Ребенок требует сделать паузу в собственной жизни? 

- Нет, я думаю, что нет. Я думаю, что всё это впишется. Почему отказывать в себе, всё нормально 

будет.  
- Хватит на всё времени? 

- Ну, где-то что-то. Где-то, какая занятость там должна быть. Ну, от работы ты уйдешь, собственно как 

бы в декретный отпуск. И всё, это будет временное. 

- Какими качествами должен обладать родитель? 

- Терпение. И всё, не знаю больше. У меня его нету (смеется).  

- Как вы думаете, почему некоторые откладывают рождение ребенка? 

- Откладывают.… Ну, знаешь по-разному, у меня подружки тоже как бы есть  одинакового возраста – 

родившие там, в разное время. У кого-то не складывается личная жизнь, допустим. Хочется. В любом случае 

как-то картинка складывается, хочется семью, замуж. Хочется с кем-то рожать этого ребенка, а не просто для 

себя. Были вот такие, которые ближе к 30 первого родил. Да, сейчас всё нормально. Вот она родила в 27, сейчас 

у неё уже трое. Настрогали быстренько. Вот. Кто-то строит карьеру, для кого-то это на первом месте. Есть у 

меня такая тоже вот. Есть у меня такие, я по своим сужу. Я просто не могу как-то рассуждать в воздух. Ну, вот 
как-то для неё наверно вот возможно была важнее карьера, работа. Личная жизнь как-то ушла. А дальше всё, 

сложнее, сложнее с возрастом.  

- Известны ли вам какие-то меры социальной поддержки для семей с детьми? 

- Конечно. Ну, в основном это наверно получается для малоимущих. Вот. Там достаточно много. А у 

нас что получается, сейчас ничего особо. Получается до трёх лет и то она была до полутора лет. У меня сейчас 

она идет до скольки, до трех получается, идет. Вот. А у малоимущих там достаточно много на самом деле. Там 

получается. Ну, вот питание сейчас у всех. Раньше у них было бесплатное питание в школе. И дополнительные 

выплаты, плюс там, если трое детей – там ещё какие-то. Больше льгот, намного больше льгот. То есть 
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соответственно как бы, если количество детей больше трех – там есть льготы, есть путевки в лагеря. Есть где-то 

санаторно-курортное лечение, то есть  вот какие-то льготы. Как показала пандемия вообще достаточно тех, кто 

были оформлены как малоимущие. 

- А как считаете, вот эти меры способны повысить рождаемость или нет? 

- Ну, я думаю что да.  

- Для всех слоев населения? 

- Ну, вот знаешь для неблагополучных. У нас получается вот этот материнский сертификат, вот эта 

программа получается с жильем. Неблагополучные, я не думаю ,что они будут брать ипотеки, на что им там 
надеяться. На самом деле, если посмотреть статистику. Та категория неблагополучных – они как рожали когда-

то, там ничего особенно не меняется. Я думаю, что да. Если посмотреть, проанализировать – на них это не 

влияет особенно.  

- Какие меры необходимо принять для повышения рождаемости? 

- Ещё что-то принять… 

- Что на ваш взгляд нужно улучшить? 

- Не знаю. Мне бы вот ничего не помогло. Ну, вот наверно, возможно какая-то поддержка. Ну, вот 

сейчас я не знаю до скольки выплаты. То, что она была, вот я когда дети были маленькие. Была до полутора, 

декрет до трёх. То есть полтора ты находишься в каком-то вот таком. Уже тяжеловато становится. Вот. Ну, это 

какие-то материальные. Какие я сейчас на вскидку не скажу.  

- А помимо материальных? Если бы предприятия давали возможность изменить график, сделать его 

гибким, дать возможность совмещать? 
- Вот это было бы хорошо. Да, согласна. Потому что была бы возможность кому-то продолжить 

строить карьеру. И совместить, где-то ты работаешь, частично там с няней совмещать. Или ещё как-то. То есть, 

возможно, кто-то бы смог себе   так позволить. Я вот сейчас так думаю – сразу такие вопросы. С одних там 

поверну голову – у меня там на экране какие-то цифры непонятные по мониторингу.  

- Нужно ли учитывать место проживания? Город, его инфраструктуру?  

- Конечно, конечно. Ну, я не знаю, но хотелось бы, конечно, детям дать. Я всегда жила в городе. И вот 

меня как бы в деревню, ни за какие коврижки абсолютно. Я считаю, что детям обязательно нужно дать высшее 

образование. А там уже, конечно, кем он будет, как и что он решит. Высшее образование – это, во-первых, 

способность думать, получать знания, уметь их получать, уметь их применять. И не обязательно работать по 

специальности, но ты владеешь какими-то. Ты умеешь обращаться с информацией, систематизировать её как-

то, анализировать, что-то с ней делать. А не просто корочки и диплом. Поэтому в городе наверно это более 
доступно, чем в деревне. Поэтому сейчас деревни они такие бедненькие. 

- А как бы вы оценили медицину в Томске?  

- Ты, знаешь, первую беременность я наблюдалась платно. Так, по какой причине я уже не помню. Это 

наверно было просто моё решение. А вторую я частично наблюдалась. То есть этот врач вёл меня параллельно. 

А все анализы, которые я могу спокойно сдать – я стояла на учете. Да. Нареканий у меня нет. Но рожала я в 

обычном роддоме, но с конкретным врачом. То есть, которого ты оплачиваешь. То есть я считаю, что такой 

труд врача, он должен оплачиваться. Потому что ну это соответственно внимание определенное. Я не хотела, 

мне было на это не жалко. То есть это моё здоровье, здоровье моих детей. Получается полностью на нашу 

бесплатную наверно я не надеялась. Вот, что касается детей. У нас у ребенка была операция, мы делали это всё 

бесплатно, делали это всё на Кошевого.  

- Когда выбирали врача для родов, какими критериями он должен был обладать?  
- Ты знаешь, вот у меня как бы с гинекологом я познакомилась как бы, ну так сложилось – я к ней 

давно ходила. И она меня просто направляла, я ей доверяла. Соответственно, ка она там уж его выбирала – я не 

знаю. То есть это были два разных врача, в одном и том же роддоме. Но обоими я осталась довольна. Ни разу 

абсолютно. Всё было хорошо.  

Шестнадцатый информант – мужчина 31 год. 

- Сначала поговорим немного о тебе. Расскажи, чем ты в настоящее время занимаешься? Работаешь 

или учишься?  

- Меня зовут Александр, 31 год, работаю в салоне связи «Теле 2», продавец.  

- Твоё семейное положение? 

- Я с девушкой проживаю, уже тритий год вместе живем.  

- Ты сам с Томска или приехал из другого региона? 

- Я приехал с Сочи. 
-А почему выбрал именно Томск? 

- Ой, это долгая история на самом деле. (Приехал  в томский реабилитационный центр). Может, не 

будем в эти подробности впадать (смеется). Обстоятельства так сложились, что пришлось здесь пока остаться.  

- Ладно. 

- Планируешь ли ты в дальнейшем остаться в Томске? 

- Да.  

- А почему? 
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- Потому что уже обустроился здесь. И семья, и работа, и друзья здесь. Как бы отказываться уже, назад 

куда-то домой, но там у меня ничего нет. Там нужно заново всё обустраивать.  

- Тебя устраивает город Томск? Его городская среда? 

- Мне нравится, что он маленький. Потому что Сочи (информант приехал в Томск из Сочи) тоже 

маленький город, я там вырос. И добраться до центра близко, если нужно в больницу, например. У меня 

машина есть, но по началу её не было и мне труда не составляло добираться куда-то. Вот это мне нравится.  

- Хорошо, мы ещё вернемся к рассмотрению городской среды. А сейчас поговорим о детях. Какие 

ассоциации у тебя возникают со словом дети? 
- Это кипиш, ответственность, бессонные ночи. У меня короче дети постоянно собираются в подъезде, 

они меня бесят. Они постоянно там шумят, галдят, сейчас вот в двери ломились. То есть нечего положительно 

не возникает у меня.  

- Ты планируешь, когда-нибудь стать родителем? 

- Да. 

- Какой возраст, по твоему мнению оптимален для рождения ребенка? 

- Я не на возраст ориентируюсь. Для меня главное, чтоб у мужчины всё было обустроено, почва 

подготовлена, чтобы потом проблем не возникало.  

- То есть к возрасту нет какой-то привязки? 

- Нет.  

- Ты сказал, что нужно подготовить почву. А какую именно? 

- Должна быть постоянная работа, жилищные условия, какая-то сумма денег, накопленная.  
- Наличие высшего образования обязательно или нет? 

- Для меня нет.  

- Ты сказал, что не привязываешься к конкретному возрасту. А для девушки, какой возраст оптимален 

для рождения ребенка? 

- Ну да, важен. Девушке, я считаю, что нужно рожать до 30 лет. Потому что мне кажется, что это в 

первую очередь влияет на ребенка. Чтоб у него не было комплексов ходить со старыми родителями.  

- Боишься ли ты в данный момент стать родителем? 

- Нет, нет. Не боюсь, потому что в принципе для меня, в моей голове – это обыденные вещи. И я вижу, 

у моих друзей есть дети. Ничего сверхъестественного там нет.  

- С какими трудностями можно столкнуться при появлении ребенка? 

- Воспитание – самое главное, правильное.  
- Сколько детей ты бы хотел иметь? Желаемое число какое? 

- Один, два не больше. Гарем не нужно.  

- Сколько ты бы смог реально воспитать и обеспечить? 

- Двоих.  

- Считаешь ли ты себя сложившимся человеком? 

- Нет. У меня нет своего жилья, работа есть, но в моих планках это не то, что я бы хотел. Это так по 

минимуму.  

- А помимо жилья? Может быть, ты бы хотел в какой-нибудь сфере реализоваться? 

- Нет, я лентяй и если честно ничего не хочу. 

- Назови наиболее острые проблемы современности, на твой взгляд.  

- Зарплаты маленькие у людей. Многие люди не развиваются, деградируют. Люди, которые могут чего-
то достичь, но в связи с их положением – они деградируют. Выпивают, наркотики употребляют. Особенно 

сейчас на молодежь посмотришь, они комнатные, домашние, ни общаться не умеют, своё выразить не могут. Я 

считаю, что это от родителей зависит.  

- Низкая рождаемость – проблема? 

- Я честно за этим не слежу, вообще как-то по барабану.  

- Как ты думаешь, почему произошел переход от многодетной семьи к однодетной и бездетной? 

- У меня сейчас картинка в голове складывается. Деревня, старые дома, поля. Дети росли на хозяйстве, 

у них было чем заниматься. Детвора бегала по деревне. Послевоенные, довоенные времена. Сейчас же мало кто 

стремится в деревнях жить, все хотят в городе жить. А в городе никто не хочет семейной жизнью заниматься, 

все хотят гулять и вести аморальный образ жизни. Мне кажется, что в этом и проблема, отсюда и низкая 

рождаемость.  

- Для тебя дети значимая или незначимая ценность в жизни?  
- Да, цель такая есть, стремление есть. Пускай, сейчас этого нет, но для меня это время ещё не пришло.  

- В ближайшие три года планируешь стать родителем?  

- Нет. 

- Как считаешь, какими качествами должен обладать родитель? 

- Ответственность, терпеливость, ум. И не добрым, и не злым, нейтральным. Потому что иногда всё 

равно надо поругать.  

- Известны ли тебе, какие-то меры поддержки для семей с детьми? 
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- Ну, что по телевизору показывают, но я их честно не запоминаю. У меня в голове не откладывается. 

Это мне неинтересно. Ну, материнский капитал знаю, про ипотеку для молодых семей слышал. 

- Как ты думаешь, эти выплаты, пособия эффективны или нет? 

- Меня это вообще никак не мотивирует. Потому что я считаю, что это мелочи. Реально поддержать 

они не могут. 

- Почему? 

- Это маленький размер выплат. То есть, допустим, выделяют материнский капитал, а где они 

остальную часть возьмут? Ну, сколько лет на это нужно работать. Ладно, половину, а где тогда ещё половину 
взять.  

- Как тогда государство может обеспечить поддержку? 

- Ну, жилье в первую очередь – самое главное. Даже в моей семье, где я вырос. Деду с работы 

выделили трехкомнатную квартиру в центре города. То есть это уже шаг ля создания семьи.  

- Правильно я поняла, что в Советском союзе были гарантии, что тебе, например, дадут жильё. Сейчас 

таких гарантий нет? 

- Да. Сейчас чтобы получить жильё нужно 30 лет отработать в полиции.  

- Нужно ли учитывать город проживания при планировании ребенка? 

- Нет.  

- То есть не имеет это значения? 

- Не имеет.  

- А если брать медицину в Томске. Как бы ты её оценил? 
- Если я буду сравнивать с Сочи, то в Томске она ниже плинтуса. То есть и по сооружениям, 

помещениям. Качество медицины на низком уровне. 

- Если смотреть образование? 

- Образование мне кажется здесь хорошее. Все сюда ездят учиться, из-за границы приезжают учиться. 

Про дошкольное образование не знаю. Но мне кажется, что с этим проблемы по всей России – сложность 

попасть в детский сад. Очереди длинные. 

- Дополнительное образование? 

- Если человек захочет, он устроит куда-нибудь ребенка. В секцию, кружок. Ну, найдет, даже если 

уровень маленький, всё равно найдет.  

- А если у семьи нет денег, смогут ли они обеспечить ребенку дополнительное образование?  

- Тогда не знаю. 
- Благоустройство города, как бы ты оценил? 

- Дороги убитые. В плане этого всё на низком уровне: парки, тротуары, детские площадки. Проще в 

Новосиб поехать погулять, там есть куда пойти. В зоопарк, например. И парки получше, чем здесь.  

Семнадцатый информант – женщина 31 год, имеет высшее образование, замужем, детей нет. 

- Расскажи немного о себе. Чем ты занимаешься в настоящее время? 

- А вот это как считать (показывает вокруг)? Ну, служащий наверно. 

- Сколько тебе полных лет? 

- 31.  

- Твоё семейное положение? 

- Замужем. 

- Ты родилась в Томске?  
- Да.  

- А в дальнейшем планируешь здесь остаться или нет? 

- Нет. 

- Почему? 

- Мне кажется, что Томск рано или поздно постигнет такая же учесть, как и Юргу. Просто отсюда вся 

молодежь разъедется.  

- Не только из Юрги, в целом из всей Кемеровской области уезжает молодежь.  

- Есть ли у тебя дети? 

- Нет. 

- Ты считаешь себя сложившимся человеком? 

- Да.  

- Почему, да?  
- Эм.…  Ну, во-первых, мне кажется – это определенное состояние. И определенный уровень жизни. 

Ну, определенное состояние именно, как сказать. Ну, когда ты уже немного по-другому смотришь на мир, когда 

уже нет каких-то иллюзии, как в 20 лет.  

- Можно уточнить. Ты, сказала определенный уровень жизни. 

- Да.  

- Тогда, какой он должен быть?  

- Ну, я считаю, что это обязательно, во-первых, для ребенка. Просто мне кажется, в моём возрасте ты 

уже больше начинаешь думать о ребенке, и если в 20 лет можно родить ребенка, ну вот просто там по стечению 
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обстоятельств. То в 30 лет ты уже думаешь о том, что ребенку нужно будет дарить любовь, потому что без 

любви гармоничным человек не вырастет. Что ребенок – это будет отдельная личность, ты не можешь 

заставить его заниматься тем, что нравится тебе или пытаться толкать его туда, где ты сам не состоялся. Ну, то 

есть, например, я там, допустим, хотела бы стать… Я не знаю балериной, и вот я не стала, и начала пихать 

ребенка туда, куда не попадя. Ты понимаешь, что всё-таки он с самого детства – сложившаяся личность, со 

своим характером, что куда-то пихать его, заставлять идти по твоим стопам нельзя. Поэтому вот. А про что был 

вопрос, я уже забыла? 

- А я спрашивала, какой уровень жизни должен быть? 
- А да, какой уровень жизни должен быть. И во-первых, это должен быть определенный материальный 

достаток.  

- А какой примерно? 

- Ну, всё зависит от того, есть ли своё жильё. Во-первых, желательно, чтобы было своё жильё. Потому 

что, если своего жилья нет – ну будет тяжеловато. Во-вторых, ну автомобиль, потому что ребенка элементарно 

нужно будет возить даже в ту же поликлинику. Да, когда он там маленький, всё равно же есть какие-то 

осмотры, даже, если ребенок полностью здоров. И вот мы недавно с мужем вспоминали, получали ли мы 

качественное лечение бесплатно. Ииии…. Пришли к такому выводу, что если получали – то это было очень 

редко. Поэтому всё-таки читаешь там о побочных эффектах прививок наших отечественных, то получается, что 

безопасно ставить всё-таки импортные прививки. Это всё стоит денег – приемы врача, прививки. Ну, мне 

кажется, что у семьи доход должен быть совокупный, ну хотя бы тысяч 80 – это минимум. И то это вот – самый 

минимум, всё будет уходить на ребенка. 
- Как ты считаешь, почему в сознании населения произошел переход к модели однодетной или 

бездетной семьи? 

- А мне кажется, потому что сейчас у многих проблемы со здоровьем.  

- Какие наиболее острые проблемы есть в современности на сегодняшний день? 

- Мне кажется, что это сбой в репродуктивных функциях мужчины и женщины. Что сейчас очень 

много бесплодных мужчин, женщин и пар. 

- С чем это может быть связано? 

- Ну, наверно всё совокупно – и экология, и образ жизни, питание.  

- Ты уже начала говорить про медицину. Как она должна выглядеть, чтоб услуги были качественные? 

Или что бы ты хотела изменить.  

- Я хотела бы, чтоб государственные клиники были такие как частные.  
- Окей. А если государство будет поддерживать семьи с детьми, чтоб они могли получить бесплатную 

медицинскую помощь? 

- Ну, если такая помощь, как есть сейчас – я бы не пошла её, получать. Если есть возможность 

получить её более качественно и платно.  

- Какие ассоциации у тебя возникают со словом ребенок? 

- Любовь, забота, ответственность, семья. Достаточно? 

- Да. Являются ли дети одной из значимых ценностей жизни?  

- Ну, до некоторого времени, я думала, что да. Теперь я думаю, что нет. Ну, потому что есть пары. Это 

как знаешь, мы недавно, у нас состоялся диалог с женщиной. Она говорит, вот я считаю самое главное 

предназначение женщины – это рожать. Я говорю: «Ну, хорошо, а что делать бездетным женщинам? Что их на 

свалку? У них нет своего предназначения?». Поэтому я всё-таки считаю, что нет.  
- Мне кажется, её бы феминистки разорвали. Социальная роль женщины кардинально изменилась. 

Репродуктивная функция  давно перестала быть первостепенной для женщины.  

- Мужчины тоже изменились.  

- Ну да, да. Они тоже откладывают. 

- Они тоже откладывают, мне кажется, сейчас достаточно много мужчин, которых не интересуют 

серьезные отношения, которым не нужны дети. Которые детей воспринимают как обузу. У меня есть знакомая, 

к которой я прихожу – видно, что семья, а отец ему как бы ребенок не интересен. Он есть и есть, потому что у 

всех дети есть.  

Потому что я считаю для того, чтобы человек вырос счастливым, в семье должны быть гармоничные 

отношения. Я считаю вообще в человеке, в нём есть, как женская сторона, так и мужская. Ну, потому что у нас 

есть мама, есть папа. У нас гены есть и те, и те. Если какого-то внимания недостаточно – человеку очень трудно 

будет стать счастливым. Это будет очень много проблем. Все же проблемы идут из детства. Там я не знаю 
женщины, которые недополучили внимание отца, по крайней мере, по моим наблюдениям. Те девчонки, 

которые есть у меня. Если у них не хватало внимания отца или он их бросил, то у них формируется 

потребительское отношение к мужчинам. Они хотят из них как можно больше там выдавить. Выжать всего чего 

только можно и там следующего, уже следующего, она уже пошла доить. Либо она настолько не уверена в себе, 

что она начинает ну просто всё в себе переделывать. Всё везде себе переделывать. Делать себе грудь, зубы, 

губы, глаза. То есть она себя не любит, ну разве она может быть счастливой. Нет. Не знаю, мне кажется это всё 

так сложно. Столько психологическим проблем получается, и болячки именно из-за этого. Короче мне кажется 

как-то так.  
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- Сколько детей ты хотела бы иметь? 

- Мм.… Одно дело, сколько бы я хотела иметь, и другое дело вот этот сам процесс. Ну, то есть раньше 

я никогда не задумывалась. Но на самом деле вот забеременеть, выносить и родить – это очень тяжело. И вот, 

сколько выдержит мой организм, и вы выдержит ли вообще и сможет ли вообще это сделать, я не знаю. Ну, 

двое.  

- Мне встречалась информация, сколько женский организм способен воспроизвести детей 16 – 17. А 

сколько детей вы в паре смогли бы воспитать и обеспечить? 

- Пять (смех).  
- К чему нужно готовиться прежде, чем планировать рождение ребенка? 

- К чему нужно готовить? 

- Да.  

- Нужно (смеется) готовить свою нервную систему, в первую очередь – я считаю.  

- Сувенирную? 

- Нервную, свою нервную систему. 

- Послышалось. 

- Ну, и сувенирную наверно тоже (смеется). Потому что если у матери потом начинают… Ну, у матери 

всё равно. Блин, видишь, я же занимаюсь цигун.  

- Это что такое? 

- Цигун – это китайская, оздоровительная гимнастика. И я увлекаюсь темой психосоматикой 

заболеваний. Ну, не то, чтобы там я прям, увлекаюсь, но бывают периоды, когда у меня есть время и я этим 
интересуюсь. И я много об этом слушала, слушала психологов, слушала вот этих экспертов по психосоматике. 

И они говорят, о том, что у ребенка очень много закладывается вот именно в девять месяцев, пока он, пока его 

носит мать. То есть и большая часть болезней тоже закладывается в этот период. И любая нестабильная 

ситуация у матери – она обязательно скажется на ребенке. Что, например, если она понервничала очень сильно 

– это всё равно рано или поздно даст знать. И вот психолог, нет, она не психолог, она педиатр. И вот я тоже 

слушала лекции педиатора, она говорила о том, что вот, например, если у ребенка до девяти лет возникает 

какая-то болячка. Ну, допустим, в пять лет возникла болячка, матери нужно вспоминать, что было в пять 

месяцев. И прорабатывать вот то, что у неё было – вот эту проблему. И только тогда у ребенка болячка уйдет. Я 

вот вообще во всё это верю. Вот во все эти связи, что проблемы со здоровьем – они идут  именно от головы. И 

поэтому я считаю, что нужно готовить в первую очередь нервную систему. И нужно, конечно, готовить свой 

организм, потому что нагрузка неимоверная.  
- А помимо этого ещё как-то морально, материально?  

- Ну, когда морально – это вот я и сказала, нервную систему. Ну, а материально.… Но, если тебе негде 

жить, ну, то конечно, будет тяжеловато. Мне кажется, вообще в принципе это  решение должно быть таким 

более менее осознанным, что ты должен крепко себя так. Крепко стоять на ногах. Не так, что там ничего нет – и 

рожать.  

- Чтобы принять решение завести ребенка, нужно взять паузу в собственной жизни? 

- О какой паузе идет речь? Как понять пауза? В жизни если ты возьмешь паузу, то это всё жизнь 

закончилась. Мне, кажется, - нет. 

- Ну, например, в работе – понятно, нужно брать декретный отпуск. А если есть какие-то увлечения? А 

если ты реализовываешься в других сферах, нужно останавливаться и заниматься только ребенком? То есть 

прерывать свои другие увлечения, своё развитие? 
- Мне кажется, если ты будешь уделять время только ребенку, ну, мне очень сложно говорить, об этом 

судить. У меня нет детей, никогда не была в такой ситуации. Вот, но если ты будешь уделять время только 

ребенку – ты станешь нервной, будешь постоянно находиться в состоянии депрессии. И это повредит и тебе, и 

ребенку. Мне кажется, нет. Ну, вот я, например, занимаюсь вот этой гимнастикой, я бесконечно прохожу курсы 

повышения квалификации по ней. Там бесконечные, там учиться можно всю жизнь, и ты всё равно ничему не 

научишься, грубо говоря. Ну, я буду продолжать это дальше – 100 %. Хотя бы 15 – 20 минут в день я буду 

выделять на то, чтобы этим заниматься.  

- Какими качествами должен обладать родитель? 

- Хм…. Ну, во-первых я считаю, что он должен любить себя. Если человек будет себя любить, то он не 

будет свои какие-то комплексы на ребенке вымещать. Во-вторых, он должен быть спокойным. А если человек 

себя любит – он и так будет спокойным. В-третьих, он уже должен быть эмоционально зрелым. Ну, потому что 

даже, одно дело, когда м.. тебе 20 лет, и тебе там с мужем. Он пошел куда-то гулять, и ты начинаешь выяснять с 
ним отношения, потому что тебе тоже хочется гулять. А второе дело тебе там… Ну, есть же пары, которые и в 

40 лет рожают – и это, вот уже настолько желанный ребенок, что они готовы от всего отказаться, чтобы только 

вот ребенок у них был. И как-то уже могут конфликтных ситуаций избегать, умеют договариваться. Мне 

кажется, что вот эта обстановка в семье – она тоже очень важна. Причем, чтобы оба родителя были в адеквате.  

- Найти взаимопонимание? 

- Да.  

- Планируешь ли ты стать родителем в ближайшие три года? 

- Да, планирую.  
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- Что необходимо для принятия положительного решения о рождении ребенка? 

- Ну, у меня такое решение уже давно принято.  

- Как ты к этому пришла?  

- Ну, а как люди к этому приходят.… Ну, я не знаю, как другие люди к этому приходят. Я скажу, как я к 

этому пришла. Мы с мужем поженились, и сейчас вот я понимаю, что я настолько его люблю, что мне хочется, 

чтобы вот было какое-то продолжение вот этой любви. И, когда я смотрю на его детские фотографии – я  

мечтаю, чтоб у меня был ребенок. Ну, вот, чтоб была маленькая его копия. Ну, вот как-то так.  

- Какой возраст наиболее подходит для рождения ребенка? 
- Хм… Не знаю, мне кажется, у всех по-разному. Я вчера ответила, что это возраст не помню, вроде 

после 25 точно, а может быть я и позже ответила. Просто дело в том, что чисто физически выносить ребенка 

наверно легче в 20. Но вот, но мне кажется, что это всё-таки после 30.  

- Мне попадалась статья, где медики обозначили возраст с 17 лет.  

- Ну, это цыгане, например, выходят, женятся в 14. 

- Как, ты считаешь, что влияет на снижение рождаемости? 

- Ну, я уже сказала. Мне кажется, проблемы со здоровьем, потому что сейчас много тех, кто не может 

забеременеть. Ну, как бы и наша пара этому пример. И многие, кто делает ЭКО, и не получается. И я там 

слышала разные истории, и люд, и по пять раз делают, и ничего не получается.  

- Какие меры, на твой взгляд необходимы для повышения уровня рождаемости?  

- Ой, не знаю….  Мне кажется, у нашего государства всегда меры такие однобокие. Что те, кому 

действительно нужно – те, не получают. А там те, кто бухает и живет за счет вот этих детских пособии – они 
как раз-то всегда в шоколаде. Как это выходит – я не представляю. Ну, вот лично мне хотелось бы, чтобы 

помогли с жильём. Потому, что сейчас купить своё жильё, больше да, чем оно есть – это очень сложно, 

получая, например, такую зарплату, как в университете.  

- Материнский капитал – это не новшество для многих стран. Если не ошибаюсь, в Польше его ввели, и 

цыганки стали рожать, чтобы получить материнский капитал.  

- Да, да.  

- Могут ли какие-то организации, структуры помочь решить проблему снижения рождаемости? 

- Мне кажется никакие.  

- Знаешь ли ты о каких-то мерах поддержки семей с детьми? 

- Для многодетных семей? 

- Нет, не обязательно для многодетных. 
- Материнский капитал, льготные ипотеки, жилье выдавали для молодой семьи, но хотя там и без детей 

можно прийти и принять участие. Мне кажется жильё для молодой семьи. Больше не знаю.  

- Как ты думаешь, приведут ли эти меры к повышению рождаемости? 

- Я думаю, что есть. В материнском капитале особенно, потому что я много слышала, что второго 

ребенка рожали именно чтоб получить мат капитал.  

 - Это не грубо? Когда ребенок выступает в качестве средства получения денег? 

- Ну, я бы не стала. Ну, видишь, здесь ради этого рожают определенный слой. Поэтому, тут, как ни 

крути – грубо это, не грубо, они всё равно будут из-за этого рожать. Из-за каких-то вот пособий.  

- Ну, да. А нужно ли учитывать место проживания, город, регион при планировании ребенка?  

- Ууу… Чего-то я. Мне кажется, нет.  

- Томск в этом плане идеален или нет?  
- Смотря, чего ты хочешь. Если ты хочешь, чтобы твой ребенок учился в МГУ – то, Томск для этого не 

идеален. Но если бы у меня была возможность, я бы и в Томске рожала. Я не считаю, что Томск – самый 

плохой город, это, во-первых. А во-вторых, всё-таки ребенок – это отдельная личность. Я вот не считаю, что 

мои родители мне что-то должны мне что-то покупать – квартиру, машину, должны меня как-то обеспечивать. 

Они меня обеспечивали до определенного возраста, потом они мне уже ничего не должны. Они не должны мне 

так в чем-то помогать. И если я хочу – я могу уехать, меня никто не держит. Если я хочу учиться в МГУ, ну 

стремись, читай учебники, готовься и поступай. Сейчас, в общем-то, есть для этого возможности. Далеко 

ходить не надо, у меня был одноклассник, он и сейчас есть очень талантливый. Он закончил ТГУ, выигрывал 

очень много разных конкурсов. Его бесплатно пригласили обучаться в какой-то университет в Петербурге. Вот 

просто на основании его вот этой научной и учебной деятельности. Поэтому, если очень хочется, то можно.  

 - У нас тоже такие случаи были, девочка выигрывала олимпиаду «Я профессионал», и её позвали 

обучаться в Петербург. Ну, и последний вопрос, чтобы ты предложили для повышения рождаемости? 
- Мне тяжело говорить за всех. Просто если делать какие-то материальные плюшки, мне кажется это 

опять будет рожать определенная категория. Которая готова рожать за материальный капитал и за пособия, я 

бы предложила всё-таки комплексно женщин обследовать. Потмоу что я сама с этим столкнулась, когда ты 

идешь просто в женскую консультация и говоришь «Я вот хочу, планировать беременность». Тебя не 

обследуют нормально. Ну, тебе назначают там какие-то элементарные: УЗИ, мазок на микрофлору. И всё. А 

проблем может быть много, потом уже в процессе вынашивания. Поэтому, я считаю, что нужно качественно и 

комплексно женщин обследовать – в первую очередь. Потому что бывает, не хватает каких-то аминокислот, и 
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беременность не идет дальше. Ну, и не знаю, мне кажется – это всё так сложно. Я всё-таки за комплексное 

обследование, за бесплатное. 

- За качественную медицину? 

- Да, за качественную медицину.  

- А перинатальные центры? 

- Ну, в перинатальный ты просто так не попадешь. У тебя должна быть непростая история, чтобы туда 

попасть. А с этой непростой историей никому не хочется сталкиваться.  

- А так только роддом? 
- Ну, ты что имеешь в виду рожать? 

- Ну, да.  

- Ну, рожать – это не самое сложное. Надо же ещё выносить. Ну, вот, а если у тебя нет никакой истории 

– ты просто так в перинатальный на наблюдение не попадешь. А тебя будут вести в обычных женских 

консультациях. Лучшие врачи уходят в платные клиники, и к ним ты можешь попасть только за деньги. А те 

врачи, которые есть в женской консультации – я не знаю, я вот не всегда ими довольна. 

- А платные намного дороже? 

- Ну, конечно, или ты в бесплатную идешь, или ты там. 

- Какая примерно стоимость? 

- Ну, один прием в платной клинике стоит 1500 – 2000 тысячи.  

- Один прием. 

- Один прием, да. То есть каждый анализ – он тоже стоит определенных денег.  
- А если ты хочешь, например, вести беременность. Всю беременность вести в платной клинике, то это 

будет стоить от 60.000 до 100.000 рублей. Ну, это в Томске. В Москве – это наверно все 300, там 500. Поэтому я 

сначала за то, чтоб женщина комплексно обследовалась.  

- Смотри, ты говорила о том, что в основном эти меры направлены на неблагополучные слои 

населения?  

- Угу. 

- А что можно сделать для среднего класса тогда? Помимо уже названных медицинских услуг.  

- А что ты считаешь средним классом? Просто президент у нас сказал, что это те, у кого доход чуть ли 

не 20.000 заработок.  

- Да, это очень сложно выделить и точно отнести в эту группу каких-то людей. Ну, Если не 

привязываться конкретно к цифре, а взять, например, таких людей, как мы.  
- Слушай, ну вот у меня уже просто чисто не получается. Я не знаю, как другие, но меня не интересует 

ни мат капитал, ни там какие-то плюшки, которыми там можно воспользоваться. Я об этом вообще в принципе 

не думаю. Поэтому я не знаю. 

Наверно стабильность должна какая-то быть. Вот я, например, вынуждена, держатся за работу, которая 

мне не нравится, где платят мало. Но я не могу отсюда уйти, я держусь за неё, потому что у нас ипотека, нам 

нужно каждый месяц за неё платить.  

В Германии у нас, например, родственники есть. Им платят какое-то пособие, они какую-то сумму с 

него откладывали. Службы узнали об этом и стали платить меньше. У них очень сложно взять кредит, если ты 

не хранишь какую-то сумму на карте или счёте, то тебе не дадут кредит.  
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ПРИЛОЖЕНИЕ К  

 

Транскрипция экспертного интервью  

 
Расшифровка первого экспертного интервью 

- Здравствуйте! Это Кристина, мы с вами договаривались на интервью. 

- Здравствуйте! Мы с вами по телефону будем разговаривать? 

- Если вам удобно? 

- Да, да хорошо, мне нормально.  

- Расскажите, пожалуйста, сначала немного о себе. В какой сфере вы заняты? ваши исследовательские 

интересы? 

- Так. Ну, я работаю в социальной сфере, в разных ролях профессиональных. И как преподаватель 

кафедры социальной работы. Так или иначе, социальная работа с разными группами населения, в том числе с 

семьями с детьми. Потом я соучредитель общественной организации, занимаюсь самими различными 

социальными проектами. Вот, и в сфере защиты семьи и детства, и в сфере поддержки женщин. Ну, и вот плюс 
у меня есть ещё разные другие проекты исследовательские. А такие менее магистральные, но не менее важные 

для меня по исследованию семейного чтения, по исследованию вопросов, связанных с оценкой эффективности 

социальных проектов и так далее. Ещё у меня свой проект четыре года. Это профилактика онкологии 

репродуктивной системы у женщин. И реабилитация, и поддержка женщин после онкологии во время лечения 

и после завершения лечения онкологического заболевания. Ну, опять же я занимаюсь вопросами, так 

называемых женских раков, ну, то есть женская репродуктивная система.  

- Какие наиболее острые проблемы современности Вы бы выделили?  

- Ну, это самая острая проблема на сегодняшний день, - это социальное расслоение общества. В самых 

разных проявлениях: социально-экономическое, информационное, образовательное и прочее расслоение 

общества. Вот корень всех этих проблем я вижу, как раз в экономическом расслоении общества. Эта проблема 

идет с большим отрывом от всех остальных. А и является очень часто проблемой первоисточником для других 
проблем. Например, семейного неблагополучия или тех же демографических проблем. А и прочих социальных 

проблем. Я бы сказала даже так, ограничилась.  

- Кто может решить эту проблему? Какие-то организации, структуры? 

- Если говорить, вот, как вы ставите вопрос – организации, структуры. То я вижу здесь только 

возможности какого-то косметического решения этой проблемы. Вот настолько во всем мире и в России в 

частности настолько глубока, настолько, как вам сказать, укоренена. Боюсь, что деятельность государственных 

и некоммерческих учреждений и благотворительность – это всего лишь косметический ремонт. Вот. Поэтому 

вот они могут, но косметически. 

- Вам известны какие-то способы решения этой проблемы? 

- Ну, я не знаю сегодня каких-то работающих программ, которые бы системно решали проблему на 

уровне страны, на уровне региона. А, но косметический, конечно, их достаточно много и государственных 

программ разного рода, связанных с государственной поддержкой семей, людей, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации. И некоммерческие разного рода проекты, я имею ввиду негосударственные организации, 

которые занимаются, начиная от гуманитарной, благотворительной помощи заканчивая развитием разного рода 

услуг семьи, детям, которые находятся в более ущемленном положении. Ну, вот и конечно 

благотворительность каких-то коммерческих компании, их проекты в этой сфере. Знаю, да. Вот я их 

перечислила, сгруппировала. Я, конечно, могу привести много примеров, но вы тогда меня ограничьте – Россия 

или Томск.  

- Давайте, Томском ограничимся. 

- Ну, тогда, например, у нас есть, если из первой группы брать, то в принципе каких-то эксклюзивных 

вещей в Томске нет. Региональная, социальная политика она сейчас не так выражена, уж тем более 

муниципальная. Вот, но я бы отменила, например, систему социальных контрактов, в которой Томская область 

была одной из первых. Здесь в качестве эксперимента принимала участие. Вот. Ну, и собственно всё, что 
реализуется на региональном уровне, у нас здесь тоже преломляется. На федеральном материнский капитал, 

родительский региональный капитал и многие другие. Если общественные организации брать, то это самые 

разные фонды. «Поможем вместе» - это общественный фонд, «приют маленькая мама». Вот и другие 

организации, социализирующие. Например, мой проект специализируются на оказании социальной помощи 

женщинам, проходящим лечение от онко заболеваний. Мы, конечно, не напрямую связаны с социальным 

расслоением, но это проблему мы остро ощущаем и работаем вот с данной категорией населения, потому что 

тот человек, который не имеет возможности купить себе лекарства. Которые подходят ему, оптимально 

подходят именно для лечения его заболевания. Он очень часто не может себе позволить купить и вынужден 

пользоваться тем объемом услуг, которое предлагает государство в рамках ОМС, что не всегда предоставляет 

наилучшие лекарства, не всегда они являются доступными. Ну, и прочее, прочее. Человек находиться в более 
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ущемленном положении, мы, в том числе пытаемся решать это в том числе, например, за счет взаимообмена 

какого-то, взаимной поддержки и так далее.  

- Помимо этой проблемы, назовете ещё какие-то? 

- Ну, наверно я назвала бы ещё одну проблему, связанную с… Ну, не знаю  насколько она. Ну, можно 

так сказать, что проблема – демографическая проблема.  

- Депопуляция? 

- Не только рождаемость. А это рождаемость, продолжительность жизни, качество жизни, в том числе в 

какой-то, скажем, так по отношению к определенным социальным группам. Демографический кризис. Её бы 
назвала тоже.  

- На ваш взгляд, вот этот демографический кризис, он примерно в какой период начинается?  

- Ну, собственно, их же много было. Такой волнообразный характер и собственно ООН выделяла по-

моему там пять сценариев демографический, да. Как раз связанных там с тенденциями рождаемости, и с 

тенденциями смертности. И насколько я помню, в России, собственно реализуется самый печальный сценарий. 

Это высокий уровень смертности, низкая продолжительность жизни и низкий уровень рождаемости. Ну, если 

говорить про рождаемость, то собственно здесь. Если говорить про современную Россию, то мы сейчас, 

находимся в очередной яме, связанной как раз с рождаемостью. Ну, потому что в период фертильного возраста 

вступили те, кто был рожден в 90-е годы, где была тоже яма. Ну, нам вот обещают, что скоро мы из неё выйдем 

и родившиеся под стимулированием материнского капитала, скоро вступят в фертильный возраст, начнут 

активно рожать. Ситуацию немножко подправят, но не спасут к сожалению.  

- Помимо этого поколения, рожденных в 90-е годы есть ещё какие-то причины низкой рождаемости? 
- Ну, основные я считаю – социально-экономический фактор, основной. Потому что дети – это 

ведущий фактор бедности и это известно, и каждая семья я думаю, ощущает это на себе. Вот. Социально-

экономический, потом это, конечно, изменение культурных, гендерных установок. Трансформация, собственно, 

гендерной роли женщины. В первую очередь, если в гендерном аспекте говорить. Потом ориентация на более 

индивидуалистичный образ жизни. На скажем, неготовность отказываться от своей частной жизни в угоду 

ребенку, например, подчинять свою жизнь ребенку. То есть какие-то вот культурные установки они меняются. 

Я вижу две вот такие тенденции. Я повторюсь, что социально-экономическая проблема – она ключевая в 

России. 

- Многие эксперты считают, что в Томске не самая худшая ситуация с рождаемостью. А как думаете 

вы? 

- Я думаю, что существует такая проблема. У нас нет какой-то особой, скажем, так. То есть ситуация 
наша немного отличается от ситуации в других регионах. В большинстве других регионов, у нас не 

катастрофично хуже и уж точно не лучше. Поэтому мне кажется, да, это проблема есть. Проблема. И что 

касается отрицательной миграции, и что касается рождаемости, ну продолжительности жизни. По всем 

фронтам не очень хорошие сейчас показатели.  

- Некоторые исследователи предлагают повышать рождаемость за счёт притока мигрантов. Как вы это 

оцениваете?  

- Ну, это часть государственной политики сейчас, собственно. И мне сложно говорить однозначно, но 

любое решение имеет свои последствия, любое решение требует подготовки. Потому что у нас есть программа 

возвращения соотечественников – это одна история. Программы, связанные с привлечением мигрантов, ну 

скажем так, обладающие какими-то, скажем так эксклюзивными профессиональными возможностями, да – это 

вторая история. Привлечение неквалифицированной рабочей силы – это ещё одна. Все вот эти направления, их 
можно отдельно рассматривать и соответственно готовить их. В том числе с точки зрения адаптации языковой, 

социально-культурной адаптации и так далее. То есть вот уже в последнем, последнем послании к россиянам 

президент как раз озадачил, поставил эту проблему, связанную с детьми мигрантов в школах. Проблема была 

поставлена, но я не знаю, не слежу за развитием дальше вот этой линии, но насколько помню, проблема была 

озвучена. Поэтому, да это одно из решения, которое требует прогнозирования, требует подготовки, и требует 

сопровождения. Иначе без этого мы можем столкнуться с реализацией всех рисков, которые влечет за собой 

миграция. 

- Какая норма рождаемости характерна сегодня для томских семей? 

- Вы имеете на семью сколько детей?  

- Да. 

- Ну, мне так кажется это где-то от 1,3 до 1,6. Я предположу. Не знаю, правда, или нет.  

- Чтобы повысить рождаемость, какую норму необходимо установить?  
- Нет, повысить можно до 1,7 – это тоже уже будет некоторое повышение. Чтоб рождаемость 

превышала смертность, это имеете в виду? 

- Да.  

- Ну, по-моему, это должно быть три ребенка.  

- Как можно установить норму детности в 3 ребенка? 

- Ну, это зверский способ особенно для нашей страны. Я слышала как-то на одном из совещаний, ну, 

представитель совета ветеранов предлагал установить налог на бездетность. Причем с прогрессивной школой, 

чем дольше у тебя нет детей, тем больше ты платишь налог. И там чуть ли не начинаешь платить не только за 
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отсутствие первого ребенка, но и за отсутствие второго. Я всё-таки против таких способов. Когда я сама 

проводила исследования, связанные с принятием детей в семью, то есть с усыновлением. Я проводила наверно 

десяток фокус-групп на эту тему, как раз с людьми, которые являются потенциально привлекательными для 

этой роли. И они говорили, что нам не нужно никакой материальной помощи от государства, а в первую 

очередь нам нужна адекватная заработная плата. То есть нужна занятость, экономика, которая позволит 

зарабатывать. И если эта экономика позволит зарабатывать, то наши идеи по поводу усыновления ребенка 

станут реальностью. Ну, и второй момент, который люди выделяли, ну, которые мне запомнились. Это был 

собственно квартирный вопрос, который всё портит, как обычно. И доступность жилья, доступность ипотеки, 
доступность аренды. То есть работа, доступное жильё и доступная медицина. Ещё вопрос, который всех 

волнует. Потому что здесь, вопрос тоже катастрофический в плане доступности, расслоения.  

- Да, я когда брала интервью, многие говорили, что трудно найти роддом хороший. Подходят 

основательно к его поиску. 

- Ну, у меня муж работает в роддоме. Я могу сказать, что это не главная проблема, как мама двух детей. 

Ну, дело даже не в том, что муж у меня работает. А дело в том, что да, найти роддом – это вопрос. Но наша 

система, томская родовспоможения, она принципиально не отличается от системы родовспоможения по всей 

стране. Поэтому здесь какие-то общие проблемы есть, связанные с качеством услуг и дружелюбием. И 

системой вообще в принципе к семьям. Но я бы не назвала – это, как проблемой. Я бы назвала это как … 

- Условие какое-то? 

- Да, да, как условие.  

- Могу я уточнить ещё про ипотеку? Какой размер ставки необходим? 
- Вы знаете, проблема в том, что у нас любое заявление о понижении ставки, сразу же оборачивается 

ростом цен. Ростом стоимости квадратного метра. И отсутствие здоровой конкуренции, в том числе на рынке 

строительства, на рынке недвижимости – они порождают вот эту нерешаемую проблему. Поэтому вот мне 

кажется, что это  тот случай, когда проблему нужно смотреть комплексно. Ну, вот скажу я вам 2%, да, но это 

ничего не будет значить, если при этом не как не повысить доступность жилья. Ну, то есть повысить для 

какого-то процента, но в целом для семей проблему не решит. Потому что должны быть ещё цены 

соизмеримые, адекватные. Соответствующая инфраструктура, ну начиная от, недавно был случай в Томске, 

когда обсуждали вопрос транспорта в новом микрорайоне «Радонежский». Когда жители написали, я так 

понимаю, что они уже не первый раз пытаются решить проблему, связанную с запуском муниципального 

транспорта. Какого, не муниципального, а вот маршруток на территории Радонежского. А заместитель мера или 

кто-то там, в Администрации города говорит о том, что нет, мы не пустим. Потому что там дорога, дорожная 
сеть не предусмотрена для автобусов. И возникает резонный вопрос, это микрорайон, который был построен  

всё-таки, как будто было эконом жильё для семей, в том числе с детьми. Там построена современная школа, 

современный детский сад. Но при этом люди с детьми должны идти до остановки 20-30 минут. И просто чтобы 

дотащится до остановки, выйти на проспект Ленина. Конечно, некоторые с детьми, с колясками, старики, 

женщины. Ну, то есть полный набор. И получается, эту проблему решить не представляется. А зимой, когда 

дорога становится ещё  более узкой. И вроде бы мелочь такая, но ты думаешь, а как ты будешь это решать, 

имея двух детей, нужно третьего или нет. Вот из таких мелочей складывается решение или какие-то системы 

аргументов.  

- Помимо общественного транспорта, какие ещё нужны условия? 

- Вот, вы знаете, так же как вы проводите исследования. Студентка моя проводила исследования по 

поводу, дипломную работу она писала по поводу. Мы придумали тему, насколько городская среда дружелюбна 
семьям с детьми, и она проводила исследование, эксперимент. Можете даже взять её диплом на кафедре 

социальной работы, потому что она действительно получила очень необычный результат, много визуального 

собрала материала и так далее. У неё у самой двое маленьких детей, чуть ли не два и четыре года. И они просто 

проводили эксперименты, насколько городская среда, начиная от поликлиники – откуда начинается жизнь 

ребенка, перемещения. И, в общем, мы пришли к смешным выводам, что совершенно не дружелюбна городская 

среда, то есть вот, в поликлинике нет возможности не покормить ребенка, ни оставить где-то коляску – 

комфортно и безопасно, узкие коридоры, нет комнаты для переодевания ребенка. В туалете ничего абсолютно 

не предусмотрено для этого. Ну, то есть вот, такие. Кажется, что это всё мелочи, но ещё раз повторяю, что эти 

мелочи складываются в общую картину. И то же самое, сколько у нас в Томске мест, куда можно пойти с 

детьми. Студенты-то вчера у меня на паре страдали, что в Томске можно всё обойти за три дня и дальше делать 

нечего. А те люди, которые с детьми, они могут только еле еле залезть в общественный транспорт, вылезти 

погулять в гор саду. Ой, в этом, в Лагерном саду. И то для того, чтобы дойти. Она как раз ставила эксперимент, 
пробовала дойти от нашего университета, нашей остановки до Лагерного сада. Невозможно. Это миссия не 

выполнима для семьи с коляской. 

- Там ступеньки. 

- Там ступеньки. И они недавно сделали в районе нашего печально известного Кирова ремонт. И это 

после ремонта там нет пандусов. Ну, то есть в принципе дружелюбие. Я бы вторую такую проблему выделила. 

В принципе дружелюбие среды, ориентация сферы услуг на детей. Подвижки в этой области есть, но крайне не 

значительные. Вот.  
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- Ну, и я уже сказала глобальную проблему, связанную со здравоохранением. Инфраструктура города, 

школы и так далее, так далее.  

- А количество детских садов? 

- Насколько я знаю, сейчас остро проблема не стоит. Сейчас остро стоит проблема с яслями, вот. Что 

дефицит ясельных групп в Томске есть определенный. Я когда с первым ребенком становилась в очередь, 

моему ребенку 8 лет. То я была где-то 14 тысячная с чем-то. Можете себе представить. А сейчас ну вот 

насколько я в курсе – это где-то 1,5 – 2 тысячи стоят в очереди. И я была вынуждена пользоваться услугами 

частных садов с компенсацией соответствующей муниципалитета. Сейчас остроту этой проблемы сняли. В том 
числе за счет укрупнения групп. Просто в один прекрасный момент у моего ребенка исчезла спальня. Вот. 

Например. И они стал есть, спать играть в одном помещений. Ну, не знаю, насколько это хороший способ 

решения проблемы. Один из вариантов. 

- Различается ли как-то ситуация рождаемости среди городского и сельского населения? 

 - Есть ощущение, что я бы даже назвала его заблуждением. Что там как будто бы в селе рожают более 

бездумно. И более ориентированы на какие-то материальные пособия. Но я, мне кажется, что это одно из 

заблуждений. Мне нечем это подкрепить, потому что я не занималась этим вопросом. Но материальная 

ситуация на селе ещё тяжелее, чем в Томске. И вот этим прошедшим летом я брала достаточно много интервью 

у родителей, в том числе из села. И они говорили, что например, есть, они очень часто вынуждены отдавать 

своих детей в социальные учреждения, центры для семей. Например, им нечем было отапливать дом или нечем 

было кормить детей. И вот начинались дикоросы, им нужно было уходить, а в поселке нет детских садов. Вот. 

Поэтому по ситуации доступности услуг, связанных с образованием, медициной. Там очень намного тяжелее, 
чем в городах. Потому что там может быть в принципе отсутствие, не ограниченность выбора. А отсутствие в 

принципе этой сферы.  

- Им не какие льготы не полагались? Например, дрова или уголь доставляют семьям с детьми. 

- Ой, вы знаете Кристина, это довольна тоже отдельная тема тогда. Во-первых, неблагополучие, с 

которым мы сталкиваемся в семье или в сельской семье в частности. Оно уже такое достаточно многолетнее и в 

таком неблагополучии может проживать иногда второе и третье поколение семей. Вот за современный период 

российской истории и формируется уже такой комплекс в виде отсутствия трудовой мотивации. И отсутствие 

вообще желания, возможности, видения менять каким-то образом свою жизнь. И в общем нельзя сказать, что 

это вина людей. Это влияние среды, в которой они оказались. Поэтому, дрова, да прекрасно. Не, ну это хорошо, 

дрова хорошо. Мне вот, например, говорят некоторые социальные работники, с которыми я встречаюсь на 

работе, на каких-то семинарах. Вот мы выдаем посевной картофель, кому-то семьям бедным, а она садить не 
умеет. Так она никогда не садила. А вот у них поле заросло борщевиком всё, и они вообще не знают, как и что 

там. Это тогда им надо вспахать, выкорчевать какие-то сорняки гигантские, потом у них и тяпок нет, тяпки 

дать. И так далее, и так далее. Понятно, кто хочет – может решить любую проблему. Но иногда у людей 

настолько низкий уровень социальной компетенции, для них действительно это правда – это серьезная 

проблема. Как для городских детей надо показывать, как растет морковь. И они с удивлением, что она не 

чищеная растет, уже в супермаркетах в вакуумной упаковке. А её можно из земли выдирать, и они удивляются 

искренне. Я сейчас утрирую, но порой люди точно также, живущие на селе, они теряют эту способность. И 

потом знаете мне вот эти разговоры, это всё хорошо, но это на уровне косметики. То о чем я начинала говорить. 

Причем когда косметику кладут на неумытое лицо, на грязное лицо, клеят ресницы, например. Это всё хорошо, 

это не плохо. Но скорее это усиливает ощущение беспросветности, а не поддерживает как-то. Хотя я не хочу 

никакого, особенно тех людей, которые оказываются. Я сама начинала на перовом курсе, работала – выдавала 
талоны на баню. Ко мне в 90-е годы махровые, когда я работала в соц защите и выдавала талоны на баню, но 

мне было ужасно стыдно это делать. Туда приходили бедные семьи, которым было просто нечего есть, а я им 

выдавала  талоны на баню, талон на стрижку. Неделю они могут ходить бесплатно в баню, но это унизительно 

очень, что люди не могут помыться просто тогда, когда захотят. А не раз в неделю. Также и с дровами.  

- Да, нужны какие-то новые способы решения этой проблемы. 

- Нет, это конечно, хорошо, что есть хотя бы это. Ну, вот представляете, у них даже этого бы не было. 

А так у них хоть что-то есть. Но, к сожалению, системно эту проблему не решают. Ну, мы вот сейчас с одним 

моим студентом проводили исследование по бедности. В общем, как, где бедность понимают дети. Дети 

говорили, например, некоторые подростки, что бедность – она стимулирует. Типо быть круче, быть лучше. Они 

там вспоминали Даню Милохина и так далее. Ой, ну синдром Ломоносова – он случаи Ломоносова. Он один 

раз на миллион, понимаете. И сколько отрицательных случаев и примеров, когда бедность не приводила ни к 

чему хорошему, а только к  воспроизводству бедности и последствиям, где преступления. 
- К девиации? 

- Да, да.  

- Можно ли сказать, что среди этих слоев населения рождаемость выше? Не знаю, как правильно их 

назвать, неблагополучные? 

- Знаете, во-первых, я не люблю это деление на неблагополучных и благополучных. Всё гораздо 

сложнее, вот это вот деление. И вот понимаете, куда бы вы отнесли семью бедную, но счастливую? Вот они 

благополучные или неблагополучные? Вот, они бедные, им есть нечего, но они живут во взаимопонимании, 

каждый день, деля какой-нибудь кусок сыра, на пять частей. Поэтому вот что это такое. Конечно, это пример, 
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очень такой примитивный. Но всё сложнее. И отвечая на ваш вопрос, вот знаете, мне кажется, что это 

заблуждение. Принята такая достаточно точка зрения. Но вот я, например, вижу вокруг себя достаточно много 

семей, имеющих от трех до пяти детей. При этом ну, балансирующих на средней ступеньки среднего класса, но 

при этом не нищих. Семей, которых мы грубо можем назвать благополучными. Ну, вот. У меня процент таких 

семей, имеющих от трех до пятерых детей, как-то по моим ощущения увеличивается. То есть больше 

становится таких семей.  

- Как они решаются на такое количество детей? Какой-то уровень дохода нужен для этого? 

- Ну, опять же про кого мы говорим. Я сейчас не имею в виду Абрамовича, у которого пятеро детей. Не 
его имею в виду. Я имею в виду вот людей, которые как-то работают 20 часов в сутки, либо один работает 24 

часа в сутки, другой 15. И вот каким-то образом они как-то совмещают, выживают. Это люди, для которых 

ценность ребенка, она сама по себе очень значима и находится в приоритете. Жизнь с детьми осмысленнее, 

интереснее, она наполненная. Вот. И они готовы, им в удовольствие жить с детьми. Понимаете, вот есть же 

люди со средним достатком, которые выбирают чайлдфри, ну, просто осознанно. Вот, им, извините за грубость 

не в кайф жить с детьми. Извините, за грубость. Я, например, понимаю, что такое дети – это классно. Мне вот 

лично классно с детьми, мне кажется, когда люди принимают решения такие, они просто начинают эту тему 

решать. У них не внешние стимулы работают – материнский капитал или ещё что-нибудь, а прежде всего 

внутреннее. И мне кажется, что это как раз те люди, которых нужно поддерживать, но поддерживать не 

подачками, а системными решениями. В виде благополучной экономики. Ну, и другими, в общем, решениями и 

условиями. 

- Как вы считаете, в Томске сформирован креативный класс? То есть люди, которые сначала получают 
образование, строят карьеру, а рождение ребенка откладывают на поздний срок. 

- А это увязка обязательна? 

- Нет.  

- Ну, вот вы понимаете, о чем я говорю. Креативный класс и отложенное родительство. Мне кажется 

можно быть и внутри креативного класса и без отложенного родительства. И потом вы знаете, мне кажется, что 

это одно из заблуждении таких. Что отложенное родительство связано исключительно с самореализацией и 

поиском себя. У нас есть другие причины отложенного родительства. Начиная от здоровья, бесплодия, 

заканчивая тем, что люди просто не могут найти свою половинку. Что им с этим сделать? Ну, половинку я так, 

утрировано. Не половинку для раз и навсегда, а найти мать или отца для своего ребенка. Вот, потому что 

проблема одиночества – она очень острая. Поэтому я бы честно рассматривала бы отдельно какие-то вопросы, 

связанные с креативным классом. Ну, и конечно, фактор вот как раз, осознания ценности собственной жизни в 
таком вот обществе. В общем, он имеет значение. Сейчас куда не плюнь, не кинь везде осознанность, 

самореализация и прочее аллотропное дыхание. Понятно, что я это знаете, вот к осознанному родительству 

отношусь очень скептически. Как показывает практика, ты никогда не будешь готов к родительству, никогда не 

будет оптимального момента. Никогда, правда. Вот, поэтому если есть намерения иметь детей какое-то, то 

подходящей ситуации не нужно ждать. Её не будет правда. Настолько многообразно количество запросов у 

человека сейчас, планов. Что очень сложно так вот найти такой промежуток. Поэтому нужно искать какой-то 

баланс.  

- Вы уже называли некоторые меры поддержки семей с детьми, например, материнский капитал. 

Известны ли вам ещё какие-то и как бы вы их оценили? 

- Ну, да я кое-что называла, но это начиная от разных выплат, связанных с уходом на беременность. 

Всё что касается выплат на детей разного рода, ну, там они дифференцированы в зависимости от дохода в 
семье. И то ещё, но у нас есть семьи, имеющие пять и более детей могут рассчитывать на улучшение 

жилищных условии в Томске. Потом, какие ещё. Ну, опять же многодетные семьи, у них есть бонусы, 

связанные с оплатой коммунальных расходов. Ну, там опять же дело не в многодетности, а дело опять же в 

доходе. Вот. То есть если среднедушевой доход ниже одного или двух прожиточных минимумов, то я не помню 

точно. Ну, вот какой-то вот такой комплекс. Ну, и президент наш анонсировал, вот два раза по 5000 давали.  

- По 5000, я думала по  10000?  

- Ну, или по 10, да. Наверно по 10 и сейчас ещё 10 дадут. В общем, жизнь налаживается. Ну, понимаете, 

вот я когда читаю, я примерно знаю, что количество поддержки колеблется от 250 до 300. Не по рождаемости, а 

вообще в принципе. Я думаю, что предстоит оценить, насколько они эффективны и решают проблему, для 

которой они создавались. Или они снижают её остроту или только косметической наклейкой являются, которой 

пытаются скрепить трещину в доме. Вот, может быть, наклейка привлекает внимание, но не решает.  

- Что бы вы предложили в качестве не косметического способа решения этой проблемы?  
- Ну, тут, сложно. На это пишут целые исследовательские институты, мне об этом сложно говорить. Но 

я понимаю, что это должно быть системное решение, которые основаны, прежде всего, на росте и развитии, 

собственно, экономики, прежде всего. Чтобы дать возможность людям, которые могут и хотят, у них есть 

мотивация зарабатывать. Чтоб они могли, и была возможность работать. У них была возможность работать и 

получать соответствующее вознаграждение. Чтоб были понятные и прозрачные правила игры для тех, кто 

занимается бизнесом, кто создает эти рабочие места. И, по крайней мере, те люди, которых государство, мне 

кажется, выгоднее видеть в качестве родителей. Это люди ответственные, люди, планирующие свою жизнь, 

люди на которых можно положиться, люди которые готовы платить налоги. То есть опора по сути государства. 
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Мне кажется как раз и они, ну, я предположу, что часть из них ,которая при этом видит кайф в детях. Они будут 

воздействовать решающим образом на рождаемость. Понятно, что всегда будет прослойка людей, которые по 

своей природе и живых обстоятельств являются иждивенцами. Им тоже нужно, безусловно, помогать, конечно 

же, вот. Ну, это разные способы решения для вот таких отдельных групп, разные способы решения. Ну, в 

любом случае мне кажется, что корень в экономике. Я вот, даже не буду сейчас Кристин предлагать ещё одно 

какое-то пособие. Не хочу таких способов предлагать. Наверно, как специалист по социальной работ, я бы 

предложила какие-то способы, виды поддержки, связанные с развитием родительских навыков, родительских 

компетенции. Потому что очень многие проблемы происходят от беспомощности родителей, в том числе и 
проблемы связанные с неблагополучием, с ненадлежащим воспитанием детей и так далее. Вот может быть 

стоит вот в это тоже вкладываться.  

Расшифровка второго экспертного интервью 

- Назовите наиболее острые проблемы современности. 

- Самая большая проблема современного 21 века бессознательность. Вообще семейные проблемы в 

обществе не проговариваются. И семейная фимилисткая культура, она не проявлена. Это влияет на многие 

вещи и молодые люди, если они вступают в брак неосознанно, то мы будем от 58 до 69% разводимости. Вот. 

Тоже самое с детьми, феномен отчужденного ребенка, ненужного ребенка. Он проявляется тогда, когда ребенок 

появляется не незапланированно. Незапланированная беременность – это нормальное явление, наверно. А 

именно бессознательно. То есть, когда ребенок не нужен никому, а он появляется. Да и с ним никто не 

взаимодействует, он чувствует потом свою ненужность по жизни.  

Если социальный вопрос, то проблем полно, проблем полно. То есть социальные проблемы, они некуда 
не делись. Их изучает кафедра социальной работы, в полной мере собственно говоря у меня есть друзья, 

которые с наркотиков слезть не могут. Со ставок в онлайн режиме. Тут видите, тут бесконечно можно говорить.  

- Когда начинается спад рождаемости? 

- Если статистику смотреть, то с 2013 года, например, что выдает обычно Томск стат, Томск обл. стат. 

Если ближайшие годы смотреть, да, то падение есть рождаемости. Не значительное, но есть. И вообще, если 

брать 19 год, то убыль населения, вот в 19 году, она резко падает. В 17 начинает падать, в 19 она уже составляет 

2 на 1000. Если открыть Томск обл. стат. там насколько я помню. Если в 13 у нас было с плюсом знаком, да. 

Два на 1000, то сейчас уже с минусом. Вот. А может быть, ну, это как бы временное явление. Может быть 

движение будет вверх в ближайшие годы, кто его знает. Да, потому что ценностный аспект, я буду настаивать 

на этом. Что рождаемость – это ценностный аспект в первую очередь, связанный с феминистской культурой, 

которой нет в стране у нас. И в общем-то если брать дальнюю перспективу, через 50 лет. Конечно, же 
рождаемость падает, все это прекрасно понимают.  

- Как можно повышать семейную культуру? 

- Да, у нас тут политика современности она так и называется «политика латания дыр», да. Потому что 

мы пытаемся там, например, мат капиталом пытались. Например, с 2018 года выплатами за каждый месяц до 

года, если не ошибаюсь, на ребенка. Пытались как-то вдохновлять, повышать. Там были какие-то региональные 

меры, чуть ли не связанные там с покупкой какой-то бытовой техники. Или же холодильников или, например, в 

регионе, я помню, мелькало, по крайней мере, в онлайн, что-то связано было с покупкой коровы. На семью в 

сельских регионах, она, кстати, не так мало стоит. Но, тем не менее, такой вот факт. То есть эти все меры, они 

наверно должны быть. То есть экономический фактор поддержки должен быть. Но мне кажется, что у молодой 

пары. У них очень много страхов и беспокойств, и они не всегда могут задать вопрос кому-то. Поэтому НКО, 

например, и фонды, которые работают с разными семьями. Они как раз просвещают население, молодежь по 
этому вопросу. И как пример, молодые люди, если узнают, что с сажиком у них будет всё хорошо, потому что 

все-таки, несмотря на то, что есть проблемы с полученим места в сад. Тем не менее, за последние годы, это 

совершенно небольшой процент и, к сожалению, врать не буду, не буду цифры какие-то вспоминать, но по 

большому счету в Томске да конкретно. Если мы не берем какие-то отдаленные деревни, где детских садов 

вообще нет. Где надо ехать в какой-то районный центр. И если мы не берем какие-то отдаленные. В Томске в 

принципе все получают, более того, есть эта выплата за частный сад, она составляла раньше 3000. Сейчас не 

помню сколько. До двух лет, я имею в виду, или трех. Простите, я не помню. В общем-то, это говорит о том, 

что молодым парам не стоит, например, беспокоиться о садах. Молодые люди думают, что это кстати всё с 

фамилистской культурой связано, что ребенок прокормить крайне сложно, что это вообще просто кошмар. То 

есть, есть разные страхи. Без машины зачатие ребенка вообще не мыслимо. Без квартиры зачатие вообще не 

произойдет. Если там какие-то прошлые десятилетия люди рожали детей в разных совершенно условиях, 

студенты. Сейчас есть огромный страх и все хотят дождаться какого-то момента стабильности. А это 
естественно влияет на демографию. Если первый ребенок рождается в 30, потом появляется бесконечный 

откладыватель. И как одно из направлений чайлдфри, которые считают, что надо потом, надо попозже. Ну, вот. 

И в-третьих, наверное. То есть страхи, распространение идеи да. Экономический фактор, то есть работа 

со страхами молодежи и наверно сама фамилистская культура. По крайней мере, мои коллеги, параллельно 

психологи, социологи, социальные работники говорят, что нет культуры фамилистической в стране по 

большому счету. То есть она на грани то ли зачатия, то ли на уровне становления. Но такой сильной культуры, 

как в какой-нибудь Западноевропейской стране, где, кстати, коэффициент рождаемости ниже, чем у нас. Тем не 

менее, позитивный образ семьи, он у нас не такой проявленный. Может быть нельзя, сравнивать, например, с 
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Германией и с Канадой напрямую. Но давайте, как говорить про своё государство, как говорится. И у нас нет в 

чистом виде фамилистической культуры, чтобы начиная с сада, школы, ВУЗа были, ну скажем не отдельные 

предметы, но в рамках вообще каких-то предметов. Чтобы людям рассказывали про семью, нет у нас вот этой 

государственной тотальной идеологии. В принципе нет какой-то строгой идеологии. Хорошо это или плохо – 

это отдельный вопрос. Но фамилистической идеологии в нашей стране нет. Чтобы был пиар мощный 

многодетных семей, даже не многодетных. А в принципе фамилистического образа жизни. У нас немножко 

другой, у нас потребительский образ. Это потому что нет целенаправленных сил сверху, которые сформируют 

фамилистический образ. Кто-то формирует его, но массовая культура не формирует. Если мы посмотрим на 
современные мультики, Disney в том числе. Где последний из мультфильмов, там про дракона, где девочка на 

одной минуте говорит «Жениться или замуж выйти никогда не собираюсь». Как бы это не звучало, но смотрят 

то дети, у них нет фильтров. Или там активные мальчики, очень женственные девочки, которые очень 

активные. Без проблем, пожалуйста, я не против там фамилизма или там маскулизма. Но, какая у нас идея 

семьи есть вообще в государстве? Не у меня, не у вас лично, а в целом. Вот, средняя температура по больнице. 

Какая идея о семье? Какой образ семьи воспроизводится в культуре? Скорее всего, мы, как правило, видим 

разводы, бесконечные проблемы. Парень с девушкой вступают в брак, они уже считают, что их задавят, у них 

будут проблемы. Через три-пять лет идеализация спадает, и мы видим проблемы.  

- Какая норма рождаемости характерна для томских семей? 

- Статистика или субъективное мнение? 

- Можно субъективное, если статистику сейчас не сможете сказать. 

- Смогу. У нас, собственно говоря 1,7 коэффициент по России. Если мы берем Бурятию или 
Ингушетию, или Чечню, то там коэффициент за 2,3, 3,2. На репродуктивный возраст женщины, так как он 

рассчитывается с 16 до 45. Ну, условно, да, условно на 100 семей. Собственно, на одну женщину в 

репродуктивном возрасте. Соответственно есть регионы, где 1,6, 1,7. Собственно Питер не отличается большой 

рождаемостью, насколько я помню. Вот. Это можно открыть рос. стат. И посмотреть более подробно.  

Что касается субъективных представлений, ну по крайне мере в исследованиях социологи фиксируют 

такую вещь. Что, как правило, если пара семейно-ориентированная или дето ориентированная, она заявляет 

готовность иметь больше детей, чем они потом в результате имеют. Если пара хочет трех детей, то скорей всего 

двух они родят. В общем-то, воспитают двоих детей. Если они говорят про двоих, то скорей всего будет один. 

Если они к детям относятся бессознательно, скорей всего, они одного будут воспроизводить, да. Ради культуры, 

этики – эта модель в социологии семьи называется ориентация на себя. А когда мы одного ребенка рождаем в 

качестве дани традициям, родственникам. Потому что так надо и по большей части мы занимаемся собой. Да, 
это обычная модель в обществе потребления. Поэтому в европейских странах 1,3 и 1,5 коэффициент. Ну, опять 

же Турция, если считать её Западной Европой – одна ситуация, Испания другая, Венгрия третья. И так далее. 

Поэтому есть ориентация на ребенка, на репродуктивный возраст. У нас в России все три модели есть, все 

присутствуют в равной степени. И на репродуктивный возраст есть модель, и на ребенка ориентация и 

ориентация на себя. Но в субъективном представлении большая часть представлении массовые ВЦИОМовские, 

которые мне попадались прошлые десятилетия, начиная с нулевых, десятых. Они говорят, что, скорее всего это 

будет ориентация на максимум два ребенка.  

- Как Вы считаете, городская среда Томска комфортна для семей с детьми? 

- У нас явно не хватает детских площадок. Я как отец-рецидивист, да, отважный. Могу скромно 

сказать, у нас в новых раонах с детскими площадками всё в порядке, а в старых классических мы либо имеем 

старые советские остатки раздробленности. Либо вот в классических таких центрах строятся новые дома и это 
один аспект, конечно, же маленький, но тем не менее. Строятся новые дома и там формально втыкается такая 

очень маленькая коробочка, площадка. Которую площадкой сложно назвать, да. Вот, площадок не хватает. В 

плане расположения, близости всего – Томск компактный город в целом. Но если вы не живете где-то в 

отдаленных районах. Впринципе, сейчас сюдя по тому, это конечно, моё субъективное представление. Но судя 

по тому, как живут мои коллеги, знакомые, друзья, близкие в разных районах города. Я не вижу каких-то 

проблем, что куда-то тяжело добираться, ребенка сложно довести до больницы. Прикрепление сейчас не такое 

жесткое, сады тоже ка бы. Понятно, что есть районы с пробками. Ну, это частная проблема. Это не проблема 

для людей тем более сад, он же не длится бесконечно. Ну, есть трудности, но в принципе, я бы не сказал, что у 

нас какой-то особый город с какими-то особыми проблемами. По крайней мере опросы, вот которые мы с 

садиком ТГУ делаем периодически, с директором. Кстати сейчас один из таких идет. У родителей нет каки-то 

особых проблем, ну, вот то, что я вижу здесь по Томску. Какими прикладными исследованиями по комфорту, 

воспитанию детей в Томске я не занимался. 
- Как Вы считаете, в Томске сформирован креативный класс? 

- А что такое креативный класс? 

- Ну, если опираться на работу Ричарда Флориды. То он туда относил людей определенных 

специальностей, например, программисты, люди творчества. Там на самом деле список достаточно широкий. 

Преимущественно это люди, которые откладывают создание семьи и рождение ребенка на поздний срок. Для 

них важна самореализация, профессиональный рост в первую очередь. 

- Помню про Флориду. Я почему, спрашиваю, потому что Ричард Сапогов, помню всю прекрасно 

теорию. Видите, список- то действительно большой. И одно дело творческих людей относить где-нибудь в 
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Европе, в США, например, или где-нибудь там ещё. Другое дело креативный класс в Томске. Есть и у нас, но 

понимаете креативный класс – это просто конструкт, в который порой включают всё и вся. Сам факт того, что 

современные молодые ребята, которые родились там в конце 90-х, ну в начале, в середине, в конце 90-х. 

Которые сейчас как раз подходят к брачному, репродуктивному возрасту, собственно говоря, время пришло. 

Которым сейчас 25 – 30, за 20. Они-то как раз то поколение, которое просто так детей заводить не будет 

потому, что надо. И это поколение, которое бесконечно ищет себя. Вот исследование Сбербанка, да, крупное, 

оно это показало. Оно показывает, что это молодые люди, которые озабочены поиском себя, поиском 

профессиональных навыком. Естественно они будут откладывать. Детство сейчас тоже удлиняется, если детсво 
спартанца заканчтвалось в 7 лет, детство ремесленника в 12. Как потом в 14-18, у меня бабушка там пошла 

работать в 12 или в 11 в колхозе. То сейчас в принципе человек может себе развиваться, учиться, 

подрабатывать, при этом он продолжает учиться, осваивать новые профессии. И это бесконечных процесс. Мы 

же заявляем в высшем образовании, что оно должно быть непрерывно. Тогда какие дети, если мы бесконечно 

развиваемся. То есть это специфика современного общества, современной реальности, которая в приницпе 

заставляет  людей откладывать. Естественным образом. Плюс додобавьте сюда общества потребелния, 

поперчите, как говорится, то дети они мешают не просто карьеру строить. Ладно бы дело хорошее. Творить 

что-то, создавать картины великие или что-то там ещё. Они в принципе наслаждаться мешают. Дети мешают, 

они тратят ваше время. Это как бы странная идея, потому что все кто заводят детей, они социализироваться 

начинают так-то вообще-то. То есть ребенок нужен самим родителям порой, и он многое дает для семьи. 

Потому что семья без детей, она становится просто… Я не хочу сказать, что плохой, не хочу здесь 

традиционализм или негатив. Но я вижу пары, которые распадаются из-за того, что они бесконечно 
откладывают детей и вообще совместный быт не обустраивают. Это лучшие пары в окружений прям, ну, 

грустно, прям реально, они разваливаются, ну, а что они вместе. Ну, они потом друг на друга смотрят через 10 

лет, надоели друг другу, ну и до свидания. Там вон куча парней и девушек классных ходит, можно с ними 

пообщаться. Картинки поменять, как в обществе потребления, что в клипе, что сс человеком. Ну, надоел 

человек, я его потребила, он мне не нужен. 3-7 лет, всё. Поэтому и разводы приходятя от 40% от возраста брака, 

от 3 до 7 лет. Потому что человек надоел просто, он как картинка, я его выкидываю. Это ужасная вещь на 

самом деле. Ну, если честно, по моим вот внутренним ощущениям. Потому что появляется синдром серийной 

моногамии, когда я люблю только одного/одну, но через 3-5 лет я люблю снова нового человека, только одного. 

Человек в результате становится несчастным, потому что он не доходит до глубины. Это как при просмотре 

большого потока контента, мы не куда не углубляемся, нам тяжело читать большие тексты, тяжело 

погружаться. Ой, фильм 2,5 часа нет, смотреть не буду. Полтора часа ладно. 
- Изменились ли как-то гендерные роли  мужчины и женщины? 

- Они меняются давно, мужчина и женщина обмениваются ролями. Если говорить про феминизм, то 

это после третьей волны, которая была более менее удачной. Ни смотря на то, что в российском обществе до 

сих пор доминирует гегемонная маскулинность, остается большая часть женщин, которая хочет иметь рядом с 

собой сильного мужчину, который ведет за собой. Тем не менее мужчины понимают, что если они работают 

одинаково, несмотря даже на разный уровень дохода. То гендерные роли должны распределяться поровну. Я не 

знаю у кого как. Но есть девушки, которые не хотят работать, хотят заниматься домом, они вышли поработать и 

сказали «Нет, работать – это тяжело». Теперь гендерные роли – это конкретная разборка парня и девушки 

внутри семьи. Но в семьях, которые я вижу. Понятно, что мы можем сослаться на какие-то исследования – 

гендерные роли меняются, мужчины, женщины сами их утверждают в своей семейной практике. Но, а по 

факту, то, что я наблюдаю в повседневности у себя, везде и всюду, вокруг – люди просто распределяют роли, 
как им выгодно, приятно и здорово. Если супруга весь день работает, то мне не сложно в принципе сварить 

макароны, я не знаю, забрать детей отовсюду. Если я весь день работаю, то она на себя всё это берет. И может 

быть мы пришли к понимаю Сандры Бем, которая толкала теорию андрогинности. Мужчинам и женщинам 

нужно учиться мужским и женским ролям, тогда они становятся более крутыми и универсальными. Не же ли 

принимая только одну какую-то сторону. Хорошо это или плохо – сложный вопрос. Потому что феминистки 

либерально естественно толка, не радикального признают, что если полностью воспринимать гендер, как 

конструкт и избавить гендер от пола. Семья может пострадать очень сильно, потому что, если роли мужские и 

женские вообще грохнут – это может привести к уничтожению семьи. Зачем мне тогда мужчины и женщины, я 

могу с девушкой жить или быть ЛГБТ или что-нибудь ещё. Ну, я сейчас в крайность – когда, про ЛГБТ  сказал, 

но факт остается фактом. Я могу выполнять роли любые, тогда зачем какие-то классические вещи. А семья – 

это классическая вещь. Поэтому гостевые, пробные браки распространяются, даже в России. Может быть 

сейчас гостевой брак или сожительство воспринимается, как переходный этап к нормально браку – и может 
быть это нормально. 

- Чтоб подготовиться? 

- Да. Это всегда воспринималось нормально даже в 90-е. Да, по крайней мере раньше-то не очень, где-

то до 80. Да. Распишитесь, а потом всё остальное. Но тем не менее, подготовиться людям надо. То есть, что я 

вижу, молодым людям надо попасть в трудную ситуацию, в какую-то Санта Барбару, простите, если вам знаком 

данный сериал. Какие-то проблемы испытать, расстаться, чтобы потом понять, что нужно на самом деле. 

Понять, какой человек тебе нужен по-настоящему. То есть, как строятся семейные отношения, никто не учит в 

обществе, а это нужно, нужно очень. Раньше, как были расширенные семьи – люди за ними наблюдали. Сейчас 
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расширенных семей нет, индивидуализм. Поэтому нужны институты, которые будут обучать, поэтому курсы по 

мотивации, курсы по семейным отношениям они в интернете, в онлайн, офлайн режиме. Они бьют рекорды. 

Люди ходят туда.  

- Связано ли это с обществом риска? 

- Ну, если вы по старому Ульриху. Можно, конечно, связать, безусловно. Если мы просто на 

индивидуальном уровне говорим про то, что люди беспокоятся, они видят, что разводятся. Они действительно 

бессознательно чувствуют, что их ждут проблемы. По крайней мере, там условно. Они беспокоятся, видят, что 

каждая вторая пара распадается, и они откладывают, они боятся. Они боятся отдать себя другому человеку, 
потому что у нас в массовой культуре показаны бесконечные измены. А люди изменяют реже, чем про них 

говорят, то есть в обществе есть высказывание одного доброго социолога. «В обществе измены происходят в 

два раза реже, чем про них говорят». Ну, то есть они на слуху и в массовой культуре про них всё время говорят, 

что кто-то кому-то изменяет. Это ужасные на самом деле вещи. То есть у меня сейчас сидит поток эконома. Там 

две группы, семинары и они как бы, когда мы говорим. Я говорю, что вам интересно из социологии, какие 

темы? Они говорят, давайте про отношения поговорим, вот есть социология семьи, вы ведь сказали. Давайте, 

вот расскажите нам что-нибудь интересное. И вот, они говорят, а измены, почему бывают. То есть первое, что 

они говорят, проблемы брака – это измены. Она настолько на слуху, как будто все друг другу изменяют. Но 

нельзя забывать, что люди любят стабильность на самом деле, хотят стабильности. Измена – не такая частая 

вещь. Нона слуху она, и люди боятся вступать в брак. Риск, конечно, есть. 

- Какова роль региональной и федеральной власти в вопросах повышения рождаемости? 

- Ну, залатать все дыры. То есть экономический фактор, он не помешает. Вот знаете, если это будет 
куча бонусов, экономических – они не будут определять рождаемость тотально, но это будет приятно, как 

говориться. А некоторые демографы. Да, социологи не любят демографов, статистов за то, что они любят 

экономический фактор. Марксизм использовать в объяснении везде и всего. По-прежнему, в России 

экономический фактор имеет огромную роль. Я всегда хочу спросить, что у нас у богатого класса по 10-12 

детей, а у там не знаю, у братьев узбеков, там из Центральной Азии родных, у мигрантов любых? 

Необязательно узбеков, таджиков, казахов и так далее. У них один ребенок, потому что экономическое 

положение хуже? Бред полный, то есть основа ценностей. То есть с одной стороны государство должно, 

региональное, федеральное любое должно обеспечивать законы и практики, которые позволят семья себя 

чувствовать комфортно. Это касается всего: медицины, детских садов там, да. Выплат там, пускай будут ещё 

какие-то выплаты помимо мат капитала, помимо там выплат за первого ребенка, за пол года. Какие-то ещё 

дополнительные, может, быть, если официальные доходы семьи не превышают, ну, скажем 25 тысяч, может 
быть этим семьям какие-то дополнительные плюшки. То есть сделать среду комфортной, то есть эта задача 

государства. На самом деле. Но это не повлияет на рождаемость, ну, может она вырастет на 0,0 сколько-то. Да, 

или на 0,1. Предположим там государство дарит квартиры не пятидетным, а даже двухдетным. Ну, это повысит 

там, ну будет коэффициент не 1,7, а 1,8. Значит, глобально не повлияет на всё, поэтому второе направление – 

нужно создавать качественную социальную рекламу, нужно привлекать крутых референтов, звезд молодежных 

реально. Чтобы это были все, кто на мозг молодежи влияет позитивным образом. Для пиара фамилистической 

культуры. Это должны быть крутые фильмы, ролики. Не должно быть бесконечных российских сериалов, где 

измены, разводы и брошенные несчастные дети. То есть создана должна быть позитивная массовая идеология. 

Не надо навязывать, что кругом должны рожать огромное количество детей. Да, не у всех получается, у всех 

разное здоровье. Одна девушка пять родит и на её здоровье это сильно не повлияет, кроме там пластических 

последствий. Другая девушка одного родит, и она там. У меня вот примеры есть, ей тяжело один ребенок дался, 
для её физического здоровья. Все  мы разные, это исключение. Тут не должно быть, что все мы должны рожать 

срочно по пять детей. Но культура-то должна быть благоприятной, как ментально, так и экономически. Логика 

простая на мой взгляд. И чиновники прекрасно это понимают, но они зажаты системой. Где-то есть какие-то 

сложности. Реклама Toyota и McDonalds – она крутая. Реклама не курите в лесу, потому что будет пожар – как 

бы, она то ли покурить в лесу призывает, то ли зажечь. Вот в Новосибирской области, слышали да новость. То 

есть это беда. Эта реклама, она не вдохновляет.  

- Можно ещё уточнить про денежные меры.  

- Политика латания дыр. Нужно повышать фамилистскую культуру. То есть у бедных не один ребенок, 

а у богатых 10. А наоборот. Нужно повышать ценности, поэтому ещё раз экономический фактор – это приятное. 

От государства это не гарантирует ничего. По факту мы должны работать с культурой, с ценностями. Если 

будут сильные семейные ценности, не нужны будут никакие выплаты. Люди с радостью будут рожать как 

минимум двоих, может быть троих. Я вижу  пары, у которых нет больших ресурсов, они рожают троих, потому 
что они хотят, они кайфуют от этого. Дети – это круто, они говорят, они вместе с ними отрываются, устраивают 

поделки, устраивают фотосессии, путешествуют. Даже, если путешествие по Томску, на великах поехать, какая 

разница. Это им по кайфу. Но если государство даст им квартиру, машину, субсидии, я сейчас утрировано, то 

они скорей всего государству тоже спасибо скажут. Государство должно обеспечить, но это не основание. 

Главное – это ценности, это фамилистская культура. По-другому быть не может. Просто кидать деньги – это 

здорово, но это не главное. И то и другое должно быть, первичное – это культура.  

Расшифровка третьего экспертного интервью 

- Ежегодно показатель рождаемости в г. Томск снижается, как вы думаете – это проблема? 
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- Какой показатель рождаемости снижается? 

- Ну, показатель количества рождений. 

- В абсолютных числах? 

- Я помню, что там показатель рождаемости 1,3 на 1.000 женщин, по данным администрации г. Томск.  

- Я просто не понимаю, что такое 1,3. Я здесь открыла, вот смотрите есть общий коэффициент 

рождаемости. Общий означает на 1000. Здесь 1,3 нет, здесь есть вот на 2016 год 12,5. 2017 год 11,3, 2018 – 10,3. 

Ну, то есть мы видим, что на каждую 1000 человек рождается всё меньше и меньше детей. Означает ли это по 

факту на самом деле снижение рождаемости. Не всегда. Это же очень сильно зависит от структуры населения. 
То есть если мы представим себе, что у нас вдруг ни с того, ни с чего изменилась как-то. Но это фантастическая 

история сейчас будет. У нас изменилась структура населения. Здесь было больше женщин, в 2016 году, а здесь 

вдруг стало больше мужчин. В связи с тем, что мужчины не рожают, разумеется, количество родившихся детей 

на 1000 снизилось. И вообще вот этот тренд снижения рождаемости свидетельствует ещё о старении населения. 

Население стареет, доля пожилых людей увеличивается, она то же. Доля пожилых тоже в эту 1000 входит, они 

не рожают. Но понятно мужчины в принципе не рожают, а женщины, в общем-то, выходят из фертильного 

возраста и не рожают. Поэтому, если мы говорим о старении населения, то тогда естественно мы сталкиваемся 

с тенденцией снижения рождаемости, если отслеживать её по этому показателю. Но у нас есть другие 

показатели. Можно поискать просто, я числа не помню наизусть.  

- А можно сюда отнести то, что в репродуктивный возраст вступает поколение 90-х годов? А их и так 

мало. 

- Это, если говорить про абсолютные числа рождений, то тогда можно так интерпретировать. В данном 
случае у нас речь идет о том, что мы на 1000 населения смотрим. Здесь это поколение для нас имеет смысл в 

чем, что они в репродуктивном активном возрасте находятся. И соответственно у них их доля, она маленькая. И 

следовательно она эта доля в этой 1000 тоже маленькая, поэтому правда этот коэффициент может снижаться. 

Но у нас другие показатели, есть и наверно они более актуальные, но вряд ли я их сейчас найду по Томской 

области. Не уверена. 

 - Помимо этого могут ли ещё какие-то факторы влиять на низкую рождаемость? 

- Вы конкретно про Томск?  

- Да.  

- В Томске я думаю больше проблема, связанная с тем, что у нас очень много молодежи, которая из 

числа студентов образуется и вроде бы это такой актуальный потенциал для демографии. Но у них очень 

сильные миграционные настроения, они уезжают отсюда. То есть мы вот этот потенциал в плане демографии 
по полной не используем. Вот.  

- Почему уезжают? 

- Недовольны тем, что не могут здесь развиваться. Не нравится им это всё. То есть Томск собственно не 

самый лучший город на земле по их мнению. Они уезжают за карьерой, за большими деньгами, за 

возможностями для развития. Прежде всего, там, в мегаполисы различные – Москва, Санкт-Петербург, кто-то 

за границу, кто куда.  

На самом деле я прям, не уверенна, что она снижается, снижается. Смотря, на какой показатель 

смотреть. Ещё момент есть с отложенным материнством, правда, он пока мало проявляется, но проявляется. 

Мы вот проводим когда исследования по молодежной политике, у нас там возраст репродуктивного поведения, 

мы спрашивали, в каком возрасте они планируют выйти замуж или жениться. В каком возрасте планируете 

рождение первого ребенка. Ну, и собственно говоря, можно увидеть, что есть небольшое движение к 
повышению этого возраста. Но мы прекрасно понимаем, что если начать рожать не в 20 лет, а за 30, то времени 

для рождения большого количества детей остается значительно меньше. Потому что женский век в этом 

смысле ограничен.  

- Ну, да, в отличие от мужчин.  

- Ну, знаете, от числа мужчин количество родившихся детей никак не зависит. Оно зависит от 

количества женщин. Хоть сто мужчин поставь, если женщина одна, всё равно он больше определенного 

количества детей не родится. Эта была наша последняя самка, как в мультике. Так, а что там дальше было? Про 

норму?  

- Да. 

- Ну, вообще же эта норма достаточно известна, определена и даже рассчитана. То есть в своё время 

два демографы были, которые там. Синельников и Вишневский. Они методику создавали, так называемую 

расчета. Критическое число детей в расчете на один эффективный брак. Эффективный брак – это брак, который 
длится на протяжении всего репродуктивного возраста, то есть до 50 лет. Ну, в демографии так понимается, что 

до 50 лет вот считается репродуктивный период. После 50 могут там разводиться, убивать друг друга, что хотят 

делать. А до этого момента. Помимо того, что он  длится весь репродуктивный период, ещё предполагается, что 

брак обладает плодовитостью, то есть не один из супругов не является бесплодным. И брак в целом 

бесплодным не является. Иногда бывает, что партнеры друг с другом просто не сходятся. С другими они могут 

иметь детей, а именно друг с другом нет. Ну, вот. Мы представляем себе, что есть вот такие эффективные 

браки, сколько вот в этом эффективном браке должно родиться детей. У них они учитывают как бы 

определенные факторы, но прежде всего какие. Они учитывают, так называемую биологическую константу, то 
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есть, что на сто девочек всегда рождается определенное количество мальчиков. Мальчиков всегда больше 

считается. То есть если не как не регулировать вопросы появления ребенка определенного пола, то на сто 

девочек рождается где-то 105-106 мальчиков. Так всегда. Даже если вы по Томску посмотрите статистику по 

роддомам за несколько лет. Вы тоже увидите тоже самое. Если за один месяц может быть по другому, но на 

больших числах это видно. То есть вот это учитывают. То есть если мы хотим, чтобы у нас в будущем было 100 

девочек, которые будут дальше рожать, значит нам нужно, чтобы каждые сто женщин родили не 200 детей, 

типо половину мальчиков, половина девочек. А 206. Понятно. Потому что будет 106 мальчик и 100 девочек. 

Ну, тогда получается, что одна женщина должна родить не двоих детей, а 2,3. И дальше они учитывают фактор 
смерти, например, из этих 100 девочек не все доживут до того возраста, когда они станут матерями девочек. 

Вот это имеет смысл. То есть очень многие показатели, они отчитываются от числа женщин. Ну, а кто рожает, 

женщины рожают. Вот. Дальше учитывают смертность, учитывают влияние разводов, овдовение, потому что 

понятно, что женщина в браке, скорее всего, родит больше детей, чем женщина вне брака. В общем-то, это 

объективно понятно. Дальше, какой они ещё фактор учитывают. Ну, собственно бесплодие они учитывают 

тоже. И в итоге выходят на что, на то, что на каждый эффективный брак должно появиться 2,6 ребенка. Ну, 

давайте 100 таких эффективных браков представлять, ну на 100 браков у них 260 детей. Дальше мы можем 

предположить, что само собой они не учли абсолютно все факторы, это невозможно. Следовательно, по-

хорошему в семье должно быть 3-4 ребенка для того, чтобы мы могли наблюдать просто воспроизводство 

населения. Может быть с небольшим ростом. Ну, с очень небольшим. Иначе надо больше. Ну, там же не 

напрямую эта замена происходит, не факт, что они будут жить вечно, кто-то 30 лет прожил, кто-то 25. Тут 

нужно больше для замещения, это не два человека, это гораздо больше. Чтоб мы наблюдали не просто 
воспроизводство населения, чтоб был рост – это точно значит 3,5 ребенка надо на семью. Совершенно точно. Я 

кстати вроде тут что-то нашла. Вот суммарный коэффициент рождаемости, вот он, конечно, да жесть, жесть. 

Кто тут, что посчитал непонятно.  

- Почему жесть?  

- Ну, потому что он маленький. Ну, по крайней мере, есть какой-то мировой атлас данных. Он нам 

говорит, что в 2019 году, в Томской области на одну женщину приходилось 1,3 ребенка. Ну, где уж 2,6.  

- Значит, память меня не подвела.  

- Да, теперь я поняла, только это не на 1000. Теперь я поняла, что вы имели в виду. Это на одну 

женщину, то есть, сколько одна женщина родит детей за репродуктивный период. 1,6, а нам надо 2,6 минимум. 

Ну, вот. 

- А что для этого можно сделать? Как можно поднять показатель до 2,6? 
 - Вообще, на сколько я в тебе, обычно результат дают не пособия прямые, а социальные гарантии. То 

есть причем в широком смысле этого слова. То есть уверенность в завтрашнем дне, то есть когда семья уверена, 

что у них будет  работа, что если что-то случится, государство им поможет. Им не придется смсками собирать 

сумма не лечение болезни и так далее. Что их ребенок сможет учиться в нормальной школе, что он тоже 

сможет получить образование. Социальные гарантии в широком смысле слова. Сами вот эти денежные 

стимулы, на мой взгляд, они приводят к пагубному результату, когда ими начинают пользоваться 

маргинальные слои населения очень активно. Вот, как-то так. Поэтому мне кажется это вопрос не разрешимый.  

- Вам не попадалась статистика, какой уровень дохода в многодетных семьях? 

- Ну, есть эта закономерность, она в 19 веке была выделена и продолжает себя проявлять, что на самом 

деле, чем ниже уровень дохода, тем больше детей. То есть она с точки здравого смысла выглядит странно, но 

это правда. То есть в семьях с более низким уровнем дохода больше детей, чем в семьях с высоким уровнем 
дохода. Связано это с тем, что люди, которые больше зарабатывают, они, как правило, активнее вовлечены в 

какие-то другие сферы жизни помимо деторождения. Вот. То есть их ещё что-то интересуют, карьера там, ещё 

что-то прочее.  

- Времени не хватает. 

- Ну, конечно. И не хочется, как бы лишать себя этих сфер. То есть они самореализацию свою 

собственную видят по-другому, плюс, когда ребенок, то для ребенка они тоже рисуют немного иные 

перспективы. У них социализация более пролонгировано выглядит в этой связи. Ну, то есть семьи с низким 

уровнем дохода, ну что от старшего много вещей осталось, да. А семьи с высоким уровнем дохода, ой, надо 

ещё вот в эту школу и ещё вот в это вуз, ещё вот сюда. Вещей, которые остались от старшего им недостаточно.  

- Кого нужно привлекать для решения проблемы низкой рождаемости? 

- Кого нужно привлекать. Не знаю, мужчин нужно привлекать активно. Демографов само собой 

привлекать. Это очень смешно, но мы со студентами, когда читали вот эти концепции демографического 
развития Российской Федерации. Несколько было за разные годы. В какой-то момент они вообще перестали 

публиковать, кто является автором этой концепции, краев не найдешь. А за какой-то год, я не помню за какой, 

там были перечислены авторы. Среди этих авторов демографов не нашла, там в основном были чиновники и в 

основном ещё хотя бы врачи. Но демографов нету, и вот это вот очень смешно. Ну, а кого ещё привлекать. 

Вообще это же мне кажется такой процесс, ну, задачи не на один день, потому что мало дать что-то так сказать 

материальные или социальные гарантии. Нужно ещё что-то в голове поменять. Вот вы, сколько хотите детей? 

- Я не знаю, у меня нет какой-то четкой установки. И когда я брала интервью у молодежи, некоторые из 

них тоже не задумывается о детях.  
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- Вот, а мы эти замеры проводим. И вот это число всегда меньше 2,6 получается. То есть не хотят люди 

иметь столько детей, чтоб воспроизводство населения было. А если они сами не хотят, ну значит, мы 

экономическими мерами и прочими мерами мы только до этого уровня можем поднять. Дальше мы никуда 

зайти не можем. То есть собственно вот эта общая тенденция какая, что различные меры материального 

характера. Материальные, а не социальные гарантии, которые там постоянно. Они приводят к сдвигу 

рождаемости, ну, как сказать. Ну, вот допустим, когда был материнский капитал за второго ребенка, сейчас уже 

по-другому. Ну, сначала он был за второго ребенка. И многие радовались, говорили, вот смотрите, у нас тут 

женщины активно начали рожать. Но по факту, это означает следующее, это много раз уже доказывалось, когда 
отслеживали, внедрение различных мер. Это сдвиг в тайминге рождения, то есть распределения рождения в 

репродуктивном периоде времени. Эта женщина и так бы двоих родила, только она второго родила бы попозже. 

А тут ей сказали, что ой, сейчас вот этот капитал, он вот до этого года. А потом может быть этой меры не будет. 

Она говорит, ну я же всё равно второго хотела, рожу его сейчас. А все радуются, ооо смотрите, у нас дети 

поперли. Только она потом не родит. И если мы по итогу её жизнь сравним, получится одинаковые числа. То 

есть она и так, и так бы родила. Но поскольку сейчас мера этой поддержки, а она так неудачно взяла ипотеку 

или ещё что-то случилось, то почему мне бы не сделать это сейчас. Ну, только пораньше. То есть это просто 

временный сдвиг,  а конечный итог тот же самый. И если вот по странам Европы смотреть, где тоже проблемы 

низкой рождаемости есть. Как правило, более высокая рождаемость в тех странах, где есть высокие социальные 

гарантии. Либо ещё страны, где есть религиозная составляющая.  

- Например, у нас в стране такой регион Чечня.  

- Да. Там особенности культуры, большая семья ценится, другое отношение к институту брака, детям. 
И вообще ко всему. И вот как вот это в голове всё поменять, каким образом это поменять. Ну, не показом же 

рекламы, где у нас троя детей, едят кашу.  

- Как бы вы оценили инфраструктуру в городе Томске? Благоприятна ли она для семей с детьми? 

- Инфраструктура города Томска в целом не благоприятна для маломобильных групп населения. 

Абсолютно. То есть у нас пандусы отсутствуют. То, что у нас называется пандусами – это не пандусы. Они 

отсутствуют. По ним невозможно забраться вообще никак. Вот эти мамы с колясками нереальная задача. 

Отсутствие тротуаров элементарно. Я не знаю, какую, вы имели в виду инфраструктуру. Но если речь идет о 

каких-то заведениях, транспортной инфраструктуре, и простите это дело десятое, элементарно ходит можно 

начать по городу. Мне кажется, вот с этого всего начинается. Детские площадки в отвратительном состоянии, 

что ещё сказать – всё плохо.  

- Куда можно сходить ребенком? Многие жалуются, что таких мест очень мало. 
- После коронавируса всё поменялась, ну я, честно говоря, про инфраструктуру тут не такой оценщик. 

Мне кажется, после коронавируса многие закрылись. А так мне кажется, рынок достаточно на детей 

ориентирован. Ну, главное, чтоб деньги были, и будет у тебя всё. Студии танцев, всяких занятии, предложении 

много. На самом деле мне кажется, в этом смысле мне кажется, хоть куда можно сходить.  

- А количество детских садов? 

- Мне кажется здесь, по этому поводу, привирают. Очереди в эти детские сады. Некоторые из них 

выглядят страшно. Просто идешь, и страшно выглядит, там всё какое-то покоцаное, обвалившееся. Это да.  

Расшифровка четвертого экспертного интервью 

- Расскажите о деятельности фонда? 

- Основная наша деятельность направлена на профилактику социального сиротства, чтобы девушки не 

отказывались от детей, не оставляли их в род. домах, не передавали их в дом малютки. Также мы работаем на 
возврат детей из дома малютки. То есть, если уже девушка пришла с такой проблемой, что она оставила 

временно, а забрать не может. Мы делаем так, чтобы она могла забрать ребенка назад в семью. Наш основной 

контингент – это девушки от полового до 23 лет. Также выпускницы детских домов, но уже там бывают и по 25 

лет девушки. Почему мы им расширяем возраст, потому что у них очень сложная психологическая обстановка. 

Они не все, во-первых, ментально сохранённые бывают. И у них нет модели поведения мать – дитя. Потому что 

кого-то раньше отлучили, забрали в детский дом, кого-то позже, либо у них искаженная модель семейного 

поведения. К 

- В чем заключаются основные причины отказа от ребенка? 

- Причин очень много. Если это из полноценной семьи, например, ранняя беременность чаще же 

негативно воспринимается. И мама говорит «Домой с ребенком не возвращайся. Делай, что хочешь. Если ты не 

хочешь делать аборт». Либо это уже обнаружилось на уже поздних сроках. Родители в основном настаивают на 

том, чтобы ребенок остался в детском доме, в роддоме сразу же. Если это выпускника детского дома – 
отсутствие жилья. Если это студентка из другого города – её назад не пускают в общежитие вместе с ребенком. 

По уставу не положено, что в комнате, где живет 4 человека, ещё и ребенок был. Ну и всякие разные 

индивидуальные причины могут быть. 

Биологический отец ребенка может быть против. Не оказывает никакой помощи. 

- Я думала, что с детского дома им полагается какое-то жильё. 

- Полагается. Но это же не значит, что им его вот сразу дадут. Вот они выходят, выпускаются из 

детского дома – и вот им сразу же ключи от квартиры. Это очень большая редкость. Это очередь большая 
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очередь. Это нужно встать в очередь на очередь. То есть ты встаешь в 14 лет в очередь и в 18 лет практически 

никто не получает жильё. Потому что очередь большая, а финансирование городского бюджета маленькое. 

Например, она забеременела в 16, а ей квартиру только к 20 дадут. 

И плюс в детском доме, если она забеременела в детском доме, ей нельзя с ребенком прийти в детский 

дом. То есть она должна оставить ребенка в доме малютки и ездить из детского дома. Вот допустим, который 

находится, где у нас там самый дальний… 

На Тверской. 

Ну, на Тверской – это ещё близко. А если это из Орлиного гнезда. Из Орлиного гнезда в Басандайка 
надо ехать сюда в дом малютки, чтобы покормить грудью. Ну, кто это будет делать. Ну, они просто раз в месяц 

может приедут или раз в неделю. 

- Ваш фонд функционирует не только в Томске, но и по области? 

- Да, да. 

- Что послужило идеей для создания фонда? Изначально наш фонд был создан немного для других 

функций. Но, когда мы выиграли грант по телефону доверия. Мы начали работать и поняли, что большинство 

звонков поступает именно от несовершеннолетних девочек, которые забеременели. Ну, в основном это звучит 

так «Здравствуйте, а у меня забеременела подруга – она в десятом классе, что ей делать?». Примерно такие 

звонки поступали. Ну, мы провели мониторинг. Рынок благотворительности на тот момент не было таких 

фондов, которые бы помогали именно маленьким девочкам с детьми. 

- То есть изначально вы хотели работать по телефону доверия? 

- Ну, у нас был телефон доверия и с отказниками, с детьми – отказниками. А этот грант у нас пошел 
плохо, потому что на тот момент выиграли все психологические службы, которые работали при роддомах. И 

мы пошли с этими соглашениями – можно с вами работать? «А мы тоже выиграли грант». А можно с вами? «А 

мы тоже выиграли грант». Поэтому мы сосредоточились больше на телефоне доверия. 

- В Томске один такой фонд? 

- Да, который именно занимается именно маленькими мамами – да. Есть другие кризисные центры, 

которые занимаются другой категорией женщин. Это «Рука помощи» - они с пьющими девушками работают. 

Есть кризисный центр семья – там женщины, попавшие в сложные жизненные ситуации, которые пьют и 

подвергшиеся насилию. Есть «Каритас», «Мой малыш» они помогают женщинам, которые попали в сложные 

жизненные ситуации, именно взрослые категории. 

- Вам кто-то помогал, может быть, другие НКО? 

- НУ, мы дружим между собой с другими НКО. У нас есть такое межведомственное взаимодействие. 
Но оно у нас заключается в том, что мы перенаправляем в основном девушек. Если к нам пришла побитая 

наркоманка, мы её не возьмём. Мы её выслушаем и скажем, вот тебе скорей всего нужно вот в этот фонд. Мы 

позвоним в тот фонд, скажем, примите. Они говорят: «Ну, пусть приезжает». Перенаправляем. 

- Я ещё видела у вас на сайте, что вы сотрудничаете с организацией из Новосибирска. 

- Каритас. Ну и них тоже большой кризисный центр, гораздо больше. Мы к ним приезжали в гости, на 

консультации, они к нам сюда приезжали. Девушку мы туда отправляли, одну нашу подопечную. 

- Возникли ли какие-то трудности при создании фонда? 

- Ну, в основном трудностей как таковых нет. Просто надо очень много терпения, чтобы собрать все 

документы, отнести их в министерство юстиции, написать устав и собственно говоря, всё. Быстренько открыть 

расчётный счет. Как таковых трудностей при создании НКО нет. Только чисто бюрократические. 

Дальше идут трудности, когда уже начинаешь работать. При работе, конечно, сталкиваешься с 
непониманием, например, нашей профессиональной деятельности. Почему мы должны помогать маленьким 

мамам, почему мы должны давать на это деньги. Сами же виноваты, что не знали же, что нужно 

предохраняться. И такого рода… 

- Это вам так кто-то так говорил? 

- Конечно, спонсоры, к которым мы потенциально ходили просить денег. У меня говорит, никогда не 

было маленькой мамы, мне вас не понять. 

- Какие направления работы есть в вашем фонде? 

- Так. Кризисный центр «Маленькая мама», днём психологическая помощь., социальная работа 

социальных педагогов или работников, правильно. Отправляем к юристам, если надо, отдел фандрайзинга, 

склад вещей, няня на час, проект «Наставница». Школа «Я мама», мастер-классы и раньше у нас была «Школа 

осознанного родительства». И приют. Это одиннадцать. 

- Где можно оставить ребенка? 
- Нет, ребенка можно оставить в группе дневного пребывания, а в приют мы селим именно тех девочек, 

которых хотят отказаться от ребенка по причине того, что им некуда будет идти после роддома с ребенком на 

руках. Либо ей надо пожить где-то, подождать пока ей выдадут квартиру. Пока она там помириться с мужем, с 

родителями. 

- Как вы решаете такие проблемы? 

- Какие? 

- Ну, вот как вы сейчас привели пример. 
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- Ну, когда им некуда выходить с роддома с ребенком. То есть были случаи, когда мы с роддома 

встречали сами. Встречали там с шариками, там с красивыми вещами. И прям сразу же ехали в приют 

заселятся, где девчонки и жили до получения жилья, либо налаживания отношений. Ну, на восстановление 

родительско-детских отношений. Ну, с родителями мамы психолог работает. То есть мы там неоднократно 

беседы там ведем, с родителями пытаемся контакт сами находить. То есть у нас были случаи, когда мама была 

категорические против, и девочка жила у нас в приюте. А потом бабушка внука посмотрела, оттаяла. И 

всё, и все счастливы. 

- Я видела на сайте информацию, думала, что приют уже закрыт. 
- Он уже открыт. До этого мы снимали им квартиры, то есть не было приюта, как приюта. Была 

социальная квартира съемная в разных местах города, потому что это тоже достаточно проблематично – найти 

квартиру, которую бы согласились сдать женщине с детьми. 

- А где приют находится? 

- Пушкина 8/2. 

- Программа наставничества, как реализуется? 

- С трудом. 

- Почему с трудом? 

- Нет, у нас есть хорошие результаты. Вообще у нас предполагает проект, что зрелые, опытные, мудрые 

женщины, состоявшие в жизни, желающие помочь. Мы их собираем, даем им подопечную. Пара образуется – 

наставник и подопечная. Вот, и они параллельно нашей работе как-то взаимодействуют с девушкой, как-то 

помогают по мере своих сил, поддерживают. То есть в разных, разных вопросах, и по социальным, и кто-то 
даже праздники встречал, и в гости ходит, советы дает. Мы устраивали выездные мероприятия с ними, 

совместные мастер-классы для сближения. 

- Выездные мероприятия, где проходили? 

- Ну, допустим, ходили в кинотеатр. Ещё у нас были разные планы, но из-за эпидемиологической 

обстановки много что не получилось. Ну, то есть довольно молодой проект – мы его ещё тестируем, в пилотном 

был режиме, потом карантин. Вот, у нас есть успешные очень такие примеры, когда девушке требовалась 

большая юридическая поддержка. У нас наставница, она с ней ходила и все письма писала и как-то вот прям 

рядом была. И кто-то у нас рожал, наставница рядом была на связи, потом приезжала. 

- Где вы находите наставниц для этого проекта? 

- По сарафанному радио, социальные сети. Кому-то можем сами предложить знаем, эксперта, приходил 

человек, программы вел. У нас ещё есть прекрасный проект «Настоящая женщина», оттуда к нам тоже 
приходили. Ржевская ведет для женщин, которые 50 + возрастом. И серебряное волонтерство оттуда тоже к нам 

женщины приходили. То есть у нас для таких женщин тоже есть программы активности. То есть это не только 

для девочек, но и для женщин в солидном возрасте. Когда уже свои дети выросли, внуки уехали. 

- Сколько примерно человек у вас в год, кому вы помогаете? 

- У нас есть не примерно, у нас прям точно. Здесь по годам. Это открытые данные, этот отчет у нас есть 

на сайте. Здесь прям видно количество детей, семей в программе. То есть не очень спадает статистика у нас. 

Вот разовая помощь – это подразумевается, что любой человек, обратившийся к нам, неподходящий под наших 

подопечных, то есть мы их в программу не берем. Они могут, если им необходимо прийти посмотреть обувь, 

вещи, книжки, игрушки, коляски. Если у нас избыток, а у нас он обычно всегда с вещами. То есть они приходят 

и берут вещи, забирают, не вступают в программу при этом. 

- У вас широкий функционал. 
- Да, любой нуждающийся может прийти посмотреть вещи. Ну, с учетом, что у нас ограничено. Вещи 

мы принимаем только на детей маленьких и молодежного плана, поэтому. 

- Любой может прийти, принести вещи, или предметы первой необходимости? 

- Да, по сезону желательно. С вещами вообще нет проблем, люди постоянно что-то приносят, что-то 

несут. И мы уже ограничиваем, чтоб только по сезону. И летом зимнее не очень то нужно. Да, поэтому мы 

стараемся ограничивать, не всё мы берем. 

- С какими рисками сталкиваются молодые матери? 

- В каком плане? 

- Например, отсутствие какой-то стабильности. Некоторые из них вы уже назвали, например, у кого-то 

нет своего жилья. 

- Она может окончить школу, только когда оставляет ребенка в группе дневного пребывания. Риск 

остаться без образования, например. Впоследствии остаться без работы, если не будет образования. Некоторые 
девочки у нас даже без гражданства, без прописки приходят. Риск осуждения обществом, в первую очередь, 

потому что такая молодая родила. Психологические риски, то, что она сама ещё подросток, но уже стала мамой. 

Остаться без жилья, если это выпускница детского дома, у которой нет родственников или семьи, а молодой 

человек не принимает совместного ребенка. Здоровья риска тоже, потому что организм не полностью ещё 

сформирован, как взрослый. Она должна расти, как женщина, она уже стала мамой. Социальные, когда 

непринятие в обществе, какая-то травля, с собственными родителями контакт утрачивается. 

- Вроде бы живем в современном обществе, но иногда бабушки на лавке сидят и осуждают. 
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- Да, да. Несмотря на то, что общество современное большинство людей у нас всё равно любят 

осуждать. И не понимая какую-то конкретную ситуацию. 

Молодые отцы тоже не всегда готовы к ответственности. Очень часто у нас девочки имеют статус 

матери одиночки. Да 95% матери-одиночки. То есть очень много. 

- Либо пугаются парни, бросают, либо как-то очень, очень вяло принимают. 

- В общем, у них тоже не проявляется роль отца. 

- Крайне редко можно найти сознательного мужчину, который будет готов. Это картинка идеальной 

семьи, тут у нас это редкость. Как правило, эти мужчины тоже молодые. То есть, сколько им, не больше 25. 
Либо приезжие граждане солнечных республик. Это прям слабое место. У которых у самих там семья, дети, 

семеро по лавкам, а сюда он приехал собственно для других целей, а не то, чтобы строить и создавать семью с 

местной девочкой. 

- У них гражданства тоже нет российского? У таких мужчин. 

- Конечно. Они сюда на заработки приехали, у них там дома может семья и дети. В основном. А тут вот 

так вот получилось, всё и никому ничего не нужно. 

- Какой минимальный возраст девушек, которые к вам обращаются? 

- 12 лет на момент беременности, а родила в 13. Два случая у нас таких было. Там в основном плюс 14, 

15, 16. 

- Они из неблагополучных семей? 

- Ну, как правило, неблагополучные семьи. Либо нарушение, отставание ментального у девушки. Либо 

девиантные родители. Ну, бывают из нормальных семей. 
- А у них какая причина. 

- Ну, бывает, поступила, допустим, в техникум после 9 класса. С деревни приехала, в принципе из 

нормальной семьи. Но там началась взрослая студенческая жизнь, комната в общежитии. Любовь, голуби и всё 

прекрасно и красиво, две полоски. Она может и сама не хочет обратно возвращаться, бывают же и такие 

моменты. Она здесь живет в Томске, а возвращаться туда и говорить родителям… Не все же готовы признаться. 

И были случаи, что не все же в деревнях и поселках там более осуждают. Поэтому и говорить родителям, 

которые этого могут и не принять, как стереотипно позорную семью. Надо тогда справляться здесь своими 

силами. 

- Вы сказали, что у некоторых нет гражданства. Из каких они стран? Ближнее зарубежье? 

- Девочки, которые без гражданства? 

- Да. 
- Кого, в Казахстан мы отправляли. У нас девочка вообще без паспорта была до этого года, в этом году 

только получила паспорт. 

- Как она тогда приехала? 

- Ну, знаете, как в Мексике границу перебегают. Мама её привезла. Вот мама её также привезла, и не 

было никаких документов. Как у нас нелегалы попадают в нашу 

страну. Много же таких, кого потом отправляют, депортируют. Это не что-то такое 

сверхъестественное. 

- Как вы думаете, какие условия нужно создать для женщин с детьми? 

- Для чего? 

- Для того чтобы они не отказывались от ребенка? 

- Ну, то есть для того, чтобы женщина могла благополучно родить и воспитывать ребенка у неё должна 
быть крыша над головой, материальная поддержка, психологическая готовность. Ну, поддержка социальная. 

Что значит создать? А кто должен создать эти условия? Такой прям сразу вопрос, очень интересный, 

утопический. Когда женщина беременеет, изначально нужно осознанно беременеть. Но, если даже ты не 

осознанно. Ну, что значит создать? Мне кажется, никто не должен создавать? 

- А если есть сформированное социальное государство. Оно может создавать необходимые условия. 

- Доступные условия для рождения, воспитания ребенка. 

Каждой забеременевшей по квартире – это раз. Нормальное пособие до 16 лет – это два, а не до 

полутора лет потом по 450 рублей. И на каждого ребенка, а то у нас второй ребенок как-то вообще выпадает. 

На второго ребенка в принципе никакого пособия нет. Он такой вообще как бы бесхозный. А потом на третьего 

только появляется. На первого, на третьего. Второму материнский капитал и всё. Потом только на третьего. Не 

логично, да. 

То есть, как бы особо мотивации женщине рожать второго и последующих смысла нет. Особенно, 
когда материнский капитал за первого ребенка стал, 450 или сколько он там. 

Каждой женщине по квартире, каждой женщине по пособию нормальному на всех детей, каждой 

женщине по нормальному, адекватному мужику надо дать, который бы содержал семью. По машине, потому 

что потом по садикам. А садики с полутора лет. 

- А ясельные группы есть? 

- Их очень мало. И кому их дают, льготникам в основном, в первую очередь. Всё. А все остальные как 

бы, ну…. 

- Я слышала, что очередь в детский сад доходит до 14.000. 
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- Да, маразм. 

Ну, а вот по поводу пособий больших и поощрения от государства. Тут же есть и обратная сторона, 

многие тогда и рожают. И сейчас уже ради этих пособий. А вот как раньше было, сейчас тут нету старших 

женщин у нас в коллективе. Они говорят, что не 

было вообще. Там копейки какие-то были. И каждый рассчитывал сам на себя, и тогда ты 

задумываешься в следующий раз рожать ли там второго, третьего, пятого, десятого. А сейчас и политика такая 

у девчонок многих. «Почему мне государство деньги не платит, я же вот родила». Вот молодец она такая. Типа 

оплачивайте ей. Иждивенчество. 
К сожалению, да, при неблагоприятных условиях все пособия рождают социальное иждивение. Люди 

не понимают, что ребенок в первую очередь нужен для себя. Вот. И, как правило, дали 5.000, а почему дали 5, а 

почему не 10. Дали 10, а почему 10, почему не 20. И вот всё больше, больше. Ну, вот здесь должно быть в 

первую очередь, я считаю. В первую очередь должно быть просвещение, начиная со школы. Это должно 

входить в школьную программу. Ну, это вот лично моё мнение. Просвещение о том, каково быть родителем. 

Такое знаете осознанное родительство. То есть должны понимать уже в школе девочки подростки, что это не 

просто так, что это большая ответственность. Что это навсегда. И в первую очередь тебе нужно рассчитывать 

только на свои силы, ну либо на совместные силы, если у вас семья. Но не на государство.  

Они же так и называются меры поддержки, а не полного обеспечения. Поэтому я бы в первую очередь 

включила бы это в школьную программу. Вот прям курс какого-то осознанного родительства. И это прям со 

среднего звена, с 5-6 класса. Ну, понятно постепенно. Да там должна быть программа прописана, которая там 

уже к 11 классу, которая уже там глобально. Вместо какого-нибудь ОБЖ (смех). 
Потому что в лесу где там сейчас заблудиться можно, а забеременеть незапланированно. Не только 

основы безопасности жизнедеятельности, а ещё основы какого-то материнства, в том числе. Потому что сейчас 

очень острый вопрос, многие девушки становятся мамами и, к сожалению, не знают как. Да и не только 

девушки, а вообще многие женщины, становясь мамами с первым ребенком не знают, как себя с ним вести. И 

отцы также. Отцов мы видим очень редко, практически не видим тут отцов. 

- Да, многие отмечают, что в стране нет культуры фамилизма, семьи. Этому не учат. И сексуальному 

поведению тоже не учат. 

- И сексуальному поведению тоже не учат. А доступность материалов с доступной информацией про 

секс. Вон интернет открой, пока там фильм ищешь. Уже там и увеличил и нарастил, и купил. К нам приходила 

девушка лекцию читала из «СПИД ПОМОЩи». Она говорит первая. То есть набираешь в поисковике слово там 

«сексуальное просвещение» или что-то такое. И у тебя первые там 20 файлов – порно, порно с детьми, порно 
лесбиянок, гомосексуалистов. И только 90 ссылка – это лекция в википедии. Так говорит, какой подросток 

дойдет до 90 ссылки. Пока пересмотрит вот эти все 89. Поэтому вместо интернета – это должно быть именно 

централизованное обучение. Может быть не 

в школе, может быть курсы такие. Знаете, у нас же есть такое добровольно-принудительное. Какие-то 

курсы в школе, но это должно быть. 

В общем береги честь с молоду, как нас завещал о великий Пушкин. 

- Как это воспримет старшее поколение? 

- Раньше это была сильно табуированная тема в обществе. Сейчас постепенно культура раскрывается, 

меняется. 

Сейчас уже Моргенштерн поёт обо всем, всё нормально. 

Я думаю, что это те родители, которые родители уже. То есть, то поколение, про которое вы говорите. 
Да, там 40-50 лет. Это уже, как правило, ну многие там уже становятся в 50 бабушками. А поколение родителей 

– это вот 30 +. Там, ну грубо говоря, тех, вот современных детей, которые пошли сейчас 3, 4 – ые, 5 – ые 

классы. Я думаю, что вот это поколение 90-х оно более лояльно к этому относится. И уже многие мамы они уже 

за сексуальное просвещение ребенка. Они уже понимают его важность и делают это дома самостоятельно. 

Поэтому я думаю, здесь проблем никаких не возникнет. Это уже не советские дети, не советская молодежь. Это 

уже молодежь 90-х. Бабушкам можно продолжать вздыхать, говорить что угодно. Главное, чтоб у родителей 

была здоровая психика. Нужно дать понять, что это важно в первую очередь для детей. 

- Конечно, ценности трансформировались. 

- Да, и ценности семьи должны быть в первую очередь, ну и сексуального поведения. Сексуального 

просвещения никто не отменял. 

- Ещё некоторые исследователи отмечают, что молодые люди репродуктивного возраста стремятся за 

высоким потреблением, и поэтому откладывают рождение ребенка. 
- Есть и такие. Только их, правда, 50 на 50. Ну, да, кто-то либо рано родил, а есть такие кто до 30 

откладывает, чайлдфри. Даже не чайлдфри, а как мои вот ровесники, когда-нибудь потом. Что сначала 

образование, одно, второе, работа, карьера. А надо квартиру, машину, надо ещё что-то. Ещё успеть погулять по 

миру. А потом до ребенка не доходит, к сожалению. А ребенок где-то там, в списке этих потребностей 

последнее место занимает. Безусловно, сейчас мир дает больше возможностей, чем там поколениями 

предыдущим. Стальной занавес, или какой там. 

- Железный занавес. 
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- Железный занавес. Люди ничего не видели и строгие вот эти жесткие рамки были. Плюс нужно было 

увеличивать популяцию людей после войны. Надо было срочно рожать, поэтому 21-них девочек называли 

старородящими. Плюс не было интернета, который сейчас открыл возможности абсолютно для всех. То есть 

делает практически равные возможности. То есть, если раньше добиться чего-то было сложно, нужно было 

либо по карьерной лестнице, либо там как в кино там «только через постель». То сейчас интернет 

открыл для всех равные возможности и если у тебя есть какие-то таланты или ты обладаешь какими-то 

способностями. Добро пожаловать в тик-ток, в Instagram.Поэтому да, у многих такие приоритеты на жизнь. 

- Как бы вы оценили действующие меры поддержки семей с детьми. 
- Материнский капитал – хорошая мера поддержки. Это же мера поддержки, а не полного обеспечения. 

Собственно любая поддержка она должна быть плюсом к устойчивому состоянию семьи. Поэтому она любая 

хороша, если её воспринимать как поддержку, а не как единственный достаток, доход семьи. Недавно слышала, 

читала в новостях. Не знаю, ввели или не ввели для беременных женщин, вот как раз с целью профилактики 

отказов от новорожденных. Допустим, девушка забеременела, у неё нет средств к существованию. Гос. дума 

по-моему рассматривала, к сожалению дальнейшую судьбу я не знаю. Вот ввести ей пособие в энную сумму 

рублей. И я вот задумалась. Ну, хорошо вы введете 6000. Хорошо, будет пособие до полутора лет, а дальше? 

Ребенок, он же не до полутора лет он же не до трех, он же не до десяти. Он же на всю жизнь. То есть человек, 

который в принципе изначально хочет отказаться от ребенка. Ну, это не материальная должна быть мотивация. 

- Психологическая? 

- И психологическая в том числе. Она должна осознать чего она хочет, проработать какие-то сои 

страхи. Там не знаю, если они надуманные или их можно исправить предположим. А это просто как поддержка. 
Я недавно была на конференции, и там делились опытом финские, так скажем наши братья. У них 

девушка, которая забеременела когда идет вставать в консультацию на учет, она обязательно раз в месяц 

должна посещать психолога. И не только она, но и её партнер. Раз в месяц она должна бесплатно посещать 

психолога. И не только она, но и мужчина, от которого она беременна. Вот так. Мужчина обязан. Это видимо, в 

законодательстве как-то прописано. 

- Как раз в Скандинавских странах, когда женщина уходит в декретный отпуск ей возмещается 100% от 

заработка, 42 недели, кажется. 

- Там, да. Ты можешь получать хорошие выплаты, но ты должен, сколько там три месяца дается для 

декрета. Дальше няни, ясли платные, пожалуйста. Или увольняйся. У них как плюсы, так и минусы. 

- Как бы вы оценили роль региональной власти? 

- Нет поддержки особой. Нет такой льготной категории, как мать одиночка. Там что-то разница между 
матерью одиночкой 200 рублей. У нас прям региональной 

выплаты или поддержки нет. Ну, я вот так даже не могу сказать. Все льготы, которые есть – все на 

уровне федеральном принимаются. Северные нам не платят (смеются). 

- А вашему фонду региональная власть как-то помогает? 

-Только субсидиями. 

- Какими? 

- Какие выиграем. Заявку ещё написать, просто так нам никто ничего не приносит, не дает. Ну, 

помещение нам дали, в которое мы сами вложили деньги и сами же его отремонтировали, к примеру, вот это. И 

приют. То есть нам дали просто голые стены безвозмездно и порядка трех миллионов рублей мы вложили, 

чтобы это всё было красиво. Вот так они нам помогают. 

- Какая помощь нужна вашему фонду? 
- Материальная. Нам нужны наставницы, нам нужны волонтеры, которые будут проводить мастер – 

классы или помогать на складе, субботнике. Поддержка наверно каких-то образовательных организаций, то 

есть какие-то лекции образовательного плана. Бывают, конечно. Хотелось, быть может, побольше, связанных с 

детством, материнством, с ранней беременностью. 

Да и элементарно девчонки у нас засиживаются, хочется вывезти их хотя бы театр куда-нибудь. На 

какой-нибудь мастер-класс по визажу, привести их в порядок какой-то более менее. Девичник устроить. Ну, 

материальная сторона нас тоже волнует. 

 

 




